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Síntesis Informativa
22/Agosto /2024

SECRETARIO

(B329) Ampliarán Agricultura y sector tequila colaboración científica-técnica para
reforzar producción sostenible
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, productores de agave y la industria
tequilera nacional ampliarán la colaboración científica-técnica en el manejo de información
satelital, digital y estadística, con el fin de emprender acciones preventivas en materia
fitosanitaria, mejoramiento genético, producción sostenible y mejor planeación del cultivo de
agave. 24 Horas, P16
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001052nc.pdf
https://codigorojomx.com/2024/08/21/ampliaran-agricultura-y-sector-tequila-colaboracion-cientifica-
tecnica-para-reforzar-produccion-sostenible/
https://twitter.com/jrz3061/status/1826379185780113832
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1826370281851813979
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1826362234752159940
https://twitter.com/Qrtvdigital1/status/1826370400244433228
https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1826370367604359489
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1826344055024091219
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid0oeDgMaPNj2BFdTBAjZpC1KXLPoRr8Du7pbPvNXZm
kZ5KTZNTcXdfYP66G8E1zP5dl
https://redfinanciera.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/42095-agave-tequilero-con-presencia-
en-12-estados-y-214-mil-hectareas-sembradas
https://acustiknoticias.com/2024/08/ampliaran-agricultura-y-sector-tequila-colaboracion-cientifica-
tecnica-para-reforzar-manejo-fitosanitario-mejoramiento-genetico-y-produccion-sostenible/
https://meridiano.mx/2024/08/20/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol/
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-
semilla-
certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENll
H4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://esgdata.it/document/ucw8cpEB_7tei6ScPNSQ/impulso-agricoltura-produzione-di-semi-di-semi-di-
semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-
semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-
semi-di-semi-di

SECRETARÍA

(328) Impulsa Agricultura producción de frijol en sur-sureste con semilla certificada
Con la entrega de semilla certifica de frijol, que está acompañada del programa Fertilizantes
para el Bienestar, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural instrumentó una
estrategia para reorientar la producción nacional de frijol del norte al sur-sureste y recuperar
la productividad de esta leguminosa.
https://www.masnoticias.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-
certificada/
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https://codigorojomx.com/2024/08/21/ampliaran-agricultura-y-sector-tequila-colaboracion-cientifica-tecnica-para-reforzar-produccion-sostenible/
https://codigorojomx.com/2024/08/21/ampliaran-agricultura-y-sector-tequila-colaboracion-cientifica-tecnica-para-reforzar-produccion-sostenible/
https://twitter.com/jrz3061/status/1826379185780113832
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1826370281851813979
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1826362234752159940
https://twitter.com/Qrtvdigital1/status/1826370400244433228
https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1826370367604359489
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1826344055024091219
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid0oeDgMaPNj2BFdTBAjZpC1KXLPoRr8Du7pbPvNXZmkZ5KTZNTcXdfYP66G8E1zP5dl
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid0oeDgMaPNj2BFdTBAjZpC1KXLPoRr8Du7pbPvNXZmkZ5KTZNTcXdfYP66G8E1zP5dl
https://redfinanciera.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/42095-agave-tequilero-con-presencia-en-12-estados-y-214-mil-hectareas-sembradas
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/42095-agave-tequilero-con-presencia-en-12-estados-y-214-mil-hectareas-sembradas
https://acustiknoticias.com/2024/08/ampliaran-agricultura-y-sector-tequila-colaboracion-cientifica-tecnica-para-reforzar-manejo-fitosanitario-mejoramiento-genetico-y-produccion-sostenible/
https://acustiknoticias.com/2024/08/ampliaran-agricultura-y-sector-tequila-colaboracion-cientifica-tecnica-para-reforzar-manejo-fitosanitario-mejoramiento-genetico-y-produccion-sostenible/
https://meridiano.mx/2024/08/20/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol/
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENllH4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENllH4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENllH4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENllH4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://www.masnoticias.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/
https://www.masnoticias.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/
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Por las nubes, el kilo de aguacate, limón y huevo
Carne de res, azúcar y chile serrano también incrementaron su costo, dice el Servicio de
Información Agroalimentaria y Pesquera. El limón con semilla registra un incremento de
17.0%; el azúcar de caña 37 centavos por kilo (2.0%); el aguacate hass 34 centavos por kilo
(0.4%), la carne de res en canal (0.2%) y el chile serrano 18 centavos por kilo (1.6%). De
acuerdo al seguimiento diario de precios del sector primario que emite el Servicio de
Información Agroalimentaria y Pesquera (S1AP), organismo perteneciente a la Secretaría
de Agricultura. El seguimiento de precios del organismo señala que el limón sin semilla se
vende en 39.67; el aguacate en 76.67 pesos por kilo. La Prensa, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001352nc.pdf

Mosaico rural / Amaranto, embajador de México en el mundo / Luis P. Cuanalo Araujo
Una buena noticia esta semana fue que la Organización de las Naciones Unidades para la
Alimentación y la Agricultura (FAO) designó a México como país de demostración para el
fortalecimiento de la cadena de valor del amaranto, informó la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural. Este nombramiento forma parte de la iniciativa global “Un país, un
producto prioritario” y significa un reconocimiento a México. Contra Réplica, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000481nc.pdf

Mosaico rural / Impulsan México y Corea del Sur comercio de cárnicos certificados /
Luis P. Cuanalo Araujo
Con el objetivo de mantener el mercado de exportación de cárnicos mexicanos en beneficio
del sector productivo, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural trabaja con la
Agencia de Cuarentena Animal y Vegetal de la República de Corea en la recertificación de
cinco establecimientos Tipo Inspección Federal (TIF) para exportar productos de origen
porcino y bovino. El Senasica recibió a oficiales de Corea en su edificio sede y los acompañó
en su visita por cinco establecimientos TIF, ubicados en Durango, Guanajuato, Nuevo León,
Tamaulipas y Yucatán, para verificar el cumplimiento de las disposiciones de inocuidad que
exige el gobierno asiático. Contra Réplica, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000481nc.pdf

Tendrá Iztapalapa 150 lecherías Liconsa
La jefa de Gobierno electa, Clara Brugada dio a conocer que en Iztapalapa hay condiciones
para que se instalen por lo menos 50 lecherías de Liconsa en esa demarcación, así como en
diversas alcaldías de la Ciudad de México. Durante la inauguración de una lechería de
Liconsa en San Pablo, indicó que con las lecherías se podrá apoyar a la economía familiar
ya que el litro de leche que vende la paraestatal cuesta $6.50, la cual, aseguró, tiene la
misma calidad que la leche comercial. Desde la Sierra de Santa Catarina, en Iztapalapa y
con la participación de los representantes de Liconsa la jefa de Gobierno electa manifestó
que estas acciones cubren tres derechos sociales: el derecho a una alimentación saludable,
a la seguridad alimentaria y el acceso físico y económico a una canasta básica. Ovaciones,
P22 / La Prensa, P6 / La Razón de México, P18 / El Sol de México, P18 / La Crónica, P16 / El Universal,
P19
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001572nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000481nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001572nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001283nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001107nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000243nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001239nc.pdf

AGRICULTURA

Reanudan labores limoneros con despliegue de seguridad
Luego de 10 días de paro debido a millonarias extorsiones del crimen organizado,
productores de limón, empacadores e industriales reanudaron la actividad citrícola en los
municipios de Apatzingán y Buenavista bajo un intenso despliegue de fuerzas federales y
estatales. Este miércoles, desde las 4 de la mañana, las cuadrillas de cortadores se
concentraron en las inmediaciones del monumento a Lázaro Cárdenas, de donde fueron
trasladados a las huertas. Los centros de acopio, los empaques y las industrias también
trabajaron con normalidad. En el Tianguis Limonero, así como en las calles y campos
agrícolas, fue evidente el despliegue, principalmente de personal del Ejército. El Universal, P 13
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001173nc.pdf

Comienza pago a ejidatarios que bloquearon la México-Puebla
Campesinos de cinco de los 19 núcleos ejidales de los estados de México, Puebla, Hidalgo y
Tlaxcala, que hace dos semanas bloquearon la autopista México-Puebla y el Arco Norte en
demanda de indemnización por la expropiación de sus tierras, ya podrán cobrar sus cheques,
confirmó ayer el secretario de Gobernación de Puebla (Segob), Javier Aquino Limón. Como
resultado de este primer encuentro, reveló que muchos ejidatarios (que suman mil 600),
piden ser atendidos de manera individual y no de forma general. La petición de los ejidatarios
es que el pago sea más elevado que el que establecen los organismos oficiales, agregó. No
obstante, recordó que la cantidad global que demandan los campesinos es de 800 millones
de pesos. La Jornada, P 33
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000879nc.pdf

Futuro aciago
El liderazgo nacional que ostenta actualmente Jalisco en materia de producción
agroalimentaria enfrentará graves riesgos durante las próximas décadas, causados por los
impactos que generará el cambio climático en esta entidad, de acuerdo con un estudio
reciente elaborado por especialistas de la Universidad de Guadalajara. El documento titulado
"Jalisco ante el cambio climático, una visión a futuro" sostiene que el estado presentará en
las décadas venideras una disminución considerable de su producción agropecuaria,
derivada de los desequilibrios climáticos que afectarán su territorio, según las proyecciones
hechas por los especialistas. Reporte Índigo, P20
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001295nc.pdf

Bajó en junio el empleo en maquiladoras
La ocupación en la industria maquiladora en México mostró nuevamente debilidad en junio,
en medio de expectativas acerca de la relocalización de empresas en el país (nearshoring),
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001107nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000243nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001239nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001173nc.pdf
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al caer 0.4% mensual y 2.5% anual, reportó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía.
Por tipo de establecimiento, en los manufactureros la ocupación bajó 0.8% en junio frente a
mayo y en los no manufactureros (asociados con actividades relativas a la agricultura, pesca,
comercio y servicios) aumentó 1.9% mensual. En su medición anual, los manufactureros
descendieron 2.9% y los no manufactureros crecieron 0.6%. La Jornada, P24
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000814nc.pdf

GANADERÍA / APICULTURA

Depreciación afectará exportaciones de carne
La reciente depreciación del peso podría tener un impacto significativo en las exportaciones
de carne durante el segundo semestre de 2024, afectando negativamente a uno de los
sectores agroalimentarios más importantes, advirtió el Consejo Mexicano de la Carne
(Comecarne). Según información proporcionada por el organismo, las exportaciones
mensuales de productos cárnicos en el primer semestre de 2024 promediaron 38 mil
toneladas por mes, mostrando una tendencia moderada de aumento. Sin embargo, el
panorama cambió en junio, cuandose registró la menor cantidad mensual del año, con solo
35 mil 888 toneladas. El Financiero, P5
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001393nc.pdf

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN

Precio de limón aumentó 71.24% debido al paro de empacadoras: consultora
El precio del limón repuntó 71.24% en una semana por el paro que realizaron 15 de 32
empacadoras del fruto en Apatzingán, Michoacán, reveló Juan Carlos Anaya, director general
del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GSMA). Detalló que esta fruta se encuentra en
un precio para el consumidor de hasta 60 pesos por kilogramo; sin embargo, antes de este
paro se ubicaba en 35 pesos. Recordó que antes de este suceso, el costo del limón
procedente de Michoacán para los productores se encontraba en 11.30 el kilo, en
comparación de los 14 pesos, que se oferta, siendo un incremento de 23.9%. Milenio
Diario, P19
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001302nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Reduce firma ferroviaria de EU viajes con granos hacia México
La decisión de la firma ferroviaria estadunidense BNSF de suspender por 30 días el envío a
México de trenes que transportan granos y oleaginosas impactará al sector agroalimentario
del país, pues casi un tercio de las importaciones de maíz amarillo y otros productos se verán
afectadas, de acuerdo con Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). La decisión
precede a una carta enviada por 26 asociaciones de productores de granos de Estados
Unidos el 31 de julio, en la que pidieron al Departamento de Agricultura y a la Oficina de
Representación Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) solicitar al
gobierno mexicano una mayor inversión en infraestructura ferroviaria ante el incremento de

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000814nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001393nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001302nc.pdf
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las exportaciones de sus productos, así como solucionar las interrupciones que hacen
autoridades migratorias para revisar los trenes. La Jornada, P24/ Diario de México, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000808nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000025nc.pdf

Cámaras empresariales de EU ven daños al T-MEC con Plan C
Las reformas constitucionales que se debaten en México como cambios al Poder Judicial,
pueden violar el Tratado de Libre Comercio entre México, Canadá y Estados Unidos (T-MEC),
advirtieron nueve cámaras empresariales estadounidenses. En una carta enviada al
secretario de Estado norteamericano, Antony Blinken, los entes de la iniciativa privada de EU
criticaron la posibilidad de desaparecer los órganos autónomos. Afirmaron que esta decisión
debilita la protección a los inversores y prohíbe la venta a ciertos productos agrícolas
estadounidenses, además de afectar la minería a cielo abierto. 24 Horas, P 2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001076nc.pdf

Trigo cae en Chicago por abundante oferta mundial
Los futuros del trigo de la Bolsa de Chicago cayeron el miércoles, ya que la gran oferta
mundial y las exportaciones baratas del Mar Negro lastraron los precios, a la espera de una
posible paralización ferroviaria canadiense el jueves. La soya de Chicago subió, ya que el
Departamento de Agricultura de Estados Unidos informó de un tercer día consecutivo de
ventas a China. Los futuros del maíz estaban agitados, mientras los fondos de cobertura
deshacen posiciones cortas y los operadores seguían de cerca los resultados de una
importante gira agrícola. El Economista, P18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000954nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

México, lugar 94 en desempeño ambiental
México se posicionó en el lugar 94 de 180 países en el ranking Environmental Performance
Index (EPI), y que es publicado por el Centro de Derecho y Política Ambiental de la
Universidad de Yale. El índice combina indicadores que van desde la mitigación del cambio
climático y la contaminación del aire, hasta la gestión de residuos, la sostenibilidad de la
pesca y la agricultura, entre otros. "La economía número 16 del mundo no debería ocupar la
posición 94 de un índice global de desempeño ambiental, se encuentra al mismo nivel que
países como Namibia, Tanzania o Costa de Marfil. El Financiero, P10
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001415nc.pdf

COLUMNAS

Mosaico rural / Consejo Mexicano para el Desarrollo Rural Sustentable, mucho que
aportar al siguiente sexenio/ Luis P. Cuanalo Araujo
El Consejo Mexicano para el Desarrollo Rural Sustentable reúne a autoridades,
organizaciones y grupos más relevantes y representativos del sector agropecuario nacional,

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000808nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000025nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001076nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000954nc.pdf
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cuyo objetivo es promover el crecimiento del campo y mejorar la utilización de los recursos,
la investigación y el desarrollo del conocimiento. Ante el nuevo sexenio y los retos que
impone el panorama global, este importante Consejo deberá transformarse para ser más
práctico e incluyente; retomar su importancia en las decisiones gubernamentales orientadas
al sector agroalimentario e incidir en las nuevas políticas orientadas al agro. Contra Réplica,
P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000481nc.pdf

Astillero / Cota: de Segalmex a otro cargo / Julio Hernández López
La Presidenta electa comentó que ha invitado a ocupar un cargo en su administración a
Leonel Cota Montaño, quien fue, por impulso de López Obrador, gobernador de Baja
California Sur, presidente nacional del PRD y, ya en el sexenio por terminar, subsecretario de
seguridad pública y... director de Segalmex, donde sobre llevó la crítica situación del
inocultable fraude cometido cuando el responsable era Ignacio Ovalle, a quien se mantiene a
buen resguardo como funcionario menor en la Secretaría de Gobernación. La Jornada, P 8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000961nc.pdf

Ricos y Poderosos / Reforma Judicial, golpe a la economía / Marco Antonio Mares
Atisbos. La empresa ferroviaria Burlington Northern & Santa Fe (BNSF) anunció que no dará
permisos para enviar trenes a México por 30 días, debido al congestionamiento y las
interrupciones de servicios que hay en México. Esto pone en riesgo el abasto de maíz al
sector pecuario, agroindustrial, aceitero. El Economista, P22
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001142nc.pdf

Rozones / ¿Quién para Segalmex? / Redacción
Con la novedad de que Leonel Cota, quien en 2022 reemplazó a Ignacio Ovalle al frente de
Segalmex habrá de incorporarse al gabinete de Claudia Sheinbaum. Así lo corroboró ayer a
los reporteros la Presidenta electa: “Sí, pero en otro lado; ahorita es director de Segalmex,
ya lo vamos a anunciar, ya no coman ansias”. Nos hacen ver que todo parece indicar que
Cota será subsecretario en Agricultura, dependencia que estará a cargo de Julio Berdegué.
Nos recuerdan que en su momento Cota llegó a tratar de componer un poco el tiradero en la
institución cuyo desempeño, para mal, ha quedado como una mancha en la actual
administración, según ha reconocido el Presidente. Una de las diferencias en el nuevo
encargo es que ya no tendrá que administrar las carretadas de dinero que tenía Segalmex,
en la cual suena que podría quedar Marina Robles. La Razón de México, P 2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001211nc.pdf

Narco inflación / Rubén Moreira
La semana anterior saltó a la opinión pública un caso más de extorsión masiva: se trata del
cobro que bandas de delincuentes exigen a los productores de limón. El monto que deben
pagar los agricultores es de tal dimensión que llega a representar hasta el 20% del valor de
la venta. La historia no es nueva y se repite en muchas partes del territorio nacional; igual
sucede con el aguacate, jitomate, cilantro, tortilla o la caña de azúcar. El fenómeno no se
limita a la producción agropecuaria, también aparece en la prestación de servicios, productos
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industriales y tareas de gobierno. México vive una evidente crisis de seguridad. Reporte Indigo,
P5
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001288nc.pdf

Pepe Grillo / PAN, se acerca el cambio / Pepe Grillo
A Leonel le tocó bailar con una fea, Segalmex, que pudo recomponer el camino. Cota ya fue
gobernador de su natal Baja California Sur y llegó a ser presidente del PRD, cuando todavía
López Obrador militaba en ese partido. La doctora Sheinbaum todavía no reveló qué posición
ocupará Cota, pero no será Segalmex. La Crónica, P2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000168nc.pdf

Pinta Raya / Francisco Javier Vazquez Burgos
El tema de los productores de limón está de moda, iniciaron un paro parcial en varias
regiones productoras para protestar por las extorsiones de que son objeto, por cada kilo
tienen que pagar ahora tres o cuatro pesos, pagaban dos, pero tampoco es un tema que le
interese a Bedolla. El tema del aguacate es similar al del limón, los campesinos han sido
despojados de sus cultivos, la mafia se los queda, y a otros productores les cobran por
vender su producto, se estima que cobran 2 mil pesos por hectárea, puede ser más, y
considerando que se cultivan I 12 mil hectáreas, las ganancias de la mafia por aguacate
alcanza más de los 200 millones de pesos anuales. El Día, P2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000138nc.pdf

Nombres, nombres y nombres / Reforma a maíz provocación a EU y panel 1ª revisión
pronto / Alberto Aguilar
Respecto a la iniciativa contra el maíz transgénico para consumo humano ya se pronunciaron
CANAMI de Marcela Martínez y que lleva Esteban Jaramillo y la UNA de Juan Manuel
Gutiérrez por el impacto operativo. Expertos estiman sin embargo que la propuesta es una
provocación a EU en medio del panel que hay en el T-MEC. De por sí el gobierno no tiene
argumentos. Una primera revisión estaría lista en septiembre. El Sol de México, P 13 / La Prensa,
P 20
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000544nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001306nc.pdf

Corporativo / Time ceramics llega a EU / Rogelio Varela
Desde 2023 cuando Time Ceramics comenzó a construir su planta inició una pesadilla para
los pobladores de los municipios y ciudades mencionadas por la lucha por el agua y que tuvo
como antecedente varios meses de sequías. Los cultivos de diversos productos pasaron a
segundo término ante el embate industrial de los chinos que tiene el apoyo del gobierno de
Hidalgo que lleva Julio Menchaca, y la mirada cómplice de gobiernos municipales, además
de la Coparmex Hidalgo, que encabeza Juan Manuel Batres, quien le vende insumos y
minerales a la empresa china. El Heraldo de México,, P 19
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000411nc.pdf
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Sheinbaum suma a Cota y Batres a su gabinete
La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, presentó a Martí Batres, actual jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, como el próximo director general del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). Luego de que sostuvo una
reunión de dos horas con Cota Montaño y con Julio Berdegué, próximo titular de la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), la morenista confirmó que el director
de Segalmex se sumará a su equipo. El Universal, P10/ La Razón de México, P1/ El Día, P1/ ABC
Edomex, P1/ Ovaciones, P1 / Excélsior, P15 / La Prensa, P6 / 24 Horas, P1 / La Jornada, 17 / El Sol
de México, P1 / El Sol de Toluca, P22 / Milenio Diario, P11
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001178nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001007nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000036nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000473nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001463nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001655nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001283nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001046nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000811nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000534nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000664nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001284nc.pdf

Pausa inversión reforma judicial
La inminente aprobación de una mayoría legislativa de 73 por ciento de Morena y aliados que
abriría la puerta para aprobar, entre otras temas, la reforma judicial, ha provocado que firmas
empresariales extranjeras pausen inversiones en Nuevo León y Jalisco. Consultores y
especialistas en inversiones señalaron que por lo menos cuatro proyectos se han frenado en
Nuevo León por un valor conjunto de mil 200 millones de dólares, y que, en caso de
afectaciones a los planes, el Gobierno federal puede enfrentar demandas millonarias.Sergio
Reséndez, director regional de Colliers, firma global de bienes raíces industriales, señaló que
los proyectos detenidos estaban analizando a Nuevo León para invertir en industria y oficinas.
Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001359nc.pdf

Gobierno desconoce para y amenaza con despidos
La Secretaría de Hacienda emitió un documento en el que indica que la suspensión de
labores de trabajadores del Poder Judicial de la Federación en protesta por la reforma judicial
es ilegal y pide al Consejo de la Judicatura que deje de pagar los salarios de los
manifestantes y que destituya a quienes se mantienen en paro. Argumenta que la Judicatura
incurrió en irregularidades al emitir la circular en la que dio conocimiento al Tribunal Laboral
Federal de Asuntos Colectivos del inicio del paro, ya que la competencia no corresponde a
este órgano, sino al Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje. El Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001174nc.pdf

Desatan reformas nerviosismo en los mercados financieros
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Advierten impacto en la relación comercial, inversiones y tipo de cambio, entre otros México
se encamina a un nuevo escenario político con la eventual sobrerrepresentación de Morena y
sus aliados en el Congreso, que daría paso a una serie de reformas, entre ellas la del Poder
Judicial, lo que tendría impactos en la economía y los mercados financieros locales. Frente a
este panorama, los inversionistas empiezan a reaccionar con nerviosismo y advierten sobre
las consecuencias, desde episodios de volatilidad del tipo de cambio, daños en la relación
comercial o de captar inversiones y de esta forma desaprovechar el nearshoring. México ha
logrado posicionarse como una economía atractiva para captar inversiones, pero el
debilitamiento de los contrapesos podría restar interés a los inversionistas. El Financiero, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001358nc.pdf

FGR desmiente a Fiscalía de Sinaloa
Las indagatorias de la Fiscalía General de la República sobre la captura de Ismael Zambada
apuntan a la versión que el fundador del Cártel de Sinaloa dio a conocer a través de una
carta, hace unas semanas. De acuerdo con un comunicado difundido por la dependencia a
cargo de Alejandro Gertz Mañero, se ha logrado establecer, con toda precisión, la pista de
dónde salió el avión que fue utilizado para el presunto secuestro de El Mayo. Asimismo, la
propia Fiscalía localizó el inmueble donde se llevaron a cabo los probables delitos de
privación ilegal de la libertad, homicidios, lesiones y actos vinculados con desaparición
forzada, en los cuales está vinculada la agresión que llevó a la muerte a Héctor Melesio
Cuén Ojeda, dirigente del Partido Sinaloense, exrector de la Universidad Autónoma de
Sinaloa (UAS) y exalcalde ' de Culiacán. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024001620nc.pdf

Dominará la 4T la Cámara baja con mayoría calificada
Los cinco consejeros que integran la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del
Instituto Nacional Electoral (INE) aprobaron por unanimidad la asignación de legisladores de
representación proporcional, a partir de la cual se confirma la fuerza de Morena y aliados
para aprobar reformas constitucionales en la Cámara de Diputados. Sin embargo, este
bloque de la 4T se quedaría a tres escaños de alcanzar esa mayoría calificada en el Senado.
Los cambios a la perspectiva delineada desde junio fueron escasos; por ejemplo, el dirigente
de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado, fue eliminado de la lista de senadores
plurinominales a fin de cumplir con los criterios de paridad; en su lugar se incluyó a Amalia
García. La Jornada, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_22082024/22082024000774nc.pdf
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LA DESIGNACIÓN de Martí Batres como próximo
titular del ISSSTE genera la duda de si se trató de un
premio muy chico... o un castigo muy grande.
Y ES QUE el actual jefe de Gobierno aspiraba a ser
titular de una secretaría de Estado y al ñnal se quedará
con un cargo menor y con poca influencia política.
Todo indica que tuvieron razón quienes anticipaban
que haber operado en contra del delfín de Claudia
Sheinbaum para la CDMX, Ornar García Harfuch
cuando buscaba la candidatura de Morena al gobierno
capitalino, le pasaría una cuantiosa factura.
INCLUSIVE, dicen por ahí que cuando le dijeron:
"Martí, al ISSSTE", hubo quien pensó que le habían
dicho: "Martí, aliste... pero las maletas, que se va a la
banca seis años". Es chiste, parezca lo que parezca.

¿QUÉ SE NECESITA para que el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador reconozca que en
Chicomuselo, Motozintla, Bella Vista, Siltepec,
Comalapa y Angel Albino Corzo, municipios de
la franja fronteriza con Guatemala, se vive el mayor
fracaso de gobemabilidad a manos del crimen
organizado? Lo que está sucediendo en esa región no
se había visto nunca, ni siquiera cuando se levantó en
armas el Ejército Zapatista.
A TAN SÓLO 25 kilómetros de la frontera, la zona es
un campo de batalla de grupos de narcotraflcantes que
se pelean entre ellos y con el gobierno federal, a la par
de tener sometida y amenazada a la población civil.

Las balaceras han provocado que la mayoría de los
negocios cierren sus puertas.
TODO ESO sin mencionar que hasta las bases militares
en la región han sido atacadas por los maleantes.
Y aunque el gobernador Rutilio Escandón dejará
un estado fallido, lo más increíble es que ya tiene
asegurada una chamba en el próximo gobierno federal.

VAYA ENCARGUITO le aventaron a la ministra
presidenta, Norma Piña, desde Palacio Nacional Y
es que, en su guerra contra el Poder Judicial, Andrés
Manuel López Obrador pidió que la Suprema Corte
resuelva de una vez por todas los juicios que buscan
cobrarle a Ricardo Salinas Pliego la deuda fiscal que
tiene con el Estado por 35 mil millones de pesos.
RESULTA CURIOSO que el mandatario pretenda
achacarle ahora a la SCJN cobrar un adeudo que su
propio gobierno dejó crecer, sin preocuparse mucho
por cobrarlo. Porque, no es secreto para nadie, Salinas
Pliego, pese a todos sus berrinches, fue uno de los
empresarios más consentidos en este sexenio.
ASÍ QUE el emplazamiento de AMLO a la ministra Piña
suena más a una trampa contra la Suprema Corte o a
una advertencia a los megaempresarios: "Si se oponen
a la reforma judicial, aténganse a las consecuencias".
A eso suena, más que a una verdadera intención de
hacer pagar al dueño de Grupo Elektra, que por un
día fue "empresario respetado" para luego volver a ser
un mañoso moroso.
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INTERIOR

DICEN que las
comparaciones son
odiosas, pero no
todas las alcaldesas

de oposición
que perdieron la
reelección han

respondido de la
misma forma a la
derrota en las urnas.

MIENTRAS que
la obreguense Lía
Limón y la tlalpense
Alfa González andan

muy activas en las
calles atendiendo

vecinos y entregando
obras, cuentan que
hace rato que nadie
ve a Margarita
Saldaña, de
Azcapotzalco.

DE HECHO, desde
julio que no sube algo
a su cuenta de X. ¿Será
que está agarrando
fuerza para cerrar con
todo en septiembre o
nomás que ya dobló
las manos?

MUCHO ojo habrá
que poner al cierre de
trienio en Magdalena
Contreras.

LA RELACIÓN entre
el Sindicato de Limpia
y la Alcaldía está en su

peor momento.

AYER, el eternizado
líder gremial, Hugo
Alonso, madrugó con
una protesta frente
a la Comisión de
Derechos Humanos

que desquició el
tráfico en la zona sur,
pues los camiones
recolectores fueron
estacionados en un
carril de la lateral de
Periférico.

ÉL ASEGURA
que el Alcalde
Gerardo Quijano
está restringiendo
material de trabajo,
como revancha

porque no ganó la
reelección.

$ IIMÍ
ESTE último insiste

en que en el fondo es
pura presión política,
de esa que hasta
puede considerarse
chantaje.

LO CIERTO es que
ya advirtieron que, si
no hay diálogo, irán a
su último Informe de
Gobierno a lanzarle
de esas consignas
que se conocen como
¡improperios!
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Sin contrapesos
"El poder corrompe, y cuando hay

demasiado poder concentrado en un
lugar se tiende al abuso. Por eso los

contrapesos son siempre necesarios".

Dean Omish

López Obrador casi ha logrado su
objetivo. El propósito era des
truir el sistema democrático sur

gido de las reformas electorales, po
líticas y judiciales de los noventa que
dieron lugar a un Estado con contra
pesos y que permitieron la alternancia
de partidos en el poder. Quería regresar
a los tiempos del partido hegemónico
en el que creció, a cuyas filas se integró
y que nunca dejó de admirar. r<

El Instituto Nacional Electoral dis
cutirá este viernes un dictamen que re
parte diputaciones plurinominales de
acuerdo con la interpretación de Mo
rena del artículo 54 de la Constitución
Se espera que los partidos del gobierno
obtengan 364 diputados de 500,73 por
ciento. Esto les dará la mayoría califi
cada para cambiar la Constitución de
manera discrecional, tal y como lo ha
cía el PRI hasta 1988. Si el Presidente
quiere borrar derechos fundamentales,
lo podrá hacer.

López Obrador tiene otros da
tos. Ayer afirmó que el pueblo votó
"pensando que era necesario modifi
car leyes, hacer reformas a la Cons
titución, para devolverle a la Consti
tución su origen popular, su origen
auténticamente democrático". Ahora
bien, es cierto que Claudia Sheinbaum

obtuvo 60 por ciento de los votos pa
ra la Presidencia, pero Morena y sus
satélites solo lograron 54 por ciento
para el Congreso. No es realmente un
mandato para poner fin al régimen
democrático en que ha vivido nuestro
país, pero para AMLO todo vale con el
fin de regresar al paraíso que recuerda
cuando el PRI gobernaba sin oposición.

López Obrador ha ejercido el po
der con mayor discrecionalidad que
cualquier Presidente desde José Ló
pez Portillo. No solo ha dominado el
Ejecutivo, sino que ha tenido mayorías
absolutas en el Congreso. Pero esto no
lo ha dejado satisfecho. Hoy quiere eli
minar los organismos autónomos, tener
mayorías edificadas en las dos Cáma
ras del Congreso, y, sobre todo, acabar
con la independencia del Poder Judi
cial para que los jueces no le salgan
"con el cuento de que la ley es la ley".

Las instituciones financieras ya
han empezado a advertir sobre las
posibles consecuencias que tendrían
la mayoría calificada en el Congreso
y las reformas que el Presidente ha
impulsado de manera apresurada, las
cuales, como ha señalado Fitch Ratings,
"pueden afectar negativamente la cali
dad institucional y los controles y con
trapesos de México". Morgan Stanley,
un banco de inversión, ha bajado la
recomendación a los valores mexica
nos y ha señalado que "reemplazar el
sistema judicial debería aumentar las
primas de riesgo de México y limitar
las inversiones de capital. Eso es un
problema ya que el nearshoring está

alcanzando cuellos de botella clave".
El Departamento de Estudios Econó
micos de Citibanamex ha apuntado
que los mercados parecen subestimar
las "graves implicaciones" de la sobre
rrepresentación y la reforma judicial,
que "podrían suponer la cancelación
de la democracia liberal, asentada en
el Estado de derecho y regida por el
cambio electoral periódico de gobier
nos mayoritarios y sólidamente con
trapesados". El peso, que registró un
valor de 0.0557 dólares el 22 de julio,
se encontraba ayer a las 13:30 horas en
0.0517 (Bloomberg); es una deprecia
ción de 72 por ciento en apenas un mes.

La concentración del poder en
manos del Ejecutivo está generando
preocupación entre los inversionistas.
Sheinbaum declaró ayer que "quizá
están mal informados; vamos a tener
un mejor sistema de justicia, sus in
versiones estarán mejor resguarda
das". Pero es falso. Cuando todo el po
der de un país se concentra en unas
solas manos, cuando desaparecen los
contrapesos al poder, el poderoso pue
de cambiar las reglas cuando quiera
y afectar a quien sea.

• CIVILES

La ONU ha calificado como "profun
damente alarmante" que el gobierno
de Nicaragua haya ordenado el cierre
de 1,500 organizaciones civiles. AMLO
no ha llegado a ese extremo, pero ya
ha emprendido una guerra contras es
tas organizaciones utilizando a MCCI
como pretexto.
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Última defensa
A lo largo del sexenio que
termina, el Poder Judicial
fue un férreo defensor de los
derechos constitucionales de

los mexicanos. Sus integrantes
no se amilanaron ante los
embates de la Presidencia en
defensa de reformas hechas
al vapor, y sin ningún análisis
serio, que los diputados
avalaron.

Ahora ese mismo Poder
vuelve a salir en contra de

reformas que desmantelarían
al país que conocemos.

José Eduardo Mota

Alvaro Obregón,
Ciudad de México
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Variaciones Opus 33 sobre el tema
de Don Juan

El caballero sevillano detesta a Tirso de
Molina.

Ese famoso dramaturgo lo presentó como
burlador, y Don Juan nunca burló a una
mujer. Sedujo a muchas, pero a ninguna
dio jamás palabra de matrimonio para
lograr que se le entregara. Eso, decía, es
para chulos de barrio, no para hidalgos.
Fue un seductor, no un burlador. A las
mujeres les prometía un paraíso, no
una boda. Con sus palabras las llevaba a
preferir un edén a un casorio.

Don Juan, que ayer amó a la mujer,
ahora le teme. Hay muchas viudas por
ahí, y muchas doncellas otoñales, que lo
querrían para marido. Y el caballero no
desea ser casado, lo cual equivale, piensa,
a ser cazado. Vive en soledad, lo cual
equivale, piensa, a vivir en libertad.

Hay una dama a la que Don Juan no
teme; la Señora Muerte. La espera sin la
impaciencia con que esperaba antes a
otras señoras. Cuando llegue la tomará en
sus brazos, y ella lo tomará en los suyos.
Así tomó a la vida, y así la vida lo tomó a él.

¡Hasta mañana!...
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Ocurrencias riesgosas
Entrañable personaje de mi ciu

dad fue Adrián Rodríguez. Na
die podrá decir si era un loco

muy cuerdo o un cuerdo algo loco.
Anublada la razón, daba en peregrinas
ocurrencias. Se declaró presidente de
la República, y se hizo retratar, vesti
do de frac y con sombrero de copa,
luciendo al pecho la banda presiden
cial. Después, olvidado de tan elevado
puesto, anunció que ahora era "el eco
nomista non", en un tiempo en que no
había en Saltillo ningún practicante de
la abstrusa ciencia de la economía Ig
noro si fue tal profesión lo que hizo de
él un anarquista. Se convirtió en vehe
mente opositor del sistema. Redacta
ba lo que él llamaba "manifiestos", en
los cuales ponía a los poderes estable
cidos como lazo de cochino, trepadera
de mapache o jaula de perico. Luego
iba de calle en calle y de café en café
distribuyendo sus proclamas a cambio
de una pequeña aportación Con eso
se mantenía. "Viene calientito", te de
cía al oído al tiempo que te entregaba
uno de sus manifiestos, impreso tosca
mente en copias al carbón de máqui
na de escribir. Sucedió que por causa
desconocida Adrián se enemistó con
Nixon, presidente de Estados Unidos.
Lo llenó de epítetos peyorativos a cu
yo lado la "Incitación al Nixonicidio",

de Neruda, era canción de cuna. Lue
go pasó de las palabras a los hechos.
Se dedicó a pintar con lechada y bro
cha gorda en todos los vagones de
ferrocarril que llegaban a Saltillo la
consigna "Muera Nixon". Los tales
carros eran alquilados por empresas
norteamericanas. Cuando vencido el
alquiler fueron devueltos, sus pro
pietarios se negaran a recibirlos por
causa de las pintas. Las estaciones
fronterizas se atestaron de vagones,
con el consecuente caos ferrocarri
lero. Intervinieron, se dijo, el FBI y la
CIA, pues aquella consigna contraria
a la vida del presidente yanqui fue
vista como acto terrorista anunciador
de un magnicidio. Las cosas habrían
llegado a mayores de no ser porque
una investigación del hecho puso en
claro que el causante del conflicto
era aquel Adrián Rodríguez, incapaz
de cometer no ya nixonicidio, sino ni
aun mosquitocidio, si es que así pue
de llamarse a la acción de matar un
zancudo. Los dueños de los vagones
los recibieron finalmente, no sin antes
hacer que se borraran las consignas y
tras cobrar a las empresas mexicanas
cuantiosas sumas por concepto de da
ños y perjuicios. Ya se ve que los hom
bres privados de razón, humildes o
poderosos, pueden provocar grandes

conflictos. Todo esto viene a cuento
por la prohibición de una empresa
ferroviaria norteamericana de enviar
trenes a México durante 30 días, debi
do a que interrupciones en el servicio
fueron causa de que sus equipos que
daran detenidos. Tal medida afectará
el abasto de granos como maíz y tri
go, con los consecuentes daños para
nuestro país. ¿Quién es el causante de
esta situación derivada en buena parte,
o mala, de la falta de seguridad? Des
de luego en esta ocasión no es Adrián
Rodríguez... Lord Greedhead asistió
en Londres a la reunión anual del Ter
cer Regimiento de Escopeteros de
Calcuta. Llamó por teléfono a su fin
ca rural y le pidió al mayordomo: "Co
munícame con la señora". Replicó el
servidor: "Me apena decírselo, milord,
pero está en la cama con un hombre".
El Escopetero de Calcuta montó en
cólera. Le dijo al mayordomo: "Toma
mi rifle y dale un tiro a cada uno. A mi
regreso diré que fui yo quien cometió
el crimen en defensa de mi honor". El
mayordomo cumplió la orden y volvió
al teléfono. "Ahora le dijo el Escope
tero de Calcuta arroja los cuerpos a
la alberca". "Milord vaciló el mayor
domo. No tenemos alberca". Tras
una pausa preguntó lord Greedhead:
"¿A dónde hablo?"... FIN.
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AMLO regresa a la nena de "D Mayo"
por segunda vez en menos de un mes
::::: Nos comentan que este fin de semana el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador realiza
rá una gira de trabajo, acompañado por Claudia
Sheinbaum, presidenta electa, per varios estados
del norte del país. Entre estas entidades destaca

. Sinaloa, en donde el domingo
encabezará la inauguración del
distrito de riego presa Picachos,

d en El Rosario. Nos detallan que
§ esta visita será la segunda que

realiza en menos de un mes
desde que Joaquín Guzmán
López e Ismael "El Mayo"
Zambada cayeron en manos
del gobierno de Estados Unidos,
y cuyo informe sobre estos he
chos, por parte del gobierno es

tadounidense, sigue sin ser entregado al gobierno
mexicano. Eso sí, nos aseguran en Palacio Nacio
nal, lo que está muy claro y firme, es el respaldo
que el Ejecutivo federal volverá a expresar al go
bernador Rubén Rocha Moya, quien ha sido in
volucrado en estos acontecimientos.

Un presidente se va.

::::: Nos cuentan que, como algo similar a un capí
tulo de telenovela mexicana, se vivió en la Comi
sión Permanente del Congreso de la Unión un epi
sodio "sin pudor, pero sí con lágrimas" cuando Eri
ka Vanessa del Castillo, diputada por Morena,
llamó, con voz cortada y los ojos húmedos, al pre
sidente López Obrador "peje, cabecita de algodón,
Obrador, AMLO, abuelito, gran hombre, presi, ami
go del pueblo, te amamos desaforadamente y hasta
siempre Presidente". En fia cada quien agradece la
curul y dieta por tres años como quiera. Y es así
como podríamos estar viviendo el nacimiento de
un culto, de la Iglesia Lopezobradorista
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El Puma esta contento
::::: Esta mañana, en ceremonia solemne del Se
nado de la República, se inscribirá con letras de
oro, en el muro de honor de ese recinto legislati
vo, la leyenda 'Universidad Nacional Autónoma
de México. Por mi raza hablará el espíritu". Nos
hacen ver que la iniciativa de los senadores llega
de manera muy oportuna, en estos momentos
que la educación en todos los niveles, pero parti
cularmente la superior, así como las autonomías
de órganos y de las universidades, deben ser
apuntaladas por el bien del país y de los mexica
nos. Nos comentan que en el salón de sesiones
estarán, además de las y los senadores de todos
los partidos, personalidades de la academia, cien
cia, la cultura y las artes, así como los exrectores
y, desde luego, el rector Leonardo Lomelí Vane

s. Vaya un sonoro ¡Goooya!

::::: El aún líder panista, Marko Cortés, designó
hace unos días a Noemí Luna como coordinadora
de los diputados para lo que resta de la 65 Legisla
tura, y se descartó como el próximo coordinador
en la nueva legislatura. Nos dicen que es muy pro
bable que doña Noemí se mantenga como coordi
nadora, una vez que se conozca la distribución de
los escaños plurinominales. Del mismo modo, nos
comentan que en el PAN planean que también su
bancada en el Senado sea coordinada por una
mujer. De ser así, este partido sería el único con
dos legisladoras al frente de sus fracciones legisla
tivas en el Congreso. En el Senado, el PRI confir
mó como coordinador a Manuel Añorve, el Parti
do Verde a Manuel Velasco, Morena, perfila a
Adán Augusto López; el PT a Alberto Anaya y
Movimiento Ciudadano a Clemente Castañeda.
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Brugada y Sheinbaum, a michas
para ampliar la pensión
de adultos mayores
::::: Le contamos que la jefa de Gobierno electa,
Clara Brugada, dio más detalles de lo que serán
sus programas sociales, pero, sobre todo, explicó

que para los apoyos a adultos
de 60 a 64 años en la Ciudad
de México la administración lo
cal se hará cargo de los hom
bres, mientras que el universo
de las mujeres recibirá la ayuda
del presupuesto de la Federa
ción, bajo el mando de Claudia
Sheinbaum. Así que, nos di
cen, será micha y micha como
se financiará esta adecuación al
programa. Lo que nos recuerda

es que este estilo de colaboración no será exclusi
vo en el tema social, sino también para la infraes
tructura, así que veremos la forma en que se van
consolidando los proyectos.

Goparmex CDMX pide analizar
tope a renta de vivienda
::::: El Congreso capitalino tiene previsto hoy dis
cutir y aprobar las reformas al Código Civil para
poner límite al alza de las rentas de vivienda que
envió el jefe de Gobierno, Martí Batres, que bus
ca que el incremento no sea mayor al que estable
ce la inflación. Sin embargo, Coparmex CDMX,
cuyo titular es Adal Ortíz, que si bien dice que da
la bienvenida a la iniciativa, pidió a los diputados
que antes de aprobarla organicen mesas de traba
jo para que se consideren todas las perspectivas y
no se tome una decisión apresurada, pues debe
darse certeza jurídica a los arrendatarios, así como
incentivos fiscales y no dejar de lado la regulación

de los alquileres de casas por aplicaciones.

Otro director de Seguridad
en Nicolás Romero
::::: Nos recuerdan que en Nicolás Romero la se
guridad es más que un foco rojo, y para muestra
un botón. En lo que va de la administración mo
renista han pasado tres titulares de Seguridad.
Comenzó Alan Pierre Camacho Osnaya, quien
renunció en septiembre de 2022, y entró Adrián
Sánchez Mitre, hoy prófugo de la justicia pues
está ligado a la investigación sobre la aparición de
10 personas sin vida en un pozo clandestino, por
lo que fueron detenidos 10 policías municipales, y
según la indagatoria de la fiscalía estatal, tienen
nexos con el Cártel Jalisco Nueva Generación. Por
eso, fue designada como encargada de despacho
Mayóla Villafranco Lara y dejó el cargo a los
tres meses. Ayer fue nombrado Francisco Jovan
Camacho Osnaya, hermano del primer director
en el actual gobierno. Veremos si termina la ad
ministración en diciembre.
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Pese a debacle priista, lider estatal
se festeja "como rey"
::::: A pesar de "la paliza electoral" que le dieron
al PRI en Guerrero, nos platican que su dirigente
estatal, Alejandro Bravo Abarca, "ni suda ni se
acongoja". Nos relatan que, para festejar sus 57

añotes, don Alejandro organizó
o un festejo de tres días. El pri
$ mero en Zihuatanejo, con un
| "pachangón", donde hubo de
° todo, hasta estuvo el comedian
te Javier Carranza El Coste
ño; el segundo día fue en Peta
tlán y el último, la fiesta regresó
a Zihuatanejo y aunque unos
dicen que su partido no tiene
nada que festejar, al menos él
sí, pues será uno de los seis di

putados locales que irónicamente "ganaron per
diendo", y se quedará como coordinador de gru
po parlamentario. ¡Que siga la fiesta!
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"Ano de Hidalgo" en Turismo
::::: El que "se metió en camisa de 11 varas" en
Guanajuato, nos cuentan, fue el secretario de Tu
rismo estatal, Juan José Álvarez Brunel (PAN),

tras presumir que la entidad pa
gó a la cantante Belinda 5 mi
llones de pesos para que rodara
su videoclip del tema La mala,
en la Alhóndiga de Granaditas.
Nos señalan que don Juan José
asegura que el gasto es una es
trategia para atraer visitantes,
aunque en redes sociales no
pensaron lo mismo, pues consi
deraron excesivo el pago porque
contrasta con lo que se destina

a verdaderas manifestaciones artísticas que sí re
quieren ese dinero, además de que "la chaviza" ya
no ve videoclips. Como dice La Beli, ¡ganando co
mo siempre!

SLR el bastión del Partido Verde
::::: Desde San Luis Potosí nos comparten que el
gobernador Ricardo Gallardo Cardona (PVEM),
anda de "manteles largos", pues le tocó ser anfi

trión de la asamblea de los pró
ximos legisladores federales de
su partido, a los cuales nom
bran de broma la pollobancada.
Nos recuerdan que el PVEM
contará con 77 diputados y 14
senadores, quienes "le echaron
hartas flores" a don Ricardo, de
quien reconocieron su liderazgo
al señalar que era un ejemplo
exitoso, por haber logrado que
el Verde sea la primera fuerza

política en el estado y adelantaron que tendrá
"muchas canicas" para negociar recursos y obras
con la presidenta electa Claudia Sheinbaum. "De
tucán a pavorreal".
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Lafotografía (XXIV). Entrevista
con don Manuel Álvarez Bravo
(tercera y última parte)
Continúo con la última parte

de la entrevista que le hice
a don Manuel Álvarez Bra

vo el 5 de febrero de 2001, cuando
el maestro tenía 99 años de edad:
—¿Qué otros artistas influyeron

en su formación?
—Pues la verdades que, como soy

tan aficionado, todo libro que salía
de fotografía lo compraba, así es que
me es muy difícil hacer una lista.
—¿A qué artistas admira más?
—Me es muy difícil decir quién

porque la admiración no es algo que
varía, que cambia, la admiración es
una cosa de chispa y eso me pasa.
—A usted le gustan cosas muy

trascendentales, profundas... ¿a
quién podría mencionar en el cam
po de la literatura?
—Joyce, Dostoievski y éste, ¿có

mo se llama?, el de El hombre sin
cualidades... Musil; son los que más
me gustan.
—¿Qué opina usted de la fotogra

fía en color y de la fotografía com

putarizada de los nuevos medios?
—Creo que todo lo que hace el

hombre es válido. La cuestión no es
el procedimiento, sino el individuo;
el individuo que maneja cualquier
cosa, porque el hombre en sí mis
mo es una maravilla, y entonces, de
esa maravilla, qué pueden salir sino
maravillas.

—¿Entonces sí está de acuerdo
con los avances tecnológicos?
—Desde luego que sí. Todo, todo

es válido, todo lo que hace el hom
bre. Yo no sé por qué se habla de
progreso, no hay progreso, hay un

continuo renacer, un continuo mo
vimiento, una continua creación.
—¿De qué carencias piensa que

aún adolece la foto en México?
—Creo que falta desarrollar más

interés por la fotografía de parte de
la gente, del público, sí; y hacer más
exposiciones, investigaciones, es
decir, más actividad fotográfica.
—¿Algún comentario final?, ¿al

gún consejo a los jóvenes?
—Trabajar, esa es la única pala

bra que les puedo decir... trabajar,
trabajar, muchas veces, si no la ma
yoría, gratis.

—Nos pasa a todos los fotógra
fos...

—Pues no hay otro camino...
¡Qué remedio!
La entrevista concluye, a mi pe

sar. Colette, su mujer, quien tomó
algunas fotografías, se acerca con
un whisky en las rocas que invita a
continuar la conversación con el

maestro; a él se le antoja un whisky
también, pero sus médicos se lo
prohiben, sin embargo, cuando Co
lette sale del cuarto, hace una tra
vesura y toma un sorbo del mío y
medice: "Extrañoavecesbeber...yo
bebí bastante". Colette regresa y se
sienta con nosotros a platicar y, la
mentablemente, como cuando no
llevo la cámara y una escena se me
escapa, la grabadora apagada no
grabó la plática, sin embargo guar
do en mi memoria las palabras de
don Manuel, un maestro de maes
tros a quien tuve el privilegio de co
nocer. ¡Soy muy afortunada! •

"Todo lo que hace el hombre es válido. La cues

Fecha: 22/08/2024

Página: 25

Area cm2: 260

1 / 2

Columnas Políticas

Paulina Lavista

Costo: 27,378

Página 4 de 190 Índice



tión no es el procedimiento, sino el individuo".

Don Manuel Álvarez Bravo, el 5 de
febrero de 2001, cuando el maestro
tenia 99 años de edad.
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Los dos contrapesos más
efectivos
No les importa lo que di

gan la prensa mexicana
ni la internacional. No

les preocupa lo que opinen las or
ganizaciones de la sociedad civil
ni los académicos. No les preo
cupa lo que digan los empresa
rios ni la Iglesia católica. No son
contrapesos reales porque ante
las críticas de todos estos sectores
ala reforma al Poder Judicial, Ló
pez Obrador se burla y reta,
mientras Claudia Sheinbaum
desacredita y desprecia, pero
ninguno de los dos —presidente
saliente, presidenta entrante
ajusta un mínimo su apetito de
someter a jueces, magistrados y
ministros para tenerun poder in
menso, inempatable.
Pero hay dos contrapesos

que sí surten efecto. Uno por su

legitimidad social y otro por su
peligro potencial. Son el movi
miento de trabajadores del Po
der Judicial que se han ido al
paro nacional, y la reacción de
los mercados financieros.
Los trabajadores le arreba

tan al Presidente la bandera de
la autoridad moral. Son ciuda
danos de a pie, fruto de la cul
tura del esfuerzo, no son mi
llonarios ni viven entre lujos.
No encajan en la caricatura
que ha querido hacer el obra
dorato de quienes integran el
Poder Judicial.
Los mercados financieros le

arrebatan al Presidente el mono
polio del poder. En México no hay
quien le compita en poder, pero a
nivel internacional es otra cosa.
En México, el Presidente abusa y

somete. Pero nuestro país está in
sertado en un mundo global de
cuyos flujos económicos multi
millonarios se beneficia, y López
Obrador no manda sobre todo es
to. Y éstos castigan a quien aban
dónala ruta de las libertades y co 
quetea con la dictadura. La dupla
AMLOSheinbaum tuvo una pri
mera probadita al día siguiente de
las elecciones: el dólar se disparó
aconsecuenciadesutriunfoelec
toral y lo que pretendían hacer
con esos números. Nunca regresó
a los niveles preelectorales de
1650 pesos. Ayer Morgan Stanley
puso el dedo en la llaga y advirtió
que ya no era tan recomendable
invertir en México. Conforme los
mercados vayan entendiendo a
cabaüdad la profundidad, grave
dad e implicaciones de la reforma
al Poder Judicial, la reacción
puede ser mayor y comprometer
seriamente las perspectivas eco
nómicas de México (que de por
sí ya están presupuestalmente
comprometidas por un déficit

fiscal récord en décadas).
Con esos dos contrapesos

—trabajadores y mercados
tendrá que lidiar en su recta fi
nal López Obrador y en su pri
mer kilómetro de carrera Clau
dia Sheinbaum. El hecho de
que uno esté terminando y la
otra esté comenzando los ten
drá posiblemente con distintos
incentivos y distintos intereses
en cómo abordar el desafío de
estos dos contrapesos.
Veremos si les importa.
SACIAMORBOS

1. De Botton a manejar las
finanzas de la Ciudad de Mé
xico. Calderón Alipi a la Secre
taría de Salud de Tabasco. Con
estos dos alfiles quedan prote
gidos los intereses económicos
de El Clan en dos bastiones es
tratégicos. Falta ver dónde que
da acomodado Dagnino.
2. ¿Oootra gira a Sinaloa?

¿Otra vez los dos? ¿A qué? ¿A
"inaugurar un distrito de riego
de la presa Picachos"? Ajá... •
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Beltrones en el Senado,
¿fracción independiente?
Tras haber sido "expulsado" de

la próxima bancada del PRI
en el Senado, lo que significa

que su nombre y su curul no fueron
incluidos en la constitución formal
del grupo parlamentario de ese par
tido para la LXVI Legislatura que
arranca el 1 de septiembre, al priista
Manlio Fabio Buitrones sólo le que
dan <te¡f?aminpjS: o se declara "sena
dor independiente" o busca consti
tuir lina fracción independiente al
terna a su partido, para lo cual reque
riría de al menos otros cuatro sena
doras o senadores para reunir los 5
legisladores pon los que se puede
constituü'.un grupo parlamentario y
tener áq^o a las posiciones y pre
rrogativas que marca la ley.
Aunque el senador sonorense sos

tiene que él sigue siendo priista, que
no piensa renunciar a su partido y ca
lifica como un "absurdo y una ven
ganza sin sentido" del dirigente na
cional priista, Alejandro Moreno Cár
denas, por sus posiciones personales
en contra de su reelección al frente del
PRI, en los hechos, según el Regla
mento del Senado de la República,
Beltrones está oficialmente fuera de la
fracción del PRI que ya realizó todos
sus trámites parala constitución de su
grupo parlamentario y no incluyó su
nombre entre sus integrantes.
Entre los nuevos senadores priistas

se comenta que la decisión de Alito de

sacar a Manlio de la bancada senato
rial, sifué una venganza delKder priis

ta por criticar públicamente su reelec
ción Según al menos dos legisladores
tricolores, Beltrones sabía de las inten 
dones reeleccionistas de Moreno Cár
denas, porque él personalmente le
dijo al sonorense y a cada uno de los
que obtuvieron candidaturas a dipu
tados y senadores por el PRI, que las
postulaciones se les darían con el
compromiso de que votarían a favor
de la reelección de su dirigencia.
"A cada uno de los que él aprobó

como candidatos, cuando nos llamó
para ofrecernos la postulación Alito
nos dijo claramente: yo te apoyo, pero
tú te comprometes a apoyar que me
reelija en el partido", comentó uno de
los senadores tricolores, que justificaba
con ello que Moreno Cárdenas acusara
una "traidón" y un "incumplimiento"
del compromiso que Beltrones hizo
con él, y de ahí decidiera expulsarlo.
Pero, aun así, cuando supuesta

mente había un compromiso, no to
dos los integrantes de la nueva ban
cada priista en el Senado estuvieron
de acuerdo con la represalia de Alito
Moreno de expulsar al senador Bel
trones. De los 15 a los que se les pidió
votar, hubo dos senadores que no vo
taron a favor de la expulsión del so
norense: el exgobernador de Coahui
la, Miguel Riquelme, y la excandidata
al gobierno de Zacatecas, Claudia
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Anaya. Los dos se abstuvieron de vo
tar, con lo que expresaron su incon
formidad con la drástica medida.
Y ahí viene lo interesante, porque

si Manlio Fabio Beltrones deddiera
declararse senador "independiente"
y buscara constituir una bancada
propia, los nombres de Riquelme y
Anaya podrían figurar entre quienes
lo siguieran en una decisión de ese
tipo. Y ya con 3 integrantes, solo ne
cesitarían de dos más para poder
constituirse como grupo parlamen
tario y tener derecho al presupuesto
y comisiones que les otorga el Regla
mento del Senado.
Para nadie es un secreto que el se

nador sonorense, que ya fue coordi
nador parlamentario del PRI, tanto
en el Senado como en la Cámara de
Diputados, tiene influenda en las
áreas administrativas del Congreso,
por lo que se le facilitaría la consti
tudón de un nuevo grupo parlamen
tario, siempre y cuando cumpliera
con los requisitos legales.
En un Senado que estará domina

do a partir del próximo 1 de septiem
bre porMorenay sus aliados, a los que
les faltan sólo 3 senadores para alcan
zar la mayoría calificada, será intere
sante ver cómo se mueven los escasos
equilibrios que habrá entre las fuerzas
políticas y las distintas bancadas. Y es
ahí donde unabancada independien
te, formada por al menos 5 senadores,
podría jugar un rol interesante por
que, de entrada, si el PRI pierde a más
senadores será relegado al cuarto o
quinto lugar como bancada, con lo
que disminuirían sus presupuestos y
comisiones, además de que no tendría
derechoaocuparunavicepresidencia
en la primera Mesa Directiva
Así es que veremos qué camino to

ma el senador Manlio Fabio Beltro
nes, que sin duda será una de las fi
guras parlamentarias más visibles en
la próxima legislatura que está a pun
to de iniciar, aunque a estas alturas,
con su expulsión ya ofidal de la ban
cada priista, al sonorense no le que
dan demasiadas opdones... Giran los
dados. Capicúa y repetimos tiro. •
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I MAITE AZUELA

Sedatu: la caja chica
de la 4T
Los gobiernos precedentes al de López Obrador

tenían artimañas para desviar recursos públicos
ydesaparecerel rastro de la cadenaydestinoque

asignaban para darle uso privado. Durante los gobier
nos del PRI, se hacían referencias a que organismos co
mo Petróleos Mexicanos o la Sedesol eran utilizados co
mo la caja chica del gobierno. Durante los gobiernos del
PAN esa calificación pasó a los organismos de seguridad
con la guerra contra el narco; Parece que Morena eligió
para su caja chica a la Secretaría de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano (Sedatu).
El Programa de Mejoramiento Urbano (PMU)

programa estrella del joven secretario Román Me
yer; hijo de buenos amigos del presidente y buen
amigo de los hijos de éste está siendo sujeto de se
rias auditorías que dejan a los funcionarios públicos
en una posición muy comprometedora, ya sea por
corrupción o por ineptitud.
No sonmenores los hallazgos de laAuditoriaSuperior

de la Federación. Existen llprocesos vigentes, cuatro del
ejercicio 2022, seis del ejercicio2023, todas del Programa
de Mejoramiento Urbanoyuna más la288, también del
ejercicio 2023 de Concertación Agraria.
Dentro de las observaciones más graves está un

posible desvío de recursos y daño al erario, por más
de 96 millones de pesos (procesos como el pueblo
yaqui), pagos dobles con estadios de béisbol en Ta
basco con las butacas pagadas de forma individual
y luego de forma colectiva, todo esto consta en el
Informe Individual de Fiscalización a la espera de
los informes finales.

Otro fajo de la caja chica es el Parque Lineal de Río
Grijalva (Auditoría 2261) iniciado en 2021 con un presu
puesto de 760 millones pero que al concluir la Auditoría

Superior de la Federación detectó un daño al erario de
200 millones de pesos, es decir más del 30% del costo
total de la obra tuvo irregularidades y anomalías.
Les dejo una lista rápida de irregularidades do

cumentadas por la ASF en su pliego de observacio
nes: 1) identificó una deficiente planeación de los
trabajos a ejecutar, así como en la asignación de re
cursos para obras de infraestructura al comprobar
que las obras estaban inconclusas, sin manteni
miento, en condiciones de abandono y sin posibi
lidad de operar; 2) omisión de presupuestos y pre
cios; 3) inexistencia en la residencia de obra; 4) no
se les cobró a las constructoras penas por retrasos o
fallas por 75 millones de pesos; 5) operaciones sin
convenios justificados; 6) en Nayarit se detectó un
desvío por 650 millones; 7) asignación por 100 mi
llones para un proyecto de intervención urbana sin
soporte documental de ningún tipo.
Habríamos de sumar los inexplicables movi

mientos que detectó la auditoría de Concertación
Agraria y Mediación, pero esa merece tratarse aparte
por los personajes que involucra.
Suponemos que, con la renovación de la nueva

titular, ella será cuidadosa para deslindarse de los
despojos que ha ejercido la anterior administración,
a menos que se quiera mantener el referente de co
rrupción rampante con el que se manejó el llamado
primer piso de la 4T. •

@Ma¡teAzuela
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Contra El Chapito, no contra EU "Inaceptable"
versión sobre Cuén # Cota: de Segalmex a otro
cargo # Robledo: seguridad pública es percepción

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

USUALMENTE LENTA, FALLI
DA y enredada, la fiscalía federal a
cargo de Alejandro Gertz Mañero
dice ir confirmando detalles del
más reciente jueves sinaloense

negro y ha decidido centrar sus perspectivas
judiciales en Joaquín Guzmán López, uno de
los Chapitos, al acusarlo de traición a la patria
por, según eso, haber secuestrado a Ismael
Zambada y entregarlo a autoridades de otro
país (Estados Unidos), luego de medio siglo de
impunidad absoluta en México del jefe crimi
nal conocido como El Mayo.

EL ENFOQUE SELECCIONADO por la Fis
calía General de la República se alinea con la
postura oficial del gobierno de Estados Unidos
y con las declaraciones atribuidas a Zambada.
Es decir, sienta bases para eludir posibilidades
de reclamos mexicanos contra Estados Unidos
por su probable involucramiento en este golpe
en el que aún no queda claro si hubo participa
ción de agencias del vecino país, aunque esta
postura de la FGR prefiere centrar el asunto
en la responsabilidad de un connacional.

YA HABRAN DE conocerse y valorarse los
indicios firmes que han llevado a esa fiscalía a
optar por esta vía "interna". También habrá de
verse si ese señalamiento de uno de los Chapi
tos como traidor a la patria y secuestrador de
El Mayo incentiva la violencia de por sí crecien
te entre las dos facciones principales del cártel
de Sinaloa. Por lo pronto, esta semana llegaron
a Culiacán 600 soldados más.

EN ESE CALCULADO reparto de presuntas
responsabilidades le ha tocado otro impacto
al gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya,
el promotor de Sara Bruna Quiñónez Estra
da para que fuera nombrada en la fiscalía
estatal, y a quien le dio el "consejo" de que
renunciara luego del escándalo de las manio
bras forenses relacionadas con el asesinato
de Héctor Melesio Cuén, el encarnizado ad
versario del propio Rocha Moya. Ayer, la FGR
señaló como inaceptable la versión propuesta
y defendida por la entonces responsable de la

fiscalía sinaloense. ¿El golpe alcanzará al go
bernador del estado o sólo a la fiscal, a la que
movió y removió?

LA PRESIDENTA ELECTA comentó que ha
invitado a ocupar un cargo en su administra
ción a Leonel Cota Montaño, quien fue, por
impulso de López Obrador, gobernador de Ba
ja California Sur, presidente nacional del PRD
y, ya en el sexenio por terminar, subsecretario
de seguridad públicay... director de Segalmex,
donde sobrellevó la crítica situación del inocul
table fraude cometido cuando el responsable
era Ignacio Ovalle, a quien se mantiene a buen
resguardo como funcionario menor en la Se
cretaría de Gobernación.

EL DIPUTADO JUAN Ramiro Robledo,
presidente de la Comisión de Puntos Constitu
cionales de la Cámara de Diputados, dijo ayer
en entrevista que en un artículo transitorio
de la propuesta de reforma judicial se incluye
el señalamiento de que se busque reformar
también a las fiscalías. En el tema ya estarían
trabajando la consejería jurídica y otros perso
najes de la próxima administración claudista.

TAMBIÉN DECLARÓ EL diputado Robledo:
"lo que más ha crecido en México es la página
roja en los noticiarios de radio y tv". Se le pre
guntó si los medios exageran o magnifican en
cuanto a desbordamiento criminal: "En este
terreno, para mí, la exageran, y mucho (...) La
seguridad pública es una percepción, no es el ín
dice de criminalidad; desde luego que han creci
do los crímenes, porque ha crecido la población,
pero el reporte de la Secretaría de Seguridad es
favorable en términos de delitos federales. Si a
alguien hay que creerle, es a la autoridad que
informa. La diferencia entre unos datos y otros
datos es que si unos los puede decir cualquier
persona (periodista, analista, diputado, profe
sor) y si miente por equivocación o descuido, no
pasa nada; pero los datos que da la autoridad ge
neran una responsabilidad para quienes los es
tán diciendo, tienen credibilidad oficial" (https://
goo.su/egGiaR).

Y, MIENTRAS MARTÍ Batres ha sido desig
nado para dirigir el Issste en la administración
Sheinbaum, ¡hasta mañana!
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Paros judiciales
RICARDO GUZMAN WOLFFER

LA INCOMPRENSIÓN DE
la organización judicial lleva a
políticos a suponer como "delito
grave" el paro de trabajadores o
a señalarlos como títeres de los
jueces. Esto, además de incom
probado, restringe el ejercicio de
derechos laborales, sancionado
en el código penal federal (149
TER FII). Hay, por lo menos,
una tentativa punible. A quienes
laboran bajo un sistema de obe
diencia vertical resulta incom
prensible que los jueces no obe
dezcan a la ministra presidenta
y menos entienden que mecanó
grafos y abogados no se plieguen
al juez con quien trabajan.
LA REFORMA AFECTA se
riamente a los trabajadores. Los
legisladores piensan que con
dejarlos laborar con el mismo
sueldo deberían estar callados.
La carrera judicial es experiencia
demostrable en concursos de
oposición para ser juez. Ser juz
gador es una decisión de vida que
inicia con cargos, menores en el
escalafón, pero igual de impor
tantes en el aprendizaje. Miles
de proyectistas llevan años en
espera de ser juez. De ser los pri
meros en la fila para concursar
y ganar, ahora serán los últimos:
si el argumento para quitar a los
jueces es su corrupción (no pre
cisada y menos demostrada) hay
una presunción de que quienes
laboraron con ellos también lo
son, por lo menos como cóm
plices y encubridores, lo que les
anula posibilidades de ser votado
para juez. A quienes no pueden o
quieren ser juez, se les afecta con
el cambio patronal, el cambio
de las condiciones laborales y el
cambio de órgano revisor. De la
afectación salarial, sobra hablar.

Hoy la Constitución federal impi
de que las resoluciones laborales
del Consejo de la Judicatura
Federal sobre sus trabajadores
sean revisadas fuera del Conse
jo. La posibilidad de perder la
fuente de empleo y carecer de
tribunal externo, todavía hace
más evidente la afectación a los
trabajadores judiciales.

LOS POLÍTICOS APOSTA
RON por la separación de los
titulares con sus trabajadores,
por la sumisión y silencio de
éstos, de ahí su sorpresa ante la
acción independiente de paro.
Los concursos para ser mecanó
grafo, notificador y secretario,
más labasificación correspon
diente (con el complejo camino
para cesar a un trabajador) dan
a estos empleados rasgos de in
dependencia inconcebibles a los
políticos.

EL PRECARIO ARGUMEN
TO justificativo para la refor
ma (la corrupción total e irre
versible de todos los titulares
y ahora de sus trabajadores)
se desbarata ante la existencia
de mecanismos al interior del
poder judicial para sancionar y
cesar a los "corruptos" (jueces
y trabajadores) con procedi
mientos laborales y adminis
trativos bien establecidos.
Desde la Contraloría hasta la
Secretaría de Disciplina, siem
pre hubo mecanismos para
abatir esa supuesta corrup
ción, el problema no es de los
juzgadores y su personal sino
de quienes no demuestran en
la forma alegada esa conjetu
rada corrupción, en apariencia
sólo reclamable cuando las
sentencias van en contra de los
intereses políticos de legislado
res y del ejecutivo federal.
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Rayuela
Déjense de
politiquerías,
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Que un día después de que
la gobernadora de Estado de
México, Delfina Gómez, se mo
jó sus zapatos en las aguas ne
gras de Chalco, el senador Higi
nio Martínez, quien le compi
tió la candidatura hace un año,
llamó a funcionarios federales,
estatales y municipales a que
no solo hagan acto de presencia
en la emergencia en aquel sitio,
que ya cumple más de 20 días, y
se regresen a Toluca o a Ciudad
de México, sino que se queden
a vivir ahí las 24 horas para que
sepan cómo es el día a día más
allá de expresiones de solidari
dad. Órale.

Que la Comisión de Prerro
gativas y Partidos Políticos del
INE aprobó el reparto de pluri
nominales en el Senado, con la
falta de dos escaños a la 4T para
tener la mayoría calificada, pe
ro dejó en suspenso la elegibili
dad del ahora morenista Javier
Corral, quien arrastra una or
den de aprehensión que la fis
calía capitalina impidió se eje
cutara la semana pasada, y fue
declarado prófugo de la justicia,
por lo que el tema pasará a dis
cusión directa el próximo vier
nes al Consejo General.

Que por cierto, el coordi
nador nacional de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado, in
formó que fue dado de alta des
pués de haber sido intervenido
quirúrgicamente el pasado 14
de agosto debido a recomen
daciones médicas, pues explicó
que desde hace años se ha so
metido a revisiones por antece
dentes de familiares con cáncer.
La mala noticia para el veracru
zano es que salió del hospital
con la novedad de que se que
dó sin escaño para la próxima
legislatura, pues por temas de
género su lugar le fue asignado
a Amalia Garda.

Que el coordinador de Mo
rena en la Cámara de Diputa
dos, Ignacio Mier, dejó ayer de
lado la discusión sobre las re
formas al Poder Judicial y la
extinción de los órganos autó
nomos, por un momento, para
mostrar en el Palacio de San Lá

zaro sus dotes gastronómicas y
explicar la receta de los tradicio
nales chiles en nogada de Pue
bla, su estado natal, al tiempo de
promover la Feria Internacional
dedicada a ese platillo en San Ni
colás de los Ranchos todos los fi
nes de semana de agosto, inclui
da degustación, mmm
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La triquiñuela
podría salir cara
al nuevo gobierno

Vivarachos como son, con la
experiencia de 2018y2021,
en Morena acomodaron su

convenio de coalición con el PT y el Ver
de de manera que pudieran argumentar
ante el INE que con menos de tres cuar
tas partes del voto podrían obtener esa
misma mayoría en el Legislativo.
Todo indica que el viernes, cuando el

INE lo debata, así será, lo habrán logra
do plenamente en la Cámara de Dipu

tados y se quedarán muy cerca en el Se
nado de la República, les faltarán unos
tres. Buena triquiñuela.
No hay duda alguna sobre la mayoría

simple que permitirá al nuevo gobier
no llevar a cabo muchos de sus planes,
tener un presupuesto a su gusto y ajus
tar y cambiar leyes que le incomoden u
obstaculicen. Normal.
El lío está para las múltiples inicia

tivas de reforma constitucional que
envió el Presidente
en febrero y que en
aquellos días pare
cían imamovida elec
toral y se han conver
tido en plataforma
—y, creo, dolor de ca
beza de su sucesora—.

Ya se comienzan a escuchar y leer
rumores de cómo el PRI de Alito an
da queriendo negociar los votos que
le faltan a la coalición mayoritaria en
el Senado para las reformas a cambio
de algún favor o impunidad. Veremos
si Alito quiere añadir eso a su reputa
ción. Ahí están los dos senadores pe
rredistas ahora sin partido. Tal vez con

eso alcance. Bueno, y también está el
PAN y MC, pero de ellos sabemos po
co —más allá de broncas internas— ya
hace un rato. Ya veremos si frente auna
insensatez del tamaño de la reforma al
Poder Judicial la oposición se porta co
mo oposición (no se rían, ni tengan mu
chas esperanzas).
Pero mal haríamos enpensar que so

lo es la oposición con quien se negocia.
No serán pocos los diputados y se

nadores del Verde. Y
esos cobran. De mu
chas maneras. Hay
historia.
Ysiuno revisa la lis

ta de diputados y algu
nos senadores more

nistas, pues son de "nuevo cuño" (es
toy siendo generoso). Es decir, también
tendrá un precio su voto, sus votos. Y el
PT siempre cobra algo, eso está claro.
Eso que llamamos nuestro sistema

departidosdaparatodoy todo cuesta.
No vaya a ser que ahora al nuevo

gobierno le salga más cara la triqui
ñuela que la verdadera negociación
política, mmm
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¿Les fascina el
Wtal "socialismo

despótico y
empobrecedor?

El mentado "socialismo del s.

flj _XXI" tiene que ser tan nefasto?
Se trataría, en principio, de

mejorar sustancialmente la vida de los
ardientes adoradores de la doctrina co
lectivista pero, miren, transcurrido el
alegre tiempo de las expropiaciones que
despojan alos capitalistas de sus bienes
mal habidos y agotados los dineros que
tan cómodamente llegaron a colmar las

arcas del erario, el pueblo bueno, desti
natario supremo de todas las bondades
prometidas, no sólo se encuentra sin un
centavo en sus bolsillos sino que lo poco
que pudiere adquirir con los tres pesos
que le dispensa papá Gobierno no le sir
ve prácticamente de nada porque los es
tantes de las tiendas están vacíos.
Hay algo todavía mucho peor, qué ca

ray: los derechos que tan natural y cam
pechanamente ejerce un ciudadano tu
telado por un régimen
democrático tampoco
les resultan nada evi
dentes, ni mucho me
nos, a los comisarios
que llevan la cosa pú
blicabajo el estandar
te de la lucha de clases, de manera que
cualquier persona que exprese (públi
camente) un mínimo descontento o que
se atreva a plantarle abiertamente cara
alos adalides del oficialismo obligatorio
es de inmediato intimidada o declarada
mente perseguida.
Estamos hablando de que en esos sis

temas no hay lugar para los disidentes
ni espacio para la protesta ciudadana: el
opositor es señalado, de inmediato, co

mo un infame traidor porque la crítica
que pueda merecer el desempeño del
poder es traducida, por esa casta reinan
te, como un grosero repudio ala voluntad
del "pueblo".
Lo peor es que el simple hecho de ex

presar disgusto lleva a que los valientes
emisarios de la insatisfacción sean du
ramente castigados: en la Cuba castrista,
muchos de los muchachos que se atrevie
ron a participar en las manifestaciones

de descontento popu
lar de 2021 recibieron
descomunales senten
cias de cárcel —hasta
30 años de condena— y,
ahora mismo, son en
carcelados, torturados

y secuestrados los opositores que recla
man que sean validados los resultados de
las recienteselecciones en Venezuela
¿De eso se trata, señoras y señores,

de perseguir, de intimidar, de aterrori
zar, de acallar, de amenazar, de asesinar
ytorturar?
¿Ese es el gran sueño socialista?
Y, por cierto, ¿ese modelo es el que

coséchalas adhesiones de los adheren
tes de doña4T?w
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El Presidente no
tiene quien le conteste

Son tan pendejos que
confunden valor con precio.

Florestán

Atrapado en el inesperado cepo de
los últimos 40 días de gobierno, que
nunca vio venir, el presidente López

Obrador recurrió al voto de calidad de los cinco
más ricos de México, a los que calificó como los
más respetados, cuando no todos lo son, olvidan
do aquello de primero los pobresy pidiéndoles su
opinión sobre la rechazada reforma al Poder Ju
dicialylasobrerrepresentaciónlegislativa.
Y sí, cuando su reforma judicial cruza lo que

nunca previo, el paro nacional de 55 mil trabaja
dores, incluidos magistrados de circuito y jueces
de distrito más el temor de lo que dirá El Mayo
Zambada, deja su legalidad en manos de los cinco
más ricos de México para que se pronuncien so
bre su constitucionaüdad, cuando hasta anoche
lo habían ignorado con su silencio, lo que confir
ma que López Obrador no solo no tiene quien le
escriba, sino quien le conteste.
Esta petición a los cinco más ricos la hizo, di

jo, porque el Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), siempre tan condescendiente con él, fi
jó por primera vez en este gobierno una postura
crítica al Presidente, por lo que recurrió alos cin
co: Carlos Slim, Germán Larrea, al que benefició
como a nadie con la extensión de sus concesiones
ferroviarias, Fernando Bailleres, que no existe,
una señora cuyo destino es desconocido y Ricar
do Salinas Pliego, que fue el único que lo tomó en

cuenta para mandarlo a volar.
Espero que los otros no lo desdeñen solo por

que hoy le faltan 39 días de gobierno y en lo priva
do están en contra de su reforma y la sobrerrepre
sentacióny tendrán que elegir entre el silencio o
manifestarse sobre dichareformaenlaque, reite
ro, ninguno está de acuerdo, pero solo se ha mani
festado uno en medio del silencio de los otros.
Porque no veo a ninguno de los otros cuatro

apoyando públicamente la reforma y la sobre
rrepresentación legislativa.
O igual sí.

RETALES

L REACCIONES. En este tema de la reforma ju
dicial yo no me quedo con lo que ahora se desta
ca, el impacto en las finanzas públicas e inversión
extranjera. Me amarro en el tema central: la im
partición de imajusticia a modo del gobierno, lo
que es, sin duda, injusticia;
2. CORRAL. El encargado de la fiscalía capita
lina, Ulises Lara, presentó una denuncia ante la
FGR por intento de detención ilegal de Javier
Corral. El mismo Lara abrió una investigación
contra el medio que, dijo, filtró la información.
¡¿Qué?! ¿Ahorava a querer detener a Ciro Gómez
Leyva por ganar la nota cuando no quiso inves
tigar quién lo había mandado matar? ¿Por qué y
para qué? y
3. EXPRESO. Hoy se vota en comisiones la per
manencia de la Guardia Nacional en la Sedeña,
cuando la Constitución hoy lo impide por reforma
delmismoLópezObradoren2019,ymañanaeldic
tamen que desaparece todos los organismos autó
nomos. Y eso que aún no empiezan del todo, mmm
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Los pasos
de López, la
sombra de López

Leo en los comunicados de
los empresarios de México,
del Consejo Coordinador

Empresarial y del Consejo Mexicano
de Negocios, algo más que lo que dicen,
una sombra de lo que recuerdan. Y de lo
que anticipan.
Recuerdan, creo, anticipan la posibi

lidad de un costoso fin de gobierno del
presidente López Obrador. Un final de
mandato a coletazos, tan destructivo

como el de José López Portillo en1982,
cuando nacionalizó la banca.
López Portillo pudo hacer aquello

porque tenía la mayoría calificada en
el Congreso, la misma que hoy quiere
tener el presidente López Obrador, sin
haberla ganado.
Yo celebré la nacionalización de la

banca de López Portillo en su momento.
Entendí luego quehabíasidounapésima
decisiónyquemehabíaequivocado.
Porque López Por

tillo heredó al go
bierno siguiente, de
Miguel de la Madrid,
no sólo el desastre de
sus decisiones de gas
to público, sino una
enorme deuda pública adicional, que
era pagar por la banca nacionalizada y
por la deuda privada.
El de Miguel de la Madrid fue un go

bierno ahogado por el déficit público, 16
por ciento del PIB, y por una crisis pro
funda de credibilidad de lo que hoy lla
mamos los mercados.

López Portillo no sólo terminó mal su
gobierno, dejóunaherencianegativaque

obligó alpresidenteDelaMadridaserun
administrador de la crisis heredada, un
pagador insolvente de la deuda pública,
un mandatario con pobres márgenes de
iniciativayde maniobra.
Portado eso, el sexenio de Miguel de

la Madrid fue el sexenio de La Crisis,
años de desgracia política y financiera
a la que la naturaleza añadió el terre
moto de 1985.

Creo que la sombra del fin del go
bierno de López Por
tillo ronda la memo
ria de los empresarios
mexicanos cuando
ven el fin del gobierno
de López Obrador.
Los empecina

mientos de este fin de gobierno, como
tener mayorías calificadas en el Con
greso e imponer una caótica reforma
judicial, pueden generar una crisis de
alto impacto.
Una crisis que defina no sólo un mal

fin de gobierno de López Obrador, sino
un mal inicio de gobierno para Claudia
Sheinbaum, un inicio que la marque, pa
ramal, el resto de su mandato, mb
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Consummátum
est

Morenaysus aliados no lo
graron en la Cámara de
Diputados la mayoría ca

lificada, la superaron. De acuerdo con el
proyecto votado el día de ayer porla Co
misión de Partidos Políticos del INE, el
oficialismo contará con 72 por ciento de
los asientos, mientrasquelaoposidónal
canzó apenas 27 por ciento.
La fotografía es impresionante. La

última vez que el país vio un resultado
similar fue hace 42 años, en las eleccio
nes de 1982.

a los límites de la sobrerrepresenta
ción; sin embargo, ni la oposición ni el
INE lo impugnaron cuando se signó.
Tocará este viernes al Consejo Gene

ral del INE ratificar el proyecto aproba
do ayerpor la Comisión de Partidos Po
líticos, o bien atacar el convenio de coa
lición del oficialismo.
Cabe prever desde ahora que ese ór

gano caminará sobre la misma inter
pretación de ayer. Es consenso entre
las consejeras y consejeros del INE que
actuar de otra manera rebasaría las fa

cultades asignadas
porlaley.
Luego tocara al TE

PJF decir la última
palabra Desde ahora
cabe suponer lo que
hará ese órgano juris

diccionaL Dirá que la elección de 2024
se jugó bajo reglas que legitiman ese
reparto y, en efecto, no habría justifica
ción legal para cambiar tales normas en
el último momento.
Zoom: Este arroz ya se coció; More

na y sus aliados tendrán 72 por cien
to de la Cámara baja y 64 por ciento
del Senado, ib

Este órgano del INE decidió hacer
una interpretación gramatical de la
Constitución y entregó los asientos
asignados por representación propor
cional a cada partido. Es decir, descartó
el reclamo que las oposiciones hicieron
para que se limitara la sobrerrepresen
tación contando los votos obtenidos
por la coalición oficialista.
¿Tenía el INE facultades para actuar

de otra manera? Los inconformes di
rán que el INE se vendió y los premia
dos que el instituto actuó conforme ala
Constitución

Objetivamente,es
muy difícil para las
consejerías de esta
institución interpre
tar la norma de una
manera distinta. Para
reducir los escaños de la mayoría, co
mo exigía la oposición, el INE habría
tenido que combatir el convenio de
coalición establecido entre Morena y
sus aliados mediante el cual se autori
zó la transferencia de votos entre fuer

zas políticas.
Ciertamente, ese convenio fue ela

borado para permitir darle la vuelta
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INE y Tribunal:
a prueba su honra

unque contravenga la voluntad de los
f—votantes y constituyaunapalpábletrai
J— ción a la democracia, todo indica que
las autoridades electorales concederán al oficialis
mo la sobrerrepresentación en el Congreso que, en
trometiéndose en asuntos que les están prohibidos,
han venido exigiendo el presidente López Obrador
y la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde.
De ser aprobado por el Consejo General del INE,

el reparto propuesto por su Comisión de Prerroga
tivas y Partidos Políticos asegurará un aplastante
bloque cuatrotero de 364lugares (de 500) en la Cá
mara de Diputados y 83 (de 128) en el Senado.
Pese a que la Constitución prohibe que los parti

dos tengan más de300 diputados, la argucia legule
ya es que, como coalición, Morena, Verde y PT pue
den rebasarellímiteyaleganlalógicadelincuencial
de "si otros lo hicieron por qué yo no".
El 2 de junio los electores (que le dieron a Claudia

Sheinbaum 60 por ciento de los votos) otorgaron a
los candidatos a diputados y senadores de la tercia
lopezobradorista 55 por ciento de representación,
pero los nacionalpopulistas pretenden convertir
ese 55 en 75 por ciento de los escaños mediante una
maniobra legalista que, en consecuencia, convertirá
el 45 por ciento de la oposición en un deshilacliado
25porciento.
Siendo lo expuesto el argumento medular an
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te tan evidente atropello a la democracia, lo que
la 4T quiere es la aplicación
amañada de una disposiciónconstitucionalque> tomada
literalmente, contraviene el
sentidoprofundo, constitucional también, de impedir la
instauracióndeunadictadu
ra parlamentaria que pueda
imponer a capricho cambios
a la Constitución y darle al

Poder Ejecutivo facultades de una virtual tiranía
Parafraseando la cita de Juárez que tanto repite

AMLO, la sobrerrepresentación podrá ser legal, pe
ro sin duda inmoral, porque violenta los derechos
de las minorías tutelados por la Carta Magna
De ahí que los once consejeros del Instituto Na

cional Electoral y los cinco magistrados del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación
tienen el trascendental reto de despej ar la incógni
ta y lo harán a sabiendas de que las instituciones a
su cargo están condenadas a su chatarrización en el
paquete de las 18 iniciativas presidenciales de refor
mas constitucionales que las mayorías oficialistas
en el Congreso se aprestan a palomear.
La situación en que se encuentran esos 16 servi

dores públicos nopuedesermáshumillante,ya que
las instituciones electorales en que se desempeñan
están condenadas a su descuartizamiento y los ma
gistrados y consejeros al de sí mismos, porque los
primeros van a ser suplidos por otros "elegidos por
el pueblo" y el INE será desmantelado con la desa
parición de sus equivalentes enlas 32 entidadesyla
pulverización de sus diversas comisiones.
Cada voto que emitan será decisivo, unos y otros

pueden aún honrar sus actuaciones.
Lo mejor para ellos y el resto de los mexicanos es

que, por encima de cualquier literalidad, respeten el
espíritu de la Constitución...
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El ambiente, dentro y fuera de Palacio, no es el del final de nada
100 días

"Sí, pero es la voluntad del pueblo..."
Le quedan cuarenta

días al reloj de are
na para que pase por
su cuello de cristal la

última partícula. El
ambiente no es de melancolía. El
ambiente, dentro y fuera de Pa
lacio Nacional, no es el del final
de nada o el del principio de algo.
Ni en la conferencia, ni en laban
queta ni en los ríos rápidos de in
formación que han caracterizado
a los últimos seis años... casi seis
años. Se están calentando los mo
tores de septiembre. Que será el
mes del grito. En plural.
Aparece ataviado de nuevo con

lo que parece ser el mismo traje
azul y zapatos negros de ayer. O,
tiene muchos iguales, como aquel
líder obrero Lombardo Toledano,
pensarán sus adversarios. De in
mediato a la rutinaria sección de

las mentiras. Más puntualmente,
la sección de los desmentidos. Co
mo todo lo rutinario. Luego, am
plio informe —80 minutos— so
bre operaciones, avances y obras
o recates antropológicos alrede
dordel Tren Maya.
"Vamos a contestar preguntas.

Quedó pendiente Dalila (Esco
bar), de Procesó'. Periodismo in
cómodo (¿... es pleonasmo?). Pe
ro ya le tocaba y le cumple. El te

ma central, la inminente votación
en el Instituto Nacional Electoral
y la asignación de cúrales, que da
ría a Morenay aliados la mayoría
calificada en la Cámara de Dipu
tados —y con ello la posibilidad
de modificar la Constitución pa
ra, entre otras polémicas cosas,
elegir a jueces y magistrados por
el voto popular. Tras 'subir la es
calenta', la reportera llega a don
de va: "Presidente, pero bajo los
principios que usted ha maneja
do, ¿esta manera de acaparar de
alguna forma las cúrales no po
ne en riesgo la democracia, sobre
todo cuando usted ha
dicho que la democra
cia es pluralidad?". Res
puesta pronta: "Sí, pero
es la voluntad del pue
blo... esto es lo que deci
dió el pueblo. Entonces,
como no le conviene ala
oligarquía y a sus voce
ros y achichincles, con
todo respeto, pues ya no
es válido el voto". Sobre

el paro de trabajadores
que a partir de hoy lo es en todo
el país, el mandatario matiza. Y
es que ayer les dijo 'paleros'. Hoy,
"para los trabajadores, libertad,
no represión., en vez de peijudi

carse, se van a beneficiar, el asun
to es con los de arriba". Sobre el

tiempo que pudiera durar el pa
ro... "no importa, no importa".
Sobre el texano Javier Corral, ex

senador panistay ahora
senador electo de Mo
rena: "¿Diría algo sobre
el aumento de las pro
piedades que ha tenido
y que se le ha señalado
también al ex goberna
dor de Chihuahua?". "A
cuál de ellos?" —respon
de con otra irónica pre
gunta el Presidente. "A
Javier Corral", puntua
liza Dalila. "Ah, no ten

go información sobre eso. Tengo
información de lo que sucedió,
cuando Duarte,yotros que se han
enriquecido al amparo del poder
público, pero no tengo informa

ción sobre enriquecimiento ilíci
to de Corral".
Una colaboradora le lleva al

atril una serie completa de la lo
tería. Son 20 cachitos, pero con
distintos números. Es una mues
tra nada más para anunciar el tra
dicional sorteo del 15 de septiem
bre... en el que la tradición ahora
es que se rifen bienes incautados.
Yhace el promocional: "Los pre

mios son casas —son 40 millones,
primero—relojesyjoyasyreinte
gros. Pero tiene una novedad ese
sorteo, que todos los premios se
van a entregar. Si no sale a la pri
mera... no va a quedar nada, y to
do es del Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado". De a 250
varitas. Aunque las casas, los ca
rros y las j oyas "no son la felici
dad". Podemos aplicar el criterio
de excepción, digo.
Salgo de Palacio. Piso la calle de

Moneda —por cierto. Y me brota
la definición que hizo el drama
turgo irlandés George Bernard
Shaw cuando en1936, al final de un
viajeporacá,lepidieronexplicarlo
que eraMéxico. Y dijo: "Es un país
dondesevendenbilletesdelotería,
los unos a los otros". Descripción
perfecta Camino y canto... "cachi
to, cachito, cachito mío...".,»
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El Presidente sigue generando incendios quizá para liberar a Claudia Sheinbaum de algunos problemas o para asegurarse
de que el próximo gobierno siga los lincamientos de la 4T o simplemente por cuestiones propias de carácter y personalidad

¿Qué quiere López Obrador?
40 días de salir, Ló
pez Obrador sigue
abriendo frentes

de batallas que él
no habrá de librar.

¿Por qué? Veamos primero los
incendios que ha puesto en mar
cha. Hizo lo necesario para que la
aprobación de la reforma judicial
fuera pedregosa, al grado de que
hoy el país enfrenta un paro de
los trabajadores y funcionarios
del sector. Un paro que habría si
do evitable con un poco de mano
izquierda y la tolerancia política
que el Presidente ha desplegado
en tantos otros conflictos.

Recordemos que días después
de los comicios, cuando se encen
dieron las alarmas por el anuncio
de AMLO de que la nueva mayo
ría constitucional se estrenaría
en septiembre con la reforma ju
dicial, Claudia Sheinbaum inten
tó tranquilizar las aguas. Propuso
una serie de encuentros con jue
ces y ministros, consultas con las
barras de abogados, los trabaja
dores del sector, académicos y ex
pertos. De allí saldrían los ajustes
necesarios para evitar una con
frontaciónabiertao.porlomenos,
para minimizarla. Unas horas más
tarde, los coordinadores de More
na enlas cámaras mataronla pro
puesta de Sheinbaum, al afirmar
que en todo caso serían reuniones
meramente informativas, porque
ellos no cambiarían el proyecto
del mandatario. Sobra decir que
una desautorización de tal magni
tud a la presidenta electa solo po
díaprocederdePalacioNacionaL
Desde ese momento la ruta de

la confrontación estaba garantiza
da También el resultado: Morena
yaliados terminarán aprobándola
de manera unilateralyel Presiden
te se habrá dado el gusto de propi
nar una derrota a ministros que
terminó viendo como rivales per
sonales. ¿Es eso o hay algo más?
Podría atribuirse esta belico

sa determinación a una cuestión
personal, producto de la frustra
ción por las resistencias y boicots
a la 4T, realizada a través de am
paros y determinaciones judicia
les. La llamada ¡awfare o guerra
política por vía jurídica.
López Obrador puede estar con

vencido de que ningún proceso de
cambio real seráposible mientras
exista una estructura con el poder
de ser utilizada por los intereses
del sistema, que buscan detener
un cambio de régimen en favor de
las causas populares. Bajo esa tesis,
el Presidente preferiría ir a fondo,
"sanear" el problema en su pro
pio turno, liberar a Claudia de este
dolor de cabeza sin que ella se vea
obligada a tan ruda tarea o a pade
cer esta "pesadilla". Jugar al policía
malo,porasí decirlo.
Se puede estar de acuerdo o

no con la caracterización ante
rior sobre el Poder Judicial, pe
ro podríamos asumir que es muy
cercana a la que concibe López
Obrador. En tal caso, hay una lógi
ca políticaenlo que estáhaciendo,
congruente con su perspectiva Se
afirma que el célebre "error de di
ciembre", la devaluación y consi
guiente crisis que enfrentó Ernes
to Zedillo en el primer mes de su
gobierno,fue productode la irres

ponsabilidad de su predecesor,
Carlos Salinas, quien no quiso de
valuar el peso para no ver abollada
su imagen. López Obrador habría
asumido esa lección y estaría va
cunando a Sheinbaum contra la

peor afección que padeció él mis
mo durante su sexenio. Unarefor
madefondo,sintibiezas.
Sin embargo, eso no explica del

todo lo que ha estado haciendo el
Presidente enotros frentes. Enlos
últimos días ha elevado la tensión
enlarelaciónconEstadosUnidos
por dos vías: los reclamos sobre la
información respecto a la apre
hensión de El Mayo Zambada y,
sobre todo, las acusaciones de in
tervencionismo de ese país al fi
nanciar a través de una agencia de
tercer orden a Mexicanos Contra
la Corrupción, pluma de vomitar
del mandatario. Lo de Zambada
podría entenderse por el carácter
coyuntural, aunque el tono pare
ceríafueradelugaracincosema
ñas de dejar el poder. Lo de MCC
en cambio no parece venir al caso
por tratarse de un tema viejo, sal
vo para sacarse una espinay hacer
un pronunciamiento nacionalis
ta con un reclamo directo a Bidén
Igualmente gratuita parecería

la dura respuesta del Presidente a
la carta del Consejo Coordinador
Empresarial respecto el debatido
temadelasobrerrepresentación.
Se entiende que AMLO se vea a sí
mismo como el principal activo
de la 4T en la batalla por la opi
niónpúblicafrente alaoposición.
La mañanera ha sido el espacio
estratégico para la exposición de
los argumentos legales para que

Morena y aliados reciban la ma
yoría constitucional. Si el CCE
eligió participar en el debate es
comprensible que el Presiden
te responda a ese invite. Lo que
sorprende es el tono faccioso que
eligió, sobre todo porque el CCE
ha sido un organismo asequible y
relativamente responsable ante
buena parte de las propuestas del
gobierno respecto al salario mí
nimo, ouísourcingy planes de in
versión. Desafiar a los cinco prin
cipales empresarios del país a que
tomen partido por una posición
u otra no solo es incómodo, tam
bién abre zanjas a tumba abierta,
en lo que debería ser una conver
sación de argumentosyrazones.
A nadie escapa los esfuerzos

quehahecho ClaudiaSheinbaum
para arrancar su gobierno en
buenos términos con el sector
privado. El próximo año la inver
sión pública se verá constreñida
por la necesidad de equilibrar el
déficit en las finanzas públicas,
de tal forma que la inversión pri
vada tendrá que compensar con
creces si es que el país desea un
crecimiento al menos modera
do. Y eso solo es posible creando
condiciones de confianza y cer
tidumbre. No diría que el Presi
dente las está dinamitando, pero
exigirá un gran esfuerzo limpiar
el ambiente enrarecido que está
dejando en este último tramo.
Silo de la reforma judicial ruda

tiene un propósito laxativo para
limpiar de obstáculos, habría que
preguntarse cuál seríaelpropósi
to de este último embate del Pre
sidente. ¿Razones de personali
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dad? ¿Irse a tambor batiente ante
el inminente mutis absoluto que
habrá de venir? Quizá.
Pero tampoco descarto que

esté enjuego otra variable. El
Presidente sabe que viene un co
rrimiento hacia el centro. Lo ha
anticipado, asume que el país lo

necesita. Apoyó la candidatura
de Sheinbaum porque entiende
que es la única que podía hacer
lo sin declinar en lo sustancial y
hacerlo congruente con las ban
deras del movimiento. Pero es un
corrimiento y cabe la posibilidad
de que vaya más allá de lo desea
ble. A su manera, el Presidente

estaría aprovechando las últimas
semanasparadarunempujónen
dirección opuesta, tensando la
relación con la oposición, los em
presarios y los Estados Unidos,
Me inclino a pensar que hay un

poco de las tres razones: depura
cióndeobstáculosparalimpiarel
camino a Sheinbaum, reacción

personal (¿emocional?) fren
te a su despedida, radicalización
frentealamoderaciónqueviene.
Pnobablementehabrámásexpre
siones de esta estrategia en lo que
resta del sexenio. Genio y figura
hasta 1a sepultura
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Vencer, sin convencer

L eímosayerenlaprensaqueelINEper
fila dar la mayoría calificada a la coali
ción del PT y el PVEM construida al

rededor de Morena. "El INE deja intacto criterio
para plurinominales a favor de la 4T", anunció MI
LENIO. "Mayoría calificadaaMorenayaliadosenla
Cámara de Diputados,aunque en elSenado les falta
rán dos sitios". El proyecto reparte las plurinomina
les bajo el criterio de partido, no de coalición, aunque
los consejeros tienen aún el deber de discutirlo en
las comisiones y en el Consejo General del INE. Esta
discusiónseráfundamentalenlavidadelpaís.Elque
gane deberá también explicar y persuadir.
No basta con vencer: hay que convencer. Es céle

bre el discurso que pronunció Miguel de Unamuno
en la Universidad de Salamanca, en 1936, frente al
general José MillánAstray, fundador de la Legión.
El general llegó al paraninfo escoltado por legiona
rios armados con metralletas. Dijo que los vascos y
los catalanes eran un cáncer que atentaba contra
España. Unamuno, rector de la universidad, no te
nía planeado hablar, pero se puso de pie, indignado,
yhabló. "Vencer no es convencer, yhay que conven
cer", dijo. Oyó a alguien gritar ¡Viva la muerte!Escu
chó al general MillánAstray decir ¡Mueralainteli
gencia! Pero no cedió. Dijo al general que vencería,
porque tenía la fuerza para vencer, pero que no con

vencería, porque para convencer había que persua
dir, y para persuadir era necesario tener algo que le
faltaba: razóny derecho. Es un episodio mítico en la
historia de la guerra civil española. Pero su lección
va más allá, pues subraya esta verdad: no basta con
vencer, hay que convencer.
En la elección del 2 de junio, la coalición del go

bierno reunió un total del 54 por ciento de los votos
emitidos paraformar el Congreso. PorcadalOvotos
a favor del gobierno, hubo casi 8 para la oposición.
Así, si bien es cierto que la mayoría del pueblo res
paldóelproyecto de Morena, también es verdad que
el país sigue siendo pluraL Esa pluralidad, expresa
da en la elección, debe ser reflejada en la formación
del Congreso. La coalición del gobierno busca una
sobrerrepresentación de cerca de 20 puntos. Ha
ce una interpretación literal del artículo 54 de la
Constitución, cuya base quinta dice que un partido
no podrá tener un número de diputados "que re
presenten un porcentaje del total de la Cámara que
exceda en 8 puntos a su porcentaje de votación na
cional emitida". El artículo habla de partidos, no de
coaliciones, a las que no afecta el tope de 8 puntos,
arguyen los defensores de la sobrerrepresentación.
Pero el artículo 54, en su base primera, también di
ce que un partido, para obtener plurinominales,
"deberá acreditar que participa con candidatos de
mayoría relativa en por lo menos 200 distritos uni
nominales". Si Morena quiere dar una interpreta
ción literal a la base quinta del artículo, también la
tendría que dar a la base primera, en cuyo caso no
podría tener diputados plurinominales, como tam
poco la alianza opositora, pues ningún partido coa
ligado registró 200candidatos uninominales. Está
enjuego, a fin de cuentas, "la correcta lectura de las
normas", señala José Woldenberg. El INE siempre
interpretó partido como sinónimo de coalición al
otorgar plurinominales a los partidos coaligados,
añade Ciro Murayama, pues es claro el espíritu en
el que está redactada la Constitución, «m
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Banda de Moebius

El diseño antropófago de la política mexicana lle
gó a su límite. Era previsible que las reglas pro
ducto de la desconfianza válida algún día trae
rían consecuencias fatales. Nos ocupamos de
remedarlas y no de hacer Estado. La definición

de la composición del Congreso no obedecerá simplemen
te a la diferencia de interpretaciones o literalidades consti
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tucionales, sino a la costumbre de ver las leyes como instru
mentos suficientemente dúctiles parapermitir algo pareri
doasuaplicaciónporencima de ellasysu objetivo.
Gracias a la resistencia nacional para jerarquizar aspec

tos, condiciones o daños, el oficialismo consiguió plantear
la reforma j udicial como si fuese una mo
dificación regular a las posibilidades éti
cas de una administración. Restó impor
tanciayhamentidoaldescalificarlasad
vertencias y consensos de la razón sobre
sus efectos: un cambio de régimen donde
la división de poderes y equilibrios insti
tucionales quedan diluidos.Ni un solo esbozo de argumento hapo
dido sustentar que la elección popular de
jueces resuélvalos problemasenel sistema de justiciayno
alimente su deterioro.

La negación a las preocupaciones de parte de la socie
dad retrata la limitación democrática de un movimiento
dependiente de institucionalizar la división. Durante seis
años, Palacio mostró su nula intención de gobernar pa

ra el país entero. Contagió el espíritu de esa división por
encima de actores políticos hasta hacerla norma de con
vivencia

Un presidente que afirma que la protesta de un grupo
amplio de trabajadores no le importará a la población es

condescendiente con los ciudadanoST*'
La Presidenta entrante replica esa so
berbia de quien se asume capaz de de
finir la pertenencia de esos todos que
seremos sus gobernados.
La tradición del respeto a la mexi

cana hacia el opositor, al afectado por
políticas públicas, exhibió una ve£
más la cobarde indiferencia ante el
pensamiento contrario.

En el debate sobre la reforma judicial, el conjunto de la
sociedad terminó de perder a los partidos políticos. Ape
sar de ellos, al margen de sobrerrepresentaciones y jue
ces electos, esa misma sociedad tendrá que preguntarse,
eventualmente, qué país quiere ser. Si es que queremos
salir de nuestra trampa**
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La vista gorda
Reconozcamos lo que Gil y muchos otros han sostenido y demostrado: el Presidente
es un gran mentiroso, y no cualquiera, mentir es un arduo trabajo; y si lo haces bien

durante seis años, incluso se puede lograr una alta aprobación...

Gil está de plácemes. Hace mu
cho tiempo que el presidente
Liópez no pronunciaba uno
de sus apotegmas favoritos:
"minoría rapaz". Pues de

nuevo lo ha puesto a circular a propósito
del paro indefinido de los integrantes del
Poder Judicial. "Ala mayoría de los mexi
canos no les va a importar (...) Lo que nos
corresponde: respeto absoluto asu huelga,
libertad. Es ilegal lo que están haciendo o
lo que van a hacer, pero no nos correspon
de a nosotros sancionar, le corresponde al
Consejo de la Judicatura, es decir, al mis
mo Poder Judicial, pero aun si nos corres
pondiera a nosotros, se garantiza el dere
cho a disentir y el derecho a la huelga".
Gil lo leyó en el portal de su revista Pro

ceso en una nota de Dalila Escobar. El
mandatario (a Gil le gusta escribir man
datario) aseguró que su administración
no tiene ningún problema con la protes
ta, "nada más que queremos dejar de ma
nifiesto que es completamente injusto el
que se quiera sostener, porque va en con
tra de nuestro país y pueblo, que se quiera
sostenerun sistema judicial entregado por
entero a una minoría rapaz".

¡Bravo, viva!: minoría rapaz. Este ha sido
uno de los grandes logros lingüísticos del
Presidente. Rapaz: inclinado o dado al robo,
alhurto,ala rapiña, afirma el tumbaburros.

Embustero
Regresemos a la comisión declarativa: "por
que va contra nuestro pueblo un sistema
judicial entregado por entero a una mino
ría rapaz". ¿Cómo les quedó el ojo? "Por en
tero", todo el sistema judicial. "Le diría a los
miembros más distinguidos, los más afor
tunados de estas organizaciones, que se ex
presen, si quieren que se viole la Constitu
ción, que no se oculten detrás de membretes
porque tienen nombre y apellido. Pero que
nos digan que no quieren vivir en un esta
do de derecho, verdaderamente si quieren
seguir viviendo en un estado de chueco, si
quieren seguir promoviendo la corrupción

(...) Es el momento de las definiciones. Nada
de que laley es laley, quiero que se aplique en
los bueyes de mi compadre".
Reconozcamos lo que Gily muchos otros

han sostenido y demostrado: el Presidente
es un gran mentiroso, y no cualquiera, men
tir es un arduo trabaja Ysilo haces bien du
rante seis años, incluso se puede lograr una
alta aprobación Desde luego se necesitan
muchas, muchísimas personas que quieran
creer esas mentiras, pero Gil sabe que todos
vivimos de mentiras. Aigoeii
ElPresidentesequejódequehablendeun

estado de derecho, legalidad, confianza, divi
siónyequilibriodepoderes,peroes"purade
magogia cuando lo que está detrás es mante
ner privilegios y seguir haciendo aun lado al
pueblo". Gil no quiere ser repetitivo, pero lo
es y mucho: ¿más mentiras? Sí, las que sean

necesarias, se trata de una forma de ser, de la
naturaleza del Presidente. López Obrador
aseguró que este poder sirve a minorías, se
notará "ahora que han decidido los del Po
der Judicial irseahuelga,ala mayoría de los
mexicanos no les vaaimportar".

Un florero
Gil ruega, implora a los lectores y las lecto
ras que lean el siguiente párrafo: "con toda
franqueza y también respeto, hasta nos va
aayudaraque sinoestánlos jueces, magis
trados y ministros en activo tenemos cuan
do menos la garantía de que no van a dejar
libres a delincuentes del crimen organi
zado, y como no van a estar trabajando los
juzgados, tampoco va a haber libertad para
los delincuentes de cuello blanco".
Sí, señor, las comillas son rigurosas. No

hay jueces, nos salvamos de que los crimi
nales queden en libertad. Aveces Gil qui
siera reír a carcajadas y luego darse de to
pes en un muro.
Liópezarremetióysefuehastalacocina:

quehayunelementoquelepuedepreocupar
y se refiere a que no han resuelto el expedien
te de más de 25 mil millones de pesos en da
ño a la hacienda pública Tal vez el Presiden
te quiere subsanar el fraude de Segalmex, lo
cual no estaría nada mal, pero que no sea con
elpresupuesto del Poder Judicial.
En lo que a él corresponde, afirmó sen

tirse muy satisfecho porque si no plantea
ba esta reforma judicial, "se hubiera que
dado como un florero de conciencia: cómo
fui Presidente de Méxicoy me hice la vista
gorda, me convertí en cómplice y dejé pa
sar todo lo que estaba yo constatando y no
dije nadayno hice nada por cambiar las co
sas, me volví un encubridor". Gil tiene en
su casa floreros de conciencia
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Simone Weil: "Cuando una contradic
ción es imposible de resolver salvo por una
mentira, entonces sabemos que se trata de
una puerta".

Gil sien va
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¿"Disfruta lo votado" o
"exige tus derechos"?
Desde que se conoció que la coalición oficialistahabía arrasado ¡
en las elecciones del pasado 2 de junio, quienes apoyaron una
opción distinta han ventilado su frustración en las redes socia
les. Una manera de hacerlo ha sido expresar molestia con quie,
nes real o supuestamente dieron su voto a Claudia Sheinbaum
y a otros aspirantes postulados por Morena y sus aliados.

Por ejemplo, pocas horas después de que cerraran las urnas,
circuló una propuesta para dejar sin propina a meseros y emc¡
pacadores de los supermercados, entre otros trabajadores, y t
no hacer donativos a los damnificados por desastres naturales; ¡

Posteriormente, apareció una frase que comenzó a usar^
se cada vez que hay alguna tragedia, cosa que sucede muy ¿i
menudo en este país. ,,

"Disfruten lo votado", espetan quienes culpan a los gobery
nados por los actos u omisiones de los gobernantes, como sr
un ciudadano dejara de tener derechos por la decisión qu^,
tomó en la urna. K

E1 caso más reciente es el de Chalco, municipio coqurba,
do del Estaú.' de México, donde varias colonias y miles dqj,
habitantes llevan tres semanas entre aguas pestilentes por el ¦
colapso del drenaje. ,

Nadie vota por su propia desgracia. Quienes optaron por
Morena y sus satélites el 2 de junio tuvieron alguna razón para ¡
hacerlo (convicción, conveniencia, coacción, etcétera), pero ¡
estoy seguro que nadie lo hizo pensando que, dos meses des,
pués, perdería sus pertenencias, y vería afectado su patrimonio"
y en riesgo su salud. Además, quienes dicen a los chalquenses
"disfruten lo votado" olvidan que si bien Morena y su candidata,
a alcaldesa Abigaíl Sánchez Martínez ganaron la elección,
para renovar el ayuntamiento, la oposición se llevó casi la mi.
tad de los votos. ¿Acaso quienes sufragaron por otros aspiran j
tes también "se merecen" vivir entre aguas negras?

Entiendo que el nuestro es un país polarizado políticamen^
te y en eso tiene mucho que ver la manera en que el presiden^
Andrés Manuel López Obrador diariamente dividió, y eij
frentó a los mexicanos. Sin embargo, nadie debiera renunciar a}
ser solidario con las personas que enfrentan alguna desgracia,'

independientemente por quién hayán votado.
La responsabilidad de la grave inseguridad, los apagones

recurrentes, el deterioro de la infraestructura, la devastación de
los recursos naturales, el aumento del precio de los alimentos,
la deserción escolar, etcétera, es de los gobernantes, no de los
ciudadanos que votaron por ellos.

Todos los mexicanos tenemos los mismos derechos y esos.
gobernantes que han hecho deficientemente su trabajo se la
deben tanto a quienes los llevaron al cargo como a quienes no
sufragaron por el oficialismo. i

El mensaje debiera ser otro. En lugar de "disfruta lo vota
do", tendría que ser "exige tus derechos". Eso puede unir a lo$«S,
ciudadanos en tomo de una causa. '*

Nadie dio a las actuales autoridades ni a las que pronto j
tomarán posesión un cheque en blanco. Tienen responsabili ¡
dades y todos debemos demandar que las asuman y que den
a los gobernados sin distinción de por quién votaron en la i
pasada elección los servicios que se merecen. Y más que eso:
los servicios por los que están pagando, porque el único dinero
que tiene el gobierno es el que le entregan los contribuyentes
para que lo administre.

A los habitantes de Chalco, las actuales autoridades y las
que vienen detrás deberán resolverles el problema de raíz,
no simplemente parcharlo para que el próximo año vuelva a
pasar lo mismo. Tienen esa obligación. En México lo hemos
olvidado. No reclamamos nuestros derechos.

Habrá quien piense que recibir una beca o una pensión es
razón para callarse y no exigir. Debemos recordarle que no es
así. Y que pagar una tarifa baja para viajar en el Metro no es
sinónimo de aceptar un pésimo servicio como el que se da.

Nada hay más cómodo para un gobernante que una ciuda
danía conformista. Por eso, decir "disfruta lo votado" equivale
a decir "no me importa lo que te pase" y, así, dar manga ancha
a la autoridad para que siga incumpliendo.
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Cuando se cumplen cuatro semanas de la detención en Esta
dos Unidos de Ismael El Mayo Zambada y Joaquín Guzmán
López, la Fiscalía General de la República ha dado por buena
la versión publicada por Zambada, de que fue engañado y
secuestrado por el hijo de El Chapo para ser entregado en
Estados Unidos. La FGR no ha divulgado mayores detalles,
pero ha confirmado que procesará a Joaquín por traición a la
patria por el secuestro y por haber entregado a un ciudadano
mexicano a un gobierno extranjero.
Puede ser, es una versión verosímil, pero lo cierto es

que siguen existiendo las mismas dudas desde el jueves 25
de julio pasado. ¿Por qué iría El Mayo a esa reunión? ¿Lo
convocó Cuén, que era su amigo y aliado?, ¿iba a participar
en ella el gobernador como dice la carta de El Mayo?, ¿real
mente es verosímil una reunión de ese tipo, con el gober
nador, el exrector y diputado electo, uno de Los Chapitos y
El Mayo, para resolver un conflicto en la Universidad Autó
noma de Sinaloa?, ¿o sería para buscar un acuerdo entre Los
Chapitos, la gente de El Mayo y la de Aureliano Guzmán,
hermano de El Chapo, los tres grupos enfrentados por la su
cesión en el cártel?

Si todo eso fuera cierto, ¿por qué El Mayo llegó a la reunión
sin protección? Fuentes extraoficiales insisten en que habían
existido en el pasado encuentros con Zambada, también que
habían existido intentos de detenerlo, pero que El Mayo nun
ca se movía con menos de una red de protección de unas 20
personas, que lo acompañaban o que formaban parte de su
círculo de seguridad.

Si nos atenemos a lo que dice la carta y a lo que le da fe la
FGR en su comunicado de anoche, El Mayo iba acompaña
do por apenas dos personas, una de ellas comandante de la
Policía Judicial, lo que hace suponer que en ese círculo de se
guridad estaban incluidos más miembros de esa corporación.
Ese personaje fue eliminado, según Zambada, pero al mismo
tiempo mataron a Melesio Cuén.

Si eso es así, si la versión de que el asesinato de Cuén se dio
en un asalto o la posterior de que fue ajusticiado en una gaso
linera es falsa, como era evidente y como dice la FGR, ¿hasta
dónde llega el grado, no sólo de penetración y complicidad
en la Fiscalía del estado, y por ende en el gobierno estatal?,
¿miembros de la Fiscalía participaron en la entrega de El Mayo
y colaboraron con Joaquín?

El comunicado de anoche de la FGR no esclarece lo que su
cedió porque no da mayores detalles, salvo que se aseguró "el
exterior" de un domicilio, que se tiene plenamente identificado
el lugar de donde partió el avión (tampoco divulga dónde fue)
y que se judicializarán esos datos.

Pero lo que es claro es que para la FGR, Joaquín secuestró
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Cuando se cumplen cuatro semanas de la detención en Esta
dos Unidos de Ismael El Mayo Zambada y Joaquín Guzmán
López, la Fiscalía General de la República ha dado por buena
la versión publicada por Zambada, de que fue engañado y
secuestrado por el hijo de El Chapo para ser entregado en
Estados Unidos. La FGR no ha divulgado mayores detalles,
pero ha confirmado que procesará a Joaquín por traición a la
patria por el secuestro y por haber entregado a un ciudadano
mexicano a un gobierno extranjero.
Puede ser, es una versión verosímil, pero lo cierto es

que siguen existiendo las mismas dudas desde el jueves 25
de julio pasado. ¿Por qué iría El Mayo a esa reunión? ¿Lo
convocó Cuén, que era su amigo y aliado?, ¿iba a participar
en ella el gobernador como dice la carta de El Mayo?, ¿real
mente es verosímil una reunión de ese tipo, con el gober
nador, el exrector y diputado electo, uno de Los Chapitos y
El Mayo, para resolver un conflicto en la Universidad Autó
noma de Sinaloa?, ¿o sería para buscar un acuerdo entre Los
Chapitos, la gente de El Mayo y la de Aureliano Guzmán,
hermano de El Chapo, los tres grupos enfrentados por la su
cesión en el cártel?

Si todo eso fuera cierto, ¿por qué El Mayo llegó a la reunión
sin protección? Fuentes extraoficiales insisten en que habían
existido en el pasado encuentros con Zambada, también que
habían existido intentos de detenerlo, pero que El Mayo nun
ca se movía con menos de una red de protección de unas 20
personas, que lo acompañaban o que formaban parte de su
círculo de seguridad.

Si nos atenemos a lo que dice la carta y a lo que le da fe la
FGR en su comunicado de anoche, El Mayo iba acompaña
do por apenas dos personas, una de ellas comandante de la
Policía Judicial, lo que hace suponer que en ese círculo de se
guridad estaban incluidos más miembros de esa corporación.
Ese personaje fue eliminado, según Zambada, pero al mismo
tiempo mataron a Melesio Cuén.

Si eso es así, si la versión de que el asesinato de Cuén se dio
en un asalto o la posterior de que fue ajusticiado en una gaso
linera es falsa, como era evidente y como dice la FGR, ¿hasta
dónde llega el grado, no sólo de penetración y complicidad
en la Fiscalía del estado, y por ende en el gobierno estatal?,
¿miembros de la Fiscalía participaron en la entrega de El Mayo
y colaboraron con Joaquín?

El comunicado de anoche de la FGR no esclarece lo que su
cedió porque no da mayores detalles, salvo que se aseguró "el
exterior" de un domicilio, que se tiene plenamente identificado
el lugar de donde partió el avión (tampoco divulga dónde fue)
y que se judicializarán esos datos.

Pero lo que es claro es que para la FGR, Joaquín secuestró

al Mayo, que Cuén fue asesinado en ese mismo evento y que
Los Chapitos (porque resulta muy difícil pensar que Joaquín
lo hiciera solo) traicionaron y entregaron a su padrino y socio
durante décadas de El Chapo. El Mayo, y que de alguna for
ma participó la Fiscalía en ese complot. No dice nada de una
posible participación de agentes estadunidenses, aunque el
hecho de que el avión fuera esperado por varias agencias en
el pequeño aeropuerto de Nuevo México, muy cerca de la base
operativa que se encuentra en Fort Bragg hace suponer una
operación mucho más sofisticada.

Son demasiadas preguntas que todavía no tienen respuesta.
Todo esto viene a cuento también para ver en qué pun

to está la relación con Estados Unidos. Ese vínculo no está
en un punto muerto: eso es imposible porque el comercio bi
lateral es el de mayor volumen en el mundo, la integración de
los dos países"es una realidad que no puede ignorarse, 30 mi
llones de paisanos o descendientes de ellos viven en la Unión
Americana y compartimos una frontera con una movilidad
asombrosa.

Estuve esta semana en Tijuana y pude comprobar una vez
más, en el paso fronterizo y la aduana de El Chaparral (que
no es el de mayor movilidad de esa ciudad), un flujo cons
tante de miles de personas cruzando en uno u otro sentido,
solamente por allí cruzan 40 mil vehículos diarios y más de
diez mil personas lo hacen por los puentes peatonales. Es tal
la interrelación que ese puente peatonal de El Chaparral está
abierto en sentido hacia Estados Unidos desde las seis de la
mañana hasta las dos de la tarde y en sentido contrario, de
Estados Unidos hacia México, de dos a diez de la noche. El
trabajo de los elementos de la Guardia Nacional, que se ocu
pan también de tareas aduanales en ese paso, es de verdad
notable, como lo es la comunicación con sus homólogos del
otro lado de la frontera.

Lo que sí es verdad es que la administración de Joe Biden
parece haberle perdido la confianza al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador o simplemente colmó su paciencia.
Que el presidente López Obrador siga insistiendo en enviar
cartas al presidente Biden en lugar de levantar un teléfono y
hablar con él, sirve quizás para consumo interno, pero nada
más.

No están alineados los intereses de las diferentes instancias
de gobierno, incluso de las fuerzas de seguridad.
' Por eso no hay respuesta de la administración de Biden
a las cartas y reclamos de Palacio Nacional. La respuesta me
temo que se dará con hechos en el ámbito de la justicia, pero
de la estadunidense. Nada de eso frenará, por otra parte,
esa integración profunda que se puede ver en lugares como
Tijuana.

al Mayo, que Cuén fue asesinado en ese mismo evento y que
Los Chapitos (porque resulta muy difícil pensar que Joaquín
lo hiciera solo) traicionaron y entregaron a su padrino y socio
durante décadas de El Chapo. El Mayo, y que de alguna for
ma participó la Fiscalía en ese complot. No dice nada de una
posible participación de agentes estadunidenses, aunque el
hecho de que el avión fuera esperado por varias agencias en
el pequeño aeropuerto de Nuevo México, muy cerca de la base
operativa que se encuentra en Fort Bragg hace suponer una
operación mucho más sofisticada.

Son demasiadas preguntas que todavía no tienen respuesta.
Todo esto viene a cuento también para ver en qué pun

to está la relación con Estados Unidos. Ese vínculo no está
en un punto muerto: eso es imposible porque el comercio bi
lateral es el de mayor volumen en el mundo, la integración de
los dos países"es una realidad que no puede ignorarse, 30 mi
llones de paisanos o descendientes de ellos viven en la Unión
Americana y compartimos una frontera con una movilidad
asombrosa.

Estuve esta semana en Tijuana y pude comprobar una vez
más, en el paso fronterizo y la aduana de El Chaparral (que
no es el de mayor movilidad de esa ciudad), un flujo cons
tante de miles de personas cruzando en uno u otro sentido,
solamente por allí cruzan 40 mil vehículos diarios y más de
diez mil personas lo hacen por los puentes peatonales. Es tal
la interrelación que ese puente peatonal de El Chaparral está
abierto en sentido hacia Estados Unidos desde las seis de la
mañana hasta las dos de la tarde y en sentido contrario, de
Estados Unidos hacia México, de dos a diez de la noche. El
trabajo de los elementos de la Guardia Nacional, que se ocu
pan también de tareas aduanales en ese paso, es de verdad
notable, como lo es la comunicación con sus homólogos del
otro lado de la frontera.

Lo que sí es verdad es que la administración de Joe Biden
parece haberle perdido la confianza al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador o simplemente colmó su paciencia.
Que el presidente López Obrador siga insistiendo en enviar
cartas al presidente Biden en lugar de levantar un teléfono y
hablar con él, sirve quizás para consumo interno, pero nada
más.

No están alineados los intereses de las diferentes instancias
de gobierno, incluso de las fuerzas de seguridad.
' Por eso no hay respuesta de la administración de Biden
a las cartas y reclamos de Palacio Nacional. La respuesta me
temo que se dará con hechos en el ámbito de la justicia, pero
de la estadunidense. Nada de eso frenará, por otra parte,
esa integración profunda que se puede ver en lugares como
Tijuana.
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La última batalla
de López Obrador
complica transición
La última batalla de Andrés Manuel López Obrador com
plica innecesariamente la transición por abrir graves frentes
que dejará a su sucesora. Se trata del epílogo de una guerra
prolongada contra grupos de interés y políticos que, desde
2006, se oponían a su ascenso a la Presidencia con el en
cuadre del "peligro para las instituciones". Ahí se enmarca
el combate postrero de la reforma de la justicia, con serias
consecuencias para la futura gobernanza del país.

A punto de que el INE defina la composición del Congreso,
el Presidente celebra que se perfile la mayoría calificada a la
coalición de Morena que arrasó en las urnas con el triunfo
de Claudia Sheinbaum. Esa decisión abriría la puerta al pa
quete de 18 reformas que le llegará y cerrará el paso a sus
opositores fácticos desde hace tres sexenios. Ve su cruzada
por la reforma judicial como punto final de esa vieja disputa,
razón por la cual se libra con las armas de la política más que
de la verdad jurídica como la que emerge del desahogo de
pruebas en un juicio. Aunque el choque por la sustitución de
la antigua coalición de poder acabará en el TEPJF.

El objetivo, es ganar la partida y despejar el camino a la
continuidad de la 4T ya sin los obstáculos que él encontró en
la Corte para defender sus principales reformas. Una con
frontación que se fue enquistando en la visión del enemigo y
el riesgo de parálisis de las obras del sexenio a punta de fallos
en su contra de amparos y declaraciones de inconstituciona
lidad; detrás de éstos siempre vio la mano de un poder contra
mayoritario que restringe la voluntad popular en favor de sus
adversarios en las élites económicas y políticas.

Y para no dejar duda de su posición les endilga la elección
por voto popular en el Poder Judicial, que temen ponga en
entredicho su exigua independencia respecto a otros Pode
res. Sin embargo, las apelaciones jurídicas han topado con
inconsistencias en la ley para determinar el límite del super
poder de Morena en el Congreso sobre la base de un techo de
8% aplicado a coaliciones como si fueran partidos, aunque
probablemente no le alcanzará en el Senado para reformas
constitucionales sin la oposición.

Tirios y troyanos invocan la Constitución para defender su
interpretación sobre la conformación del Congreso, pero el
INE seguramente privilegiará el peso de las urnas en favor de
Morena y la baja exigencia social de adoptar una regla política
distinta a veces anteriores para mantener el cerrojo con que
frenar su proyecto.

Como asunto político que es, esta última batalla complica
la transición por avivar los temores a su control del Congre
so con decisiones unilaterales como la reforma judicial. Su
inminente aprobación ha generado una inédita protesta del
Poder judicial con un paro indefinido en todo el país y un
choque con los organismos cúpula de la patronal; además
de la sanción de bancos y calificadoras por considerarla una
amenaza para la economía, inversionistas y el TMEC.

Pero, sobre todo, las implicaciones para el próximo go
bierno son comprometedoras, no sólo por la turbulencia en
los mercados, sino por la amplitud de frentes que él no va
a librar. El más grave con la implementación de la propia
reforma y sus detractores, dado que no es lo mismo refor
mar la justicia que el reemplazo de todo el aparato. El país
necesita recuperar el acceso casi vedado por la corrupción y
el autoritarismo, pero la desestructuración de un poder sin
un modelo, ruta y plazos claros para renovar unos mil 686
cargos de ministros y jueces en todo el país es empujarlo al
abismo para doblegarlo en la batalla.

El gobierno subestima el malestar y las protestas, a pesar
del riesgo de una reforma sin consenso con el Poder judicial
y los privados, así tenga los votos para sacarla. Los saldos y
liquidaciones del último combate recaerán en el próximo,
que tendrá que implementar su renovación total sin la cer
teza de que la elección popular sirva para mejorar el acceso y
abatir la impunidad. Y peor aún que tendrá que dar resultados
rápido sobre un problema que ninguna reforma ha podido
destrabar en décadas.

La perspectiva del desafío, en principio, parecía convencer
a Sheinbaum de dar tiempo a la reforma; ahora, de apro
barse, tendrá que colocarla como primerísima prioridad de
su agenda de gobierno.
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Aceleran demolición de
los órganos autónomos
El oficialismo dará mañana un albazo en la Cámara de Di
putados con el dictamen que desaparece los órganos autó
nomos que hacen contrapeso al titular del Ejecutivo.

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de
Diputados citó, de buenas a primeras, a sesionar mañana
al mediodía.

, En el menú está la aprobación del dictamen que elimina
al Inai, la Cofece, la CNH, la CRE, el IFT, el Coneval y el Sis
tema Nacional de Mejora Continua de la Educación.

Esta iniciativa forma parte del plan C (Plan Capricho) de
López Obrador para desmantelar las iñstltuciones demo
cráticas y dar paso libre al segundo piso de la autocracia.

Los legisladores de Morena, PVEM y PT quieren dejar
listo el citado dictamen para que la siguiente Legislatura,
que arranca el 1 de septiembre con una mayoría calificada
que, de una u otra manera, tendrán en el Congreso, lo suba
a la Constitución.

De este modo, el oficialismo regatea a los mexicanos
dos derechos inherentes a una democracia: el derecho a la
información y la protección de datos personales.
* El diputado del PAN Héctor Saúl Téllez es integrante de
la Comisión de Puntos Constitucionales. Platicamos con él
sobre el albazo anunciado.
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El hombre recordó que Claudia Sheinbaum, presidenta
electa, no incluyó, en el primer paquete de reformas a legis
larse el mes que entra, la demolición de los órganos autóno
mos. Pero señaló: "López Obrador ya le dio el manotazo".

Luego subió a su cuenta de X el siguiente comentario:
"Morena y aliados están completamente desatados y

apresurados por la destrucción de todo órgano constitu
cional o poder que representa un contrapeso a la función
del presidente o presidenta.

"Fuimos convocados (el viernes) para sesionar de ma
nera apresurada. López Obrador quiere despedirse de su
mandato dejando a su paso la destrucción democrática e
institucional de nuestro país".
* El albazo causó revuelo en el Inai. Los cuatro comi
sionados que le quedan, desiete, grabaron videos en los
que llaman a los legisladores a abrir un diálogo y advier
ten sobre las consecuencias de eliminar los dos derechos
citados.

Adrián Alcalá, comisionado presidente del instituto, lla
mó al diálogo institucional.

"Un diálogo para construir con las y los legisladores y las
autoridades, el nuevo andamiaje normativo e institucional

* para asegurar la garantía plena de estos derechos", dijo.
La comisionada Blanca Lilia Ibarra recordó que este or

ganismo garante tiene un origen ciudadano y, por lo tanto,
es patrimonio de todas y todos los mexicanos.

"Su autonomía constitucional y su especialización es la
materia que permite garantizar con eficacia esos dos dere

: chos que son la base de la democracia moderna.
"Sin privacidad, las personas carecen de una esfera ne

cesaria para desarrollar plenamente su personalidad; sin
información, la participación social que redunda en el be
neficio colectivo no será posible".

(ulieta del Río, comisionada, invitó a la reflexión y a po
ner en el centro de esta discusión el fortalecimiento de los
derechos humanos y de la democracia.
"No es un aferramiento a un cargo. No es un aferra

miento a un edificio en avenida Insurgentes Sur. Es sim
plemente el aferramiento a seguir con la defensa de estos
dos derechos".

Y la comisionada Josefina Román Vergara: "México me
rece que los derechos Humanos de acceso a la información
y de protección de datos personales se mantengan garan
tizados e intocados".
* La inesperada designación de Martí Batres, un dogmáti
co trasnochado, como director del ISSSTE es tan acertada
como el nombramiento del agrónomo Octavio Romero
Oropeza al frente de Petróleos Mexicanos.

No nos extrañe que, al final de su encargo, Martí entre
• gue cuentas similares a las de Romero.

Cito la revista Expansión del pasado 29 de julio:
"Pemex perdió 255,937 millones de pesos de abril a ju

nio. Es el peor resultado para un segundo trimestre desde
que se tiene registro".
* La nota en la aburrida sesión de la Comisión Permanen
te la dio ayer la diputada de Morena Erika Vanessa del
Castillo Ibarra. Se le salieron las lágrimas cuando mani
festó que los morenistas y sus rémoras "amamos desafo
radamente" a López Obrador.

Con la voz quebrada añadió: "Presidente López Obrador,
Peje, cabecita de algodón, Obrador, AMLO, abuelito, gran
hombre, te amamos desaforadamente y hasta siempre".

La panista Kenia López retomó el episodio en su inter
vención. Y dijo:

"Con todo respeto a la persona que se le quebró la voz
y casi llora en esta tribuna: ojalá hubiera llorado aquí por
las personas desaparecidas..Ojalá y hubiera llorado por las
mujeres asesinadas durante el gobierno de Morena".
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Secretaría de las
Mujeres, la oportunidad
Las mexicanas somos poco más de la mitad de la pobla^
ción, de acuerdo con la Cepal, trabajamos 11 horas más a la
semana que los hombres y somos quienes cuidamos a las
y los niños, a nuestras personas mayores y personas enfer
mas. Bajo este panorama, hay un horizonte alentador y una
oportunidad de oro para cerrar las brechas de desigualdad
desde las políticas y acciones del segundo piso de la Cuar
ta Transformación que tiene al frente una mujer, la doctora
Claudia Sheinbaum que ha delineado desde sus acciones de
gobierno la importancia de nosotras como artífices políticas.

El 19 de agosto pasado, la opinión pública conoció el anun
ció de la Presidenta electa: la creación de la Secretaría de las
Mujeres córt Citlalli Hernández al frente. Desde el primer
minuto; compartió algunas acciones: una secretaría cerca
na a¡ nosotras, de territorio con la creación de la Cartilla de
los Derechos dé las Mujeres donde esperamos se ponga en
práctica y se haga realidad lo que la doctora Sheinbaum le
escribe a modo de respuesta a Vivir Quintana"(...) tengo claro
que no llego sola, llegamos todas". Ésa es la base de todas las
acciones y políticas que emanen de la Secretaría a cargo de
Citlalli, una mujer joven, obradorista desde el desafuero de
Andrés Manuel López Obrador y una defensora férrea de
los derechos humanos y la justicia social con la convicción
de que la formación política es la base de hacer ciudadanía.

El dinamismo que la Secretaría de la Mujer va a imprimir
en su gestión ya se asoma con un tema central: el Sistema
Público de Cuidados que se ha ido delineando en el Senado
de la República con el compromiso de la senadora Martha
Lucía Micher, con el acompañamiento experto de Nadine
Gasman, del Inmujeres, de ONU Mujeres y el PNUD, junto
con el impulso impreso por la sociedad civil organizada que
no quita el dedo del renglón, porque es urgente que el sis
tema de cuidados se haga realidad. Esto, que ya es bastante,
junto con el reto de buscar un trabajo interinstitucional para
combatir todos los tipos de violencia contra nosotras, ade
más de buscar el cierre de las brechas y la conquista cada vez
mayor de la igualdad efectiva.

Es una agenda ambiciosa y la secretaria Hernández tiene a
su favor la capacidad política probada y un equipo de mujeres
conocedoras del tema que, seguro, la habrán de acompañar
para llevar a buen puerto lo que el encargo manda, porque
ella tampoco llega sola, llegamos todas, porque, en palabras
de otra indispensable, la doctora Alicia Bárcena: "Cada que se
rompe el techo de cristal se produce un avance civilizatorio".
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Es el dinero. Así de sencillo.
El presidente López Obrador, que se portó bien en térmi

nos fiscales los primeros cinco años de su gobierno, el sexto
se deschongó. Gastó como si no hubiera futuro. Típico de los
políticos en año electoral.'

El déficit fiscal de 2024 será mayor al 5% en proporción al
Producto Interno Bruto (PIB). No habíamos tenido una cifra de
este tamaño en las últimas tres décadas. Más déficit significa
más deuda, cara porque las tasas de interés en México y en el
mundo están muy altas.

Al principio, Claudia había dicho que quería llevar este dé
ficit al 3% en 2025. Esto hubiera implicado un ajuste masivo
del gasto público profundizando la desaceleración
económica que ya estamos viviendo, con la pro Lababilidad, incluso, de caer en una recesión. Mal
augurio comenzar un sexenio con una pérdida
del PIB.

La nueva Presidenta, en una decisión inteligen
te, le pidió al actual secretario de Hacienda que se
quedara en su puesto para el próximo sexenio. Por
fortuna, Rogelio Ramírez de la O aceptó. Él sabe
el tamaño del problema fiscal y lo que se requiere
para resolverlo.
Por lo pronto, ya renunciaron a llevar el dé

ficit fiscal al 3% el año que viene para alcanzar
esta cifra hacia la segunda parte del sexenio de
Sheinbaum. Esto significa que probablemente
tendremos déficits fiscales por arriba del 3% en
2025 y 2026.

Cómo cuadrarán Sheinbaum y Ramírez de la
puesto del año que viene?

Es cierto que habrá ahorros en 2025 con respecto
Supuestamente se terminarán proyectos de infraestructura co
rrespondientes a este sexenio.
Pero seguirá habiendo presiones, por lo menos, en cinco

rubros.

Primero, Pemex. La empresa petrolera ha sido un barril sin
fondo para el gobierno federal, que le ha tenido que inyectar
más de un billón de pesos durante este sexenio. La producción
de crudo no se incrementa y la refinación genera pérdidas de
cientos de miles de millones de pesos anuales. La realidad es
que Pemex está quebrada. Requiere de una reestructuración
financiera y operativa de fondo. No es gratuito que Claudia
no haya anunciado quién será el director general de Pemex
por todo lo que está en juego económica e ideológicamente
para la 4T.

Segundo, el gasto social. El presidente López Obrador du
plicó la pensión para adultos mayores en 2024, una jugada
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Es el dinero. Así de sencillo.

El presidente López Obrador, que se portó bien en térmi
nos fiscales los primeros cinco años de su gobierno, el sexto
se deschongó. Gastó como si no hubiera futuro. Típico de los
políticos en año electoral.'

El déficit fiscal de 2024 será mayor al 5% en proporción al
Producto Interno Bruto (PIB). No habíamos tenido una cifra de
este tamaño en las últimas tres décadas. Más déficit significa
más deuda, cara porque las tasas de interés en México y en el
mundo están muy altas.

Al principio, Claudia había dicho que quería llevar este dé
ficit al 3% en 2025. Esto hubiera implicado un ajuste masivo
del gasto público profundizando la desaceleración
económica que ya estamos viviendo, con la pro La
babilidad, incluso, de caer en una recesión. Mal

de jueces:augurio comenzar un sexenio con una pérdida
del PIB. locura

La nueva Presidenta, en una decisión inteligen
absorberáte, le pidió al actual secretario de Hacienda que se

quedara en su puesto para el próximo sexenio. Por de lafortuna, Rogelio Ramírez de la O aceptó. Él sabe
del primerel tamaño del problema fiscal y lo que se requiere

para resolverlo. dePor lo pronto, ya renunciaron a llevar el dé
sinoficit fiscal al 3% el año que viene para alcanzar

esta cifra hacia la segunda parte del sexenio de recursos.
Sheinbaum. Esto significa que probablemente
tendremos déficits fiscales por arriba del 3% en
2025 y 2026.

¿Cómo cuadrarán Sheinbaum y Ramírez de la O el presu
puesto del año que viene?

Es cierto que habrá ahorros en 2025 con respecto a 2024.
Supuestamente se terminarán proyectos de infraestructura co
rrespondientes a este sexenio.
Pero seguirá habiendo presiones, por lo menos, en cinco

rubros.

Primero, Pemex. La empresa petrolera ha sido un barril sin
fondo para el gobierno federal, que le ha tenido que inyectar
más de un billón de pesos durante este sexenio. La producción
de crudo no se incrementa y la refinación genera pérdidas de
cientos de miles de millones de pesos anuales. La realidad es
que Pemex está quebrada. Requiere de una reestructuración
financiera y operativa de fondo. No es gratuito que Claudia
no haya anunciado quién será el director general de Pemex
por todo lo que está en juego económica e ideológicamente
para la 4T.

Segundo, el gasto social. El presidente López Obrador du
plicó la pensión para adultos mayores en 2024, una jugada

eminentemente electoral, que tendrá que seguirse pagando
del erario. Claudia no tendrá mucho espacio para continuar
incrementando los montos a los beneficiarios, aunque prome
tió bajar la edad para recibir esta pensión a las mujeres: de 65
a 60 años. La Presidenta electa ya anunció que este benefi
cio no entrará inmediatamente cuando comience su sexenio
por la falta de recursos. A ello hay que agregar un programa
de becas para niños de educación básica, al que también se
comprometió Claudia.

Tercero, los intereses. Se calcula que la deuda total del go
bierno federal, medida en el Saldo Histórico de los Reque
rimientos Financieros del Sector Público, alcance unos 50

puntos del PIB. cuatro más que el año pasado.
Estamos hablando de un endeudamiento anual
de alrededor de un billón de pesos, en un moesta mento en donde las tasas de interés siguen es
tando altas. Es cierto: la perspectiva es que bajenno sólo
las tasas en el tiempo, pero lenta y gradualmente.mucha Por lo pronto, el país tendrá que pagar una bar
baridad de intereses. Tan sólo este año del ordenenergía
de 1.3 billones de pesos.año Cuarto, la recaudación. Es sabido, México es
de los países que menos recauda impuestos de
los países de renta media. El año pasado alcanzó
el 16.4% del PIB. Sin embargo, por cuestiones po
líticas, los gobiernos mexicanos han sido refrac
tarios a realizar una reforma fiscal. Fue el caso
de López Obrador y, al parecer, de Sheinbaum,

que "en principio, no se requiere subir los impues
lugar, habla de seguir mejorando la eficiencia en la

particularmente en las aduanas. No sé si exista
potencial, pero más vale que sí porque, de lo con
las presiones de gasto, sí tendrán que incrementar

o contratar más deuda.
la elección de jueces. Toda esta locura no sólo ab

mucha de la energía del primer año de gobierno, sino
recursos. Estamos hablando de una elección nacional
compleja que la presidencial y legislativa. Eso costará
quiérase o no. Quizá sean algunos miles de millones
Pero de algún lado tendrá que sacar el dinero el se
Hacienda para llevar a cabo esta reforma absurda,

México estuviera en jauja y pudiera darse el lujo de
así los recursos públicos.
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eminentemente electoral, que tendrá que seguirse pagando
del erario. Claudia no tendrá mucho espacio para continuar
incrementando los montos a los beneficiarios, aunque prome
tió bajar la edad para recibir esta pensión a las mujeres: de 65
a 60 años. La Presidenta electa ya anunció que este benefi
cio no entrará inmediatamente cuando comience su sexenio
por la falta de recursos. A ello hay que agregar un programa
de becas para niños de educación básica, al que también se
comprometió Claudia.

Tercero, los intereses. Se calcula que la deuda total del go
bierno federal, medida en el Saldo Histórico de los Reque
rimientos Financieros del Sector Público, alcance unos 50

puntos del PIB. cuatro más que el año pasado.
Estamos hablando de un endeudamiento anual
de alrededor de un billón de pesos, en un moesta mento en donde las tasas de interés siguen es
tando altas. Es cierto: la perspectiva es que bajenno sólo
las tasas en el tiempo, pero lenta y gradualmente.mucha Por lo pronto, el país tendrá que pagar una bar
baridad de intereses. Tan sólo este año del ordenenergía
de 1.3 billones de pesos.año Cuarto, la recaudación. Es sabido, México es
de los países que menos recauda impuestos de
los países de renta media. El año pasado alcanzótambién
el 16.4% del PIB. Sin embargo, por cuestiones po
líticas, los gobiernos mexicanos han sido refrac
tarios a realizar una reforma fiscal. Fue el caso
de López Obrador y, al parecer, de Sheinbaum,

quien dijo que "en principio, no se requiere subir los impues
tos". En su lugar, habla de seguir mejorando la eficiencia en la
recaudación, particularmente en las aduanas. No sé si exista
ese dinero potencial, pero más vale que sí porque, de lo con
trario, con las presiones de gasto, sí tendrán que incrementar
los impuestos o contratar más deuda.

Quinto, la elección de jueces. Toda esta locura no sólo ab
sorberá mucha de la energía del primer año de gobierno, sino
también recursos. Estamos hablando de una elección nacional
aún más compleja que la presidencial y legislativa. Eso costará
dinero, quiérase o no. Quizá sean algunos miles de millones
de pesos. Pero de algún lado tendrá que sacar el dinero el se
cretario de Hacienda para llevar a cabo esta reforma absurda,
como si México estuviera en jauja y pudiera darse el lujo de
desperdiciar así los recursos públicos.
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La elección
de jueces: esta
locura no sólo
absorberá mucha

de la energía
del primer año
de gobierno,
sino también
recursos.
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Tras haber sido objeto de burlas y sarcasmo,
por su engolada y decimonónica forma de
hablar, así como por su escaso conocimiento
en asuntos legales y parlamentarios, Javier
Corral se juró a sí mismo vengarse de to
dos aquellos tricolores que no atendían sus
rústicas ocurrencias. Rápidamente, encontró
albergue con los perredistas, ya que la selecti
vidad no era lo de ellos. Así varios legisladores
pasaron a formar parte de su lista negra. Son
rencores, lo único que lleva al Senado.

A la mala pudo agandallarse la candida
tura para gobernar su estado, pero pronto
decepcionó a sus paisanos. Mu
cha palabrería, pero poca sus
tancia. Las ciudades de aquella
gran entidad, lejos de ver me
joría, se hundieron aún más
en la desesperación. Lo que
alguna vez fuera su partido no
encontraba ya cómo deslindar
se de él, y no dejó sino sinsa
bores y malos ratos entre los
albicelestes.

En cuanto llegó al cargo
armó una investigación sesgada
y manipulada, que no tuvo otro
objeto sino el vengarse, desca
rada y cínicamente, de quienes
lo evidenciaron como un opor
tunista. Su operación Safiro, ter
minó en operación Zafado. Una
auna, las investigaciones fueron
cayendo, y hoy, no hay senten
cias que confirmen sus aventuradas pesqui
sas. Convirtió un supuesto incumplimiento de
contrato, en una aventurada acusación por
miles de millones de pesos. Buscó recluir a
quienes se mofaron y burlaron de su histrió
nico comportamiento. Lo real es que tardó en
darse cuenta de que el que estaba detrás de
todo ya había pactado con los que ahora ve
nera. Él mismo descarriló todo. Hoy, ocupará
un escaño, valiéndose de las mismas mañas.

Aún no recibe la banda Sheinbaum, pero
ya dilapida capital político en quien, tarde o
temprano, la decepcionará. Habla de ser un
paladín del combate ala corrupción, pero el
saldo es contundente ni una sola sentencia

firme a favor, pero eso sí, ya tiene a su cargo
órdenes de aprehensión por la misma cau
sa, las que han tenido que ser obstruidas, en
abuso de funciones públicas. Teme, porque
debe.

El apellido de cada uno dice mucho de
quien lo porta, al menos, de dónde viene
y hacia dónde va. El hierro de la venganza
blandió, hasta que el puesto se le apestó. Di
cen que, a puñaladas iguales, huir es de co
bardes. Como también, comprar el cómplice
silencio de una cónyuge agraviada. El muy
desgastado nombre con el que se incorpo

ró al partido en el poder piensa
le conseguirá algún puesto, el
cual, inevitablemente, se le ne
gará a un correligionario de la
recién electa.

Recientemente fue encarado

por alguien que mucho le sabe,
particularmente, de penosos
asuntos familiares, por lo que,
a toda prisa, rogó a los medios
de comunicación que dieron
cuenta del altercado no brin
daran oportunidad de dar su
versión a quien lo enfrentara.
Vergüenza, para ésos que, des
honestamente, dicen escuchar
todas las voces. Todo saldrá a
la luz. Apenará a quien le creyó.
Morena paga caro, dado

que es claro que nada le de
ben. ¿Será acaso que, aunque

no pudo entregar la plaza que les vendiera,
aun así, deban pagarle? En algún momento,
los guindas tendrán que saber qué fue lo que
compraron, porque al momento, sólo aque
llos que recibieron estipendios del personaje
han salido a defenderlo.
En eso de la corrupción, hay quienes,

por falta de elementos y pruebas, tienen
que dramatizar. No es en Xicoténcatl, sino
en el teatro de enfrente, donde deben es
tar. Termina el sexenio, y ningún funcionario
del pasado purga condena, por el que dicen
fuera el más grave problema de la nación.
Tampoco lo harán, los que en este sexenio
con aquellos rivalizaron.
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Pese a los avances que se han alcanzado
en algunas entidades del país, aún resulta
necesario reflexionar sobre la situación de
los animales de compañía, en particular de
perros y gatos, pues el maltrato y abandono
hacia ellos sigué siendo una realidad.

La situación actual es alarmante, pues
nuestro país ocupa el primer lugar en Amé
rica Latina en cuanto a la cantidad de perros
callejeros y el tercer lugar en casos de mal
trato animal. Y más que estadísticas, estos
datos son reflejo de la falta de reflexión que
persiste en torno al bienestar animal.
De acuerdo con diversos

estudios, hay alrededor de
25 millones de perros y ga
tos en las calles, sin control,
sin salubridad, sin cuidados
y reproduciéndose libremen
te. Dicha proliferación tiene
múltiples consecuencias, pues
supera la capacidad de las au
toridades para controlarla y
deja cientos de animales en
condiciones deplorables, en
frentando enfermedades, ham
bre y, en muchos casos, la muerte prematura.

El escenario, además de ser cruel, crea
un ambiente propicio para la propagación
de enfermedades que se transmiten de ani
males a humanos, por lo que también re
presenta un riesgo significativo para la salud
pública.

Pero la sobrepoblación de animales en
situación de calle no se ha generado por sí
sola y entre sus causas principales se en
cuentra el abandono y el olvido por parte
de los tutores que no son responsables.
En tal sentido, resulta necesario abor

dar la situación desde un enfoque integral
que involucre a los diferentes sectores de
la sociedad, desde las autoridades hasta la
ciudadanía.

Es crucial que se refuercen las políticas
de control y protección animal, tal como
se ha hecho en la Ciudad de México, don
de la Constitución Política establece que
los animales deben ser considerados se

res sintientes y donde se ha impulsado

un registro de animales bajo la tutela de
particulares.
Asimismo, es fundamental la realiza

ción de campañas masivas de esteriliza
ción y programas de adopción responsable)
hasta formar conciencia de que la tenencia
responsable va más allá de proporcionar
alimento y refugio, ya que también impli
ca garantizar la salud y el bienestar de los
animales, con cuidados veterinarios reguí
lares y la prevención de la reproduccióij
descontrolada.
Cabe señalar que el rescate reciente de

perros y gatos que estaban va
rados y enfermos tras las inun
daciones en Chalco, Estado de
México, muestra la voluntad
de entidades como ésa para
avanzar en materia de protec
ción animal, pues, frente a si
tuaciones de emergencia, estos
seres vivos suelen ser los más
olvidados.

Sin embargo, la presencia de
animales abandonados en las

calles de esa zona no es algo
nuevo. La Unidad de Protección Animal de
Valle de Chalco, municipio aledaño, ha se
ñalado el problema que representa el aban
dono dé perros y gatos en la vía pública, de
donde, hasta el año pasado, un promedio de
40 fueron rescatados cada semana.

La lista de comunidades en situaciones

similares es larga y esas condiciones de so:
brepoblación y maltrato no pueden seguir
siendo ignoradas. Es necesario fortalecer la
exigencia por parte de las autoridades, para
que cuestiones como la vacunación y este
rilización sean un requisito, tanto para los
tutores como para los vendedores de perros
y gatos.
El bienestar animal no debe ser una

cuestión secundaria, sino una responsabili
dad compartida que contribuya a construir
una sociedad más justa y compasiva y sólo
con la participación de todos los sectores
podremos avanzar hacia un futuro donde
humanos y animales coexistan en respeto
y dignidad.

Frente
a situaciones

de emergencia,
los animales
suelen ser
los más
olvidados.
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Eficiencia. Eduardo Ramírez no pierde el
• tiempo. Apenas ganó la gubernatura en Chiapas

y ya está sellando pactos estratégicos, como el
reciente encuentro con Jesús Esteva Medina,
próximo secretario de Infraestructura. Ramírez
tiene claros sus objetivos. Las autopistas Ocosingo
Palenque y TapachulaTalismán, proyectos que,
de realizarse, serán un cambio significativo en las
regiones Selva y Soconusco. Además, sumó a los
constructores locales al proyecto, mostrando que
va en serio. Lo interesante será ver cómo tanto
dinamismo se convierte en resultados concretos.

La trayectoria de Ramírez lo avala. El cambio se
notará.

2 Intento. Claudia Zavala y Arturo Castillo, bajo
f la tutela de Ciro Murayama, consejero durante

la gestión de Lorenzo Córdova, se lanzan en una
cruzada para frenar el proyecto de asignación de
plurinominales que el INE discutirá este viernes.
Estos miembros del bando lorencista buscan armar

una mayoría que derribe la propuesta, desafiando
lo ya pactado en diciembre. Mientras tanto, Morena,
el Verde y el PT afilan armas para llevarlos a juicio
político por incumplir con su deber de respetar la
ley. El choque está servido y el resultado definirá el
rumbo de la democracia en los próximos años. Se
viene una batalla feroz. Prepárense.

3 Nuevo guión. El PAN, por primera vez, pone
» a dos mujeres al frente de sus bancadas en

el Congreso. Guadalupe Murguía en el Senado y
Noemí Berenice Luna en San Lázaro. Aunque su
liderazgo podría durar apenas 70 días, es un gesto
simbólico en un partido que tradicionalmente

ha sido dominado por hombres. Marko Cortés,
presidente del PAN, asegura que no dejará su cargo
y que estas designaciones son su apuesta por la
renovación. Pero, ¡ojo!, este movimiento luce más
como un parche temporal que como un cambio real.
En noviembre, las cartas se rebarajarán y el PAN
podría volver a lo de siempre. No se emocionen.

4 Rumores. Paloma Sánchez, vocera del PR1,
f asegura que Alejandro Alito Moreno no está

negociando con Morena para asegurar su reelección
a cambio de votos en la reforma al Poder Judicial.
Lo llama un rumor sin fundamento, insistiendo
en que el PRI se opone firmemente a la reforma.
Sin embargo, en política, lo que se niega con tanta
vehemencia es lo que más levanta sospechas. Alito,
conocido por su habilidad para el manejo de las
alianzas, no es ajeno a las negociaciones a puertas
cerradas. El desmentido suena más a control de

daños que a transparencia. En el PRI, y esto es
histórico, detrás siempre hay más de lo que se ve.

5 Emociones a flor de piel. Erika Vanessa del
i Castillo Ibarra, diputada de Morena, rompió en

llanto al expresar su tristeza por la inminente salida
de Andrés Manuel López Obrador de la Presidencia.
En sesión, Del Castillo no pudo contener las lágrimas
mientras hablaba de lo que considera el legado
transformador. Para ella, el fin de su mandato es un
golpe emocional fuerte y lo expresó sin filtros en su
intervención. Es un reflejo del profundo vínculo que
algunos legisladores de Morena, como Del Castillo,
tienen con el Presidente, algo que podría complicar
la transición y adaptación al próximo liderazgo en el
partido. ¿Tristeza genuina?
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Le pondrán ojo
a Tomás Pliego

• Dicen que se cayó para arriba, pues tendrá una área
desde la cual puede hacer su rortchita política.

Conforme se van digiriendo las tajeas del gabinete que
acompañará a Clara Brugada en la Jefatura de Gobierno,
ya hay quienes señalan que habrá que cuidarle las manos
a Tomás Pliego, titular de la nueva Secretaría de Atención
Ciudadana.

Que el peligro no estará con Araceli Damián, virtual
secretaria local de Inlusión y Bienestar, de quien dicen es
una dama, sino de los enjuagues que con ésa y otras áreas
quisiera hacer Pliego, con el objetivo de armar una estra
tegia electoral para Morena en los próximo años.

Su nombre salió desde que empezaban a sonar los pro
bables miembros del gabinete de Brugada; primero como
secretario de Seguridad Ciudadana, pero se le atravesó
Pablo Vázquez; después en la Secretaría de Gobierno.

Ninguna de ésas se le hizo, pero a cambio fue premiado
con Atención Ciudadana, que será una de las tres nuevas
secretarías de este gobierno, y con la que buscarán amarrar
desde el principio a los futuros votantes.
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Porque, seguramente, se valdrá de los siervos de la na
ción y demás fauna guinda que
pulula en los territorios. Dicenque Tomás se cayó para arri
ba, pues tendrá una área desde
la cual puede hacer su ronchita
política,

Se encargará de atender prác
ticamente todas las demandasde la ciudadanía, sobre todo en
lo referente a protestas, servicios
y programas gubernamentales, lo
que le dará gran poder de gestión 1'
ante los ciudadanos.

Y como ahora desde El Zócalo se manejarán todos los
programas sociales, desplazando a los alcaldes, a lo mejor
Pliego piensa que podría incidir ahí. Ante ello, en el entono
de Clarita suena la diputada Martha Ávila como probable
superdelegada de Programas en la CDMX.
Como quiera, está claro que la prioridad de Brugada

será fortalecerse territorialmente en la capital, para ser ella
quien decida no sólo las políticas públicas, sino también las
candidaturas más importantes de 2027 en adelante.
No por nada, tanto Andrés Manuel López Obrador

como Claudia Sheinbaum le dejaron varias cuñas, aun
que eso no la detendrá... a lo mucho la retrasará un poco.

Será difícil frenarla, porque mientras ella con una buena
chaineada a la Capital podrá presumir un buen arranque,
probablemente al gobierno federal no le vaya igual, pues
desgraciadamente las cosas empiezan a descomponerse.

Cuestión de ver el problema que el Presidente le dejará
a su sucesora con la imposición de su plan C, que no sola
mente es rechazado por los sectores los más importantes
del país, sino también por buena parte de la comunidad
internacional.

Es claro que López Obrador no piensa dar marcha atrás,
pues cree que debe dejar un legado que le permita pasar a
la historia como el impulsor de una Cuarta Transformación,
sin importar que ésta sea la destrucción de la democracia.
Además, ya no le tocará lidiar con las protestas por la

inminente reforma al Poder judicial que impondrá; él ya se
va y la bomba la tendrá que desactivar su sucesora, si no
quiere que le estalle.
Hasta pareciera que quiere que a Sheinbaum le vaya

mal.

p] ne. j0ro pstáPeil8IU "Ld
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fin de armar una
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para Morena en los
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LOS FILISTEOS/JOB D GÓMEZ
En la Biblia, Sansón se enamora de una muchacha en Gaza,
la cual es filistea, esto quiere decir que ¿esos filisteos son los
mismos que hasta hoy habitan en Gaza?
R. Don job, un placer poder responder a su interesante pre
gunta. Le comparto que los filisteos mencionados en la Biblia
y los habitantes actuales de Gaza no son el mismo pueblo,
aunque comparten una conexión histórica con la región. Los
filisteos de la Biblia eran un pueblo que habitó la costa sur de
Canaán desde el siglo XII a.C., hasta aproximadamente 604
a.C. Formaron una confederación de cinco ciudades principa
les: Ascalón, Asdod, Ecron, Gat y Gaza. En los relatos bíblicos,
aparecen como enemigos frecuentes de los israelitas, como
se ve en las historias de Sansón y David. Los palestinos que
habitan Gaza no son descendientes directos de los antiguos
filisteos. La población actual es principalmente de origen ára
be, resultado de siglos de migraciones y mezclas étnicas en la
región. La conexión entre los filisteos antiguos y los palestinos
modernos es principalmente geográfica y lingüística:
1. El nombre "Palestina" deriva de "filisteo".
2. Ambos pueblos han habitado la misma región geográfica en
diferentes periodos históricos.
Sin embargo, es importante notar que ha habido numerosos
cambios demográficos y culturales en la región a lo largo de los
milenios, por lo que no se puede establecer una continuidad di
recta entre los filisteos bíblicos y los habitantes actuales de Gaza.

¿QUÉ HACE?
¿Qué hace el botoncito ése con una flecha para atrás que está
en los controles del aire acondicionado del coche?
R. Su nombre es el botón de recirculación en el sistema de aire
acondicionado y ayuda a gestionar el aire dentro del vehículo.
Cuando presiona este botón, recircula el aire que ya está dentro
del coche en lugar de tomar aire fresco (que puede ser aire muy
caliente) del exterior. Aquí tiene algunos beneficios clave:
* Enfriamiento más rápido. Recircular el aire ya enfriado ayuda
a que su coche se enfríe más rápidamente y de manera más
eficiente, especialmente en días calurosos.
* Eficiencia energética. Reduce la carga de trabajo en su siste
ma de aire acondicionado, lo que puede ahorrar combustible
y reducir el desgaste del sistema.
* Calidad del aire. Ayuda a mantener afuera contaminantes,
alérgenos y olores desagradables del exterior, haciendo que
el aire dentro del coche sea más limpio.
Sin embargo, es mejor evitar usar el modo de recirculación
por periodos prolongados, especialmente en clima frío, ya que
puede causar que las ventanas se empañen debido a la acu
mulación de humedad.

LOS HELADOS

¿Cuáles son los sabores de helados más populares en el mun
do, en México y, cuál es el suyo?
R. Sabores de helado más populares en el mundo:
1. Vainilla.
2. Chocolate.
3. Fresa.

4. Menta con chispas de chocolate.
5. Masa de galleta.

Sabores favoritos en México:
1. Aguacate.
2. Horchata.
3. Mango con chamoy.
4. Cajeta.
5. Elote.

Mi súper favorito es el de mamey.
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La verdad necesaria
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Polarizado como está social,

económica y políticamente
el país, la retórica en las

discusiones "informadas" suele

librarse sin los matices que apor
taría la búsqueda honesta de la
verdad.

Entre las muchas discusio

nes que hoy ocupan la atención
pública, está la representación
de Morena y sus aliados en la
Cámara de Diputados; de lograr
la mayoría calificada, el gobierno
de Claudia Sheinbaum tendría

amplio poder para modificar la
Constitución y servir así al pro
yecto político que representa.

Eso es verdad; sin embargo,
en su empeño por hacer que el
INE y el Tribunal Electoral fede
ral no lo permitan, la oposición
no hace más que pronosticar el
inminente colapso democrá
tico y económico (aunque las
inversiones vayan en aumento y
el desempleo a la baja) que deja
como legado único el gobierno
de López Obrador.

La verdad que se omite es que
la Constitución necesita cambios

mayores para volver a servir
como instrumento constitutivo

de la nación, como factor de
identidad, de cohesión social y
de legitimidad del poder.

Hace ya varios sexenios que
la Constitución dejó de servir
como un medio para hacer per

durables los objetivos de desa
rrollo que la sociedad pudiera
reconocer como propios, con
los que se identificara, y que a
su vez legitimaran el ejercicio
del poder. Tuvo esas cualidades
mientras los cambios que se le
hacían satisfacían los derechos

individuales, sociales y colecti
vos, y mejoraban las garantías de
justicia legal.

A partir de los años ochenta
—cuando el salinismo adoptó
todos los aspectos económicos
del neoliberalismo, excepto los
de carácter democrático— la
Constitución se fue reformando
subordinada a ese modelo ver

daderamente polarizante con lo
que, además, desdibujó cual
quier idea de Estado nacional
coherente.

La Constitución dejó de
ser la expresión de los ideales
populares y se volvió un franco
y descarado instrumento del
poder; diría Diego Valadés, con
notado constitucionalista, que
se convirtió en "la expresión de
intereses cupulares" (...) "enun
instrumento del poder".

A partir de entonces, cada
sexenio dejó la huella de su
paso por el poder en la Consti
tución, rebajándola a los crite
rios coyunturales que exigía el
neoliberalismo, como eran las
privatizaciones; éstas se suce
dieron con alcances cada vez

mayores.
Destacan dos: la que hizo

legal la enajenación de la banca
a corporativos transnacionales
(1994), asegurándoles el nego
cio más jugoso de todas sus filia
les en el mundo con el Fobaproa,
y la reforma energética de 2013,
que abrió el petróleo y la electri
cidad a inversiones extranjeras
con ventajas tales que México
perdía todo poder de decisión
sobre esos sectores estratégicos.

A la banca extranjera en Mé
xico —donde BBVA, por ejemplo,
obtiene la mayor proporción
de sus utilidades mundiales—
AMLO la consideró intocable
—como probablemente lo sea—,
pero entró en fuertes controver
sias —aún irresueltas— con la

intención de revertir algunos
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populares y se volvió un franco
y descarado instrumento del
poder; diría Diego Valadés, con
notado constitucionalista, que
se convirtió en "la expresión de
intereses cupulares" (...) "enun
instrumento del poder".

A partir de entonces, cada
sexenio dejó la huella de su
paso por el poder en la Consti
tución, rebajándola a los crite
rios coyunturales que exigía el
neoliberalismo, como eran las
privatizaciones; éstas se suce
dieron con alcances cada vez

mayores.
Destacan dos: la que hizo

legal la enajenación de la banca
a corporativos transnacionales
(1994), asegurándoles el nego
cio más jugoso de todas sus filia
les en el mundo con el Fobaproa,
y la reforma energética de 2013,
que abrió el petróleo y la electri
cidad a inversiones extranjeras
con ventajas tales que México
perdía todo poder de decisión
sobre esos sectores estratégicos.

A la banca extranjera en Mé
xico —donde BBVA, por ejemplo,
obtiene la mayor proporción
de sus utilidades mundiales—
AMLO la consideró intocable
—como probablemente lo sea—,
pero entró en fuertes controver
sias —aún irresueltas— con la
intención de revertir algunos

aspectos de la implantación de la
reforma energética.

México necesita que go
bierno y oposición colaboren
en conformar una Constitución
que sea respetada, que ofrezca
una transformación de régimen
para afianzar la democracia y
llenar vacíos de gobernabilidad,
que permita el desarrollo de
la economía de mercado con

efectiva regulación, que entu
siasme y motive a la mayoría de
la población.

Diría Diego Valadés —del
Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM— que las
opciones en torno a la Constitu
ción son tres: "mantenerse en
vida latente por tiempo indeter
minado, produciendo un déficit
de gobernabilidad creciente; ser
objeto de una revisión a fondo
para imprimirle una orientación
democrática radical que permita
a la sociedad hacerla suya de
nuevo, o ser remplazada por una
nueva Constitución".

Porfirio Muñoz Ledo, pro
motor durante un tiempo de
un Congreso Constituyente,
terminó considerando que la
derecha, cuando habla de refor
mas, "les interesa que el petróleo
y la energía eléctrica se priva
ticen. Que haya una ley laboral
que disminuya los derechos
laborales. Reformas fiscales para
pagar menos impuestos. Ellos no
quieren reformas para ampliar
derechos económicos, sociales,
ni culturales. Hay proyectos de
Constitución incompatibles, por
eso no hay posibilidades de una
nueva".

En esa trabazón está el país;
si la derecha solo ha de oponerse
sin argumentos, no veo mal que
el gobierno de Sheinbaum tenga
el respaldo del Congreso para
devolverle a la Constitución la
idea de Estado nacional, la co
herencia de un proyecto político
y la utilidad de ser un factor de
identidad y cohesión social que
favorezca la gobernanza del país.
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objeto de una revisión a fondo
para imprimirle una orientación
democrática radical que permita
a la sociedad hacerla suya de
nuevo, o ser remplazada por una
nueva Constitución".

Porfirio Muñoz Ledo, pro
motor durante un tiempo de
un Congreso Constituyente,
terminó considerando que la
derecha, cuando habla de refor
mas, "les interesa que el petróleo
y la energía eléctrica se priva
ticen. Que haya una ley laboral
que disminuya los derechos
laborales. Reformas fiscales para
pagar menos impuestos. Ellos no
quieren reformas para ampliar
derechos económicos, sociales,
ni culturales. Hay proyectos de
Constitución incompatibles, por
eso no hay posibilidades de una
nueva".

En esa trabazón está el país;
si la derecha solo ha de oponerse
sin argumentos, no veo mal que
el gobierno de Sheinbaum tenga
el respaldo del Congreso para
devolverle a la Constitución la
idea de Estado nacional, la co
herencia de un proyecto político
y la utilidad de ser un factor de
identidad y cohesión social que
favorezca la gobernanza del país.

"... de lograr la mayoría calificada, el
gobierno de Sheinbaum tendría amplio
poder para modificar la Constitución y
servir así a su proyecto político"

"... no veo mal que el gobierno de
Sheinbaum tenga el respaldo del
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México está a punto de
vivir e implementar una
de las más graves, dañi

nas y destructivas regresiones de
nuestra historia.

La eliminación del Poder
Judicial de la Federación con la

consiguiente destrucción de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación bajo la maniquea argu
mentación de que"defienden
privilegios", "son corruptos" y
"protegen criminales".

Lo más delicado en esta locura
de argumentos, donde triste
mente hemos visto a legisladores,
orgullosos doctores en derecho
y juristas de alguna categoría,
defender la entelequia de la mal
llamada reforma judicial y afir
mar que lo que emane de dicha
modificación a la Constitución
será más justo, más expedito,
más eficiente y más transparente.

Le adelanto, apreciable lector,
que es, simplemente y desde
ahora, imposible. Y explico por
qué.

Expulsar a jueces, magistra
dos y ministros, con experiencia
en la materia judicial, con cono
cimiento preciso y profundo de
las leyes, con formación acadé
mica y profesional, no puede ser
sustituido por un "buen repre
sentante del pueblo" que carezca
de estudios y experiencia para
ejercer el muy complejo sistema
de justicia.

La primitiva idea, repetida por
el presidente, de que con menos
experiencia y estudios, menos
"maleados" por el sistema, solo
producirá tribunales y juzgados
inoperantes, incapaces de tomar
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que es, simplemente y desde
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Expulsar a jueces, magistra
dos y ministros, con experiencia
en la materia judicial, con cono
cimiento preciso y profundo de
las leyes, con formación acadé
mica y profesional, no puede ser
sustituido por un "buen repre
sentante del pueblo" que carezca
de estudios y experiencia para
ejercer el muy complejo sistema
de justicia.

La primitiva idea, repetida por
el presidente, de que con menos
experiencia y estudios, menos
"maleados" por el sistema, solo
producirá tribunales y juzgados
inoperantes, incapaces de tomar

decisiones y mucho menos, de
impartir justicia.

Los representantes del pueblo
no pueden ser los jueces. Los jue
ces son representantes de la ley,
esa que Andrés y su cofradía de
manipuladores, tuercen, violan y
pisotean todos los días.

La justicia del pueblo no
existe, porque el pueblo, ese
amorfo conglomerado de per
sonas con distintos intereses,
creencias y preferencias, no es
justo. Defiende de forma legítima
lo que considera suyo, por eso
en esencia el juzgador debe ser
imparcial, independiente y ajeno
a los intereses, inclinaciones y
demás de cada comunidad.

El presidente, en su insistente
batea de babas, le toma el pelo a
los mexicanos al hablar de una

justicia más justa y libre de inte
reses, ajena a la corrupción, con
jueces que representen al pueblo,
¿A cuál pueblo, presidente? ¿Al
de Catemaco o al de Alvarado,
Veracruz?

Es un engaño, producto
primero de la venganza política.
A este patriota que no roba, no
miente y no guarda rencores, lo
anima la oposición equilibrada
del Poder Judicial a sus desig
nios caudillistas. No se doblegó
Norma Piña y los demás minis
tros independientes a la impo
sición ilegal, anticonstitucional
del Ejecutivo, como sí lo hizo de
forma vergonzosa y denigrante
Arturo Zaldívar, hoy ejemplo de

sumisión abyecta al poder.
El presidente ejerce su ven

ganza al despedirlos y desapare
cerlos, en el impulso vengativo,

arrasa con el poder completo e
inventa la locura inoperante de
la elección en urnas de los jueces
y magistrados. ¿Ya vio usted la

boleta? Es desquiciante.
Las consecuencias de estas

reformas que atentan contra el
Estado de derecho, se empie

zan a ver ya desde ahora con la
reacción de bancos internacio
nales, calificadoras y organismos
multilaterales.

Reacciones en los mercados,
calificadoras que castigan el acto
antidemocrático y dictatorial,
contracción de la inversión,

salida de capitales; adiós a la ilu
sión del nearshoring. Ya empezó
a suceder con la recomendación
para América Latina de Morgan
Stanley y el aviso de Fitch Ratings
de disminuir el grado de inver
sión de consumarse la reforma.

No existe el pueblo sabio ni el
pueblo justo. ¿Serán justos los
ajusticiamientos populares en
Guerrero, Morelos y Chiapas, de

comunidades que deciden defen
derse con sus manos del crimen y
los delincuentes? ¿Ese es el pue
blo justo, el que toma la justicia

en sus manos ante la incapacidad
de las autoridades?

"México flirtea con la dic
tadura", tituló el domingo un
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Arturo Zaldívar, hoy ejemplo de
sumisión abyecta al poder.

El presidente ejerce su ven
ganza al despedirlos y desapare
cerlos, en el impulso vengativo,
arrasa con el poder completo e
inventa la locura inoperante de
la elección en urnas de los jueces
y magistrados. ¿Ya vio usted la
boleta? Es desquiciante.

Las consecuencias de estas

reformas que atentan contra el
Estado de derecho, se empie
zan a ver ya desde ahora con la
reacción de bancos internacio

nales, calificadoras y organismos
multilaterales.

Reacciones en los mercados,
calificadoras que castigan el acto
antidemocrático y dictatorial,
contracción de la inversión,
salida de capitales; adiós a la ilu
sión del nearshoring. Ya empezó
a suceder con la recomendación

para América Latina de Morgan
Stanley y el aviso de Fitch Ratings
de disminuir el grado de inver
sión de consumarse la reforma.

No existe el pueblo sabio ni el
pueblo justo. ¿Serán justos los
ajusticiamientos populares en
Guerrero, Morelos y Chiapas, de
comunidades que deciden defen
derse con sus manos del crimen y
los delincuentes? ¿Ese es el pue
blo justo, el que toma la justicia
en sus manos ante la incapacidad
de las autoridades?

"México flirtea con la dic
tadura", tituló el domingo un
editorial el Wall Street Journal,
haciendo referencia a que la
medida "justiciera" provocará
un retroceso en las aspiraciones
de México para vivir en paz, en
libertad y en prosperidad.

¿Así o más claro?
Este texto iba a llamarse "Y

ahora, ¿quién podrá defen
dernos?" citando la célebre

expresión del famoso Chapulín
Colorado. Pero resulta evidente
ante la auténtica mayoría de Mo
rena y sus aliados en las cámaras
legislativas, sin contar con el casi
consumado intento de sobrerre

presentación.
Morena y AMLO pasarán su

reforma, destruirán al Poder
Judicial con todo y protestas y
manifestaciones, para dejarle un
polvorín a la doctora Sheinbaum,
que ciegamente sigue y defiende
a su mentor.

La abyección de diputados
y senadores morenistas es de
tal dimensión que ni siquiera se
atreven a proponer modifica
ciones que moderen el ímpetu
destructor.

El impresentable Ignacio Mier
en diputados declaró ayer que
con protestas y todo, aprobarán la
reforma.

Ahora sí, de forma tardía a
mi juicio, se escuchan las voces
de los empresarios que llaman
a la mesura y al rechazo de la
mal llamada reforma regresiva.
AMLO, engallado, los reta a que
se expresen con transparencia; a
los 5 más ricos, algo sabrá de ne
gocios y concesiones que se atreve
a hacerlo en público. Solo uno
contestó. Los demás en silencio.

editorial el Wall Street Journal,
haciendo referencia a que la
medida "justiciera" provocará
un retroceso en las aspiraciones
de México para vivir en paz, en
libertad y en prosperidad.

¿Así o más claro?
Este texto iba a llamarse "Y

ahora, ¿quién podrá defen
dernos?" citando la célebre

expresión del famoso Chapulín
Colorado. Pero resulta evidente
ante la auténtica mayoría de Mo
rena y sus aliados en las cámaras
legislativas, sin contar con el casi
consumado intento de sobrerre

presentación.
Morena y AMLO pasarán su

reforma, destruirán al Poder
Judicial con todo y protestas y
manifestaciones, para dejarle un
polvorín a la doctora Sheinbaum,
que ciegamente sigue y defiende
a su mentor.

La abyección de diputados
y senadores morenistas es de
tal dimensión que ni siquiera se
atreven a proponer modifica
ciones que moderen el ímpetu
destructor.

El impresentable Ignacio Mier
en diputados declaró ayer que
con protestas y todo, aprobarán la
reforma.

Ahora sí, de forma tardía a
mi juicio, se escuchan las voces
de los empresarios que llaman
a la mesura y al rechazo de la
mal llamada reforma regresiva.
AMLO, engallado, los reta a que
se expresen con transparencia; a
los 5 más ricos, algo sabrá de ne
gocios y concesiones que se atreve
a hacerlo en público. Solo uno
contestó. Los demás en silencio.

'"Morena y AMLO pasarán su reforma,
destruirán al Poder Judicial con todo y
protestas para dejarle un polvorín a
la doctora Sheinbaum"
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Superando discursos: ella
a través de sus resultados
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Tuve el privilegio de cono
cer a la —entonces— Jefa
de Gobierno Claudia

Sheinbaum, durante la presi
dencia del ministro —hoy en
retiro— Arturo Zaldívar. Desde

entonces tuve la impresión de
estar conociendo a una mujer
valiente, muy inteligente y
sumamente comprometida con
sus ideales.

Durante el 2020, como secre
taria general de la presidencia
de la Suprema Corte, conocí a
Pepe Merino, entonces respon
sable de la Agencia Digital de In
novación Pública y hoy próximo
titular de la Agencia de Trans
formación Digital, con quien
coordiné medidas sanitarias

para los edificios y personal del
Poder Judicial Federal ubicados
en CDMX. Esas reuniones me

dejaron claro que en la Jefatura
de Gobierno de CDMX estaban
haciendo un trabajo impla
cable e incansable: tenían un

mapa certero de diagnósticos y
soluciones. Pepe siempre dejaba
claro lo que la Jefa de Gobierno
estaba haciendo, previendo,
instruyendo y resolviendo: ella
estaba en todos los detalles.
Desde enero de este año he

podido participar en distintos
proyectos y programas que
genuinamente me han dejado
claro el por qué era y siempre
fue ella, Claudia Sheinbaum, la
que tenía que ser nuestra pri
mera presidenta. A la fecha en la
que escribo estas líneas, me sigo
sorprendiendo de la profundi
dad, de la exigencia, del conoci
miento y de la habilidad política
y social de Sheinbaum para
manejar los temas que atañen a
nuestra gente y a nuestro país.

Los discursos que emitió el
pasado jueves 15 de agosto en
el Tribunal Electoral y en el
Teatro Metropolitan, son un
bosquejo del siguiente sexenio.
Ambos son de lo mejor que le he
escuchado. En ellos nos ofrece
un gobierno justo, honrado y
democrático, con un plan para
seguir construyendo un "Estado
de bienestar" sobre dos ejes
fundamentales: la justicia social
y la igualdad de género. Aquí
unas líneas ejemplificativas:

"No hay libertad plena cuando
no hay bienestar y derechos. Es

estaba haciendo, previendo,
instruyendo y resolviendo: ella
estaba en todos los detalles.
Desde enero de este año he

podido participar en distintos
proyectos y programas que
genuinamente me han dejado
claro el por qué era y siempre
fue ella, Claudia Sheinbaum, la
que tenía que ser nuestra pri
mera presidenta. A la fecha en la
que escribo estas líneas, me sigo
sorprendiendo de la profundi
dad, de la exigencia, del conoci
miento y de la habilidad política
y social de Sheinbaum para
manejar los temas que atañen a
nuestra gente y a nuestro país.

Los discursos que emitió el
pasado jueves 15 de agosto en
el Tribunal Electoral y en el
Teatro Metropolitan, son un
bosquejo del siguiente sexenio.
Ambos son de lo mejor que le he
escuchado. En ellos nos ofrece
un gobierno justo, honrado y
democrático, con un plan para
seguir construyendo un "Estado
de bienestar" sobre dos ejes
fundamentales: la justicia social
y la igualdad de género. Aquí
unas líneas ejemplificativas:

"No hay libertad plena cuando
no hay bienestar y derechos. Es
decir, es falsa la libertad del que
debe cruzar kilómetros para
migrar por pobreza [...] la liber
tad del poder de compra con un
salario de hambre o la libertad de

acabar con el planeta. Esa es una
falsa libertad. La Cuarta Trans
formación [...] concibe como
derechos y no como privilegios la
educación, el acceso a la salud,
la alimentación saludable, la
vivienda digna, el salario justo,
la pensión suficiente, es decir
[...] un estado de bienestar desde
la cuna hasta la tumba. [...] no
queremos que nadie sea discrimi
nado, que nunca más se trate al
pueblo de México con desprecio,
con clasismo, con racismo o a las
mujeres con machismo".

"[...] es tiempo de mujeres.
[...] Durante mucho tiempo [...]
nos contaron [...] que el curso de
la humanidad era protagonizado
[...] por hombres [...] ahora
sabemos [que] [Z] as mujeres po
demos ser presidentas [...] llegan
las invisibles que con estas líneas
hago visibles. Hago aparecer a
quienes quisieron desaparecer,
las que lucharon [...] las que
pudieron sacar la vozy las que no
lo hicieron. Llegan las que han
tenido que callar y luego gritaron
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decir, es falsa la libertad del que
debe cruzar kilómetros para
migrar por pobreza [...] la liber
tad del poder de compra con un
salario de hambre o la libertad de

acabar con el planeta. Esa es una
falsa libertad. La Cuarta Trans
formación [...] concibe como
derechos y no como privilegios la
educación, el acceso a la salud,
la alimentación saludable, la
vivienda digna, el salario justo,
la pensión suficiente, es decir
[...] un estado de bienestar desde
la cuna hasta la tumba. [...] no
queremos que nadie sea discrimi
nado, que nunca más se trate al
pueblo de México con desprecio,
con clasismo, con racismo o a las
mujeres con machismo".

"[...] es tiempo de mujeres.
[...] Durante mucho tiempo [...]
nos contaron [...] que el curso de
la humanidad era protagonizado
[...] por hombres [...] ahora
sabemos [que] [Z] as mujeres po
demos ser presidentas [...] llegan
las invisibles que con estas líneas
hago visibles. Hago aparecer a
quienes quisieron desaparecer,
las que lucharon [...] las que
pudieron sacar la vozy las que no
lo hicieron. Llegan las que han
tenido que callar y luego gritaron

a solas [...] las más marginadas
[...] las abuelas, las bisabue
las que no aprendieron a leer y
escribir porque la escuela no era
para niñas [...] Llegan nuestras
madres que nos dieron la vida
y después volvieron a dárnoslo
todo [...] nuestras hermanas,
[...] compañeras, [...] amigas,
[...] heroínas anónimas [...].
Llegan ellas que soñaron con
la posibilidad de que algún día
[...] nuestro sexo [no] determine
nuestro destino. [..JA todas
ellas [...] gracias por abrir
brechayen algunos casos incluso
sacrificar su propia vida para que
pudiera suceder este momento".

En mi experiencia, Claudia
Sheinbaum ha cumplido sus
promesas, objetivos y pro
gramas. Ella, me consta, no
anuncia algo que no ha pla
neado detalladamente o sobre
lo que tenga dudas de cumplir.
Estoy convencida de que nues
tra primera mujer presidenta
logrará mayores resultados de
los que ambiciosamente se ha
propuesto para su gobierno;
también sé que las expectativas
que todos y todas tenemos como
punto de encuentro se verán más
cubiertas.

a solas [...] las más marginadas
[...] las abuelas, las bisabue
las que no aprendieron a leer y
escribir porque la escuela no era
para niñas [...] Llegan nuestras
madres que nos dieron la vida
y después volvieron a dárnoslo
todo [...] nuestras hermanas,
[...] compañeras, [...] amigas,
[...] heroínas anónimas [...].
Llegan ellas que soñaron con
la posibilidad de que algún día
[...] nuestro sexo [no] determine
nuestro destino. [..JA todas
ellas [...] gracias por abrir
brechayen algunos casos incluso
sacrificar su propia vida para que
pudiera suceder este momento".

En mi experiencia, Claudia
Sheinbaum ha cumplido sus
promesas, objetivos y pro
gramas. Ella, me consta, no
anuncia algo que no ha pla
neado detalladamente o sobre

lo que tenga dudas de cumplir.
Estoy convencida de que nues
tra primera mujer presidenta
logrará mayores resultados de
los que ambiciosamente se ha
propuesto para su gobierno;
también sé que las expectativas
que todos y todas tenemos como
punto de encuentro se verán más
cubiertas.

a solas [...] las más marginadas
[...] las abuelas, las bisabue
las que no aprendieron a leer y
escribir porque la escuela no era
para niñas [...] Llegan nuestras
madres que nos dieron la vida
y después volvieron a dárnoslo
todo [...] nuestras hermanas,
[...] compañeras, [...] amigas,
[...] heroínas anónimas [...].
Llegan ellas que soñaron con
la posibilidad de que algún día
[...] nuestro sexo [no] determine
nuestro destino. [..JA todas
ellas [...] gracias por abrir
brechayen algunos casos incluso
sacrificar su propia vida para que
pudiera suceder este momento".

En mi experiencia, Claudia
Sheinbaum ha cumplido sus
promesas, objetivos y pro
gramas. Ella, me consta, no
anuncia algo que no ha pla
neado detalladamente o sobre

lo que tenga dudas de cumplir.
Estoy convencida de que nues
tra primera mujer presidenta
logrará mayores resultados de
los que ambiciosamente se ha
propuesto para su gobierno;
también sé que las expectativas
que todos y todas tenemos como
punto de encuentro se verán más
cubiertas.
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Chalco los retrata
Desde hace más de veinte

días miles de personas
están con el agua, revuelta

con heces fecales, hasta la cintura.
¿Eso está ocurriendo en la sie

rra, donde la orografía dificulta el
acceso a técnicos, especialistas en
manejo de aguas y a trabajadores
del gobierno?

No, eso se vive en la Ciudad de
México y en el Edomex, sin que
al gobierno le importe un pepino
la suerte de gente pobre que no
puede sacar de sus casas ni los
cadáveres de sus seres queridos.

En colonias de Chalco y de Tlá
huac se vive la tragedia de tener
un gobierno dedicado a la grilla,
que ignora sus tareas elementales.

Veinte días con aguas negras
a un metro del suelo, que inunda
casas, destruye cocinas, muebles,
enseres electrodomésticos.

Y si esa gente escucha al Presi
dente de la República sólo lo oirá
grillar.

¿De veras ya no hay ingenieros
hidráulicos en el gobierno?

¿No pueden sacar el agua?
La comparación es odiosa,

pero ineludible: en los huracanes
que se presentaron en sexenios
anteriores, la luz se reestablecía
en menos de 24 horas y se dre
naba el agua.

Había recursos para hacer
labor de prevención, evacuar,
desazolvar.

En esta administración se

gastaron el dinero de los fondos
para atender desastres y, literal,
no saben hacer nada.

Son especialistas en repartir
dinero y crear dependientes de
las transferencias económicas del

gobierno. A eso le llaman "política
social".

La ineptitud es tan grande, que
cuando se perfilaba falta de agua,
por sequía, no sabían qué hacer
pues no habían dado manteni
miento a las tuberías de agua que

desperdician 40 por ciento de su
caudal.

Y ahora que llueve (no hura
canes, sino de simples aguace
ros), tampoco saben qué hacer
con el agua que cae. Se les tapan
de basura los colectores, las
aguas negras se mezclan con las
de lluvia y dejan a la gente a su
suerte.

Poco les importa. Lo mismo
ocurrió en la pandemia.

Veinte días llevan Chalco y
Tláhuac con niños sin clase y gente
sin hogar.

Los testimonios son más que
tristes: indignantes.

Apenas este martes la gober
nadora del Estado de México se

dio una vuelta por Chalco y sus
declaraciones en el lugar indican
que está sola o que no tiene gente
capaz en su equipo.

Dijo en una colonia de Chalco:
"Lo que es la escuela, ahorita (es
decir, más de dos semanas después

Fecha: 22/08/2024

Página: 30

Area cm2: 318

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 70,850

Página 59 de 190 Índice



de que se inundara) ya vinieron a
revisar los compañeros de la Secre
taría de Educación. Nos informan

que las instalaciones están para
recibir a los pequeños. El problema
que se tiene son las calles".

O sea, los niños no tienen
cómo llegar desde su casa hasta
la escuela porque el agua con
excrementos humanos hace que
las calles sean intransitables.

El reportero Jorge Medellín, de
El Universal, recogió testimonios
en Tláhuac, donde las autorida
des de la alcaldía le informaron

a la gente que de momento no
se les dará apoyo, ya que se está
dando prioridad a otras colonias

cercanas.

Matilde, una vecina, le dijo al
reportero: "Estuve nadando en
agua en mi propia cocina, tuve
que sacar el agua a cubetazos
porque no ha venido nadie a
apoyarnos".

En Chalco, el reportero Emilio
Fernández acompañó a Delfina
Gómez, que se presentó en el lu
gar 18 días después que las lluvias
provocaron la anegación de aguas
negras que afecta a miles de per
sonas, y publicó: ahí le pidieron
ayuda para sacar el cuerpo de un
vecino en la colonia Jacalones,
que murió, pues el nivel del agua
en su casa no lo permite.

Mientras apuntó el repor
tero, "en otro punto, residentes
bloquearon la carretera federal
MéxicoCuautla, a la altura de la
colonia Santa Cruz Amalinalco,
para exigir que las autoridades
eliminen las aguas negras".

¿Veinte días? ¿Y los ingenieros
de gobierno?

Más claro: ¿y el gobierno
federal?

En la frivolidad de la grilla.
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Aprieta Segob a diputados
Además de las prisas por avalar el dictamen de la reforma al
Poder Judicial, a los diputados federales de Morena y sus alia
dos del PT y PVEM les "apretaron las tuercas" ayer para sacar
"cuanto antes" también ya el dictamen de la reforma que
ordena la desaparición de los órganos autónomos: el Inai, la
Cofece, el IFT, el Coneval, la CNH y la CRE. Según revelaron
los propios legisladores, hubo "una instrucción expresa" de
la Secretaría de Gobernación de sacarlo mañana mismo; es
decir, este viernes. Aunque la coordinación de Morena en San
Lázaro había dicho que ésta modifica los artículos 6,26,27,
28,41, 76, 78,89,105,113,116,123 y 134 de la Constitución,
en materia de simplificación orgánica o administrativa, sería
el último a votar en la Comisión de Puntos Constitucionales,
hasta la semana próxima y después de la del Poder Judicial,
como había dicho la presidenta electa, Claudia Sheinbaum; al
final resultó que siempre no y todo va en fast track.

Se anticipa Brugada
Muy animado y emocionado se vio ayer al todavía senador
morenista César Cravioto, en el proceso de su registro ya
ahora como diputado federal en el Palacio Legislativo de San
Lázaro. No obstante, aclaró que pedirá licencia para irse como
el nuevo secretario de Gobierno de la CDMX. La nota que nos
dio fue que Clara Brugada, la nueva jefa de Gobierno, lo
instruyó para reunirse ya y empezar de inmediato el diálogo
¡con la oposición! Y, lo más importante, nos aseguró que ya
hasta se reunió con senadores, diputados locales capitalinos
y representantes de algunos partidos en la capital, al día
siguiente de que fue designado en el cargo. ¿Será que tan
rápido se puso en marcha la estrategia anticipada de Brugada?
Bueno, al menos Cravioto ya le dijo a la oposición "que apro
veche la oportunidad". Y junto a él, Dolores Padierna, que

también acudió al registro, otra vez, por una curul federal,
lo apoyó: "¡Claro, la estrategia será diálogo, diálogo y más
diálogo!".

Llora por retiro de AMLO
En la sesión pública de la Comisión Permanente del Congreso
de la Unión, la diputada federal morenista Erika Vanessa
del Castillo Ibarra protagonizó ayer una actuación digna
de un Oscar de la Academia de Artes y Ciencias Cinematográ
ficas, criticó la oposición. Con la voz quebrada, la legisladora
expresó una retahila de adjetivos y lamentos porque el "Peje,
cabecita de algodón, Obrador, AMLO, abuelito, gran hombre,
presi, amigo del pueblo", ya prepara las maletas para abando
nar Palacio Nacional. "Te amamos desaforadamente y hasta
siempre, Presidente", soltó al borde del llanto. La senadora
panista Kenia López Rabadán no se aguantó y recriminó
a la morenista su "ideología extrema" y afirmó que "mejor hu
biera llorado por las personas desaparecidas o por las mujeres
asesinadas durante el actual gobierno". Vaya ridículo, digna
actuación también de un capítulo de La Rosa de Guadalupe,
completó.

Pelean magistrados
en sesión pública
En la sesión pública de ayer en la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, la magistrada
presidenta, Mónica Soto Fregoso, y el magistrado Reyes
Rodríguez Mondragón chocaron e hicieron públicas, nue
vamente, sus diferencias políticas. El pleito, que inició desde
que Soto Fregoso le ganóla presidencia del órgano electoral a
Rodríguez Mondragón en diciembre pasado, estuvo a punto
de salirse de control, cuando uno y otro se hicieron fuertes
señalamientos por no poner la atención debida en la sesión. La
magistrada, al sentirse cuestionada por Rodríguez, le lanzó el
grito de "estoy hablando", no sólo interrumpiendo a su colega,
sino imponiendo su jerarquía. Y cuando ya hablaba Rodríguez
Mondragón, éste hizo una pausa y acusó a la presidenta de
estar más atenta a su teléfono celular que a la sesión.
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El terrible final del sexenio

A toda marcha, con carbón
alimentando su locomo

tora, el presidente Andrés
Manuel López Obrador avanza
hacia el final de su sexenio cuyo
horizonte está a sólo seis sema

nas. Envuelto en una poderosa
popularidad de 66%, que es
como define su victoria como

mandatario, va pisoteando todo
y a todos. Como desde el primer
día de su gobierno, todas las ma
ñanas quiere aplastar a alguien.
Como lo ha hecho regularmente
escupe su rencor, y con sevicia
ironiza y se burla.
No ve para atrás salvo para

exprimir su hígado y lanzar
fuego por la boca, pero tam
poco ve para adelante, porque
lo que suceda a partir del
primero de octubre lo resbalará
hacia su sucesora. López Obra
dor como Donald Trump, en
el dibujo que hizo de él Barack
Obama en su discurso en la
Convención Demócrata, "ve el
poder nada más como un medio
para sus fines".

Si ya conocemos a López
Obrador, el Poncio Pilatos de la
vida pública mexicana que siem
pre se lava las manos y dispersa
culpas en los otros, sellará el fin
de su responsabilidad en 39 días
y lo que suceda después será
atribuible únicamente a Claudia
Sheinbaum. Ya sabemos. Si salen

las cosas bien, será por lo sólido
que le dejó el país, pero si salen
las cosas mal, la culpa será de la
presidenta. Lo que no resuelven
sus sumas y restas básicas es
que la responsabilidad de él no
termina cuando deje el poder,
porque sus obligaciones son
transexenales, no para seguir
gobernando, sino en la construc
ción de las mejores condiciones
en las que pueda entregar el país

para impulsar su despegue, no
contribuir a su naufragio.
Lamentablemente para Shein

baum y para todos los mexicanos,
López Obrador es un irrespon
sable, y lo que se alcanza a ver
para el arranque de la siguiente
administración es ominoso, por
que el país que le está heredando
López Obrador está tapado por
nubarrones.

Este final del sexenio está

resultando rojo en todos los

sentidos, y si se consuman las 18
reformas constitucionales que
anunció en febrero con las muy
probables mayorías calificadas
que tendrá en la próxima legisla
tura, el país que dejará sufrirá un
retroceso político lo que no pa
rece preocuparle a Sheinbaum,
compartirá con el crimen organi
zado el control del país lo que le
debería preocupar ampliamente,
pero no tiene herramientas para
impedirlo y tendrá un rezago
económico importante lo que sí
tendría que alarmarla.

El país que le está dejando
López Obrador a Sheinbaum
está fracturado política y
socialmente, y con una econo
mía que perdió fuelle y se está
desacelerando. Los últimos

datos económicos lo reflejan. El
crecimiento anualizado es de

1.1%, y si se mantiene aunque
es más probable que baje sería
el peor indicador del PIB en casi
100 años, superado sólo por el
del presidente Miguel de la Ma
drid, que tuvo una tasa de 0.18%
de crecimiento por las crisis
financiera y petrolera global que
enfrentó, y la destrucción que
causó el terremoto de 1985 en la
Ciudad de México.

El sector manufacturero, que
representa 20% del PIB, cayó
2.7%, ligando siete meses a la
baja, mientras que la industria

El país que le está dejando López Obrador
a Sheinbaum está fracturado política
y socialmente, v con una economía que
perdió fuelle y se está desacelerando
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automotriz, el eje y la fortaleza
de las exportaciones mexicanas,
tuvo un descenso. El consumo se

ralentizó, mostrando que el di
nero está caro, la inflación alta y
los ingresos no están alcanzando
pese a los aumentos salariales, y
cayó 2.8% en junio, en la caída
más pronunciada desde la pan
demia de covid19 en 2020.

Hay diversos factores que han
incidido en esta desaceleración,
algunos de ellos asociados con
decisiones y acciones de López
Obrador, porque no atendió la
seguridad, lo que generó temor
en inversiones al tiempo de pro
vocar inflación porque el crimen
organizado se metió a contro
lar actividades productivas, y
porque se obstinó en terminar
sus megaproyectos para lo cual,
por primera vez en el sexenio,
corrió un déficit fiscal de 5.9%,
superior al de cualquiera de los
gobiernos neoliberales a los que
culpa de todos los males mexi
canos. La mecha sobre la bomba

es la reforma al Poder Judicial,
que es vengativa, definida por
lo selectiva que es al no incluir
la justicia militar ni las fiscalías,
y que ha generado reacciones
negativas en México y el mundo
por la incertidumbre jurídica que
trae pegada.

Una nota especial del Depar
tamento de Estudios Económicos

de Citibanamexhace notar que el
mercado no ha calculado en toda

su dimensión lo que significa
la reforma judicial, que sería
resultado de que López Obrador
tuviera la mayoría calificada en
el Congreso. "También parece
haber desdeñado el impacto

político negativo de esta y otras
reformas, así como subestimado
su riesgo económico", agregó.
"En general, los mercados no
otorgan mucha importancia al
régimen político de un país, es
decir, a la robustez de su demo
cracia o rasgos de autoritarismo.
Privilegian la estabilidad política
y las políticas económicas para el
corto y mediano plazo".

Pero, acota la nota, eviden
temente el debilitamiento de la

democracia o su desaparición
conllevan inestabilidad política
e incertidumbre sobre la política
pública y el marco jurídico. El
análisis entiende que la mo
deración de las reacciones del

mercado responde a que los
inversionistas piensan que, pese
a todo, no implicará políticas
económicas antimercado ni debi
litarán el marco económico. Este

diagnóstico, sin embargo, sería
caer en el error que cometieron
muchos cuando López Obrador
llegó al poder y pensaron que se
moderaría, si creen que Shein
baum es diferente a él y que no
comparte su visión y su proyecto.
Basta con escucharla.

Pero aun si cumple por
razones de pragmatismo lo que
ofreció en las múltiples pláti
cas que tuvo como candidata y
presidenta electa de respetar la
ley y abrirse al capital privado en
inversiones, López Obrador la de
jará atada de manos, sin contra
pesos y sin espacios de maniobra,
porque será él, no ella, quien
controle el Congreso a control re
moto para impedir que se aparte
de la línea que fijó, borrando en
el camino al Estado de derecho.

En esto no hay interpretación. Es
la hoja de ruta que tenemos ante
nuestros ojos en este terrible fin
de sexenio.
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Sobrerrepresentación, rigidez
y supremacía de la Constitución
Histórica y normativa

mente se entiende que la
Constitución es producto

de una "voluntad especial" que
expresa los valores y consensos
fundamentales de una comuni

dad política.
Esa voluntad, única e irrepe

tible, significa la autodetermi
nación soberana de una nación

que, incluso, ancla y une a
diversas generaciones bajo unos
mismos principios de justicia y
un orden institucional que orga
niza y disciplina el poder.

Efectivamente, ante el dato
inmanente de la dignidad hu
mana de la que se desprenden
los derechos y las libertades y
de una pluralidad de posibili
dades razonables de gobierno,
la democracia constitucional

como forma política del Estado
es "demografía": la capacidad
de escribir un texto que compro
mete en el presente y el futuro a
todo un pueblo, más allá de las
conformaciones contingentes de
la relación mayoríaminorías.

Esa voluntad es jurídicamente
especial porque está custodiada
por dos garantías: por un lado,
por la condición de supremacía
normativa de la Constitución

Durante el

régimen de partido
hegemónico, la
Constitución

no fue norma
efectivamente
suprema ni rígida

y, por otra, por la rigidez de su
contenido frente a la decisión del

legislador ordinario.
La supremacía implica que

toda norma o acto que contra
venga a la Constitución puede
ser expulsada del sistema o
inaplicada en el caso concreto.
Una Constitución es rígida si su
modificación exige un procedi
miento más complejo que el pre
visto para la formación de la ley
que es voluntad de una mayoría
política determinada.

Por mucho tiempo, durante el
régimen de partido hegemónico,
la Constitución no fue norma

efectivamente suprema ni rígida.
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El texto de Querétaro tuvo hasta
1994 un tribunal con capacidad
de anular una ley inconstitucio
nal. Las supermayorías mono
colores hicieron disponible a
la Constitución, a través de la
maleabilidad política del proce
dimiento de reforma. La trans
formación de la SCJN en tribunal
constitucional y la instituciona
lización del pluralismo político
le dieron fuerza normativa a la

Constitución y, al mismo tiempo,
fijaron la exigencia de que
cualquier sustitución evolutiva
de los consensos fundamentales

fueran, precisamente, resultado
de otro consenso con la misma

legitimidad democrática que la
voluntad constituyente.

Las reformas electorales de

1993 y 1996 tuvieron la inten
ción de convertir al sistema

de partidos en una variable
importante en la rigidez de la
Constitución. Las respectivas ex
posiciones de motivos no dejan
lugar a dudas de la intención del
poder reformador, en su condi
ción de albacea de los consensos

constituyentes: los límites a la
sobrerrepresentación respondie
ron a la finalidad de imposibilitar
que un partido o fuerza política
reforme por sí mismo la Consti
tución, es decir, que una mayoría

ordinaria pueda elevar a rango
constitucional una decisión

que excluya a otra parte de la
sociedad, o bien, para "descons
titucionalizar" el pacto funda
cional. La representatividad en
los órganos que conforman el
poder revisor de la Constitución
se convirtió, así, en una garantía
institucional de su rigidez.

La aplicación de las cláusu
las de sobrerrepresentación no
se agota en la cuestión de una
interpretación literal o funcional
de un conjunto de normas. Debe
comprender, necesariamente,
la razón de la existencia de estas

reglas. Y esas razones están
precisamente en la garantía de
la supremacía y la rigidez del
texto fundamental. El INE y el
Tribunal Electoral actúan, en la
configuración administrativa y
jurisdiccional de los poderes re
presentativos, no como árbitros
de una disputa sobre aritméticas
políticas, sino como garantes de
que ninguna norma o acto des
place la elección originaria de la
vida política de la nación . En la
decisión del grado de consenso
que se requiere para disponer de
la Constitución está la llave de
su efectividad como norma o el

cerrojo de su involución a una
llamada a misa.
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Santa Claudia
ríos proteja
El presidente Andrés Manuel

López Obrador se apresta a
sacudir el sistema político.

Después de septiembre, la anato
mía institucional mexicana será

bien distinta a lo que se ha visto
en medio siglo, e inédita en temas
como el aparato judicial.

No es exagerado decir que en
general los sectores productivos se
dividen entre quienes se aferran
a un moderado optimismo, y
quienes batallan para contener su
pesimismo; y nadie culpa a quien
un día amanezca de un lado, y al
día siguiente del otro.

Las razones para el moderado
optimismo tienen nombre y
apellido. Se llama Claudia y de su
padre heredó el Sheinbaumy de
su madre el Pardo. Venga lo que
venga, se santiguan cada mañana
esos del vaso medio lleno, la nueva

presidenta será mejor que el actual
mandatario.

Quienes militan en el credo
positivo se acogen lo mismo a la fe
ciega que a indicios, así sean páli
dos o sutiles: Sheinbaum prometió
diálogo con todos, por ejemplo
al cerrar campaña, y, suspiran
con optimismo, eso significará
un gobierno de menos arrebatos,
mesura y buen juicio.

De forma que pase lo que pase 
incluso si lo que pasa es que AMLO
desata una fuerza telúrica contra

la Constitución al aprobar en sep
tiembre lo más dramático del plan
C, cosa que es harto probable,
la esperanza es que en octubre la
presidenta podría decir algo así
como "acátese, pero no se cumpla".
Crédulos.

Los que, por el contrario, pasan
fatigas para dejar de comerse las

uñas en noches donde el insomnio

les repite una y otra vez que la au
tocracia ha llegado y que el fin de
los tiempos democráticos es cues
tión de días, no disimulan mucho
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que digamos la falta de sosiego.
¿Paga ser pesimista? Si nos

atenemos a los resultados de la

elección presidencial, muy poco.
A lo mejor compensa en cuanto
a tranquilidad con uno mismo,
pero si de presentabilidad social
hablamos, no están teniendo
mucho éxito quienes profetizan el
Apocalipsis now.

El mayor problema de los
pesimistas no es que les falte fe en
Claudia primera de México. Son
todo menos agnósticos de la silla
presidencial. Si algo han sido los
de este bando es eso, creyentes
de que quien encabeza al Estado
mexicano todo lo puede.

Contenidos o desaforados, el
real problema de los pesimistas
es su cultivada desconfianza en
AMLO. Poseen datos e intuición, y
lo mismo se puede decir que saben
de historia, como para obviar lo
que ven: que hoy Palacio juega con
fuego y puede quemar hasta la
herencia.

A como ven las cosas, los
pesimistas creen que ya ni rezar
es bueno: sólo para demostrar su

fuerza, Andrés Manuel destruirá
el templo.

Hay, desde luego, otro sector.
Compuesto, por ejemplo, de parla
mentarias y parlamentarios, de la
actual legislatura y de la que inicia
el 1 de septiembre, que balan de
gusto mientras pulen su dedo
para, sin leer nada (y de pensar ni
hablamos), votar a favor el plan C.

Nadie sabe si en su fuero

interno estos militantes que
defienden jueces, magistrados
y ministros por voto popular,
suprimir reguladores y órganos
autónomos, y nuevas reglas electo
rales y un menor Legislativo, y más
estatismo tengan, así sea por error,
algunas dudas.

Si las tienen quizá corran al
baño o a donde nadie los vea para,
también ellas y ellos comenzar
a rezar quedito: "Santa Claudia,
haznos el milagro de que todo
cambie para que nada cambie;
porfa que el experimento no
termine por devorarnos incluso a
nosotros. Líbranos del mal de, por
obedecer a ciegas a AMLO, perder
el poder, amén".
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Morgan Stanley: aguafiestas

Desde el ángulo histórico, el aspec
to a destacar es que la advertencia de
Morgan Stanley no se dio en un vacío.
Ks decir, aislada y sin contexto. Desde
la perspectiva incidental, o si se quiere
humorística, el aspecto a subrayar es
que está íiiera del alcance de la Unidad
de Inteligencia Financiera.

El tema del día es necesaria

mente la nota principal de
primera plana de ayer miér
coles: "Reforma judicial ele
va riesgo de México, ad

vierte Morgan Stanley". Desde la
perspectiva analítica, el punto a des
tacar es la precisión en la puntería. Ya
no son las reformas constitucionales

del llamado Plan C lo que podría, en
opinión de la agencia Fitch, "arries
gar la nota soberana de México". A
diferencia, el banco de inversión seña
la, con toda precisión, a la propuesta
de reforma al Poder Judicial como el
elemento particularmente tóxico que
limitaría el atractivo de México para
atraer ¡sic.) "inversiones de capital".
Desde el ángulo histórico, el as

pecto a destacar es que la adverten
cia de Morgan Stanley no se dio en
un vacío. Es decir, aislada y sin con
texto. Desde la perspectiva inciden
tal, o si se quiere humorística, el as
pecto a subrayar es que, a diferencia
de la organización Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad, Mor
gan Stanley está fuera del alcance de
la Unidad de Inteligencia Financiera
(SHCP), a cargo del tristemente céle
bre Pablo Gómez.

La economía no es una mecánica,
solía predicarnos el sabio maestro. Es
decir, los aspectos humanos, políticos
y legales tienen una gran influencia
sobre su rumbo y velocidad. Y ese es
el contexto en el cual debe evaluarse
el dictamen de Morgan Stanley. Ade
más del importante dictamen, están
los argumentos externados. Con todas
sus palabras, el banco de inversión ex
presó que "reemplazar al sistema judi
cial aumentaría las primas de riesgo
de México y limitaría las inversiones
en capital". De manera adicional, la
mencionada propuesta de reforma, en
el contexto en el que se está plantean
do, contribuye a exacerbar "la incerti
dumbre macroeconómica en México".

Es decir, está dando lugar a una eleva
ción de los riesgos percibidos para los
proyectos de inversión. Se trata de un
problema preocupante, "en la medida
en que el nearshoring está llegando
a cuellos de botella clave...". Y todo

lo anterior, "además de las presiones
cambiarías de corto plazo".

El elemento analítico que falta men
cionar es el de los agravantes implíci
tos en el proyecto. Estos están marca
dos, en lo principal, por la tendencia
al estancamiento que ya trae la econo
mía mexicana a todo lo largo del se
xenio que se encuentra por terminar.
En la coyuntura, otros dos factores de
agravamiento son la desaceleración
en la que ya ha entrado la economía
regional (sobre todo, Estados Unidos)
y el incremento tendencial que mues
tra el déficit fiscal. O sea, ¡"ya éramos
muchos, y parió la abuela"!

Fecha: 22/08/2024

Página: 46

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

Debate económico / Bruno Donatello

Bruno Donatello

Costo: 159,331

Página 68 de 190 Índice



MAESTRO DE
CEREMONIAS.

La Coparmex ca
pitalina propone
mesas de diálo

go para mejorar
la renta de v&ien
da en la Ciudad
de México. Ade
más, reconoce la
urgencia por abor
dar la crisisde vi
vienda en renta
que enfrenta la ca
pital. Acepta que
la situación actual

re :icB ignifi
cativo incremento

en Ips precios; de
los alquileres, in
cluso por incima
E la Badán pi»
medio. También

valora la dispastB
ción del gobierno
y el Congreso de
la Ciudad deMé
xico para buscar
soluciones que ga
ranticen el acceso'
a la vivienda dig
na y asequiblg.
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Debió anularse
La elección del 2 de ¡unió debió anu

larse. Las evidencias de que fue una
elección de Estado se vienen confir
mando con el paso de los días y la
inequidad de la competencia no tie

ne discusión. Los órganos electorales fallaron
al derecho, a los ciudadanos y a México.

Y no, nos equivoquemos, la diferencia de
votos oficial es indiscutible. En mi caso ni va
lido ni descalifico las voces de quienes sos
tienen que hubo fraude. Lo que es un hecho
es que ni la mitad de las casillas fue vigilada,
los partidos fueron un desastre, se concentra
ron en los privilegios de las dirigencias y de
jaron la mesa libre al gobierno y al partido
en el poder.

López Obrador es un pésimo gobernate
y una nulidad de administrador, sus habili
dades están en la fabricación de elecciones,
tiene una experiencia de más de 30 años en
el manejo de masas, ha refinado sus habili
dades para construir candidaturas y ganar
elecciones, a la buena o a la mala. En eso
nadie le gana.
Desde hace meses he escuchado a con

notados especialistas electorales, algunos
calificados consejeros del INE, descartar
que se trató de una elección de Estado. ¿Có
mo le llaman al uso del erario, de los pro
gramas sociales de las plataformas y me
dios del Estado, el presupuesto publicitario
del gobierno? ¿En dónde clasifican la vio
lación cotidiana de la Constitución de las le

yes, códigos y reglamentos en los que incu

rrió el presidente y sus correligionarios?
Ya no hay duda del uso de recursos del

crimen organizado, desde el huachicol y
del tráfico de drogas. Tampoco de lavado
de dinero.

Porfirio Muñoz Ledo lo dijo en vida: Mo
rena recibe dinero de la delincuencia. Mar
celo Ebrard denunció y documentó el apoyo
de dependencias públicas a la candidatura
de Claudia Sheinbaum que luego se exten
dió a la campaña constitucional.

La militante de Morena, Jocelyn Hernán
dez, aseguró que deTamaulipas llegaban a
Sinaloa maletas llenas de dinero.

Y fue una elección de Estado porque
López Obrador la fue construyendo paso
a paso, usando las delegaciones estatales,
recurriendo a especialistas de países como
Venezuela, Cuba, Rusia y España, quienes
fueron construyendo grupos de apoyo, co
munidades de base, fortaleciendo las estruc
turas de Morena, incorporando votantes al
padrón como reveló Carlos Urzúa.

Elección de Estado o inequitativa porque
la integración del Consejo del INE y las va
cantes en el Tribunal Electoral respondieron
al manoseo presidencial, el sometimiento de
los senadores y la abyección de los magis
trados Soto, De la Mata y Fuentes, quienes,
además de arrinconar a Jeannine Otálora
y darle el albazo a Rodríguez Mondragón,
traicionaron a Méxicoy su democracia. Que
la historia guarde sus nombres como una ver
güenza para el Estado de derecho.

Hace tres años fue anulada la elección en

Tlaquepaque, Jalisco, por la supuesta inje
rencia del cardenal Juan Sandoval. ¿Las ma
ñaneras no fueron algo peor?
Todo lo anterior y más que se pudiese

agregar constituye un fraude, revela una
elección de Estado y la inequidad de la con
tienda. O sea que debió anularse. Ahora a
tragarse, por lo menos, seis años de lo que
venga.

Al margen
Es tal la ceguera, ¿ignorancia?, de los pro
motores de la "reforma", así le dicen, que no
saben hacer cuentas y menos saben de le
yes. El INE advierte que una elección de jue
ces, magistrados y ministros costaría unos
3,000 millones de pesos. Claro que al esti
lo López Obrador se puede hacer por tóm
bola y bastarían los gritones de la Lotería
Nacional.

La "ignorancia" o mala leche de los pro
motores no les permite calcular lo que cos
taría liquidar a 10,000 trabajadores y, por
si no lo saben, a los ministros de la Corte,
si los renuncian, los tendrán que indemni
zar al estilo Zaldívar y Olga Sánchez Cor
dero, respetarles sus pensiones y prestacio
nes. Que alguien les explique que las leyes
no son retroactivas ni pueden afectar los de
rechos adquiridos. López Obrador se irá
(eso creen), con su música a otra parte, pe
ro, como le gusta, dejará un caos judicial y
administrativo.
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Una justicia abierta de par en par
En la actualidad, las sociedades

exigen dos elementos básicos
propios de un régimen demo
crático: transparencia y rendi
ción de cuentas. Estas buscan

garantizar, por un lado, un entorno regido
por el Estado de Derecho y, por otro, que
la judicatura ejerza su función pública
consciente de su responsabilidad ante la
ciudadanía. Esta responsabilidad implica
resolver sentencias jurídicamente impeca
bles y dar a conocer a la opinión pública
las decisiones judiciales correspondientes.
La aplicación adecuada de este bino

mio se traduce en garantizar una justicia
que otorgue legitimidad a los tribunales,
condición fundamental para que las sen
tencias sean válidas, eficaces y justas.

El Poder Judicial tiene la obligación
inquebrantable de promover una justicia
abierta que permita a la sociedad parti
cipar activamente en la comprensión e
influencia de las decisiones y fallos emiti
dos por la judicatura.

Pero... ¿qué es la Justicia Abierta?
Se trata de un principio constitucional

vinculado directamente con la democra

cia. A su vez, se sustenta en otros princi
pios como:
Legitimidad de la justicia: Capacidad

del sistema democrático de generar y
mantener el reconocimiento ciudadano

hacia las instituciones como encargadas
de proteger los derechos fundamentales
de la sociedad.

Imparcialidad de los integrantes de
las instituciones de justicia: Quienes juz
gan deben hacerlo de forma objetiva.
Transparencia en las decisiones judi

ciales: Fundamentada en el principio de
máxima publicidad.
Rendición de cuentas de los integran

tes de los órganos judiciales: Obligación

de informar sobre sus actuaciones.

Además, la justicia abierta está rela
cionada con la democracia deliberativa.

Esto quiere decir que está basada en
decisiones jurídicas tomadas luego de
un debate justo y razonado, apegado a
los mandatos constitucionales y legales.
Su fin es ser un regulador social de los
derechos humanos que permite, entre
otras condiciones, la libertad de expre
sión judicial, el derecho a la información
y el acceso a la justicia.

¿Es fundamental la Justicia Abierta en
materia electoral?

Por supuesto. Especialmente si conside
ramos que el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación tiene la compe
tencia para resolver, de forma definitiva e
inatacable, entre otras materias:
Impugnaciones de las elecciones fe

derales (presidencia de la República,
senadurías y diputaciones).
Declaración de nulidad de eleccio

nes.

Impugnaciones de actos o resolucio
nes definitivas y firmes de autoridades
competentes para organizar y calificar
elecciones o resolver controversias elec
torales.

Impugnaciones de actos y resolucio
nes que violen los derechos políticoelec
torales de la ciudadanía.

¿Cómo debe materializarse la Justicia
Abierta en materia electoral?

A través de:

Dar a conocer pública y transparente
mente las sentencias emitidas.

Explicar claramente los procesos lle
vados a cabo, los derechos vulnerados y
los mecanismos para exigirlos.
De esta manera, se logra la legitimi

dad y confianza de actores políticos y
sociales tanto del Tribunal Electoral como

de sus juezas y jueces.
Por lo tanto, la Justicia Abierta debe

ser un vínculo entre la ciudadanía y los
tribunales. Esto no solo implica una rela
ción estrictamente jurídica, sino también
una cercanía con la sociedad mediante

la información permanente sobre las de
cisiones tomadas conforme al Estado de

Derecho, la protección de los derechos
políticoelectorales, los resultados de las

elecciones y la conformación y represen
tatividad ciudadana en los órganos deli
berativos.

Solo una Justicia Abierta plena, como
principio constitucional, puede ser eficaz
en una democracia deliberativa. Esto

se cumple cuando se garantiza la pro
tección de los derechos y el acceso a la
justicia a toda la ciudadanía.
La Justicia Abierta implica la exposi

ción de los recursos públicos utilizados,
la relación cercana con instituciones del

Estado mexicano para alcanzar objetivos
comunes, la colaboración con la acade
mia para fortalecer ¡deas y perspectivas
de la justicia, la interacción con los me
dios de comunicación para profundizar
en la explicación de los temas resueltos
y la presencia en redes sociales como
vehículo de transmisión de información e

interacción con la población.
En última instancia, como jueces, es

nuestra responsabilidad tener libertad en
la alta tarea de conocer asuntos, anali
zarlos y resolverlos de manera pulcra e
imparcial. Es la ciudadanía, con su juicio,
quien podrá definir la labor de Justicia
Abierta tanto del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación como de
las magistrados y los magistrados que lo
integramos.
*El autor es magistrado del TEPJF.

Fecha: 22/08/2024

Página: 25

Area cm2: 329

1 / 1

Columnas Políticas

Felipe de la Mata Pizaña

Costo: 266,091

Página 71 de 190 Índice



Los más repudiados
3 Quién es quién en las redes sociales?, es

el sugerente nombre de la investigación
digital que recién estrena la agencia Di
namics, cuyos protagonistas son los diri
gentes políticos y empresariales del país.

Los presidentes nacionales de las tres principales forma
ciones partidistas encabezan la lista de los personajes más
rechazados por los internautas mexicanos. El recientemen
te electo para un segundo mandato, Alejandro Moreno
Cárdenas (PRI), es rechazado en 95.27% de las conversa
ciones que los mencionan. El panista Marko Cortés, quien
entregará la presidencia nacional del PAN dentro de tres
meses, concita 89.45% de comentarios negativos.
La mala reputación digital no es característica de los

líderes de los partidos que conformaron la coalición Va
por México. Mario Delgado, quien presume ser el dirigente
más exitoso en la historia electoral contemporánea, com
pleta el Top 3 de los políticos con mayor animadversión en
conversaciones públicas de usuarios de redes sociales, ya
que en seis de cada 10 se revela rechazo a su desempeño
como líder de Morena.

Dante Delgado tampoco quedó indemne en el estudio
de Dinamics. El dirigente de Movimiento Ciudadano re
gistró la mayor indiferencia en comparación con el resto
de los liderazgos partidistas, pero el rechazo hacia su
desempeño es mayor que el respaldo.
Con una muestra representativa y una metodología de

data mining que descarta bots con el uso de inteligencia
artificial, Dinamics analizó las conversaciones en redes
sociales sobre 86 dirigentes partidistas, autoridades elec
tas, funcionarios públicos, políticos, empresarios y líderes
de opinión entre el 1 de julio y el 5 de agosto. En la última
semana de ese periodo ocurrió la entrega del Mayo Zam
bada y Joaquín Guzmán López en Texas.
Aun así, el liderazgo del mandatario sinaloense, Rubén

Rocha Moya, registraba un rechazo del 71.29% y apenas

10.17% de comentarios positivos, con lo que figura en el
Top 3 de los gobernadores más repudiados por los Ínter
nautas, que completan Cuauhtémoc Blanco, de Morelos, y
Maru Campos, de Chihuahua.

Facebook fue la plataforma digital que concentró cuatro
de cada 10 comentarios que se realizaron en torno a los
personajes estudiados, seguido de X con una tercera parte.
El 25% restante de los mensajes se generó en Instagram,
YouTube, TikToky Linkedln.

En el extremo opuesto, el Top 10 de las figuras públi
cas con mayor simpatía es un compendio de sorpresas.
Andrea Chávez, senadora electa por Chihuahua, induda
blemente ocupa la primera posición, seguida por Alfonso
Ramírez Cuéllar y Ornar García Harfurch. El presidente
Andrés Manuel López Obrador está en el séptimo lugar y
Claudia Sheinbaum, en el décimo.
A excepción de la animadversión expresada en mayor

proporción hacia Rocío Nahle y Pablo Lemus, gober
nadores electos de Veracruz y Jalisco, respectivamente,
cibernautas respaldaron a quienes asumirán su cargo el
próximo 1 de octubre en el gobierno federal, la Jefatura
de gobierno de la Ciudad de México y la alcaldía Cuau
htémoc. La virtual alcaldesa electa Alessandra Rojo de la
Vega supera con tres puntos porcentuales la simpatía que
internautas manifiestan a Clara Brugada, próxima gober
nante de la capital del país.

Efectos secundarios
FALTANTE. Decretado, por una mayoría indignada, el paro
de jueces y magistrados adscritos al Consejo de la Judi
catura Federal solo cesará hasta que el Poder Legislativo
acepte habilitar una mesa de diálogo. Los integrantes del
Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación siguen
en sus deliberaciones. Del escenario del retiro voluntario

contemplado en la iniciativa presidencial—, un sector
amplio de los ministros pasó a la valoración de un recurso
extremo: una renuncia masiva.
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La reforma judicial.
Hecho consumado
Al cuarto para las doce, parece que muchos

actores económicos empiezan a darse
cuenta de lo que fue obvio desde el 2 de
junio: las reformas del presidente van a
pasar sí o sí, para todos los términos prác

ticos, tal como fueron redactadas. Por aberrante que
nos pueda parecer a algunos, todo indica que serán
aprobadas en septiembre por la nueva legislatura, y
con eso tendremos que vivir.
Primero, cómo llegamos aquí. En México y en el

mundo democrático, los procesos de "judicialización"
—en el sentido de utilizar instrumentos y recursos legales
para frenar proyectos o prioridades del gobierno en
turno— se han vuelto un verdadero dolor de cabeza

para los gobiernos. Ejemplos sobran. El NIMBYismo
en EU, utiliza las regulaciones ambientales de la EPA
para frenar todo. El ejemplo más claro es el tren de alta
velocidad en California, con más de sies años de retraso
y 120,000 millones de dólares de sobrecosto. En Méxi
co, en el sexenio que termina, se han utilizado recursos
legales para frenar el Tren Maya, entre otros, pero no es
algo nuevo. Muchos proyectos energéticos en el Istmo
de Tehuantepec sufrieron retrasos o no sucedieron por
las problemáticas sociales de la zona. Si esto está bien
o mal, no está claro. Todos los gobiernos quisieran po
der hacer proyectos sin enfrentar obstáculos —como el
régimen chino, que movió a millones de personas para
poder hacer el megaproyecto de la presa de las Tres
Gargantas— pero las normas de los países democráti
cos justamente prohiben esto.

¿Son excesivas estas limitantes en México y en el
mundo democrático para impulsar proyectos prioritarios
de los gobiernos? Por supuesto. Es fundamental buscar
reformas y cambios para que, manteniendo la protec
ción a las personas, los Estados puedan ser eficaces.
Pero eso no es lo que está pasando en estos días con la
reforma judicial. El enojo de este gobierno con el Poder
Judicial, y sobre todo la SCJN, no debería conducirnos
a un proceso absurdo de elección popular de jueces
y desmantelamiento por completo del Poder Judicial.

Con la elección de jueces y las condiciones del dicta
men aprobado, se abre la puerta a una mayor captura
del Poder Judicial por intereses económicos, especial
mente el crimen organizado. Los únicos "candidatos"
que tendrán cierto reconocimiento serán aquellos que
cuenten con recursos para promocionarse. Aunque
estén prohibidos, es ingenuo pensar que el dinero no va
a fluir a estas campañas. Si el INE ya tiene grandes difi
cultades para fiscalizar campañas, imaginemos el reto
con miles de candidatos. ¿Quiénes van a tener recursos
para su campaña? Pues quienes tengan vínculos con
las personas que tienen recursos: los grandes grupos
económicos y el crimen organizado.
Una vez más, estamos ante un escenario en el que,

quizá a partir de una intención o argumento legítimo —
nadie puede decir en su sano juicio que el sistema judicial
funciona a la perfección— acabamos en un mundo peor.
Con una reforma sin pies ni cabeza que no hará más que
dinamitar cualquier tipo de certeza jurídica y deteriorar
el ambiente de inversión. Aunque seguirán existiendo
proyectos, atraer recursos será mucho más complejo en
una economía con un sistema judicial kafkiano.
Ya estamos en una desaceleración económica fuerte,

de acuerdo con todos los indicadores, que posiblemente
termine en una recesión si el gobierno recorta el gasto
en 2025 en tres puntos del PIB, como ha prometido.
Si a eso le sumamos la locura de la reforma judicial,
parece que se avecina un primer año de gobierno más
que complicado.
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Climax del poder,
y faltan .39 días
Hace cinco días el todavía coordinador

de los diputados morenistas, Ignacio
Mier, apuntó a la posibilidad de que la
iniciativa que desaparece los organis
mos autónomos fuera pausada. Pues

no, lo votarán el próximo viernes.
Afirman que, según Luisa María Alcalde, secretaria

de Gobernación avisó el pasado martes que cambia
ba la señal y que estaba de acuerdo la Presidenta
Electa. ¿Será?
Aunque sería ¡lógico disentir con reformas que

quitan amarras a una Presidencia que, emproblema
da y lastrada, será poderosísima. Especialmente si el
costo político se carga a la gran popularidad de un
Presidente que disfruta estar en el climax de su poder,
a 39 días del fin del sexenio.

Senado: hay ausencias que triunfan
Ganado el debate de la sobrerrepresentación por el
oficialismo, y decidido que, iniciadas las sesiones del
Congreso, al oficialismo le faltarán dos o tres sena
dores para tener la mayoría calificada que permita
aprobar todas las reformas constitucionales, todos
hacen cábalas.

Los acostumbrados a la grosera política del trapi
che, han empezado a especular sobre los senadores
de la oposición que una vez instalados en sus esca
ños estarán dispuestos a negociar su voto.
Los memoriosos encontrarán que en el pasado

muchas mayorías calificadas se obtenían al son de
Alvaro Carrillo y su "Andariego", con aquello de "hay
ausencias que triunfan y la nuestra triunfó". "Finesse"
que dicen los sajones.

Larga noche para la democracia del 96
La versión cuatrotera de la democracia es una que

se aparta de la democracia representativa que,
resultado de un largo y consensuado proceso entre
personajes de todas las corrientes políticas se alcan
zó con la reforma electoral de 1996.

Con sus claroscuros y altibajos, la transición a la
democracia logró tres alternancias en elecciones
que, digan lo que digan los rezanderos del Salón
Tesorería, también facilitó los triunfos morenistas de
2018 y 2024.
Hoy, con su versión de democracia plebiscitaria,

Morena se prepara para eliminar todos los contrape
sos, los límites, las reglas para respetar la diversidad
y encauzar el descontento, y abrir la puerta a even
tual autoritarismo.

Notas en remolino
Al cambio de gobierno, valdrá repasar las graves
implicaciones que tiene el diagnóstico del econo
mista Diego Acosta de que "el crimen organizado es
cada día un factor para la movilidad social". O de
la advertencia militar de que el crimen organizado
amenaza "la permanencia del Estado" ... Por cierto,
ya se publicó en el Diario Oficial de la Federación
el decreto que reglamente el proceso de transición y
la entrega recepción en las distintas dependencias
del Gobierno de la República... En el ISSSTE tendrá,
a partir del uno de octubre, la tarea nada fácil de
manejar una institución cuyas finanzas dependen
de que innumerables instituciones y dependencias
del Gobierno le paguen a tiempo... Fuentes panista
informan que ya se apuntaron Adriana Dávila y Jorge
Romero para contender por la dirigencia nacional
del Partido Acción Nacional... Hanna Arendt nos
dejó este reproche: "El individuo ideal para el totali
tarismo no es un nazi o comunista convencido, es la
gente que no distingue entre la verdad y lo falso" ...
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Fiscalías
Las fiscalías corno un instrumento para procurar

justicia y perseguir los delitos cometidos en
contra del Estado y los ciudadanos, requieren
de una característica indispensable como lo es
la autonomía frente a las autoridades de todo

tipo. No se trata de un organismo neutro, pero sí con
las atribuciones necesarias para investigar y proce
der más allá de las fuerzas políticas y económicas
interesadas en el caso.

En el pasado las llamadas procuradurías apare
cían vinculadas de forma automática al gobierno
en turno. Los titulares de esas dependencias eran
nombrados y destituidos sin restricción alguna por
el Ejecutivo federal o estatal, y en ese sentido de
pendían estrechamente de sus jefes inmediatos para
analizar y sancionar determinado delito.
Con la reforma que transformó la procuradurías en

fiscalías, se pretendía limitar su subordinación a los
titulares del Ejecutivo, al condicionar su designación a
la aprobación de los respectivos Congresos de una u
otra forma. Sin embargo esto no funcionó así. Duran
te este sexenio los fiscales han estado estrechamente

vinculados al presidente y los gobernadores, y su

actuación se ha visto caracterizada por una extrema
politización y la ausencia total de autonomía.
Lo que hemos visto en las últimas semanas en los

casos de los narcotraficantes Guzmán y Zambada,
o en la disputa entre la gobernadora de Chihuahua
Maru Campos y el próximo senador Corral, es exac
tamente la utilización de las fiscalías como instrumen

to para servir a los intereses de sus patrones, y en
caso de no hacerlo correctamente como la ahora
exfiscal de Sinaloa, Sara Bruna Quiñonez, cesarla
de manera inmediata.

En lugar de que la transformación de procura
durías en fiscalías hubiese proporcionado a estas
últimas el poder suficiente para operar sin presiones
externas determinantes, hoy estas instituciones abier
tamente llevan a cabo una labor de persecución
contra adversarios políticos y críticos que son consi
derados "enemigos del pueblo".
Y no es que los personajes del poder tengan que

ser considerados inmunes a cualquier acusación
justificada. Pero hacerlo discrecionalmentey en fun
ción de revanchas o venganzas personales, no sólo
destruye el Estado de Derecho, sino convierte a la
lucha por el poder en un ejercicio donde el objetivo
principal es destruir y eliminar al competidor, más
que instrumentar determinado proyecto de nación.

Se trata de sustituir la institucionalidad democráti

ca por un régimen donde la voluntad del gobernante
no tenga límite alguno, y las fiscalías sirvan única
mente como mecanismo de represión para castigar
a los disidentes. En esas estamos.
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Darle el poder absoluto
a Morena es regresar
al pasado
El anteproyecto del Instituto Nacional Electoral

(INE) difundido que propone la asignación
de escaños en la Cámara de Diputados y el
Senado tras las elecciones del 2 de junio ha
generado un debate que no puede ignorar

se. Según este documento que se discutió ayer en la
Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE
y el viernes se votará en su Consejo General, Morena
y sus aliados, el PVEM y el PT, tendrán una mayoría
calificada en la Cámara de Diputados, lo que les
permitirá aprobar reformas constitucionales sin nece
sidad de llegar a acuerdo alguno con la oposición
representada por el PAN, PRI y MC. Este escenario ha
sido festejado por el presidente, Andrés Manuel López
Obrador, quien lo ve como una justa representación
de la voluntad popular. Sin embargo, la oposición
ha protestado enérgicamente, argumentando que
esta asignación constituye una sobrerrepresentación
¡legal porque Morena, PT y PVEM obtuvieron 54% de
los votos en junio y tendrán 73% de las diputaciones
y 65% de las senadurías.
De acuerdo con las proyecciones del INE, la Cá

mara de Diputados quedaría conformada por 236 de
Morena, 77 del PVEM, 51 del PT, 72 del PAN, 35 del
PRI, 27 de MC, uno del PRD y un independiente. En el
Senado, Morena tendría 60 legisladores, el PVEM 14,
el PT 9, el PAN 22, el PRI 16, MC 5 y el PRD 2. Esta
configuración inclina la balanza de manera abruma
dora a favor del oficialismo, permitiéndole controlar
gran parte de la agenda legislativa. Sin embargo,
en el Senado, aunque Morena y sus aliados estarían
cerca de lograr la mayoría calificada, aún necesi
tarían convencer a algunos legisladores opositores
para aprobar reformas que requieren mayorías de
dos terceras partes.

En este contexto, el consejero electoral, Uuckib
Espadas Ancona, presidente de la Comisión de Prerro
gativas y Partidos Políticos del INE, ha destacado que
el proceso de asignación se ha realizado con estricto
apego a la legalidad y los mandatos constitucionales,
y que su voto se ha guiado por consideraciones técni
cas y jurídicas, no por presiones políticas.
No obstante, es importante no perder de vista las

posibles implicaciones de este escenario. Un análisis
de Citibanamex advierte que la probable aprobación
de esta sobrerrepresentación y la reforma judicial
propuesta por AMLO, que busca reestructurar el Po
der Judicial mediante la elección popular de jueces
y magistrados, podría debilitar la independencia del
sistema judicial y aumentar la incertidumbre política
y económica en el mediano plazo. Aunque los merca
dos han reaccionado con relativa calma, subestiman
do los riesgos, la consolidación del poder en manos
de Morena y la subordinación de las instituciones
judiciales al Ejecutivo podrían tener consecuencias
devastadoras para la estabilidad democrática y eco
nómica del país.
La falta de contrapesos efectivos, sumada a la

erosión del Estado de derecho, podría llevar al país a
un punto de no retorno, donde virtualmente desapa
recería la democracia que tanto trabajo ha costado
construir. En este momento crítico, la transparencia,
la legalidad y el equilibrio de poderes son más ne
cesarios que nunca para evitar que México caiga en
un autoritarismo disfrazado de democracia, similar al
que existió durante los 71 años en que el PRI gobernó,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Triimpl 'amenazas
o balandronadas?
Mientras los demócratas reunidos

en Chicago, encabezados por los
Clinton, los Obama y el senador
Bernie Sanders, mostraron su adhe
sión definitiva y rotunda a Kamala

Harris rumbo a la presidencia de EU, el candidato
del Malí de enfrente, el inefable empresario de
tez anaranjada, embrollada cabellera y cerebro
desempleado, alias Donald Trump, visitó, el pasado
martes, Howell, Michigan, una localidad que es
considerada uno de los bastiones del supremacismo
blanco, con vínculos históricos con el Ku Klux Klan
(KKK).
Animado por el ambiente favorable a su visión ra

cista, el candidato presidencial republicano advirtió
que de llegar nuevamente a la Casa Blanca, los au
tomóviles fabricados en México por compañías chi
nas serán penalizados con aranceles de entre 100 y
200 por ciento. De cumplir su amenaza, Trump ¡ría
contra el tratado de libre comercio acordado por
Estados Unidos, México y Canadá, conocido en el
país del norte como TMEC.
(Aquí abro un paréntesis disgregador para co

mentar que en su columna Caja Fuerte de ayer,
el director editorial de El Economista, Luis Miguel
González, explicó que la reforma al Poder Judicial
que la 4T propone "por lo pronto violenta tres capí
tulos del TMEC según Mariana Campos —analista
y evaluadora de políticas públicas— el 14 sobre
inversiones, el 23 sobre temas laborales y el 27
sobre políticas anticorrupción").
Considero que la disgregación fue necesaria

para mostrar que en ambos lados se cuecen habas
—que dijera Sancho Panza. Aunque tenemos que
considerar que por parte de Trump, falta que llegue
a la presidencia de Estados Unidos y que una vez
en el poder realmente realice sus amenazas, o bien
que éstas sólo sea —ojalá— balandronadas para
conquistar votos. Por el lado de México y el afán

de la 4T sobre la reforma al Poder Judicial, que
ciertamente sí es un foco de corrupción, queda la
posibilidad de que se imponga un criterio menos ra
dical para realizar una necesaria, pero no por ello
insensata reforma, objetiva y realista de acuerdo a
las posibilidades políticas y económicas del país.
Hasta aquí mi dispersión, continúo con el tema

anunciado. Según don Donald el gobierno mexi
cano se aprovechó "durante años" de la industria
automotriz estadounidense. "Ellos transcribo

nos quitaron 32% de nuestra industria automotriz
durante muchos años. Están construyendo algunas
de las plantas automotrices más grandes del mundo
en este momento en México. Esto no hubiera pasa
do conmigo".
Suponiendo que las cosas sean como Trump las

expresa; "muchos años", ¿son los cuatro del gobier
no de Biden? Además, "eso no hubiera pasado con
migo"; gran mentira, eso, precisamente pasó porque
él negoció, durante su mandato, el TMEC vigente.

Las mentiras a Donald Trump ya no le funcionan
como le funcionaron hace cuatro años. Pero él es

más mentiroso que el beso de una madrastra. Su
inclinación a los embustes lo llevó a afirmar, en la
convención anual de la Asociación Nacional de Pe
riodistas Negros que se celebraba en Chicago, que
Kamala Harris —de madre india y padre afrodes
cendiente jamaicano— fue india "de principio a fin,
hasta que dio un giro y se volvió negra". Además la
describió como "horrible". Horas después la vicepre
sidenta publicó un tuit (X) aludiendo al republicano:
"Esta tarde, Donald Trump habló ante la Asociación
Nacional de Periodistas Negros. Era el mismo
viejo espectáculo. Permítanme simplemente decir:
el pueblo estadounidense merece algo mejor que
la división y la falta de respeto de Donald Trump".
Aunque la frase está gastada, con sus amenazas,

Donald Trump representa un peligro para México.
Sus retórica antichina desalienta las inversiones en

el momento en que nuestro país requiere aprovechar
los beneficios del llamado nearshoring. Ojalá y que
la parte inteligente de la sociedad estadounidense
no le crea sus balandronadas y que, por el bien
de la humanidad, no lleve a la presidencia de su
poderoso país al Hitler del siglo XXI.

Punto Final

Donde verdaderamente es urgente el segundo piso
de la 4T es en Chalco
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Reaparece Marcos y con tubo
El que reapareció y no para saludar, sino para darle con todo a la 4T y al Presidente fue Marcos,
quien no hace mucho dejó de presentarse como subcomandante para definirse capitán. Y es que
resulta que el vocero del EZLN difundió un comunicado en el que se refirió a la reforma al Poder
Judicial, a la sobrerrepresentación y a otros temas, aunque llamó la atención la frontalidad del
párrafo en el que apunta: "Tuvo el autoritarismo de Gustavo Díaz Ordaz; el nacionalismo de
cartón piedra de Luis Echeverría Álvarez, la demagogia corrupta de José López Portillo, la me
diocridad administrativa de Miguel de la Madrid, la perversidad de Carlos Salinas de Gortari,
la vocación criminal de Ernesto Zedillo, la ignorancia enciclopédica de Vicente Fox, el milita
rismo y la mecha corta de Felipe Calderón, y la frivola superficialidad de Enrique Peña Nieto".
El exguerrillero parece que no quiere perderse en los tiempos de transición, nos comentan.

El Mayo, el gobernador y las versiones
Poco a poco, nos hacen ver, los elementos contenidos en la versión que difundió el líder del Cártel
de Sinaloa, Ismael El Mayo Zambada, tras su captura en Estados Unidos, se han venido corro
borando. Y en sentido opuesto, va perdiendo credibilidad la de las autoridades de Sinaloa, sobre
todo, la que tiene que ver con la investigación del asesinato de Héctor Cuén. La FGR señaló ayer
que "ha logrado establecer, con precisión, que la información sobre lo ocurrido en una gasolinera
en el municipio de Culiacán no es aceptable, ni cuenta con los elementos fidedignos de prueba".
Y además ubicó la casa y la pista referidos en la relataría de El Mayo. Tras estos señalamientos
hay aún elementos por corroborar y la duda, nos comentan, es si el gobernador Rubén Rocha
Moya tendría algo más que aportar aparte de su oportuno viaje en el avión de su amigo Chuy
Vizcarra. Pendientes.

¿Quién para Segalmex?
Con la novedad de que Leonel Cota, quien en 2022 remplazó a Ignacio Ovalle al frente de Se
galmex habrá de incorporarse al gabinete de Claudia Sheinbaum. Así lo corroboró ayer a los
reporteros la Presidenta electa: "Sí, pero en otro lado; ahorita es director de Segalmex, ya lo vamos
a anunciar, ya no coman ansias". Nos hacen ver que todo parece indicar que Cota será subsecreta
rio en Agricultura, dependencia que estará a cargo de Julio Berdegué. Nos recuerdan que en su
momento Cota llegó a tratar de componer un poco el tiradero en la institución cuyo desempeño,
para mal, ha quedado como una mancha en la actual administración, según ha reconocido el
Presidente. Una de las diferencias en el nuevo encargo es que ya no tendrá que administrar las
carretadas de dinero que tenía Segalmex, en la cual suena que podría quedar Marina Robles.
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Encaminan regreso a clases
Así que algunos gobiernos estatales están ya más que instalados en las tareas relacionadas con
el regreso a clases que se dará a partir del próximo lunes. Fue en Guerrero, donde la gobernadora
Evelyn Salgado dio ayer el banderazo para la distribución de más de 5 millones de libros de
texto gratuitos, que beneficiarán a más de 776 mil estudiantes en 10 mil 513 instituciones educa
tivas de nivel básico. "Reafirmamos el compromiso absoluto con el desarrollo y la educación de
quienes son el presente de Guerrero", señaló la mandataria estatal. En la entidad se entregarán un
total de 4 millones 640 mil285 ejemplares pertenecientes a la Nueva Escuela Mexicana, además
de medio millón de ejemplares adicionales para la reposición de textos perdidos tras el paso del
huracán Otis, tanto en Acapulco como en Coyuca de Benítez, se ha informado.

Ahora a legisladora le entra el sentimiento
En plena tribuna de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, la diputada federal de
Morena Erika Vanessa del Castillo rompió en llanto, tras despedirse del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, a 40 días de que deje el poder en manos de Claudia Sheinbaum. La
morenista comenzó a citar los motes del mandatario: "Presidente Andrés Manuel López Obra
dor, peje, cabecita de algodón, Obrador, AMLO, abuelito, gran hombre, presi, amigo del pueblo",
para luego cerrar con un "te amamos desaforadamente y hasta siempre, Presidente", mientras
el llanto la invadía. Pero como la política es muchas veces ruda en el Congreso, las críticas no
tardaron, incluso en el mismo pleno, donde la senadora panista ICenia López Rabadán lamentó
el grado de idolatría hacia el mandatario y el sentimentalismo de Erika Vanessa. Incluso, dijo que
ojalá ese llanto "hubiera sido por las personas desaparecidas o las mujeres asesinadas durante
el gobierno actual". Uf.

Campaña con acentos de 4T
Y es la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, que encabeza Octavio de la Torre, la
que ha puesto en marcha la campaña "México muy mexicano". Una iniciativa que busca resaltar,
como su nombre lo dice, el orgullo de ser mexicano, promoviendo valores de pasión, prosperidad
y justicia en la sociedad en general. Las cámaras de comercio realizarán ferias y eventos por tem
porada, donde se pondrá en valor la diversidad y calidad de los productos y servicios nacionales.
Actividades que no sólo celebrarán lo mejor de nuestra cultura y tradiciones, sino que también
impulsarán la prosperidad de comunidades al fomentar el consumo local y el desarrollo econó
mico", ha dicho De la Torre. Un componente interesante que nos piden no perder de vista es que
también promueve la suma de voluntades para procurar la paz, para lo cual se involucra a actores
políticos y religiosos, desmarcándose de esa manera de élites que sólo priorizan sus bolsillos. Una
iniciativa con acentos de 4T, nos comentan.
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HACIA EL CONFUSO

FUTURO COLECTIVO

Es muy probable que de hoy al lunes cambie
de manera radical e inédita el rumbo del

país. Las y los legisladores de mayoría van a de
jar todo listo para que las reformas del Presiden
te se aprueben como lo ha pedido desde el 5 de
febrero.

No se pueden hacer todos los cambios antes del 1 de
septiembre. Hasta ese día Morena y sus aliados tendrán se
guramente la mayoría calificada. Lo único que faltará será
"convencer" a 3 o 4 senadores para que se puedan aprobar
todas las reformas con mayoría calificada en las dos cámaras.

No queda claro cómo le van a hacer para convencer a al
gunos senadores para que se sumen a la aprobación de las
reformas. Se intuye cuál será el camino para hacerlo, pue
den ir desde husmear los currículums de algunos senadores,
hasta persuadirlos bajo ciertos "ofrecimientos", o también
pudiera ser que simple y sencillamente se ausenten el día
de las sesiones, ya sea por "obligación" o "convencimiento".

Quizá no se tenga la dimensión exacta de lo que viene. El
próximo lunes podría estar ya definida la reforma al Poder
Judicial, la desaparición de los institutos autónomos y la de
finición de cómo va a quedar estructurado el Congreso con
una mayoría calificada en la Cámara de Diputados y en el
Senado con tres o cua tro votos para poder alcanzarla.

Esto puede ir significando el cambio de régimen. Las
reformas van más allá, porque también está en la mira la
reforma electoral todo lo cual estaría dándole una nueva es

tructura a la forma en que hemos vivido estos años.
Si nos atenemos a la forma y fondo bajo los cuales se

están haciendo las cosas hay pocas alternativas, por no decir
nulas, posibilidades de debatir el futuro colectivo. Las cosas
no van a ser distintas con la futura Presidenta. Más bien en

estos proyectos se va a buscar una consolidación en el inten
to de construir el nuevo régimen.
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El Presidente va a alcanzar uno de sus grandes objetivos.
Cuando dijo hace algunos años "al diablo con sus institucio
nes" fue porque tenía en la mira cómo quería las institucio
nes y de cuáles se quería deshacer sin preguntarse cuál era
su funcionalidad y su papel en la sociedad. Lo que estaba
de fondo era y es la concentración del poder en el Gobierno
como esencia de la gobernabilidad.

El Presidente fue creando un ánimo social entre sus mi

llones de seguidores sobre la inutilidad de las instituciones
y del Poder Judicial llenándonos de adjetivos sin que se haya
presentado denuncia o demanda alguna que lo probara.

Su crítica al Poder Judicial fue sistemática y contundente.
Nunca se detuvo a presentar casos concretos de corrupción,
aunque sí planteó a través de su diligente titular de Bucareli
juicios políticos en contra de algunos juzgadores.

La forma en que se llevó a cabo la crítica, cargada de in
numerables adjetivos y lugares comunes, buscaba generar el
descrédito del Poder Judicial entre sus millones de seguido
res, estrategia que terminó por darle resultado.

Para instrumentarlo, puso en marcha una estrategia que
hace algunos meses parecía inalcanzable: la consumación
del Plan C, la mayoría en el Congreso. Lo inalcanzable se hizo
posible y sin que importara. El Presidente alcanzó su proyec
to con debates a conveniencia y en el caso de los institutos
sin diálogo alguno.

La profunda transformación al Poder Judicial se ha que
rido aderezar con una serie de cambios que acaban por ser
más de forma que de fondo, nunca hubo un análisis interno
sobre el estado de las cosas.

Para este día Morena ha agendado otro de los temas
fundamentales para el Presidente: la desaparición de los
institutos autónomos con lo que se habrá cerrado la etapa
de transformación o quizás destrucción de las instituciones.

El país desde el lunes ahora sí empezará a ser otro.

RESQUICIOS.
En medio del proceso de cambio confuso la oposición sigue
pasmada. Andan en la pelea por las cumies mientras el Pre
sidente y su mayoría les pasan por encima con todas las re
percusiones y secuelas que esto ya trae.

PARA este día Mo

rena ha agendado
otro de los temas

fundamentales

para el Presidente:
la desaparición de
los institutos autó

nomos con lo que
se habrá cerrado la

etapa de transfor
mación o quizás
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EL PARO
POR BERNARDO BOLAÑOS

México ya vivía el caos paraes
tatal, ahora tenemos también

el caos estatal. Sufríamos la vio

lencia de bandas criminales, ahora
también el enfrentamiento abierto

entre poderes de la unión, la paráli
sis de procesos judiciales y la incer
tidumbre económica.

No voy a caer en el maniqueísmo de señalar a un solo
responsable, pues si bien la iniciativa presidencial de
reforma al Poder Judicial fue la gota que desató el paro,
el enfrentamiento tiene seis años desde que ministros,
magistrados y jueces juzgaron que pueden ganar más
que el Presidente. Insolencia. Abuso. ¿O acaso es nor
mal que los juzgadores ganen más que el titular del
Ejecutivo, electo popularmente? ¿Y más que jueces in
gleses y estadounidenses, a pesar de la diferencia en el
costo de la vida? ¿Se sienten paridos por la diosa Temis?

Pero los juzgadores nunca imaginaron que AMLO
conseguiría operar una elección que, prácticamente, le
dio la mayoría cali ficada a su movimiento para reformar
la Constitución.

Tiene razón Federico Anaya, abogado morenista,
al evocar a Montesquieu como ideólogo implícito del
movimiento de jueces. Federico se pregunta en Rom
peviento TV si los jueces son un poder sólo porque lo
dice el Barón de Montesquieu. Este ilustrado francés in
trodujo el concepto de "voluntad general", pero lo hizo
para advertir de la necesidad de acotarla, mediante la di

visión de poderes, mediante los jueces, como ocurría en
Inglaterra. Luego vino Rousseau a retomar el concepto
de "voluntad general", pero esta vez como ideal.

Y aquí seguimos, dos siglos y medio después, entre
los jueces paristas, montesquianos, y el Presidente sa
liente, rousseauniano. No por nada AMLO declaró que
cuando los paristas invocan la división de poderes es,
cree él, demagogia. Como si el derecho constitucional
moderno sólo sirviera para burlar la soberanía popular.
Pero las dos partes harían bien en salir de posiciones tan
simples y conocer el pensamiento de los autores que
los respaldan sin saberlo.

Montesquieu leía historia política y escribió que a la
democracia popular se oponen los gobiernos controla
dos por los patricios. Y reconocía que, a veces, se obtie
nen mayorías suficientes para instaurar legítimamente
la primera. Pero también sabía que la voluntad general,
por caudalosa que sea, necesita de un lecho que la con
duzca. De otro modo es una fuerza autodestructiva.

¿Cuántas revoluciones han devorado el bienestar del
pueblo, lanzándolo a los brazos de la oligarquía que re
cupera una macroeconomía sana?

Rousseau, por su parte, es el filósofo de la democra
cia directa, de la democracia participativa. Ensalza la
voluntad general. Cree que hay que consultar al pue
blo, pero no es tan idiota como para recomendar que
éste vote sobre cualquier tema, sobre especificidades
técnicas que se le escapan. La voluntad general trata
de temas generales, de grandes principios. Como sabía
Rousseau, al pueblo lo engañan los oligarcas o los de
magogos. En México, ya sabemos lo que significa que
la gente vaya a votar con una lista que le dicte el líder o
la publicidad del gran empresario.

Señores jueces y políticos 4T: ¡Negocien, no se lle
ven al país entre las patas!
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DEFINEN PLURIS. EN
HURACÁN DE PROTESTAS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En pleno huracán de opiniones na
cionales e internacionales contra la

sobrerrepresentación de Morena y sus
aliados en la Cámara de Diputados, pa
ra desaparecer organismos autónomos,
desmembrar al Poder Judicial y cuanta
ley existe, e inclusive hacer añicos la Cons
titución, el pleno del Consejo General del
INE discutirá mañana la asignación de 364
diputados a aquéllos, 73 por ciento en vez
del 54 de la votación que obtuvieron, y de
los 300 que establece la fracción IV del ar
tículo 54 de la Carta Magna, que el Tribu
nal Electoral deberá ratificar o modificar

Sin embargo, esa oleada opositora, encabezada por ex
pertos electorales, académicos, constitucionalistas y par
tidos, a la que se sumaron las principales organizaciones
empresariales y la jerarquía eclesiástica, enfrenta el recha
zo del Presidente López Obrador y de su electa sucesora,
Claudia Sheinbaum, que coinciden en respaldar que su
partido, el Verde y del Trabajo, cuenten con ese porcenta
je en San Lázaro y tenga mayoría calificada.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Claudia Sheinbaum sigue dando a cuentagotas los
nombramientos de quienes formarán parte de su gabine

te, y el turno ayer fue para Martí Batres, su sucesor como
Jefe de Gobierno de CDMX, que será el nuevo director ge
neral del ISSSTE que, con el IMSS de Zoé Robledo al frente
y ratificado para ese importante cargo, atiende a millones
de mexicanos.

Además, la Presidenta electa le encomendó a Batres,
cuya trayectoria política como diputado local y federal,
senador y funcionario, destacó la coordinación de las
tareas del FOVISSSTE, cuyos detalles operativos de esa
responsabilidad adicional está por definir.
La Confederación Patronal de la República Mexi
cana se sumó al apoyo del paro nacional del personal
del Poder Judicial, contra la reforma que propone elegir
ministros, jueces y magistrados, y exigió respetar la inde
pendencia del mismo.
Por fin, Marko Cortés, líder el PAN, salió en defensa de
la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, demanda
da por su antecesor, el expanista y ahora morenista Javier
Corral, al que su Fiscalía Anticorrupción acusa de un des
vío millonario y al que espera que el Tribunal Electoral
inhabilite, como al exmandatario panista de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de Vaca.

Dante Delgado, fundador y dirigente nacional de Mo
vimiento Ciudadano, no podrá seguir siendo senador
porque, por razón de paridad de género, su escaño será
ocupado, nuevamente, por Amalia García, exgobernado
ra perredista de Zacatecas y actual diputada federal, que
lleva tiempo en saltar de curul a ese escaño y viceversa.
Se generaliza la pregunta a consejeros y magistra
dos electorales, que avalen la sobrerrepresentación en la
próxima Cámara de Diputados: ¿Podrán volver a dormir
tranquilos y ver a los ojos a sus familiares y amigos por
contribuir al derrumbe nacional que viene?

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolit¡co
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¿FIN DE UNA EPOCA?
POR EDUARDO HATERAS •

Si bien ningún cambio de sexe
nio es fácil, genuinamente na

die podría haber imaginado todo lo
que institucionalmente habría de
estar en juego en México en el últi
mo cuatrimestre de este gobierno.

El apabullante triunfo del oficialismo en las elec
ciones pasadas les dejó tan cerca de obtener la mayoría
calificada en ambas cámaras próximo a concretarse,
con una interpretación generosa y el empujoncito ade
cuado, que se abrió la puerta para que la serie de re
formas constitucionales pendientes propuestas por el
Presidente regresivas, en muchos sentidos puedan
transitar, en un final de fotografía, sin siquiera tener que
voltear a ver a la oposición ni a de tractor alguno.

Esta preocupante situación no pasa desapercibida
para el resto del mundo. En un primer momento, el
mero resultado preliminar de las elecciones legislati
vas, aunado al anuncio inmediato de que las reformas
pendientes se retomarían, provocó una depreciación
instantánea de nuestra moneda. El efecto se ha ahon

dado en los últimos días, con una cotización del peso
frente al dólar que ya supera los 19 pesos y que, apenas
en esta semana, dejó a nuestra moneda como la más
depreciada a nivel mundial, en un momento en el que
el dólar retrocedió frente a todas las divisas del mundo...

con excepción del peso mexicano.

Por otro lado, diversos analistas ya alertaron que la
calificación crediticia de nuestro país podría degradarse
en los próximos meses de grado de inversión a espe
culativo, ante la poca claridad respecto a la política fis
cal que adoptará el Gobierno entrante. Un reflejo más
de que son presiones, no precisamente macroeconómi
cas, las que han generado que los mercados globales ya
hayan volteado hacia México.

Y no es que a los mercados les resulte relevante
quién quedará con hueso o no durante la siguiente
legislatura, sino sus implicaciones. De confirmarse la
sobrerrepresentación del oficialismo en el Congreso, se
daría luz verde a la reforma al Poder Judicial además

de a la electoral, entre otras, con la que jueces, magis
trados y ministros serían elegidos por voto popular en
función del pulso político del momento y del Gobierno
en turno, más que por capacidad, con lo que en dos
pájaros de un tiro, la división de poderes y cualquier
posibilidad de hacerle contrapeso al Gobierno de este
país quedaría aniquilada.

Es, precisamente, este riesgo el que los mercados
internacionales ya resintieron, pues estamos frente a la
posibilidad de un recambio institucional riesgosísimo
no de los que crean o mejoran el escenario, sino de los
que lo destruyen o empeoran, cuyas consecuencias
pueden ser profundas y duraderas.

Algo así como nuestro entramado institucional
visto como un bosque: lo que ha tomado años en plan
tarse, crecer, fortalecerse y madurar, de un momento a
otro puede verse envuelto en llamas y quedar reduci
do a cenizas, donde, sólo si alguien toma la iniciativa
claro, y que lo dejen de restaurar lo perdido, tomará
algunas décadas en el mejor de los casos para recu
perar lo que alguna vez se tuvo.
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Son ya cuatro días desde
que naufragó un yate de

ultra lujo llamado El Bayesian
frente a las costas de Sicilia,
Italia. Hoy está a 50 metros
de profundidad. Al momento
del naufragio había 22 perso
nas a bordo, solamente han
sido rescatadas 15.
La embarcación estaba anclada a casi

un kilómetro de la costa cuando se desa

tó una tormenta que hizo que el barco se
hundiera. A través de las cámaras de cir

cuito cerrado se logró captar el momento
en que comenzó el mal tiempo y cómo el
mástil iluminado de 72 metros se inclina

90° hacia la derecha antes de perderse.
El barco desapareció de la superficie del
mar en tan sólo un minuto.

El video ha dado información impor
tante para la investigación. Hoy, las auto
ridades italianas creen que el yate quedó
en medio de un tornado marino. Ya se

inició una investigación sobre el hundi
miento y la División de Investigación de
Accidentes Marítimos del Reino Unido,
envió a cuatro inspectores a Sicilia para
realizar una evaluación preliminar.
Las labores de rescate se centran en la

cabina de la embarcación, donde se cree
están atrapadas las seis personas repor
tadas como desaparecidas, los buzos rea
lizan turnos de sumersión para buscar a
las víctimas, como el barco está a una
profundidad importante, los buzos sólo
pueden estar 12 minutos abajo del agua
y no han podido entrar a los camarotes
debajo de cubierta, porque los accesos
quedaron bloqueados por los muebles
que se voltearon.
Entre los pasajeros estaban el em

presario británico en tecnología, Mike

Lynch, y su familia, quienes celebraban
su reciente absolución de acusaciones

de fraude junto sus abogados.
También están sin localizar el presi

dente de Morgan Stanley Internacional,
Jonathan Bloomer, y su esposa Judy
Bloomer, así como Chris Morvillo, abo
gado estadounidense de Lynch.
Este yate tenía capacidad para 12

pasajeros, no se encontraba a la venta,
pero sí podía alquilarse por 200 mil eu
ros a la semana, según datos en su pági
na de Internet.

Además, contaba con el espacio para
alojar hasta a 10 miembros de la tripula
ción que atendían a los pasajeros en los
seis camarotes de lujo.
El Bayesian no ha sido el único barco

de recreo que se ha hundido estos últi

mos meses. Es una situación preocupan
te. En la zona del estrecho de Gibraltar,
en su parte Atlántica, dos veleros de
menos de 20 metros se hundieron al ser

atacados por oreas, algo que ha ocurrido
con frecuencia en estos últimos años.
Las autoridades marítimas han aler

tado a los navegantes de esta situación,
donde estos ataques a los timones y la
obra viva de veleros y catamaranes se
repiten. Las oreas no buscan atacar las
embarcaciones, pero mientras juegan
con ellas, han causado accidentes serios.
Hasta el día de hoy, en lo que va del

2024, se han contabilizado 79 naufragios
de barcos privados, además de las incon
tables embarcaciones como canoas y
balsas, y de los barcos más grandes con
inmigrantes que buscan salir de su país
y llegar a Europa.
Entre estos casi 80 naufragios de

2024, constan 30 cargueros, 18 buques
militares, siete buquesdepósito, cinco
pesqueros y cinco ferrys. No todos se
han perdido para siempre, se han podi
do recuperar, aunque la mayor parte se
ha convertido en pecios en el fondo del
mar o en chatarra.

El naufragio de buques se ha dado
siempre. Por ejemplo, en el caso del acci
dente en 2012 del crucero Costa la Con

cordia continúan las investigaciones.
El portavoz del equipo de rescate ha

dicho que los trabajos avanzan de forma
lenta debido a que los camarotes son
más pequeños y hay menos espacio para
maniobrar debajo del mar.

A diferencia de lo que ocurrió ahora
y que el capitán del yate ayudó a sacar a
los sobrevivientes, en el crucero Costa
Concordia su capitán Francesco Schetti
no huyó del barco, pese a que aún había
miles de personas atrapadas.
En ese enero de 2012, el crucero de

más de 114 mil 500 toneladas avanzaba

despacio hacia la isla de Giglio, en la Tos
cana. Abordo iban poco más de cuatro
mil pasajeros, el capitán chocó con unas
rocas, lo que provocó que se hundiera. El
casco del crucero se abrió de inmediato,
lo que provocó que el agua entrara de
forma acelerada, muchos intentaron sal
varse dando un salto al agua, pero hubo
quienes no pudieron hacerlo.
El naufragio del Costa Concordia

acabó con la vida de 32 personas y 64
más resultaron heridas, mientras que, a
Schettino, el capitán, lo condenaron a 16
años de prisión de los cuales lleva poco
más de siete, ahora tras las rejas estudia
para ser abogado y buscar su reducción
de condena, porque tanto él como su de
fensa creen que también fue un náufrago,
una víctima de ese accidente que le dio
la vuelta al mundo.
Tardó un año el Costa Concordia en ser

regresado a tierra para ser desmantelado.
Hasta 2012 era el barco más grande

construido en Italia, con 17 pisos y un
costo de 450 millones de euros.

¿Por qué hay tantas embarcaciones
accidentadas y de eso poco se habla? Es
un tema que merece una investigación
más a fondo.
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En tan sólo un mes, Kamala Harris no solamente ha

consolidado a un partido dividido en torno a su
candidatura, sino que se ha convertido en un fenóme
no nacional. Muchos comparan la energía que ha traído
a la contienda con la primera campaña de Obama.

Sin embargo, hace tan sólo unas se
manas Harris no era una figura popular
en Estados Unidos e incluso muchos

llegaron a sugerir su sustitución en
el ticket de Biden. Aunque hay quien
piensa que el ascenso de Kamala es cir
cunstancial, fabricado o un accidente
histórico, a mi parecer la nominación
de Harris esta semana es el resultado de

su excelente trabajo político a lo largo
de los años y, particularmente, después
de su temprana derrota en las primarias
demócratas hace cuatro años.

Desde su elección como procura
dora general de San Francisco en 2007
hasta su derrota en la primaria presi
dencial de 2020, la trayectoria de Harris
hacia la presidencia fue casi perfecta.
En poco tiempo logró convertirse en
una de las políticas más populares de
California, ascendiendo primero para
convertirse en procuradora general del
estado y luego al Senado, en donde su
carisma y agudeza discursiva la con
virtieron en una estrella nacional. No

obstante, después de algunos buenos
destellos, Harris terminó retirándose

de la contienda a la presidencia antes
incluso de que empezara la votación.
Los analistas pusieron de inmediato
en cuestión sus habilidades políticas y
de liderazgo; sin embargo, cuatro años
más tarde es posible juzgar su derrota
con otros ojos. En esa elección había
dos campos, el campo moderado li
berado por Joe Biden y el resto de los
candidatos que, tratando de ganar los
votos de la izquierda del partido, com
pitieron unos con otros por mostrarse
como abanderados del progresismo.
Para Kamala, una candidata de centro
izquierda, éste se ofreció como un reto
imposible y, tratando de mostrarse
como algo que no era, terminó perdien
do terreno.

Su elección a la vicepresidencia le
permitió recomponer el camino. En
los últimos cuatro años, Kamala se de
dicó a definir, paso por paso su persona
política, abrazando temas que fueron
suyos desde siempre, como el derecho
al aborto y la protección del Estado de
derecho. Además, en 2023, Kamala
se dedicó a aparecer una y otra vez en

público, refinando sus capacidades
discursivas y su manejo de las masas.
Sin embargo, quizás el elemento más
importante detrás del ascenso de Ha
rris son sus instintos políticos. Dos
decisiones fueron fundamentales para
consolidar el apoyo del partido en este
momento: primero, su apoyo a Obama
en las fases iniciales de la campaña de
2008, cuando pocos creían en él, segun
do, su acercamiento con Hillary Clinton,
que se convirtió en su mentora, durante
sus años en la vicepresidencia.

Cuando Joe Biden anunció su re

nuncia a la candidatura, Kamala sabía lo
que tenía que hacer. De inmediato, Ha
rris y su equipo llamaron a expresiden
tes, miembros del Congreso, goberna
dores y líderes sindicales y sociales para
consolidar su candidatura. Tan sólo una

hora después del anuncio de Biden, Hi
llary y Bill anunciaron su apoyo, pronto
todas las figuras importantes dentro del
partido se unirían en torno a Harris. En
sólo 24 horas Kamala unificó al partido
y, en tan sólo un mes, logró primero em
patar y ahora superar, aunque por poco,
a Trump en las encuestas. Esto no quie
re decir que la elección esté cantada; sin
embargo, el simple hecho de haber lo
grado esta hazaña es muestra de la gran
capacidad política y liderazgo de quien
esta semana se convirtió oficialmente
en la candidata del Partido Demócrata

a la presidencia.
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Poder Judicial en vilo

El paro de jueces y magistrados que
se suma al de los trabajadores del
Poder Judicial en protesta alainicia
tiva de Reforma Constitucional, en

viada por el Ejecutivo, Andrés Manuel López
Obrador, al Legislativo el pasado 5 de febrero,
no tiene quien lo atienda.
En las fichas que se están moviendo, en

el Congreso de la Unión, la coalición Juntos
Sigamos Haciendo Historia, conformada por
MorenaPTPVEM, trabaja intensamente en
las comisione s de la Legislatura que concluye
su periodo, para que la Legislatura entrante
la apruebe, sin necesidad de requerir ayuda
de la oposición.
Ignacio Mier, coordinador del grupo par

lamentario de Morena, confirma que la re
forma judicial va. Y asegura que el dictamen
garantiza los derechos de los trabajadores,
incluidos los magistrados y ministros.
Los diferentes representantes del sector

empresarial se han pronunciado por la cer
tezajurídica. Los expertos han señalado que
la reforma al Poder Judicial (PJ) inhibiría
las inversiones en México. Las calificadoras
han bajado su calificación. Los señores del
dinero ven con preocupación que los traba
jadores judiciales sean elegidos por la vía
del voto.
La reacción desde La Mañanera no se hizo

esperar. AMLO, acusó que detrás delparo de
labores de jueces y magistrados "es mante
nerprivilegios". Al descalificar el movimiento
de protesta de los trabajadores judiciales,
de por lo menos 29 estados, recalcó que la
huelga de jueces y magistrados "hasta nos va
a ayudar".
El paro de los integrantes del PJbusca dete

ner la reforma judicial en defensa de su auto
nomía. Sin embargo, los hombres y mujeres
de López Obrador tratan de cumplir la deci
sión del líder máximo de la 4T y descalifican
las protestas. Se confirma la lucha entre la
división de poderes.

SUSURROS

1. "La inteligencia artificial tiene que ayu
dar a difundir el quehacer, las decisiones
tomadas, ayudar al entendimiento de
las normas, de la justicia y de las propias
instituciones", afirmó la ministra Marga

rita RíosFarjat al agradecer el Premio
IA en Gobierno 2024 por Sor Juana, he
rramienta de inteligencia artificial desa
rrollada en su ponencia para facilitar el
acceso y la comprensión de las versiones
públicas de los proyectos de sentencia
que esa ponencia somete a consideración
en la Primera Sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. Este premio lo
entrega el Instituto Federal de Teleco
municaciones, la Alianza Nacional de
Inteligencia Artificial, la Asociación La
tinoamericana de Internet, así como el
Laboratorio de Innovación y Transfor
mación Digital por Mejores Gobiernos en
Iberoamérica, uGOB.
Los desafíos financieros que encarará la
gestión de Claudia Sheinbaum no son me
nores y pasan por las onerosas deudas que
ya se perfilan como transexenales. El INAH
es uno de los organismos que aparecen
como incumplidos a la hora de pagar a pro
veedores; el aseo que se realizó todo 2023
y los primeros dos meses de 2024, sigue
sin ser cubierto, sin importar que los pla
zos contractuales indicaban facturaciones

mensuales; usted dirá qué tan pesada es la
carga para Ocram Seyer. Y el titular Diego
Prieto, como si nada.

Las opiniones exfxe.sacJas pqr iostojumnistassgtí
Bfl§fflÉMÍ8tes y no reflejan necesartfrneñt'e

el püHMe vista de 24HORAS.
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¿FGR le da la razón a El Mayo?
Es la pregunta que salta luego de que ayer la FGR tiró la
versión de la Fiscalía sinaloense sobre el asesinato de

Héctor Melesio Cuén, al de cir que la información "no es
fidedigna para tomarla en cuenta" aunque con ello esta
ría dando la razón aElMayo Zambada, quien en su carta a
los medios dijo que fue secuestrado mientras iba a mediar
en el conflicto entre Cuén y Rocha Mocha con respecto a
la Universidad del Estado. Yhablando del Gobernador... la

FGRno dio una línea... ¿van a caer todos menos Rubén
Rocha?... ¿Será?

Freno a privilegios
En el segundo piso de la 4T y con la inminente aproba
ción del tope salarial para servidores públicos, luego del
visto bueno de la Comisión de Puntos Constitucionales,
más de uno debe estar sudando frío. Un ejemplo es José
Samuel Sánchez Reyes, Director General de Norma
tividad en Hidrocarburos en la Secretaría de Energía,
quien, entre su salario mensual superior a 15 6 mil y una
pensión en Pemex arriba de 190 mil, suma ingresos
mensuales de más de 350 mil pesos. Aunque tener doble
ingreso puede no ser ilegal si en el caso de Pemex los esta
tutos lo permiten es casi seguro que en la versión 2.0 de la
4T esta situación no pasará desapercibida. ¿Será?

Suma de esfuerzos
La cuarta transformación llega al sector económico con
México muy Mexicano, donde la CONCANACO, además
de lanzar esta campaña en la que empodera a comercian
tes y emprendedores, firmó el pacto por la paz para
proteger al sector encabezado por Octavio De La Torre,
presidente del organismo. El acuerdo incluye además a
actores políticos y religiosos, desmarcándose de las élites
que sólopriorizansusbolsillos. ¿Será?
Error de novatos
Que los trabajadores del Poder .Judicial pagaron la
novatada al intentar tener informados a los reporteros
que cubren el paro de actividades. Resulta que, con la
intención de contrarrestar la información negativa hacia
el movimiento, comparten acciones a favor en todas las
sedes del PJ, peeeroo, ayer se les coló en su chat una invi
tación para una manifestación pacífica en Hidalgo, ¡ en
contra del paro de labores! Nimodo, hasta en las mejores
oficinas de comunicación pasa. ¿Será?

Senaduría de Corral ¿en riesgo?
Tras la aprehensión fallida del exgobernador de Chi
huahua, Javier Corral, el presidente nacional del PAN,
Marko Cortés pidió al Tribunal tener la misma actuación
que tuvo con Francisco García de Vaca, a quien e ste
poder inhabilitó su candidatura a una diputación por las
acusaciones de delincuencia organizada... será que los
magistrados acaten la solicitud o la reciente militancia de
Corral en Morena lo termine por blindar de las acusacio
nes peculado. ¿Será?
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Igualdad

En la historia de México, cientos de
mujeres han dejado huella en la
lucha por la igualdad. Por mencio
nar sólo un ejemplo, evoquemos

a Hermila Galindo, valiente activista que
durante el periodo revolucionario desafió
las normas, para demandar los derechos
políticos y educativos de las mujeres. Su
legado, como el de muchas más, es un re
cordatorio de que la lucha por la igualdad
no es un capricho moderno, sino una deu
da histórica que ya empieza a saldarse en
nuestro país.
En este contexto, el reciente anuncio

de la presidenta electa de México, la Dra.
Claudia Sheinbaum, acerca de la creación
de la Secretaría de las Mujeres, es un paso
decisivo y simbólico en esta lucha. Con la
transformación del Instituto Nacional de
las Mujeres (Inmujeres) en una secretaría
de Estado, se busca dar un salto cualitativo,
asegurando que los derechos de las mujeres
no sólo se enuncien, sino que se materiali
cen en todos los rincones de la nación.
Tener una secretaría dedicada única

mente a los asuntos de las mujeres permi
tirá garantizar que los temas transversales
de género se implementen de manera efec
tiva. No se trata sólo de legislar desde el
centro, sino de construir desde abajo, desde
las colonias, los barrios y las comunidades.
La nueva instancia se enfocará en hacer
visibles a quienes no lo han sido durante
siglos: madres, abuelas, obreras y mujeres
campesinas, indígenas, afromexicanas y

migrantes.
Otro de los compromisos más significa

tivos del próximo Gobierno federal es con
las mujeres más vulnerables. La presidenta
electa dejó en claro que su administración
priorizará a sectores como las jornaleras
agrícolas y las trabajadoras de la maquila.
La creación de la Secretaría de las Mu

jeres es también un acto de justicia para la
construcción de la paz. No podemos hablar
de un México pacificado mientras persistan
la violencia de género y la desigualdad. La
nueva dependencia comenzará a operar en
octubre, retomando y fortaleciendo el ca
mino andado hasta ahora con el presidente

Andrés Manuel López Obrador.
En una nación donde las mujeres ganan

—en promedio— un 18 por ciento menos
que los hombres, según datos de la OCDE,
esta nueva secretaría tiene el reto y la opor
tunidad de cerrar esta brecha salarial, así
como asegurar que la equidad no sea solo
un concepto, sino una realidad palpable en
cada sector económico.
El anuncio de la doctora Sheinbaum mar

ca un momento histórico en la lucha por la
igualdad, y la creación de la Secretaría de
las Mujeres demuestra su compromiso con
un México más justo e igualitario. Es un
paso necesario y decisivo hacia la construc
ción de un país donde la igualdad de género
deje de ser una aspiracióny se convierta en
una realidad para todas y todos.
Las oftíótOnes expresadas pgr los colujtffljstas son
íSfÍe'0®Btíiéi1tesylúf6flej#®scesartaWgí&'

el pufitiiiesvistaeie 24 HORAS.
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Morena pudo, e intentó, mayor sobrerrepresentación
Aunque usted no lo crea:

El Instituto Nacional Electoral

pudo otorgar una mayor sobrerre
presentación a las bancadas del go

bierno en la Cámara de Diputados.
Específicamente a su partido, el Movimien

to de Regeneración Nacional, pero un error
de estrategia y cálculo evitó una barbaridad
superior.
Los especialistas electorales de Morena han

analizado varios aspectos y culpan a su aún
dirigente Mario Delgado de haberlosprivado
de 12 diputados federales más.
Según sus cuentas, el partido oficial ganó

182 diputaciones de mayoría relativa y por los

resultados de la votación le corresponden 87
de representación proporcional.
Es decir, 269 en total.
Pero el límite legal para un solo paitido son

257, con los cuales Morena tendría mayo
ría absoluta en San Lázaro, suficientes para
aprobar leyes y reformas cuando no compro
metan cambios en la Constitución General de

la República.

GANAN PARTIDOS TÍTERES
¿Qué sucedió?
En muchos distritos Morena prestó a sus tí

teres, el Partido del Trabajo y el Partido Verde
Ecologista de México, a militantes suyos para
ser candidatos y al final ganaron.
Ahí están las 12 posiciones bajo cuestión.
En lugar de 87 diputaciones de represen

tación proporcional, el INE de Guadalupe
Taddei analizó muchos cuadros y encontró
a 12 candidatos morenistas postulados por el
PTyelPVEM.
En consecuencia, los regresó a su paitido

originario y simplemente hiz o las cuentasy de

esa manera acreditó a Morena 75 diputados
de representación proporcional en lugar de
87.

Aquí entran las omisiones de Mario Del
gado y su comité: incurrieron en errores de
registro y hoy pagan las consecuencias con
12 curules.

¿Pero para qué quieren más diputaciones?
Simplemente para aplastar más a la oposi

ción porque con los 264 asientos asignados
a la alianza les basta y sobra para manejar a
su antojo la Constitución, las leyes secunda
rias y las reformas ordenadas desde Palacio
Nacional durante los próximos tres años le
gislativos.

LA VERSIÓN DE ZAMBADA
Desde un principio parecía una narración
creíble.

Los abogados de Ismael El Mayo Zambada
difundieron la versión sobre lo sucedido el 25

de julio cuando del cielo cayeron en Estados
Unidos ély Joaquín Guzmán López.
Desmentía versiones oficiales de aquí y de

allá, pero ahora la investigación de la Fiscalía
General de la República se encamina en la
rata marcada por él sobre aquellos hechos en
Sinaloa.

La dependencia de Alejandro Gertz Ma
ñero difundió ayer un dato clave: ubicó el
lugar "donde se llevaron a cabo los probables
delitos de privación ilegal de la libertad, ho
micidios, lesiones y actos vinculados con la
desaparición forz ada, en los cuales está vincu
lada la agresión que llevó a la muerte a Héctor
(Melesio Cuén)".
Así comienz a a desvelarse el misterio sobre

la captura de un hombre a quien las fuercas
del Estado mexicano jamás ubicaron a pesar

de llevar medio siglo al margen de la ley y con
un gran imperio.
Fue sorprendido, dice él, cuando se iba a re

unir precisamente con el gobernador Rubén
Rocha Moya y el propio Melesio Cuén para
resolver diferencias entre ellos y la sucesión
en la Universidad Autónoma de Sinaloa.

Nada más pero nada menos: autoridad
sobre las autoridades.

Las opí ráaHgtépSiaíial&fftrtos colum n ¡stas son
independientes y no reflejan necesariamente

lljpuntoí^ visgíte 24 HORAS.
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Si les va bien, nos va mal

@juliopatan09

Leo últimamente a varios integrantes
de la oposición en un plan muy edu
cado, deseando la mejor de las suer
tes a los miembros y particularmen

te a las miembras de los gabinetes morenistas
del sexenio que se viene, incluidas algunas y
algunos de los más groseros y en algún caso
hasta de los más violentos. Por supuesto,
la civilidad siempre es digna de aplauso, y
supongo que detrás de esa buena educación
hay un cálculo digamos que pragmático, tipo
demostrar que no todos somos iguales; que
hay diferencias enormes entre los orcos y
nosotros; que es propio de demócratas saber
perder.
Así y todo, me parece, antes del siguiente

ojalá que te vaya bonito cabe recomendarle
alos opositores de los buenos modos que ten
gan presente lo que sigue: las posibilidades
de que esa civilidad sea recíproca se acercan
a cero, por varias razones.
La primera es que, para decirlo en una lí

nea, queridas y queridos opositores, el ofi
cialismo chairo, tal vez con algunas excep
ciones, en todo caso muy pocas, los detesta, y
junto austedes detesta a su entornoy todo lo
que representan, desde su aspiracionismo o
su modo de vestir hasta esos mismos buenos

modales.

La segunda razón es que ese detestarlos lo
han cultivado los miembros del oficialismo
por años y hasta por sexenios, y ahora que
sienten que agarraron el poder para siem
pre, cosa en la que probablemente tienen
razón, se van a dar vuelo. Sobre todo, si no
van a desplegar un átomo de civilidad es
porque hacer lo contrario, es decir, insul
tar a la disidencia, amedrentar a la crítica y
calumniar a la oposición, le ha funcionado
magníficamente al morenato, desde el Pre
sidente en Las mañaneras hasta el último

de los moneros de la paella, en términos de
afianzar el podery luego hacerlo crecer hasta
casi desaparecer al enemigo, mientras se
aferran a la nómina, la Suburbany el viaje en
clase premier.
Estaúltimarazónme lleva, para terminar,

a suplicarles, opositores míos, que dejenya la
muletilla de "si le va bien a ellos, le va bien a
México". Por dios. Cuando ala 4T le va bien,
y le ha ido muy bien, se gasta el patrimo
nio nacional en tonterías multimillonarias,
arrasa con la salud pública, le regala estados
completos al narco, acaba con la división de
poderes, ampara a sus cuates acusados de
corrupción sin siquiera disimulary pone bajo
fuego alos medios. Para subrayarlo obvio: si
le vabien, nos vamal.
Así pues, adelante con lo de poner la otra

mejilla, pero recuerden que la lluvia de bofe
tadas no va a parar ni en 2030. Ya no.

Las opi nlones expresadas pór los coluíMstasson
¡nefependlentesy nsreflejannecesariamsnteel punto de

vista de 24HORAS.
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Caso Zambada: sí fue secuestro; video
de "asesinato" de Cuén, montaje
La Fiscalía General de la República

(FGR) confirmó la versión de Ismael
El Mayo Zambada; sí fue secuestra
do y aparentemente torturado por

Joaquín Guzmán López, uno de los Chapitos.
La dependencia, a cargo de Alejandro

Gertz Mañero, informó que la FGR ubicó la
pista de la cual despegó el avión que tr asladó a
El Mayoy Guzmán López, al igual que el local
en el que fue retenido y presuntamente tortu
rado el líder del Cáitel de Sinaloay asesinado
el exrector de la UAS y diputado federal electo,
Héctor Melesio Cuén Ojeda.
También fueron localizados los vehículos

que se utiliz aron en los hechos.
Igualmente, la FGR anunció que pr epar a

la solicitud de la orden de aprehensión en
contra del hijo del "Chapo" Guzmán por el
delito de secuestro y traición a la patria, que
se tipifica cuando un connacional conspir a
para llevar ante las autoridades de otro país a
otro mexicano.

El avance de las investigaciones también
per mitió a los sabuesos de Gertz determinar
que "no es aceptable" la versión del ataque
y homicidio de Cuén Ojeda en la gasoliner a
por que "no cuenta con los elementos fide
dignos de pr ueba que permitan tomarla en
cuenta en la forma en la que fue planteada".
Es decir, en un lenguaje menos formal, la

FGR estima que la versión de la Fiscalía Ge

neral de Sinaloa sobre el homicidio de Cuén

Ojeda fue un vil montaje.
Las revelaciones de la FGR sí tienen desti

natario; tan es así, que en el grupo cer cano es
decir, que cerca al gobernador Rubén Rocha
Moya, ya comenzaron los repartos de culpas.
No se sabe si éstas alcancen al hoy senador

electo y exsecretario gener al de Gobierno,
Enrique Inzunza Cázarez, con quien Cuén
mantenía seríasy públicas diferencias agr ado
tal que el propio gobernador les sugirió una
entrevista para que se arreglaran.
No tardará en haber movimientos en el

gabinete de Rocha, que camina en una cuer
da floja pese a los apoyos verbales de López
Obrador y los desplegados de sus compañeros
gobernadores morenistas.
A ver hasta dónde dejarán avanzar a Gertz

Mañero en sus pesquisas; será un asunto que
heredará Sheinbaumy del cual dependerá su
cr edibilidad en el combate a la impunidad y
la corrupción.

• • • •

El Tribunal Superior de Justicia del estado
de Chihuahua fue el primer Poder Judicial
estatal en sumarse al paro de juzgadores y
ministros federales, que comenzó ayer.
Como sabe, todos los órganos jurisdiccio

nales federales comenzaron un paro ayer en
defensa de la autonomía del Poder Judicial.

Ningún Tribunal estatal se había sumado,

hasta ayer que lo hizo Chihuahua.
• • • •

En los pasillos del INE se dice que los con
sejeros electorales Claudia Zavala y Arturo
Castillo están cabildeando para "romper" el
acuer do, supuestamente fir mado en diciem
bre pasado por todos los consejeros, que es
tablecía la fór mula para la repartición de las
posiciones plurinomin ales.
Zavala y Castillo, a quienes se considera

afines a los exconsejeros Ciro Murayama y
Lorenzo Córdova, no estarían de acuerdo con
el reparto que proyectó UucKib Espadas An
cona por lo que dentr o del Instituto Electoral
comienz an a verlos "con malos ojos".
Bueno, cómo estará el asunto que Morena y

sus socios aseguran que si no pasa el proyecto
de Espadas Ancona y le quitan diputados y
senadores en el reparto de los pluris, solici
tarán juicio político para ambos consejeros
electorales.

El proyecto, que concede a Morena el 73%
de la representación del Congreso, será anali
zado y votado mañana viernes.
A ver.

Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n ¡stas son
independientes y no reflejan necesariamente

§lj)unto¡¡¡^ visgíte 24 HORAS.
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BUSCA NORMA BENÍTEZ
DIRIGENCIA DE MC Y LAS OFERTAS

QUE SE VIENEN PARA ANYLÚ
La diputada de Movimiento Ciu
dadano, Norma Benítez, busca
la dirigencia del partido en Nuevo
León ahora que Miguel Angel
Sánchez dejará este cargo para
irse como legislador plurinominal
a la Cámara de Diputados, nos
aseguran.

Desde que Norma perdió como
excandidata a diputada local de
MC por el distrito 17 de Escobedo,
por lo que no tendrá otro cargo
público, ha estado buscando aco
modo en el Gobierno de Samuel

García, en el que no logró quedar
se como titular de la Secretaría

de Inclusión e Igualdad.
Llama mucho la atención que
Norma Benítez quiere dirigir un
partido cuando ni siquiera logró
sacar adelante su propia candida
tura, lo que exhibe que no cuenta
con las credenciales para hacerlo.
Pareciera que en MC no importa
mucho tener a un líder que no en

tienda cómo hacer una campaña
electoral o la operación de una
base de militantes, de estructu
ra, pues Miguel Ángel dejará la
dirigencia con una derrota en su
espalda.
Perdió la alcaldía de Monterrey, y
a pesar de contar con todo el apo
yo del Gobierno estatal, no logró
tener mayoría en el Congreso.

LAS OFERTAS QUE SE VIENEN
PARA ANYLÚ

En el Congreso está programada
para la próxima semana arrancar
lo que sería la última sesión
extraordinaria de la actual

legislatura, habiendo varios temas
pendientes.
Uno será aprobar al alcalde susti
tuto del municipio de Monterrey,
ahora que el próximo 23 de agosto,
Luis Donaldo Colosio Riojas
dejará este cargo para preparar

sus maletas e irse al Senado de la

República.
Además, también está pendiente

nombrar al titular de la Fiscalía

General de Justicia, tema que,
nos dicen, depende en gran parte
de Anylú Bendición Hernán
dez, quien daría el voto 28 para
contar con el quorum necesario.
Nos dicen que hoy se busca llegar
a un acuerdo con Anylú para
poder sacar adelante el nombra
miento del fiscal, con una exten
sión para la próxima legislatura,
ahora que será la coordinadora
de la bancada de Morena.

Se habla de ofrecerle la presi
dencia de la Mesa Directiva del

Congreso, y la ampliación de la
oficina de previas y dejarle todo
un piso para sus diputados y
asesores de bancada, sin dejar de
lado posiciones en informática, en
el centro de estudio legislativos y
claro presidencias de comisiones.
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La legisladora Anylú Bendición podría
'Ser una ptesa clave para lograr, de una
v» por todas|, si nombramisfito del
nuevftTiseü dfc Ny'ev© León.
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Ahora, por los autónomos
En plena controversia por la
reforma al Poder Judicial, ahora
los legisladores en San Lázaro
van a comenzar la discusión del

proyecto que plantea la desapa
rición de ocho órganos autóno
mos, entre los que se encuentran
el INAI o la Cofece. La comisión

de Puntos Constitucionales de

la Cámara de Diputados ya citó
para este viernes a sus integran
tes, en una sesión en la que única
mente se tiene contemplado en el
orden del día la discusión de esta
iniciativa

En un principio, en la proyec
ción de la discusión del paquete
de reformas planteadas por el

presidente López Obrador, aún
no había fecha para esta en espe
cifico, quizá la más controvertida,
junto con la del Poder Judicial
0 la Guardia Nacional. Veremos

cómo se van desarrollando los

acontecimientos en el Congreso,
que ya está a unos días de cerrar
la Legislatura, y que quieren dejar
todo muy avanzado para la que
viene. Atentos.

La receta de Mier

Y por cierto, en una "estrategia"
para evadir la respuesta ante
los cuestionamientos sobre

la posible desaparición de los
órganos autónomos, iniciativa

que se discutirá este viernes en
San Lázaro, el poblano Ignacio
Mier, coordinador de los diputa
dos de Morena, mejor cambió el
tema y prefirió dar a los medios de
comunicación la receta de los tra

dicionales chiles en nogada. Pese
a que se le insistió una y otra vez
y solo se concretó a decir que él
no forma parte de la Comisión de
Puntos Constitucionales Ojalá
hayan tomado nota los reporteros.

Sin eco en la CODHEM

En estos ya casi ocho meses
que han transcurrido de 2024, la
Comisión de Derechos Humanos

del Estado de México, encabe

zada por Myrna Araceli García
Morón, solo ha emitido una reco

mendación, la cual fue dirigida
a la Universidad Autónoma del

Estado de México por su proceso
en el examen de selección, tras no
considerar los contextos sociales

de las personas indígenas.
Una situación que llama la

atención, siendo la entidad más
poblada del país, tan solo. Más allá
de esa recomendación, pareciera
que todo va viento en popa en ma
teria de derechos humanos en la

entidad, o al menos para la COD
HEM, pues no se ven reflejadas en
recomendaciones, las múltiples
quejas que externan los mexi
quenses en lo relativo al tema.
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MODELO "ALFARISTA" Y LA 4T
El gobernador de Jalisco, EnriqueAlfaro
Ramírez, debe sentirse satisfecho
cuando observa que dos innovaciones
gubernamentales que en ese estado
se implementaron desde hace prácti
camente seis años, apenas ahora serán
adoptadas también por los gobiernos de
la autodenominada Cuarta Transforma

ción

Esas innovaciones gubernamentales
son, por supuesto, la transformación del
actual Instituto Nacional de las Mujeres
(Inmujeres) en una nueva Secretaria de
Estado, que llevará por nombre "Secre
taria de las Mujeres", y que comenzará a
operar una vez que arranque el próximo
gobierno de la presidenta electa, Claudia
Sheihbaum Pardo

Y así también la próxima creación de
la "Secretaria de Gestión Sustentable

del Agua" como una nueva dependencia
que estaría formando parte del Gobierno
de la Ciudad de México, de acuerdo con

la iniciativa que anunció recientemente
el jefe de Gobierno capitalino, Marti
Batres Guadarrama

En Jalisco, la transformación del
Instituto Jalisciense de las Mujeres en
una nueva Secretaria que sería deno
minada como "Secretariadelgualdad
Sustantiva entre Mujeres y Hombres",
se concretó desde el año 2019, cuando
recién comenzaba la administración de

Alfaro Ramírez, aunque dicho cambio no
estuvo exento de resistencias e inconfor

midades

También fue esta administración la

que creó una Secretaria para hacerse
cargo exclusivamente de la política públi

ca alrededor del agua: la "Secretaria de
Gestión Integral del Agua"

Así que, al parecer, este modelo
gubernamental vigente en Jalisco desde
hace varios años ha resultado convin

cente para esas figuras prominentes de
Morena

TRANSICIÓN CONTINÚA

Pese a la incertidumbre electoral que
persiste en Jalisco por la impugnación
promovida por Morena contra el triunfo
de Pablo Lemus Navarro, de Movimien

to Gudadano y actual gobernador elec
to del estado el proceso de transición
entre la administración saliente de Alfaro

Ramírez y el gobierno que estaría enca
bezando Lemuscontinúa en marcha

El propio gobernador electo ha
difundido que dichas labores de entrega
recepción ya se alistan también en
los organismos descentralizados del
Gobierno estatal. Este 20 de agosto, por
ejemplo, Lemus Navarro informó:

"Hoy inicia formalmente el proceso de
transición de los Organismos Públicos
Descentralizados del Gobierno del Esta

do y comenzamoscon el DIF Jalisco, para
establecer una agenda de trabajo para las
próximas semanas".

'Durante nuestra administración en el

Gobierno del Estado, llevaremos a cabo
nuevas políticas públicas en beneficio
de las y los jaliscienses y por supuesto
que le daremos continuidad y fortalece
remos los actuales programas de apoyo
para atender a las personas y familias
vulnerables
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El modelo gubernaMentfl "alfarigja" JéíS repli<^ekiphora por }#| gobifíndS§Étó Cuarta
Transiórmaetón a nivel nacional y en la Ciudad de México.
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XEL: LA 1260
A mediados
de los años

60, la 1260
formaría

parte de
la llama

da trilogía

radiofónica
rocanrole

ra, integra
da adicio

nalmente

por "Radio
Éxitos" y

"La Pante

ra". Radio

Capital,
Una buena
costumbre

de la gente
joven" o
también
conocida

como "la
discoteca

de la gente
joven"
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n los años 30, el empresa
rio Manuel Espinosa Tagle
consiguió el título de con
cesión de la emisora XETA

(Espinoza TAgle) con la fre
cuencia 1140 KhZ, misma
que se convertiría en la

XEL y trasmitiría a través de la frecuencia
1260 de amplitud modulada programando
información y noticias de los sucesos más
relevantes de lo acontecido en el entonces
Distrito Federal.

A principios de la década de 1940 la emi
sora formaba parte de la "Cadena Radio Con
tinental" (CRC), que también era propietaria
de la estación XEQR 1030AM (antes con las
siglas XEFO propiedad del Partido Nacional
Revolucionario y más adelante propiedad de
Francisco Aguirre Jiménez). CRC opera hasta
1946 cuando se crea "Organización Radio
Centro" a la cual se le otorga la frecuencia
790 AM y crea Radio Éxitos.

Se tiene conocimiento que la emisora pasó
por varios socios al inicio de sus operaciones,
algunos de los dueños fueron Esperanza
Romero González, el Banco Capitalizador
de Ahorros, Financiera de Inversiones, el
empresario Ramón Ferreiro Rodríguez, Fidel
Hernández Calderón de Radio Impulsora
Herdez, que manejó el formato de "La es
tación de la Mujer" en la década de 1950,
tiempo antes de pasar a ser conocida como
Radio Capital.

"La estación que trabaja de díay de noche'?
fue la primera en transmitir ininterrumpida
mente en el cuadrante capitalino, también se
le conocería por otro eslogan como "La Voz
del Valle de México", que recibiría autori
zación para transmitir durante varias horas
programas en inglés.
En el año de 1964, la radiodifusora fue

adquirida por Francisco Ibarra López quien
ya para entonces tenía algunas otras estacio
nes en el interior de la república mexicana,
haciendo de la XEL la primera estación de
Grupo ACIR en la Ciudad de México.
A mediados de los años 60, la 1260 for

maría parte de la llamada trilogía radiofónica
rocanrolera, integrada adicionalmente por
"Radio Éxitos" y "La Pantera". Radio Capital,
"Una buena costumbre de la gente joven" o
también conocida como "la discoteca de la

gente joven" cambiaba su programación al

rock en inglés, algunas de sus emisiones más
importantes fueron "Cara a Cara", !'E1 Club
de Creedence", "Rock a la Rolling", que tocaba
temas sobre Los Rolling Stones, "Estudiantes
1260", "Vibraciones", entre otros.

El locutor más emblemático de la emisora

fue César Alejandre, leyenda de la radio de rock
and roll, a quien se le recuerda su paso por esta
estación y sus posteriores participaciones en
Radio Trece, Radioactivo, Órbita y Reactor.
La estación desde sus inicios fue dirigida

por Luis Cabero Mendoza, surgido de Radio
6.20, un gran creativo e impulsor de todo lo
que fuera conocido como el "Hit Parade" de
los Estados Unidos y hasta sus últimos días fue
colaborador de Don Francisco Ibarra López.

En 1990, Radio Capital se trasladó a la esta
ción XEVOZAM; 1590 KhZ y XEL se convirtió
en "Radio ACIR", una cadena importante con
voces reconocidas como Guillermo Ochoa,
Juan "el gallo" Calderón, José Ramón Fernán
dez, Víctor Trujillo, Ricardo Rocha, Carlos Loret
de Mola, Isabel Lascuráin, Francisco Javier
González, entre otros.

Posteriormente, el 3 de noviembre de2003,
la estación se transformó en "La 1260'", orien
tada a la muj er contemporánea, con temas de
psicología, medicina, sexualidad y familia.
Algunas de los nuevos locutores que llega
rían a esta estación son Anabel Ochoa, Tere
Bermea, Patricia Kelly, Guítele Chernitzky,
la sexóloga Fortuna Dichi y el médico José
Obeid, por mencionar algunos.

El 1 de julio del 2015, la estación se convirtió
en "La Comadre", transmitiendo música re
gional mexicana, un concepto que es utilizado
en otras estaciones de radio en el interior de

la República.
Posteriormente, en julio del año 2021, la

estación se convertiría en "La Guadalupana'U
siendo operada por el grupo religioso ESNE,
con sede en Los Ángeles, CA. Tras seis me
ses de operación, ESNE finalmente optó por
dejar de transmitir su programación el 31 de
diciembre de 2021y ACIR regresaría el formato
de La Comadre.

Francisco Ibarra López comenzó su carrera
desde muy joven en la radio mexicana, primero
trabaj ando en la emisora "Radio Mil" de la cual
llegó a ser director general y más tarde en

1965 fundaría Grupo ACIR, uno de los grupos
radiofónicos más grandes e importantes de
México. Cuenta con 6 estaciones de radio en
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la Ciudad de México y un gran número de es
taciones de radio en el interior de la República,
manejando formatos exitosos como "Mix", "La
Comadre"; "Amor", "Radio Felicidad", "Match",
así como su formato de noticias que se replica
en otras estaciones.

Don Francisco Ibarra, presidió la Asociación
Nacional de la Publicidad (ANP), fue miem
bro del Patronato de Fundación Teletón y fue
Presidente de la Cámara Nacional de la Indus

tria de la Radio y la Televisión (CIRT) para el
periodo de 1964 a 1966. En su presidencia le
tocó intervenir con el Presidente Gustavo Díaz
Ordaz ya que se pretendía (después de querer
reprimir a los medios de comunicación por
la cobertura del movimiento estudiantil del 2

de octubre de 1968) que los tiempos fiscales
impuestos por el gobierno, fueran realiza
dos por parte de los concesionarios sobre un
porcentaje a los ingresos que obtuvieran las
estaciones de radio y canales de televisión.

Finalmente se negoció que los tiempos fis
cales fueran un pago en especie, similar a los
tiempos del Estado (lempos oficiales), mismos
que permanecen hasta estos días.

Actualmente, "La Comadre  Puros Éxitos",
programa música regional mexicana tropical,
salsay cumbia desde su planta transmisora en
Los Reyes, Estado de México y en sus estudios
ubicados en Monte Pirineos en las Lomas de

Chapultepec.
Después del lamentable fallecimiento del

Sr. Ibarra en el año 2022, Grupo ACIR es ma
nejado por sus hijos Francisco, Antonio, Mari
Carmen, Diego y Mayte, en donde por acuerdo
del Consejo Directivo, Antonio Ibarra Fariña
funge como director general de la compañía.

La XEL es una de las estaciones pioneras
de este gran grupo radiofónico que hoy en
día sigue fortaleciéndose y estableciéndo
se como un referente de la radiodifusión en

nuestro país.
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Durante su gobierno, de 2016 a 2020, Donald
Trump hizo lo que pudo para deshacer medidas
adoptadas por Barack Obama

HICAGO. Michelle y Barack Obama apro
vecharon su intervención del martes en

la noche para nombrar a una heredera. Yc no, no se trata de sus hijas Malia o Sasha,
sino de Kamala Harris, vicepresiclenta de
Estados Unidos y candidata presidencial
demócrata por aclamación.

Y por si fuera poco, otro popular demócrata, el expresidente
Bill Clinton, salió la noche del miércoles a consolidar la ima
gen de Harris, fortalecer la de su compañero de fórmula, el
gobernador TimWalz, y atizar lo que ya parece un entusiasmo
incendiario.

Y la misión de Kamala Harris y Tim Walz es derrotara Dó
nale! Trump, el aspirante republicano que los demócratas, y
algunos republicanos, consideran como un peligro para EU.

No es accidente. Kamala Harris se convirtió en la gran
esperanza para enfrentara Dónale! Trump, el multimillonario
transformado a su vez, por obra y gracia de la televisión y las
redes sociales, en el líder de movimientos extremistas de
derecha. Cierto que es mujer de color, hija de inmigrantes 
padre afrocaribeñoy madre india y de entrada, feminista y
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casi 20 años másjoven que él.
Pero no solo hay razones políticas,

dicen los enterados. Tanto Bill Clinton

como los Obama tienen cuentas qué
arreglar con Trump. El primero por
la forma poco caballerosa en que
Trump se comportó con su espo
sa Hillary Rodham, la primera mujer
candidata presidencial c!e un partido

mayor, a la que derrotó en 2.016 en el Colegio Electoral, pero
no en el voto popular.

Para los Obama, desde hace una docena de años, cuando
el entonces empresa rio cuestionó que Barack Hussein Obama
hubiera nacido en Estados Unidos y luego tuvo que aguantar
una sarcástica andanada pública hecha por el mandatario en
una cena de Corresponsales c!e la Casa Blanca.

Y luego, en 2016, la absurda comparación hecha por Trump
sobre el tamaño de las multitudes que habían asistido a su
propia toma de posesión y la de Obama, en 2008.

Pero también es político. Durante su gobierno, de 2016
a 2020, Trump hizo lo que pudo para deshacer medidas
adoptadas por Obama, a menudo en forma de medidas ad
ministrativas equivalentes a decretos presidenciales, dado
el literal atascamiento del Congreso en mayorías y minorías
apenas diferenciadas.

Temas importantes como el acceso a atención médica,
como la necesidad de una reforma migratoria y de atender
a jóvenes que como ios Soñadores, hijos de padres indocu
mentados que crecieron y se educaron en EU, pero no tienen
la ciudadanía estadounidense, o de protección al medio
ambiente, fueron debilitados o casi demolidos por Trump.

Y los Obama, una pareja reverenciada en círculos liberales
y demócratas estadounidenses, le dieron la llave a Harris. La
nombraron su heredera en términos reales. Clinton, consi
derado uno de los mejores políticos, le proporcionó el llavero.

Harrisy Walzcleben hacerel restoy convencerá la mayoría
de los estadounidenses

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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CLAUDIA
SHEINBAUM

> Nos comentan en la casa de transi
ción de Claudia Sheinbaum des

de que fue instalada en Iztapalapa,
la ciudadanía ha presentado hasta
920 solicitudes de apoyo, la mayoría
relacionados con personas mayores
que tienen complicaciones de salud
y requieren atención de los diferen
tes sistemas de salud pública, como
el ISSSTE.

> Como compañero de primera
fue calificado el jefe de Gobier
no de la CDMX Martí Batres al

tiempo que lo nombraban co
mo próximo director general del
ISSSTE. Una de sus misiones se
rá coordinar las tareas del FO
VISSSTE relacionadas con el sis

tema de seguridad social de las y
los trabajadores del Estado. Es el
primer mandatario de Morena al
que le designa un encargo del ga
binete ampliado. Sheinbaum pro
metió tener a exgobernadores del
movimiento en su gobierno.

LUISA MARÍA
ALCALDE

> A propósito de órganos autó
nomos, la titular de Segob, Luisa
María Alcalde, hizo un llamado
a sus compañeros de Morena pa
ra que esta misma semana saquen
la iniciativa que busca desaparecer
algunos de ellos. Ignacio Mier ha
bía señalado que algunas quedarían
pendientes, pero desde Palacio in
sisten que deben ser aprobadas ya.
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ANDRÉS
M. LÓPEZ
OBRADOR

> Donde habrá que estar atentos es
en la Cámara de Diputados, mañana
la Comisión de Puntos en San Láza

ro discutirá, y probablemente pasará
al Pleno, el dictamen que elimina or
ganismos autónomos. Esta iniciativa
que mandó el presidente AMLO ha
ría realidad la desaparición de insti
tutos como el INAI, que ha luchado a
capa y espada por mantenerse vivo.

JOSÉ MEDINA
MORA ICAZA

> La Coparmex, que preside José
Medina Mora Icaza, respaldó la
lucha de los trabajadores del Poder
Judicial Federal, consideró que el
paro de labores refleja la gravedad
de la situación y la urgencia de revi
sar y dialogar sobre las reformas. La
posibilidad de elegir jueces y magis
trados de manera popular, como se
plantea, es motivo de preocupación.
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NELSON
VARGAS

QUIERE SUBIRSE
ALAOM

>Quien ni siquie
ra esperó a que los
deportistas mexi

canos regresaran de
París para cabildear
su ascenso a la po
lítica deportiva en el
nuevo gobierno fue

Vekon Vargas,
llamado señor de las

albercas es de me
moria corta. Olvidó

que hizo un papel
gris en la Conade y

que sus primeras
albercas las logró
con manejos turbios
en el IMSS.

CECILIA

PATRÓN

> Los lunes a las 7

de la mañana, la
presidenta munici
pal electa de Méri

da, Cecilia Patrón,
sostendrá una con

ferencia de prensa
para "que la gente
esté informada".

El Centro Cultu

ral Olimpo, sede de
esta mañanera si

milar a la de López
Obrador. También,
recorrerá colonias

con el próximo go
bernador Joaquín
Huacho Díaz.
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osdiputados de Morena
y sus aliados que ya se

Lvan, también van a de
jarle todo planchado a
sus sucesores de la LXVI

Legislatura para que, tan
pronto como se insta len,

saquen adelante el proyecto de Andrés Ma
nuel López Obrador que desaparece los
órganos autónomos de la acl m in istración
pública federal

El expriista Juan Ramiro Robledo
Ruiz, presidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara baja, con
vocó de manera urgente y extraordinaria
mañana viernes a todos los integrantes
de ese cuerpo legislativo para
—siempre sí— discutir y votar la
extinción de siete órganos des
concentrados, ocho organismos
descentralizados, un fideicomiso
públicoy dos unidades adminis
trativas.

Lo que parece un o/bozo le
gislativo para desaparecer ór
ganos como el Instituto Nacional
cleTransparencia.Accesoa la Información
y Protección de Datos Personales (iNAl), la
Comisión Federal de Competencia Econó
mica, el Instituto Federal c!e Telecomunica
ciones, el Coneval, la Comisión Reguladora
de Energía y Mejoredu, entre otros, se suma
a la Reforma Judicial para que sean los dos
primerostemas a votaren las primeras horas
de la siguiente legislatura.

Esto se da después cíe conocerse que el
Instituto Nacional Electoral (INE) perfila la so
brerrepresentación de Morenay sus aliados
en el Congreso de la Unión, pues los conse
jeros electorales han hecho el reparto de
curules y escaños por partido y no por
coalición, como demandan los oposito
res, exfuncionarios electorales y el sector
empresarial.

En Cámara de Diputados, Morena, Verde
Ecologista y Partido del Trabajo tendrán

364 diputados, es decir, 73 por ciento del
total de los legisladores. Mientras que en
el Senado tendrá 83 legisladores, con lo
que la coalición Juntos Hacemos Historias
se quedará a solo tres votos de ob
tener la mayoría calificada que se
requiere para realizar reformas a la Cons
titución.

Dante Delgado, líder nacional de
Movimiento Ciudadano, asegura que la
oposición se enfrenta a una ingeniería elec
toral preconfigurada desde el poclercon el
objetivocleconstruiruna mayoría artificial.

"Es injusto, ilegal, antidemocrático y
absurdo que pretendan anteponer los
acuerdos entre partidos y sus coaliciones

porencima de la Constitución
y la leyelectoral",señalóelcli
rigenteemecista.

La intervención de la se
cretaría de Gobernación en

asuntoselectoraleses la razón

argumentativa que hace creí
ble la idea de Delgado, quien
porcierto está prácticamente
fuera del Senado en la próxi

ma legislatura por un criterio del órgano
electoral para que, bajo el criterio de pari
dad de género, su lugar sea ocupado por
Amalia García.

Otro férreo opositor parece dejar fue
ra la 4T en medio ele un camino que se
va librando de obstáculos en la transi

ción y que lucirá limpio el día del relevo
presidencial.

UPPERCUT. Morena y sus aliados
en la Comisión Permanente del Con

greso de la Unión emitieron un pro
nunciamiento por el que exhorta a la
cancillería que exija al gobierno de Es
tados Unidos el retiro de Cuba de la
lista de "Estados Patrocinadores del

Terrorismo".

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @
ALEXSANCHEZMX
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Imaginemos por un momento lo que el
expresidente norteamericano dijo, cambiando su
pensar y sus anhelos sobre Estados Unidos para
con los de México

espués de escuchar la intervención de
DBarak Obama el martes en la convención

demócrata de Chicago, hago votos para que
la esencia ele su mensaje se vea reflejada
en las palabras de Claudia Sheinbaum el
primero ele octubre. La razón es sencilla:
¿cómo no querer escuchar para México

argumentos y llamados tan importantes, certeros y construc
tivos? Imaginemos por un momento lo que el expresidente
norteamericano dijo, cambiando su pensar y sus anhelos
sobre EU para con los c!e México. Externó de forma magistral
argumentos que necesita nuestro vecino país del norte, pero
que a nosotros también nos vendrían mucho muy bien:

l."EU [México] está listo para un nuevo capítulo, para una
mejor historia". 2."Donald Trump [sustitúyalo por Andrés
Manuel López Obrador] es un hombre obsesionado con el
rencoryel poder,quien llevaría [quien llevó] al paísen reversa
para saciar su rencor y venganza". 3."Ya vimos esa película
anteriormente y sabemos que la secuela [segundo piso de
la 4T] usualmente es peor". 4. "Les pido de manera explícita a
todos que superemos las divisiones ideológicasy generacio
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  nales. Es momento de unir, ele sumar,
de escuchar lo mejor de cada uno
de nosotros y encontrar similitudes.
De las diferencias [de la oposición],
tomar lo mejor".

5."Regresemos a EU [México]
donde se trabaja en equipo, donde
nos cuidamos unos a otros. Yjuntos,
todos nosotros construyamos un
país que sea más seguro y másjusto,

más equitativo y más libre; así que pongámonos a trabajar
por ello". 6. Construyamos una democracia "donde nuestras
alianzas y nuestra comunidad no están definidas por raza o
sangre, sino por una fe en común en estas y en el trabajo".

7. "Cada vez que defendemos nuestros valores, el mundo es
un poco más brillante, cuando nos alejamos de ellos, es más
opaco y es cuando los dicta clores y los autócratas se sienten
empoderadosyeon el tiempo todo se vuelve menos seguro"

8."... podemos y debemos ser una fuerza para el bien;
desactivando los conflictos, enfrentando las enfermedades,
promoviendo los derechos humanos, protegiendo al planeta
del cambio climático, defendiendo la libertad, trabajando por
la paz". 9."EU [México] no necesita cuatro [seis] años más
de una presidencia de Trump [ele obraclorismo]". 1G."Trump
[López Obrador] no ha dejado ele quejarse ele sus problemas
desde hace nueve [22] años. Sus quejas se incrementan pues
tiene miedo ele perder ante Kamala [la sensatez]. El uso que
hace de apodos infantiles, sus teorías conspiracionistas, su
loca obsesión con el tamaño de las audiencias...".

Obama le habló a EU. Les recordó la importancia de la unidad
y la fuerza del voto. En más de un momento, me pareció fue
como si le estuviera hablando a México; a una nación dividida
y que necesita encontrar un desarrollo incluyente, de izquierda
pero progresista, y respetuoso de la ley y de las instituciones.

Hago votos para que la voz, acciones y mandato cíela futu ra
presidenta Sheinbaum Pardo lleven a México a ser un país
con desarrollo, balance de poderes y rendición de cuentas.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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Me platican que el ajmifo que dio Corral a Juan Carlos
Iah'I'íi. excandidato de Morena a la gubernatura de
Chihuahua, le aseguró una embajada

Ni cómo rebatir a Javier Co

rral: detrás de la orden de

aprehensión en su contra,
por el delito de peculado,
hay una revancha política
que implica televisarla en
prime time para instalar la
idea de que estamos ante un
prófugo de la justicia. Pero
también es cierto que Corral
arrastra cuestiona mi entos

del quinquenio que gobernó
Chihuahua.

En el pequeño círculo roja
chihuahuense ubican el 21 de

enero de 2015 como el arran

que cíe esta revancha. Ese día, mientras el entonces gobernador
César Duarte leía en la tribuna del Senado un discurso que ensalzaba
al peñismo, el aún panista Corral desplegaba una pancarta donde
lo acusaba de corrupto. No sólo eso: en su intervención, lo culpó
de enriquecimiento ilícito y ele lavado de dinero. Duarte respondió
incriminándolo "de representar los intereses del Cártel de Juárez"y
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recordó que dos hermanos de Corral contaban con antecedentes
penales en Estados Unidos; uno por narcotráfico y otro por fraude
financiero. Corral se enganchó con Duarte, me cuenta un colega. Por
eso el hoy morenista no tuvo reparos cuando Miguel Ángel Osorio
Chong, en ese tiempo secretario ele Gobernación, le propuso una
alianza para competirle la gubernatura al candidato del cluartismo

lay c!e Manlio Fabio Beltrones, quien dirigía al PRI.
Ganada la elección, Corral se propuso desenmascarar a Duarte.

No batalló mucho: lo encontró inmiscuido en la Operación Sofíro,
una maquinación entre Beltrones, la Secretaría de Hacienda y media
docena ele estados gobernados por priistas para desviar 650 mi
llones de pesos del erario, blanquearlos en empresas fantasmasy
destinarlos a campañas electorales. Durante la Operación Justicia,
como ostentosamente llamó Corral a su cruzada anticorrupción, se
supo que la hoy gobernadora Maru Campos se había beneficiado ele
esos dineros ilegales; Duarte se escapó a Estados Unidos, aunque
luego fue arrestado;y se dio a conocer que algunos de los detenidos
habían sido torturados en las instalaciones de la Fiscalía de Derechos

Humanos, que Corral hacía pasar como Fiscalía Anticorrupción.
unEl desaseo en la Operación Justicia no es un caso aislado. La

investigación del asesinato c!e Miroslava Breach, corresponsal de
La Jornada, ocurrida en marzo de 2017, se ensució desde que Co
rral, con el pretexto de que conocía a la familia, entró a la casa con
peritos, les dijo a las hermanas que Miroslava "se la había buscado
por pisarle los callos al diablo", y luego se llevó la computadora de
la periodista, quien se había alejado de Corral desde meses atrás.
Bien lo sé porque colaboré en un equipo periodístico que indagó
el crimen de Miroslava.

Me platican que el apoyo que dio Corral a Juan Carlos Loera, ex
cancliclato de Morena a la gubernatura de Chihuahua, le aseguró una
embajada, pese a la dudosa victoria de Maru Campos. Pero rechazó
la oferta presidencial "para no mandarel mensaje de que necesitaba
protección". Hoy parece contar los días para tomar protesta como
senador de Morena y defenderse del pasado reciente que sus opo
sitores empiezan a record arle, pero también a tergiversar. Corral ya
no es aquel panista rebelde que confrontó a Foxy a Calderón. Hoy
es un accidente a punto de suceder.
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Tendrán 364 de 500 legisladores en la Cámara de
Diputados para aprobar reformas constitucionales,
leyes y lo que guste el despacho presidencial

stocada fatal está por consumarse en el
INE, presidido por Guadal upe Taddei, para
pulverizar de facto a las voces opositoras
en la política y la sociedad civil, al otorgara
los partidos ele la cuatroté (Morena, PVEM
y PT) la mayoría absoluta... y absolutista.

Este viernes, los consejeros electorales
votan el proyecto sobre la repartición deplurinominales.y es
prácticamente un hecho que entregarán a Morena y sus
adláteres una sobrerrepresentación de 20.2%.

En conjunto, tendrán 364 de los 500 legisladores en
la Cámara de Diputados, más que suficientes para aprobar
reformas constitucionales, leyes y lo que guste y mande el
despacho presidencial de Palacio Nacional.

Vaya, incluso para convocar a un Congreso Constitu
yente que redacte una nueva Carta Magna, a imagen y seme
janza del ideario de su líder, Andrés López Obrador. Con esa
aplanadora en las monos, cortesía de los consejeros del INE,
el mandatario aprovechará su último mes de formal presi
dencia para cepillar todo aquello que estorba a su personal
proyecto de perpetuar su llamada cuarta transformación.
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Asíque, a partirdel lele septiembre,
esa mayoría se despachará con el
cucharón pozolera. Primero apro
bará la reforma judicial, con la que
eliminarán a los actuales ministros

de la Suprema Corte, empezando
por su presidenta Norma Piña, para
colocar en su lugar personajes con
el perfil de la ministra Lenia Batres,
sólo que "electos" en urnas. Todo

para que sus ocurrencias disfrazadas de reformas y leyes
no puedan ser frenadas con aquello de que la leyes la ley.

Después, la aplanadora extinguirá a los organismos au
tónomos dedicadosa la transparenciay la regi.lación: el INAI,
la Cofece, el IFT, el Coneval, la Mejoreclu, la CREy la Comisión
Nacional ele Hidrocarburos. Al INE y al TEPJF, les darán un
periodo de gracia, de aquí a la elección intermedia de 2027.

Nada podrán hacer los opositores —sean del PAN, PRI o
de la sociedad civil— contra esa aplanadora, más que dejar
testimonio de su rechazo al ciesmantelamiento institucional.

Serán una vozaislada, cada vez más inaudible que ni siquie
ra contaránya con el engranaje institucional para contrarrestar
las imposiciones de la mayoría política que obedece a una sola
vozy finge escuchara las minorías, como sucedió con los foros
de la reforma judicial, pero no contempla atender sus causas,
reclamos y, mucho menos, sus razones. Porque, ser mayoría
será el únicoy válido argumento de peso para apropiarse de to
dos los espacios de la vida pública mexicana. ¡Cómo carajos no!

• ••

EN EL VISOR: Al borde del fracaso está el esfuerzo impul
sado por Brasil con Colombia y México para hacer valer el
voto de los venezolanos en las urnas. Resulta que al mo
mento en que el Tribunal de Venezuela ratifique la reelec
ción de Nicolás Maduro, el presidente mexicano, López
Obrador, lo reconocerá de inmediato. Por eso, el brasileño
Luiz Inácio Lula da Silva prepara con EU una nueva
estrategia de presión hacia el chavismo.yya se acercó al
canadiense Justin Trudeau

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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¿Cuál es el mérito para ganar ese escaño, teniendo
a tanto relevo generacional valioso en la frontera?
Ya veremos...

esde hace unosdíasel exgobernadorJavier
Corral ha estado en el ojo del huracán, pues
el 14 de agosto, la Fiscalía Anticorrupción deD Chihuahua, intentó detenerlo en la Ciudad
de México, por delitos como defraudación
fiscal y enriquecimiento ilícito, sin embargo,
la detención no tuvo éxito. El encargado del

despacho de la Fiscalía de la CDMX, Ulises Lara, evitó la de
tención. Argumentó no cooperar con la Fiscalía de Chihuahua.
Desde entonces el escándalo ha escalado; Corral alega ser
víctima de una persecución política por parte de la goberna
dora María Eugenia Campos, y por el otro, las autoridades
chihuahuenses cuestionan el actuar ele la Fiscalía capitalina.

A los morenistas no les quedó de otra más que tragarsapos
cuando Javier brincó a sus filas, pues ahora quedará con un
escaño en el Senado, cuando hay cuadros que por derecho
de antigüedad y arduo trabajo deberían ocupar dicho espacio.

Hoy a Corral la vida le está dando una cucharada de su
propio chocolate. Durante su gestión en el gobierno estatal,
sólo tuvo sed de venganza contra todos aquellos que en algún
momento fueron cercanos al exgobernador César Duarte.

Fecha: 22/08/2024

Página: 12

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Políticas

Laura Puente

Costo: 16,027

Página 122 de 190 Índice



Maru Campos, gobernadora de
Chihuahua, fue una de sus víctimas
por la "nómina secreta". Dicha nómi
na se trataba de una supuesta lista
de personas que recibían dinero en
efectivo por parte del exgobernador
priista, para favores que el estado
requiriera, como aprobación de ini
ciativas. Maru en ese entonces com

pañera de partido y alcaldesa de la
capital, se defendió a capa y espada cíe las acusaciones del
exgobernador panista porsupuestamente recibirlo millones
ele pesos. Todos veían venir esta pelea de grupos políticos
chihuahuenses,justo cuando se especuló que Javier podría
encabezar la Agencia Federal Anticorrupción del próximo
gobierno encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo. Aquí
es donde se debería reconsiderar un mejor perfil.

Hoy Corral se encuentra en la cuerda floja, aun con el apoyo
que está recibiendo de la4T. Al gobierno de Morena siempre
le ha gustado escuchar al pueblo y sin duda ha ganado fuerza
en Chihuahua, pero no por sumar a Corral a sus filas. Sería
interesante que con sus propios ojos comprueben si los chi
huahuenses lo quieren o no en algún cargo público. Incluso la
pregunta podría ser: ¿Cuál es el mérito para ganar ese escaño,
teniendo a tanto relevo generacional valioso en la frontera?

***

Desinformación en evidencia. A pesar de que algunas voces
han intentado empañar ¡a reputación de César Cravioto,
actual senador de Morena y próximo secretario de Gobierno
de la CDMX, recientemente se difundió un documento oficial a
través de sus recles sociales que desmiente las acusaciones
c!¡fundidas. Se le había acusado de no proporcionar sustento
económico a sus hijos entre 2009 y 2011; sin embargo, el Re
gistro de Deudores Alimentarios Morosos de la CDMX confirma
que Cravioto no figura como deudor alimentario. Sin duda,
esta aclaración pone en evidencia la falta de rigor informativo
c!e quienes han promovido dicha narrativa.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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• El portero argentino
Emiliano Dibu Martínez le

hizo la temporada a sus
fanáticos y a los del Aston
Villa, pues el guardameta
renovó contrato con esa

escuadra hasta 2029,
por lo que se queda en la
Premier League. Seguirá
siendo polémico.

• En Oaxaca, las autori
dades judiciales detuvie
ron a 3 policías acusados
de abusar de una de

sus compañeras en una
patrulla. Los investiga
dos, J.A.M.V., P.H.B. y
M.A.C.R. y la víctima, son
oficiales municipales en
Santa María Atzompa.

• La policía capitalina de
tuvo a Alejandra Maribel
García, una mujer que se
dedicaba a robar celulares

afuera del estadio GNP,
durante el concierto de

Fe/'d. La mujer se escabu
llía entre las multitudes y
bolseaba a sus víctimas.

Ya está tras las rejas.

Fecha: 22/08/2024

Página: 16

Area cm2: 84

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,563

Página 124 de 190 Índice



PAN, se acerca el cambio

Arrancó la actividad en la Comisión

Electoral del PAN que busca un nuevo
dirigente nacional.
Los primeros aspirantes al cargo ya

se inscribieron, entre ellos uno de los
favoritos, el diputado Jorge Romero.
Para poder competir cada candidato
debe conseguir más de 30 mil firmas
de apoyo entre la militancia, por lo que
tendrán que recorrer el país para lograr
el respaldo.
Hizo lo propio la tlaxcalteca Adria

na Dávila. Se esperan al menos un
par de aspirantes más, Damián Zepe
da y Kenia López Rabadán, del equi
po de Xóchitl Gálvez.
Al interior del partido se sabe que

un cambio de nombres no es suficiente,
se necesita una refundación del parti
do para recuperar las posibilidades de
triunfo.

Morelos, retomar
el crecimiento
A lo largo de la campaña política una de
las peticiones más reiteradas a Marga
rita González Saravia fue la de retomar
el crecimiento económico de Morelos,
que ha sido raquítico en los años recien
tes, por falta de confianza de los inver
sionistas y por el agobio de la extorsión
a comerciantes de todos los tamaños.

El crecimiento económico requie
re seguridad y reglas claras que son
las demandas centrales de los inver

sionistas. La presentación de los inte
grantes de gabinete económico apun
ta en esta dirección.

La reactivación es un imperativo. La
entidad tiene con qué responder, co
menzando por las industrias manufac
tureras y el turismo que pueden crecer
en el corto plazo.
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Martí y Leonel
La presidenta electa reveló los nombres
de dos nuevos integrantes de su gabine
te, Martí Batres y Leonel Cota, dos lo
bos de mar, dos políticos con un largo
recorrido en los partidos de la izquier
da mexicana.

Martí es el jefe de Gobierno de
la CDMX y muchos pensaron que su
nombre podría haber aparecido an
tes, pero no. Batres va para el ISSS
TE que requerirá de todo el talento
y la capacidad de trabajo que tirios y
troyanos reconocen a Martí para sa
lir del bache.
A Leonel le tocó bailar con una fea,

Segalmex, que pudo recomponer el ca
mino. Cota ya fue gobernador de su
natal Baja California Sur y llegó a ser
presidente del PRD, cuando todavía
López Obrador militaba en ese partido.
La doctora Sheinbaum todavía no reve
ló qué posición ocupará Cota, pero no
será Segalmex.

5 disparos contra Danés
Los alfileres que sostienen la seguridad
en Tamaulipas se están cayendo, o al
guien los está quitando.
El atentado en contra de Edgar

Danés, presidente el Tribunal Elec
toral del estado, prendió los focos de
alerta. Los sicarios le dieron 5 tiros

justo enfrente de su domicilio par
ticular allá en Ciudad Victoria. Está
grave en el hospital.
Ya se conoce la cantaleta de las auto

Al interior del partido
se sabe que un cambio de
nombres no es suficiente, se
necesita una refundación del
partido para recuperar las
posibilidades de triunfo

ridades estatales, ofrecerán una inves
tigación rápida y que no habrá impuni
dad, aunque los antecedentes apuntan
a que la investigación no llegará a nada
y la impunidad se anotará otro triunfo.

Marcos y los presidentes
El subcomandante insurgente Marcos
saltó a la fama, nacional e internacio
nal, en enero de 1994. El sigue ahí, en
capuchado, en algún lugar de las mon
tañas de Chiapas y sin que sus simpati
zantes dejen las armas, ha visto pasar
seis presidentes de la República, de no
creerse.

Como se levantó en armas contra
el gobierno nadie espera que le lance
flores a la clase política, lo verdade
ramente importante es que Chiapas
es, en estos días, un polvorín, plaga
do de grupos armados.

Los disparos pasan cerca de las loca
lidades zapatistas de modo que hay ries
go tangible de de enfrentamientos •
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SUBE Y BAJA

Trinidad BelaunzaránO
Presidenta del Observatorio Seguridad Ciudadano

El Observatorio que di
rige Trinidad aportó

^ evidencias para captu
rar a ios responsables

k " del intento de homicidio
de Ciro Gómez Ley va.
La asociación, a través

de habitantes que denuncian mediante de
grupos de Whatsapp, refuerza el trabajo de
vigilancia en alianza con ia policía.

José Miguel Gutiérrez MoralesO Presidente municipal de Chalco

A tres semanas de la

f ^ inundación de aguas ne
fe gras en Chalco, Gutié

rrez Morales no sabe quéWfr)
hacer, espera que actúe

r\ el gobierno estatal. El
morenista no ha asumi

do su responsabilidad en la tragedia y tampoco
puede culpar a administraciones pasadas.
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ANIMALIDADES.

EL ÚLTIMO DESEO PARA LOUBO

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

¿Quién dirá la verdad?
Durante estas semanas de absurday mi
serable desatención a la real emergencia

sanitaria por la inundación
de aguas negras en colonias

de Chalcot EdoMexj se dio que de repen
te al gobierno estatal

presidido por la Mtra. Delfina Gómez
le comenzaron a preocupar... ¡gracias!...

los "seres sintientes" afectados
esto est los gatos y perros

que con o sin hogar la estaban pasando
tan mal o peor que la comunidad huma

na de la zona y por eí/o, dizque
conjuntamente con varias

organizaciones de protección animal de
las que personalmente nunca había es

cuchado J se dio a la tarea de salir al res
catet hasta el pasado martes y

sólo en la Colonia Culturas de México

(¡hágaseme el sacratísimo favor con el
nombrecito!) de 32 canes y 11 mininos
que por una primera información se su
po que habían sido colocados en "hoga

res temporales" (a saber dónde y
con quiénes)t peeeeroj posteriormente y

por la vía de un comunicado
oficial se aseguró que su destino habían
sido... ¡gulp!... los "centros municipales
de bienestar animal" donde seguramen
te les estará yendo bastante más duro

que si hubieran tratado de
sobrevivir en aquella

inmundiciaj si no es que ya fueron des
pachados a la dimensión de la que

nunca se regresa. Se les olvida que ya no
están en campaña...

Y ya que estoy con eso de irse
al ¿otro mundo?, ahora tocó
que el pasado domingo y a
la edad de 88 años el hom
bre más completamente bello

del Planeta Tierra... lo que le sigue... se
marchó para siempre. Obvio es que me
refiero al actor, director, interprete y to
do lo demás que se quiera adjudicar al
monumento francés que fue Alain De
Ion, de quien se podrá decir harta cosa
y juzgar bajo diversos cánones, pero to
do lo que haya hecho, dicho o ignora
do seguramente quedó difuminado a la
hora en que presentó cuentas al Crea
dor y fue identificado como uno de los
seres humanos más distinguidos por su
amor y protección a los compañeros ani
males más desvalidos y por ello, siendo
además gran compañero, complemen
to y apoyo de otra grande en esa mate
ria como es Su Excelencia Brigitte Bar
dot, que con la fundación que lleva su
nombre ha defendido a nivel mundial
la seguridad, el respeto, la integridad y
los derechos de los otros animales, no
importando su especie. Es por ello que
personalmente me duele la partida físi
ca del astro del cine francés (y no por su

carrera fílmica que no me tocó más que
a oídas de mi madre), ya que aunque él
se dio por muerto desde que en el 2019
sufrió un derrame cerebral que lo dis
minuyó, nunca olvidó su deber y com
promiso hacia los compañeros anima
les, repudiando incluso públicamente la
caza. Según algo de lo tanto que han

publicado a su muerte, dejó ordenado
que al morir y ser enterrado en
su propiedad de DouchyMont
corbon, también hicieran par
tir con él a su adorado perro
LOUBO, que lo acompañó fiel
mente hasta su último suspiro.
Es una idea que nos ronda por
la cabeza a muchos protectores
que sabemos perfectamente lo
que pasa con las criatura que
dejamos huérfanas, pero GAD
en el caso del "último perro"
del señor Delon, de entre los
más de 50 que acogi, dieron
cuenta deosa de juerga,70. ex
tras. tara de un santo 0 y que
hasta los años 60 se siguna ser
piente venenosa a la que mató
a lo largo de su vida, no sólo
media a favor del Malinoa la
familia del actor... sus tres hi
jos... sino que de inmediato la
Fundación Brigitte Bardot hizo
de conocimiento público que
LOBOU seguirá con vida y muy
amado hasta que naturalmente
termine su existencia. Eso lla

mo yo contar con bendiciones
extras y una inmensa tranqui
lidad para cuando nos llega LA
FECHA...

Por cierto, en este día 22 de
agosto se recuerda la existen
cia de San Guinefort, personaje
sobre el que algunos habrán es
cuchado y otros se preguntarán
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de quién se trata y por qué viene a cola
ción. Les cuento. GUINEFORT era un le

brel que según una leyenda del siglo XII
vivía en la comuna VillarslesDombes,
Francia, al lado de un ricachón que po
seía un castillo, estaba casado y tenía un
hijo pequeño. Resulta que en ocasión en
que el cuate invitó a su esposa de juer
ga dejaron al bebé al cuidado del ser

vicio doméstico y de GUIN
EFORT, pero, al regresar se
encontraron con que el ne
ne no estaba, encontrando
a cambio la cuna volteada,

revoltijada y la ropita de ca
ma manchada de sangre al
igual que el hocico del lo
mito. Sin mediar reflexión y
culpando al perro de la des
aparición del bebito, el ca
ballero desenfundó la espa
da dándole inmediato eran
al perro. Tras la iracunda
reacción se comenzó a es

cuchar el llanto del peque
ño y buscando debajo de la
cuna dieron cuenta de que a
su lado estaba una serpien
te venenosa a la que GUI

NEFORT había eliminado y
de ahí el sangrerío. Se sin
tió tan mal aquel furibundo
hombrecillo que ordenó en
terrar con honores al canu
to en sitio especial rodeado
de flores. Desde entonces
fue venerado por cientos de
personas como si se tratara

de un santo, hasta que la Iglesia Católica
determinó que adorar de esa forma a un
perro era una herejía. Eso no importó y
la gente siguió tiempo más acudiendo a
pedirle milagros, perdurando esta histo
ria hasta 1870 •
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CODICE

Bombas molotov contra el Oxxo

La extorsión se expande. Ban
das criminales han encon
trado una veta dorada. Ex

traer rentas a negocios par
ticulares de todos los tama

ños, desde ruleteros hasta tiendas de
conveniencia pasando por productores
de aguacate o limón. Es un negocio
sencillo. La policía, siempre y cuando
reciba su parte, no se mete. Las denun
cias se presentan y las fiscales hacen
promesas de investigar y desde luego
nunca llegan a la nada.
Ninguno de los tres niveles de go

bierno ha mostrado eficacia. Comba
ten la extorsión con saliva. Cuando el
asunto escala a las portadas de los dia
rios entonces recurren a la salida de

siempre: mandar contingentes de la
Guardia Nacional a patrullar la zona.
Los extorsionadores se agazapan y pa
sado el temporal mediático vuelven a
las suyas.
Las tiendas de conveniencia Oxxo

son blanco preferido de los extorsio
nadores en varias entidades de la Re

pública. Ahí está el caso de Tamaulipas

que le costó la vida a un dirigente em
presarial que se arriesgó a denunciar.
Pagó con su vida. La ejecución, casi so
bra decirlo, permanece impune.
Según información de la agencia

Quadratín civiles armados atacaron
con bombas molotov la tienda Oxxo
ubicado en Puerta del Sol en Tarím
baro, Michoacán. Otras tiendas de la
misma cadena en la región bajaron sus
cortinas por precaución. Con regulari
dad los extorsionadores son captados
por las cámaras de video vigilancia pe
ro siempre se salen con la suya. Tam
bién en Guanajuato hay ataques fre
cuentes a esas tiendas de conveniencia.
En Tamaulipas de plano le sugirieron
al Oxxo formar su propio ejército de vi
gilancia, ya que el gobierno reconoció
que no puede con el paquete.

DEL AEROPUERTO A LA REFORMA

Hay un amplio arco que conecta la de
cisión de cancelar el Aeropuerto de
Texcoco, decisión fundacional de la 4T,
y el empeño, obsesión dirían algunos,
de cerrar el sexenio con una Reforma
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Judicial que estrene la mayoría aplas
tante de la coalición oficialista en el
Congreso.
A pesar de que hay un sexenio de

distancia ambas decisiones se conec

tan. En las dos lo que domina es el si
guiente mensaje: para que vean quien
manda. Hace seis años el presiden
te quería que nadie tuviera dudas de
que ejercería el poder a fondo, pasan
do por quien tuviera que hacerlo. Hoy
hace alarde de que a pesar de que a su
gobierno le queda un poco más de un
mes de cuerda, mantiene el poder su
ficiente para forzar cambios constitu
cionales, saldar agravios reales o ima
ginarios con la SCJN, en particular con
Norma Piña que un día tuvo la osadía
de no pararse de su asiento cuando lle
gó Andrés Manuel, y después entregar
la banda presidencial como si nada. La
reforma tiene un tufo de venganza

La decisión del aeropuerto de Texco
co fue un golpe sobre el escritorio. Se
esgrimieron algunos argumentos como
ese del daño ambiental y la protección
de los patos migrantes, pero en el fon

do fue el típico grito de quien entra al
cine y grita: "Ya llegué".
Un aspecto relevante de la cancela

ción del aeropuerto de Texcoco fue que
empezó con la construcción del aero
puerto de Santa Lucía, hoy Felipe An
geles, y con ello una relación inusita
da con el Ejército mexicano cuyos in
genieros se encargaron de transformar
la antigua base área en un aeropuerto
internacional en tiempo récord. AMLO
detectó la eficacia de los integrantes de
la Sedeña y dijo: de aquí soy. Puso a los
soldados a hacer un montón de tareas

que no estaban previstas en sus res
ponsabilidades constitucionales, como
construir hoteles o administrar trenes.
Y en esas anda.

Sobre la Reforma Judicial es nece
sario recordar que la aprobará una le
gislatura que trabajará con el gobier
no que llega en octubre, no con el que
se va el último día de septiembre. Los
problemas que genere los tendrá que
arreglar como pueda la siguiente ad
ministración que por no propuso la re
forma, la hereda •
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El Instituto Nacional Electoral, según confirman que
por instrucción de GUADALUPE TADDEI, filtró el
proyecto con el que adelanta entregar la mayoría
calificada en el Congreso al Movimiento de
Regeneración Nacional. Este viernes 23 de agosto, el
Consejo General del INE deberá discutir la propuesta
con la que Morena tendría 364 lugares en San Lázaro.
Lo curioso es que, ese mismo día, los diputados
van a discutir y someter a votación la reforma a la
Constitución en materia de simplificación orgánica,
aquella con la que la llamada cuarta transformación
pretende desaparecer a los organismos autónomos. ¦
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La inminente sesión de la Comisión de Puntos

Constitucionales de la Cámara de Diputados,
programada para el viernes 23 de agosto, marca
un punto de inflexión que podría significar un
grave retroceso para la democracia en México. La
propuesta de extinguir siete organismos autóno
mos, entre ellos el Inai, la Cofece y el Ifetel, ame
naza con desmantelar pilares fundamentales del
Estado de derecho en cuestión de días. Este apre
surado movimiento, que también apunta a la
desaparición del Coneval, la CNH, la CRE y el Sis
tema Nacional de Mejora Continua de la Educa
ción, pretende ser ejecutado con una velocidad
que deja poco margen para el debate público.

Controversial inicio de clases luego de que la
Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos,
de Victoria Guillen Álvarez, diera a conocer los
textos con los que trabajarán los estudiantes en
el ciclo escolar 20242025, en los cuales se uni
ficaron cuatro materias: español, lengua indí
gena, artes e inglés. Lo anterior ha desatado se
rias críticas al considerar que los contenidos son
escasos y mal planteados, pues en el caso del
idioma inglés, el texto está en español.

i**

Según la explicación, la decisión se tomó como
medida presupuestal acorde a la austeridad re
publicana que ha llevado a que los materiales
de este año fueran diseñados por voluntarios, lo
que resulta preocupante, pues el nivel de rezago
educativo que generó la pandemia de Covid19
es aún desconocido ante la falta de evaluacio
nes en los últimos años.

La presidenta electa Claudia Sheinbaum mostró
su respaldo a la gobernadora del Estado de Mé
xico, Delfina Gómez, en un gesto que parece
más un acto de solidaridad política que una ver
dadera respuesta a la crisis que enfrenta Chalco.
Mientras las familias afectadas por la inunda
ción siguen sumergidas en aguas negras, la res
puesta de Sheinbaum se limita a promesas futu

ras y a una defensa ambigua de la tardía inter
vención del gobierno estatal.

Su declaración de que "no nos corresponde aho
ra porque todavía no llegamos a la Presidencia"
resulta poco alentadora para los habitantes que
llevan más de 20 días en condiciones insalu

bres. En lugar de asumir una postura firme y
exigir una solución inmediata, Sheinbaum pre
fiere escudarse en el trabajo futuro y en la 'ho
nestidad" de Gómez, desviando la atención de la
falta de acción eficaz. Este tipo de respuestas
reflejan una preocupante desconexión entre los
líderes políticos y la realidad que enfrentan mi
les de ciudadanos, quienes necesitan menos
discursos de apoyo y más acciones concretas.
Sin hacer mucha fiesta. Petróleos Mexicanos
(Pemex), bajo la dirección de Octavio Romero
Oropeza, ha reafirmado su compromiso con la
excelencia operativa al reincorporarse a la Inter
national Association of Oil and Gas Producers

(IOGP). Este paso forma parte de las iniciativas
de la petrolera para ímplementar su Plan de Sos
tenibilidad, que prioriza la transparencia y la di
vulgación de información conforme a estándares
internacionales. Además, busca fortalecer su
participación en organismos internacionales lí
deres en la industria del petróleo y gas en temas
ambientales, sociales y de gobernanza.

sffií

La IOGP es un foro global donde la industria
comparte conocimientos y promueve buenas
prácticas para mejorar el desempeño en áreas
clave como seguridad, salud, medio ambiente,
ingeniería, operaciones y transición energética.
Con el cambio de gobierno, es previsible que la
nueva administración refuerce la sostenibilidad

de la empresa y adopte las mejoras necesarias
para que Pemex sea cada vez más responsable
con el medio ambiente, siguiendo una de las
principales directrices de la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum.
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El gobernador y su narconovela
En diciembre de 2013 Rubén Rocha Moya, entonces fun
cionario del ISSSTE, publicó en edición de autor una no
vela que tituló El disimulo. Así nació el narco. La obra del
hoy gobernador de Sinaloa trata sobre un poblado ficticio
ubicado en algún lugar de la sierra de Badiraguato, al que
llamó Chepederas, comunidad que podría tener reminis
cencias de su natal Batequitas. El libro cuenta cómo los
habitantes de aquel lugar ven alterado su modo de vida
ante la irrupción del cultivo y tráfico de droga, lo que
genera al paso del tiempo una "ausencia de valores éti
cos", que poco a poco instaura una cultura de la simula
ción y una "fantasía de un poder fundado en la crueldad,
la corrupción, la negación de la vida".

La muerte de un militar con signos tortura en una apa
rente vendetta de los primeros traficantes de los años 40
del siglo pasado, que el autor fija en algún paraje de la
sierra, guarda similitud con un episodio ocurrido en la
vida real en aquella época cuando fue asesinado y colga
do de un árbol el teniente coronel Alfonso Leyzaola,
quien fue jefe de la Policía Judicial del estado y exalcalde
de Culiacán. Un hombre que tenía "secretos de Estado"
que al tiempo resultaron ser las relaciones que los gober
nadores militares de aquellos años establecieron con los
primeros traficantes de droga de la época.

El libro trata de cómo la cultura de la simulación se

instaura a mediados del siglo pasado en Sinaloa como
una forma que permite la transgresión de la ley simulan
do que no pasa nada. Todo a cambio de prebendas y so
bornos que permitan la convivencia y el desarrollo del
"negocio".
Nadie podría imaginar que el gobernador sinaloense

fuera a quedar atrapado en alguno de los pasajes de su
novela a un mes de la detención en suelo estadounidense

de Ismael El Mayo Zambada y loaquín Guzmán López,
hijo del Chapo Guzmán. "El disimulo es una forma de
ocultar o de fingir que la realidad es otra o inexistente",
se lee en la cuarta de forros del libro. Y eso pareciera ser
que ocurre en el escenario político sinaloense en las últi
mas dos semanas.

En su edición semanal del 29 de julio El Sol de Sinaloa
publicó que el asesinato de Héctor Melesio Cuén Ojeda
el mismo día de la captura de E¡ Mayo y el hijo de El
Chapo, vino a enturbiar el escenario por las implicacio
nes del caso y lo que representaba para la narcopolítica
la figura del líder fundador del PAS (Partido Sinaloense)
y exrector de la UAS. El informe de la FGR sobre las
primeras diligencias del caso, donde encontró irregula
ridades que podrían configurar delitos contra la procura
ción de justicia, rebasó el imaginario de un montaje ya
que la carta del Mayo Zambada dada a conocer días an
tes, donde menciona que fue citado para mediar en el
conflicto político entre el gobernador y Cuén en una zo
na campestre, a las afueras de la capital sinaloense, y
asegura que fue secuestrado después de que saludó en el
lugar al exlíder del PAS, se convirtió en un golpe al eje de
flotación de la narrativa gubernamental que ha escalado
a otros niveles donde el mismo Presidente de la Repú
blica quedó descolocado.

Las lecciones de exgobernadores sínaloenses como
Leopoldo Sánchez Celis (19631968) o Antonio Toledo Co
rro (19811986) es que hicieron del disimulo todo un arte.
Algo distante de la demagogia oficial contemporánea.
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¿Por qué la huelga del
Poder Judicial es un
acto por la justicia?
Al momento de escribir estas líneas, más de 1,200 jueces y magis
trados acordaron un paro indefinido de labores a partir del primer mi
nuto del miércoles 21 de agosto. Ellos se suman a la huelga iniciada el 19
de agosto por los más de 55 mil trabajadores de los juzgados federales.
Protestan por la iniciativa de reforma al Poder Judicial planteada por el
presidente Andrés Manuel López Obrador que puede ser aprobada por
la mayoría calificada en el Congreso en los próximos dias.

En este artículo examinare

mos si la reforma propuesta
cumple o no con su prome
sa de acabar con la corrup
ción en los poderes judicia
les y que las personas ten

gan un mejor acceso a la justicia. Ello
nos permitirá entender si el paro de la
bores de los impartídores de justicia en
México está justificado.
En estados democráticos de dere

cho, los poderes Judiciales tienen dos
tareas: resolver conflictos y proteger

los derechos de las personas (incluso
frente a las autoridades). Para cumplir
esas funciones, se requiere que quie
nes ejercen la función de juzgar sean
conocedoras del Derecho y sean im
parciales, además de poseer un pro
fundo sentido de la justicia.

Para cumplir con ello de manera más
eficiente, es que existen los servicios de
carrera. Con esta figura, las personas
jueces, magistradas y ministras, son se
leccionadas y promovidas de manera
justa y transparente, y pueden desarro

llarse profesionalmente dentro de la
institución.

Si bien se ha avanzado en el fortale

cimiento de los servicios de carrera, aún
faltan mecanismos que nos aseguren
mejores competencias y habilidades.
Sobre todo, en el ámbito de los poderes
judiciales estatales. En muchos estados,
la carrera sólo llega hasta los jueces, y
no aplica a los magistrados (que pueden
echar para atrás las resoluciones de los
jueces). En algunas entidades, los ma
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gistrados son designados con cada cam
bio de gobernador.

El personal del Poder Judicial que es
tá en protesta, sabe que una verdadera
reforma judicial debería enfocarse más
bien en perfeccionar los servicios de ca
rrera y rescatar los avances en este ám
bito. En lugar de ello, la propuesta presi
dencial opta por elegir los puestos con el
voto popular. Contrario a lo que afirman
sus defensores, no es un método de se
lección que certifique conocimiento,
imparcialidad e independencia.

La reforma debería ofrecer mecanis

mos de monitoreo y evaluación de las
Juezas y jueces una vez que ejerzan el
cargo y que haya consecuencias cuando
se detecten actos de corrupción. En cam
bio, recurre a un Tribunal Disciplinario
con facultades para investigar, procesar y
sancionar Jueces, que tampoco es la vía
adecuada. Por su diseño, constituye una
forma de amenaza constante a los im

partidores de justicia, lo que implica me
nos independencia de criterio.
La iniciativa carece de una visión

sistémica. En materia penal no se tocan
fiscalías, defensorías públicas, ejercicio
de abogacía, cooperación con las poli
cías. En los reportes de "Hallazgos" que
México Evalúa publica anualmente, se
observa que el mayor número de casos
quedan estancados en las fiscalías. En

2022, sólo llegaron ante los jueces alre
dedor de un 4.3% de los delitos denun

ciados. Entonces, si el acceso a la justi
cia penal inicia en policías y fiscalías, la
iniciativa de reforma está incompleta.

La reforma tampoco hace distinción
entre los problemas que tiene el Poder
Fudicial Federal <PTF) y los problemas,
muy diferentes, de los poderes judicia
les estatales. Así por ejemplo, mientras
que la discusión presupuestal se ha en
focado en los excesos del PJF, los tribu
nales estatales carecen de los recursos

mínimos para pagar salarios e insumos
básicos como computadoras, internet,
espacios adecuados para atender ciuda
danías, por mencionar algunos.

Tampoco se advierte que la reforma
tenga un enfoque en los derechos de las
personas. Bajo el argumento de que
quienes operan en los poderes judicia
les "gozan de privilegios", en realidad se
afectan derechos mínimos laborales de

todo el personal judicial, no sólo de los
jueces. Por otra parte, tampoco se atien
den los derechos de las personas usua
rias, pues reduce sus derechos al limitar
los efectos del amparo y la suspensión.

Menos aún propone bases o princi
pios para simplificar procedimientos
que hoy son engorrosos. Si la promesa
es tener juicios más eficientes, no se

cumple. No hay cambios que reduzcan
plazos o permitan acelerar procesos.
Los únicos cambios en los procesos son
sólo para limitar derechos.

Una iniciativa que vaya al fondo de
los problemas de acceso a la justicia de
bería empezar por fortalecer la justicia
estatal, es decir, la primera instancia. Si
esta funcionara mejor, ni siquiera habría
necesidad de saturar la justicia federal a
través del amparo. También debería te
ner políticas y mecanismos para resol
ver conflictos comunitarios y evitar el
escalamiento de violencias, como la jus
ticia cívica. En la iniciativa que se discu
te, ni siquiera es mencionada. De haber
impulsado la justicia cívica en la actual
administración, habría constituido el
primer eslabón de la justicia a nivel co
munitario y más cercana a la gente.

La reforma para tener la justicia que
necesitamos debería incluir a las fisca

lías, mejorar la calidad de la defensa pú
blica, regular el ejercicio de la abogacía,
distinguir entre los problemas de la justi
cia local y la federal, discutir los proble
mas de acceso al amparo, ampliar a más
materias los juicios orales, proponer me
canismos para transparencia en el ejer
cicio de presupuesto, fortalecer la justi
cia local incluyendo a la justicia cívica.
Cocoordinadora del programa de

Justicia en México Evalúa
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CUENTAN LOS DIAS
A ROCHA MOYA
*El que ya no siente lo duro sino lo
tupido es el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha Moya juego de gue ayer
la Fiscalia General de la. República CFGR)
diera a conocer que el exrector de la
Universidad Autónoma de Sinaloa..(UAS),
Héctor Cuén no fue asesinado en una
gasolinera como lo dio a conocer la
fiscalía estatal, dejando en claro que se
trató deun montaje. Este hecho, más la
supuesta reunión del mandatario estatal
con "El Mayo" Zambada, lo tienen
contra la pared y en Palacio Nacional ya
se corren apuestas para ver cuándo se
va Rocha Moya, sobre todo porque no
quieren dejar malas herencias a Claudia
Sheinbaum

EL JUEGO DELAS VENCIDAS
•La polémica reforma al Poder Judicial
se convirtió en im juego de vencidas
entre los poderes ejecutivo y judicial,
1 u cgo.de qu e d u ra nteel primer mi ñuto
de .ayer los Jueces xinagistrados_
determinaron sumarse al paro nacional
de los trabajado
sus derechos. El país está viviendo
un momento inédito debido a que
suspenderán todos los procesos de
impartición de justicia en el país. Por

un lado Morena asegura que va derecho
y no se para en las reformas planteadas
por el pres i den te And res Manuel López
Obrador, y_,porel..ptro,_ei_poderjudic
determinó estirar la liga hasta donde
sea posible. Mientras tanto los mercados
internacionales ven con tiento lo que
sucede en México. Veremos de qué cuero
salen más correas.

AHORA COVID Y LA
VIRUELA DEL MONO
De manera ..oficial el .IMSS Bienestar
hi.z.o.unllamadoalapob
redoblar Las medidas sanitarias ante el
incremento de casos de Covid19 y de
la llamada viruela del Mono. Explicó
que el nuevo brote originado en Africa

y aquí en México se han encontrado ya
casos que se atienden en hospitales. Por
otro 1 ado, elaumentó de cuad ros por
Covid19 va en aumento, y aunque no
el número de decesos, sí advierten de
la necesidad de usar cubrebocas, sobre
tp.do porque se acerca
invernal que es cuando hay un mayor
contagio.
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A lo chino
s un hecho conocido que los
grandes capitales, desde hace
décadas, vieron las posibili
dades de abarajar sus cosí os

de producción moviendo su
industria a China. Las ventajas
ahí, que son muy políticamen

le incorrectas de enunciar, empiezan por la
mano fie obra, que raya en la servidumbre
medieval. Pero ese país también airan a los
grandes consorcios como objetivo final, que
ven a los 1400 millones de consumidores

chinos con verdadera lujuria.
Algunos medios especializados prevén

qué oíros países desplazarán a China en
cuanlo a rilmo de crecimiento, aunque se
apresuran a aclarar que, en términos abso
lutos, el (amaño del P1B de China seguirá
siendo mayor que el del resio fie la región,
sumada. Sin embargo, la sola comparación
fiel crecimiento relativo nos dice que el cam
bio en las cadenas de suministro global ya
está ocurriendo y se prevé que la tendencia
continúe. El problema es que buena parle del
offshore no se conven irá en nearshore Es de

cir, saldrá de China, pero sequedará en Asia.
Mientras lanío, los países Latinoamerica

nos están ocupadísimos poniendo cláusulas
constit ucionale* de muerte cruzada, en regí
menes presiflencialislase invadiendo emba
jadas para sustraer individuo* fie gobiernos
anteriores. Si la región sigue sin acusar reci
bo, las empresas con mayores beneficios y
que permiten desarrollar tecnología propia,
seguirán estando fuera del subConlinente,

y AL seguirá siendo la sede de, la industria
pesada de los países ricos, nada más.
Aunque, en justicia, el ejemplo de Tai

landia como parte del desplazamiento de
inversión nos dice que tampoco es un tema
exclusivamente, de estabilidad política, por
que en ese país la suprema corte recién des
calificó al primer ministro que ganó el voto
popular, bajo el cargo de haber criticado en
una entrevista a la familia real ( Tailandia es
una monarquía constitucional) hace más de
10 años.

Lo que. es un hecho, es que alguien debería
estar analizando las ventajas competitivas
que sigue teniendo Asia sobre AL, en tanto
que las corporaciones prefieren Seguir estan
do allá. Si es un tema de cultura laboral, de

inexistencia de derechos humanos (puede
ser, sobre todo laborales) o algún elemento
que pueda desarrollarse para ser más com
petitivos. Porque la comparación regional no
fiará para mucho. De nada le sirve a México
ser más competitivo que Argentina, si las in
versiones están decidiéndoseentre Vietnam

y Malasia.
Por su parte, China ha comenzado tam

bién una estrategia de nearshoring, lo que
es un efecto interesan le, creo que imprevisio

por occidente. Y tiene Sentido, puesto que
las sanciones de. USA y Europa van contra
los productos fabricados en China, más no
pueden ir contra el capital chino en general.
En ése sentido, el país asiático está llevando
su producción a países cercanos para eludir
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las sanciones. Esto no es parte de la estrate
gia Bell & Road de, los chinos, que hoy está
más bien fracasando. Es una estrategia de
inversión foránea tradicional. Copiada de
occidente. Para variar.

En América Latina, la región experimen
tó una reducción en la inversión extranjera.,
siendo México el país que más aleñado est u
vo, seguido por Brasil. Quizás no esté relacio
nado, pero al menos debería aclararse que la
baja no está asociada a que en ambos países
haya gobiernos hosl ¡les al capital extranjero
en sectores que considera estratégicos y sus
recursos naturales, con tintes ideológicos
nacionalistas. Destaca que,China disminuyó
sus inversiones en la región los úliimos dos
años, lo que puede significar un cambio en
su polílica exterior en general. Si por alguna
razón ha dejado de ver América Latina como
un enclave estratégico como puerta de entra
fia a. USA, habrá que ver dónde está ahora
colocando sus piezas, porque seguramente
su plan fie apoderarse fiel mercado global,
no ha canil)iafio.

•Autor y consultor especialista en políticas

públicas.
Abogado de la Escuela Libre de

Derecho y catedrático universitario.
@lsraelGnDelgado

Tailandia e Indonesia
se están convirtiendo

en centros regionales
para las cadenas de
suministro de vehículos

eléctricos. Malasia,
Singapury Vietnam están
expandiendo la producción
de semiconductores

en diferentes partes
de la cadena de valor,
mientras que la región
se está beneficiando
ampliamente de un
auge en las inversiones
en centros de datos.
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"Paro judicial:
catalizador para la
reforma integral del
estado"
El día de ayer, miércoles, se dio ini

cio al paro fie actividades del poder
judicial, donde, seguramente, más
fie uno criticará y vapuleará a los
trabajadores, llamándolos traicio
neros y borregos, por el hecho de
defender sus derechos.

Los hechos que hoy presenciamos no derivan
fie un ano ilegítimo fie todos aquellos que labo
ran dentro del poder judicial, ya sea como admi
nistrativos o como parte del cuerpo judicial. Todos
y cada uno de ellos han hecho carrera dentro del
sistema conforme a lo que estable® la Ley, la cual
contempla el mérito y el concurso de oposición
como factores condicionantes para, ascender. Sin
embargo, durante la actual administración federal,
esta cuest ión se ha minimizado bajo el contexto de
que más vale un 90% fie, honestidad y un 10% de
•experiencia, según los cambios que los diputados
realizaron a la iniciat iva presentada el pasado 5 de
febrero por el Ejecutivo. Estos cambios eliminaron
el requisit o de experiencia para poder ser post ulado
en las elecciones fie jueces, minist ros o magistrados
fiel poder judicial, socavando láespecialización y la
carrera profesional de miles fie jurisconsultos que
han dedicado su vida a la impartieron fie justicia.

Si bien existen muchas voces que opinan que se
debe realizar una reforma al poder j udiciat, y fie ahí
lo que hoy vivimos, también hay otras quesugieren
que se debe ir más allá, hacia una reforma integral

fiel Estado. Esta reforma debería abarcar el sistema

de elección de diputados y senadores, modif ican
fio los artículos 55 y 58 constitucionales, exigiendo
estudios mínimos,conocimiento pleno de sus atri
buciones y facultades, así como limitaciones en su
quehacer político. Todo esto permitiría que tengan
independencia fie pensamiento y actuación, y no
sean un apéndice del poder ejecutivo, creando las
reglas esenciales para el desarrollo nacional que
otorguen certeza jurídica a los ciudadanos y a las
empresas generadoras fie empleo y riqueza nocio
nal.

L1 día,de ayer, la Secretaría de Gobernación pre
sentó las boletas para las elecciones de aquellos que
sé encargarán de impartir justicia en 2025 y 2027,
conforme a las propuestas realizadas, asumiendo
atribuciones que hasta hoy no le han sido Conferi
das, ya que existe un órgano autónomo encargado
de realizar las elecciones y consultas con funda
mento en el artículo 41 const.itucional. ¿O acaso la
Secretaría de Gobernación sabe algo que se está
cocinando en lo oscurito? ¿Será acaso la desapa
rición del 1NE como lo conocemos actualmente?

«Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
Contador Público, Maestro en Administración
Pública. @JavierAgustinCo / @integridad_AC

Visita nuestro msitio web para leer la columna completa.
www. c o nt ra re p lic a, mx
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El supuesto Plan "B"
Con i odas las discusiones

que liene en puerta el
Insumió Nacional Elec

toral, se ha convenido
en el centro de aten
ción de las miradas y
diferentes son las ver

siones en torno a diversos temas que
se convierten en especies que corren
no solo en los corrillos políticos.
De por sí la tensión se respira en

el I\h'. especialmente con esto de la
sobrerrepresenl.ación. En tal sentido,
llama mucho la atención una de las

cuestiones que se comenta y tiene que
ver con que dos fié los Consejeros dé
dicho Instituto, se supone que se han
abocarlo a armar un conflicto al seno
del INE con la intención de presentar
un presunto Plan "tí'', para ir en contra
del proyecto de.asignación de diputa
ciones y senadurías de Representación
Proporcional qué mañana, revisará el

pleno del Consejo General del INE y
qué dos días antes, presentó la distri
bución de cumies y escaños.
En la versión quese comenta* esta

rían involucrados los consejeros Art u
ro Cásl illo y Cía lidia Zavala, de los que
se dice que estarían asesorados por el
exconsejero éléct oral, Ciro Murayama,
quien por cierto, hace, algunos días,
junto con el exconsejero presidente
del INE, Eorenzo Córdova y otros 20
exconsejeros, firmaron un escrito en
él qué alertaron a los integrantes del
Consejo General y a los magistrados
del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Eederación (TEPJE), sobre
la posible sobrerrepresentación de
Morena y aliados en el Congreso de
la Unión.

Destacaron que "no se trata fie un
asunto rutinario ni de aplicar sólo una
fórmula mat,emética. Su resolución ten

drá que ver con el peso específico que
los diferentes partidos y coaliciones
tendrán en la Cámara, fie Diputados".
Ahora se dice que el doctor Eorenzo

Córdova y Murayama Rondón, estarían
asesorando a Zavala y Castillo para que
éstos dos últimos convenzan a otras

y otros consejeros y de esta manera
armar su "mayoría." y votar en contra
fiel proyecto que avalará el pleno del

Consejo.
No fallan los que calculan que esta

aventura podría terminar en un lance
al vacío. Quienes Se inclinan porque la

sobrerrepréséntáción salga a favor dé
Morena y aliados argumentan que lo
que sé: discutirá mañana y se espera
apruebe la mayoría del Consejo Gene
ral fiel INE está fundamentado por lo
que dice la Constitución, la EEGIPE y
él acuerdo que todas y todos aproba
ron en diciembre pasado para asignar
estos cargos conocidos como plurino
niinales.

En paralelo, corre también de que
la representación de Morena» Partido
Verde y PT ya está velando armas para
llevar a los consejeros Zavala y Casi illo
a juicio político. Morena es el instituto
político qué dirige la acción señalando
incumplimiento en su responsabilidad
qué incluye respetar la ley y sobre todo
"<el mandato popular mayoritario expre
sarlo el pasado 2 de junio".

•Periodista.

morcora@gmail.com
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Elección judicial 2025: régimen transitorio 2
11 una contradicción rele

vante, se determina que
este proceso electivo
ex t ra o ni i 11 a r i o i 11 ¡na rá

el día de la entrada en

vigor del Decreto, pero
también dice que la eta

pa de preparación arrancará con la
primera sesión que celebre el Conse
jo General del INE dentro de los siete
días posteriores a. la entrada en vigor
del propio Decreto. Es un nudo que
hay que desatar.
E as b o 1 e t a s e 1 e c < o ra 1 es c o 111 e n d r á 11

el cargo, la entidad federativa y, en su
caso, el circuito judicial respectivo
(son 32 pero solo 25 corresponden a
un solo Estado) a cada tipo de elección,
entre otros datos. Elevarán impresas
al anverso los nombres completos nu
merados de las candida! tiras distribui

dos por orden alfabético y progresivo
minando por el apellido paterno, e
indicando la especialización por ma
teria cuando corresponda. El listado
distinguirá la autoridad postulante
(Presidencia, Congreso o Suprema
Corte) y destacará los nombres fie las
candidaturas de las personas servido
ras públicas que estén en funciones en

los cargos a renovar.
Además, contendrán recuadros en

blanco divididos por género para que
el electorado asiente en ellos los nom

bres y/o números correspondientes a
las candidaturas de su elección con

forme a lo siguiente: para Ministras y
Ministros de la Corte serán 5 recuadros

para mujeres y 4 para hombres; para
Magistradas y Magistrados del Tri
bunal de Disciplina Judicial, serán 3
recuadros para mujeres y 2 para hom
bres; para. Magist radas y Magistrados
de Sala Superior serán 2 recuadros
para mujeres y 2 para hombres; para.
Magist radas y Magistrados regionales
fiel propio Tribunal Electoral serán 2
recuadros para mujeres y 1 para hom
bres por cada sala.

Se autoriza al INE a emitir los acuer
dos necesarios para la organización,
desarrollo, vigilancia, y fiscalización fie
este proceso electoral y para garantizar
el cumplimiento de las disposiciones
constitucionales y legales aplicables
para los procesos electorales federales,
observando los principios rectores de,
la función electoral.

El Instituto realizará los cómputos,
publicará los resultados y entregará las
constancias de mayoría a las candida

turas que obtengan el mayor número
de vot.oS, Asignará los cargos alterna
damente entre mujeres y hombres, ini
ciando por mujer. Declarará la validez
de la elección y enviará sus resultados
a la Sala Superior o a la Corté, según
el caso, quienes resolverán las impug
naciones a más tardar el 28 de agosto
de 2025.

Eas y los consejeros del Poder Le
gislativo y las y los representantes de
los partidos políticos ante el Consejo
General 110 podrán participar en las
acciones, actividades y sesiones rela
cionadas a éste proceso.
Finalmente, las y los electos ren

dirán protesta ante el Senado el 1. de
septiembre fie 2025.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2

La jornada electoral se
celebrará el primer domingo
de junio del año 2025 y
podrán participar como
observadoras las personas o
agrupaciones acreditadas por
el Instituto,, con excepción de
representantes o militantes
de partidos políticos.
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LA REUNIÓN DEL IECM CON BANCADAS DE
MORENA, PVEM Y PT
A e eluda ele tLVie l PIA i

I? 1: t Cr^ ^ l 'A F ír :1'i r l < Á11 ''r A ? D C "! I^yJ: íAPÍ^ ' ^ CÁ Í A ^ ^ ' ' ' ? ^ ^ A
acudieron dos consejeras electorales: Carolhia del Angel
Cruz y Erika Estrada Ruiz, Estas mujeres, como la mayoría
A! 5 ' PiiP 1 A! .^A Á llA ! A A» A .' A  í APr 1 í) AT_ A A LVA^A A! 111 A_l A^ .'A Ál A > J_P J. f A ' AÍ ADA :
JAAAAAAÍAA JAi _lA?_ A1. ÍÁ íAAÍA .'A^ PIA_ Pl ^__A ?XA A?A_9Ai ÍA AÍ _9_ ÍA1. ^ÍAAA] A1^. Al P ^:Í5Á^Á^A A
AAA!AO)AI>lLIircslAI.TAc'AAtAlrDAA.kP.A.AAlA: A^EA'AAP^i^A.^.'rA'.!.
Hi^lAS(A.c'A^A]MAPArIf^.'xAAÁPAL(^AA^i^e.:''A™A!nu<r!^(A]a
atención que diputados electos acudieran al organismo para
yyA."A(A1^:ÍAr^ñAA.1AOy(l1A1A11'c!^AA'íAA?IEA1A).elAAlr^IA'''?..
AyA^t^Atl^Ar!A!L^A!M"iíA.P^A.!(A(:iAAJ}ArA.!T1AiA!A.)AlPA.rPAll'.A/!
sospechoso, por decir lo menos esa supuesta reunión de
trabajo
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CONGRESO CAPITALINO DISCUTIRÁ 12
DICTÁMENES EN EL EXTRAORDINARIO DE ESTE
JUEVES
«De último momento y con prisas este miércoles conformaron
el orden del día que desahogarán en el periodo extraordinario
del Congreso de la CDMX que se realizará este jueves. La
presidenta de la Mesa..Directiva^Gabriete
Ar^ALA^^AAkán^nAAlA^AiyAP^AÍ^ÁlAyiPk'A^.fAy^AAPÍ.^A.PÍlUA.
los que se encuentran las cuatro iniciativas que mandó el jefe
de Gobierno, Martí Batres Guadarrama. Como en la mayoría
í!AÍ.0AAA^?^Jia}_P(A^^1A(A^LAPJ)rA\Á,ykíPAA^A:uVArA('AiAtll:ríA
lento el de este jueves.

INICIA DIÁLOGOS PARA EL NUEVO GOBIERNO DE
AZCAPOTZALCO
«Luego de tanta espera de que alcaldesa de Azcapotzalco,
Marga ni a Sal d añajle r na i id ez , reg resara A!A* _>_ÁA|j_A"lAA)AA
Francia que, por cierto, aviso al Congreso local con casi
un mes de diferencia y, ahora ^'ue regresó, tampoco ha
notificado de su reincorporación, la alcaldesa electa de esa
demarcación, Nancv Núñez Rcséndiz, anunció que inicio con
los diálogos públicos para la construcción comunitaria del
proyecto de gobierno en Azcapotzalco 2024  2027. En estos
encuentros, aclaró la morenista, es para tratar los lemas de
niayor rcfcwnda,.como^economía, ^
rAcA!l^A'"Ac;}óp.íl^.A^PAtÁ(^.PyWÁA»^APDÁ(ÁAAí.A(ArP^AlA.AjA.
Gorrugdónbuenjgobierno.
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Las inundaciones
también contaminan
Est atóraos s ufriendo la sequía más severa de los ¡SUirnos

67 años, por la laliá de lluvias en los 4 años anteriores.
Formalmente desde el 15 de mayo, el Servicio Meteo
rológico fié la Comisión Nacional de Agua, anunció el
inició de la temporada de huracanes, ciclones y tor
mentas tropicales en nuestro país. Que para este 2024
previo para, el Océano Pacífico de 15 a. 18 meteoros (de

los cuales va entraron Mena. Bud, Carlotta, Daniel, Emilia, labio f
Gilma) y en el caso del Océano Pacífico, de 20 a 23 (de los cuales ya
entraron Alberto, Beryl, Chris, Debby y Ernesto), lo que significaría
un aumento del 50 % de incidencia en relación al 2023, debido al
aumento de temperatura riel Pacífico por el efecto riel Niño. Con
las lluvias registradas en julio y agosto de 2024 hemos recibido gi
gantescos volúmenes de agua que por supuesto rebasan con mucho
toda nuestra infraeslructtira hidráulica (bordos,represa?;y drenajes
municipales) y de cauces de ríos, lagos y lagunas.
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Desafortunadamente sabemos que en nuestro país lodos los
ríos son usados como basureros, no solamente por las más de
45,000 descargas directas a cuerpos fie agua, fie aguas residuales
de l.oda clase de actividades industriales, artesanalesy agrope
cuarias a nivel nacional, sino también las descargas fie aguas
negras ineficien temen te tratadas de los drenajes municipales, o
fie plano, sin tratar. Es el caso fie los ríos que llevan cientos fie
sustancias químicas tóxicas como plaguicidas, insecticidas, gra
sas, aceites y solventes de origen pelroquímico, metales pesados
contenidos en pinturas como plomo, níquel cadmio, arsénico y
ahora tenemos los contaminantes emergentes como las drogas
sintéticas, hormonas y antibióticos que se encuentran en estos
cuerpos rie agua. Al llegar el enorme caudal de agua de estos
sistemas de lluvias tropicales a estos ríos, lagos o lagunas, sé
salen de sus cauces normales y es entonces cuando sucede esta
terrible contaminación que abarca los suelos agrícolas y en el
caso rie las ciudades estas aguas muy contaminadas literalmen
te entran á iás viviendas de los mexicanos que viven en zonas
vulnerables. Esta contaminación nadie, la toma en cuenta, pero
es de una magnitud incalculable. Porque los daños a los suelos
agrícolas causados por estos contaminantes afectan directamen
te los productos agrícolas que nos comemos y en el caso de las
viviendas estos Contaminantes quedan dentro de sus viviendas
una vez que los niveles de agua bajan.

«Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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Kamala, la Zar
migratoria

1 brillo que hoy destella la figura de Ka
mala Harris no siempre fue igual de lu
minoso, basla recordar su et.apa como
responsable de ''atender' él lema de J®
migración con México y Cenlroamérica
en donde los resultados de las diversas
acciones implementadas, en el mejor de

los casos, dejaron la sil nación igual que como estaba.
El 24 fie marzo ate 2021, el presidente Joe Biden

le encargó la tarea de "frenar la migración a nuestra
froniera sur" con acento en trabajaren combatir Jjü
causas de origen en: México, Honduras, .Guatemala
y El Salvador.

Durante su visiia, aprovechó una rueda de prensa, al
lado del presídeme, guatemalteco, Alejandro Giammat
tei. para lanzar un mensaje a todas las personas que
quieren cruzarla froniera sin contar con visa... "Quiero
ser franca a torios aquellos que se planteen emprender
ese viaje tan peligroso desde esta región hacia la fron
tera de MéxicoEstados Unirlos: no vengan".

El t ra bajo de la hoy candidata. presidencial en Ceñ
troamérica llevó a la creación de grupos fie trabajo
sobre corrupción y tráfico de seres humanos; un pro
grama que, en su momento, explicó, pretendía empo
rlerar a la mujer y fondos con programas destinados a
la obtención de vivienda y creación de negocios.

Sus primeros esfuerzos y políticas fie gestión fueron
ampliamente criticados, incluso por algunos demócra
tas, como torpes y contraproducentes, especialmente

al mostrarse a la defensiva al cuestionarle por qué no
había visitado la frontera. Algunos de sus .aliadas con
sirleraron que se le había encomendado una misión
sin posibilidades de ganar.
Bien vafe detenernos en los primeros días del go

bierno de Biden, en donde Harris desempeñó un papel
que llegó a definir.se como una combinación fie jefa fie
recaudación de fondos entre los líderes empresariales
y las economías de: Guatemala, Honduras y El Salvador.
Su intento fie convencer a empresas de todo el mundo
de que invirtieran en Cent roa mériCa y crearan puestos
fie trabajo para los posibles migrantes tuvo .cierto éxito,
según reportes de analistas y estudiosos del tema.

Lo cierto es que los resultados sólo resaltaron la
magnitud del abismo de oporlunidades económicas
entre Estados Unidos y Cenlroamérica, y la manera
en que las políticas creadas para reducir ese abismo
podrían tardar años o incluso generaciones en dar
resultados y esto más allá de quien lo dirigiera.
El número fie los "cruces* migrantes fie México y

Cenlroamérica comenzaron a bajar por el hacer de
Harris, pero amurillaron los procedentes del Caribe
y el sur del Continente.
Hoy podemos concluir que, a. pesar fie los magros

logros, Kamala Harris ha lograrlo catapultarse y estar
por arriba en las preferencias en la carrera presidencial.
Tres meses después, Harrisviajó con su
retador encargo a los países expulsores
de migrantes: México y Guatemala.
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FUERA DE AGENDA
EL GOBERNADOR Y SU NARCONOVELA

JUAN VELE DIAZ

En diciembre de 2013 Rubén Rocha Moya, en
tonces funcionario del ISSTE, publicó en edi
ción de autor una novela que tituló £í disimu
lo. Asi nació el narco. La obra del hoy gober
nador de Sinaloa trata sobre un poblado ficti

cio ubicado en algún lugar de la sierra de Badiraguato, al
que llamó Chepederas, comunidad que podría tener re
miniscencias de su natal Batequitas.

El libro cuenta cómo los habitantes de aquel lugar ven
alterada su modo de vida ante la irrupción del cultivo y
tráfico de droga, lo que genera al paso del tiempo una "au
sencia de valores éticos", que poco a poco instaura una cul
tora de la simulación y una "fantasía de un poder fundado
en la crueldad, la corrupción, la negación de la vida". La
muerte de un militar con signos tortura en una aparente
vendetta de los primeros traficantes de los años 40 del siglo
pasado, que el autor fija en algún paraje de la sierra, guarda
similitud con un episodio ocurrido en la vida real en aquella
época cuando fue asesinado y colgado de un árbol el te
niente coronel Alfonso Leyzaola, quien fue jefe de la policía
judicial del estado y exalcalde de Culiacán.

Un hombre que tenía "secretos de Estado" que al
tiempo resultaron ser las relaciones que los gobernado
res militares de aquellos años establecieron con los pri
meros traficantes de droga de la época. El libro trata de
cómo la cultura de la simulación se instaura a mediados

del siglo pasado en Sinaloa como una forma que permite
la transgresión de la ley simulando que no pasa nada.
Todo a cambio de prebendas y sobornos que permitan la
convivencia y el desarrollo del "negocio".

Nadie podría imaginar que el gobernador sinaloense
fuera a quedar atrapado en alguno de los pasajes de su

novela a un mes de la detención en suelo estadounidense

de Ismael El Mayo Zambada y loaquín Guzmán López,
hijo del Chapo Guzmán. "El disimulo es una forma de
ocultar o de fingir que la realidad es otra o inexistente",
se lee en la cuarta de forros del libro. Y eso pareciera ser
que ocurre en el escenario político sinaloense en las Ulti
mas dos semanas.

En su edición semanal del 29 de julio El Sol de Sinaloa
publicó que el asesinato de Héctor Melesio Cuén Ojeda el
mismo día de la captura del May o y el hijo del Chopo, vino a
enturbiar el escenario por las implicaciones del caso y lo
que representaba para la narcopolítica la figura del líder
fundador del PAS (Partido Sinaloense) y exrector de la UAS.
El informe de la EGR sobre las primeras diligencias del caso,
donde encontró irregularidades que podrían configurar de
litos contra la procuración de justicia, rebasó el imaginario
de un montaje ya que la carta del Mayo Zambada dada a
conocer días antes donde menciona que fue citado para
mediar en el conflicto político entre el gobernador y Cuén
en una zona campestre a las afueras de la capital sinaloen
se, donde asegura que fue secuestrado después de que salu
dó en el lugar al exlíder del PAS, se convirtió en un golpe al
eje de flotación de la narrativa gubernamental que ha esca
lado a otros niveles donde el mismo Presidente de la Repú
blica quedó descolocado.

Las lecciones de exgobernadores sinaloenses como
Leopoldo Sánchez Celis (19631968) o Antonio Toledo Co
no (19811986) es que hicieron del disimulo todo un arte.
Algo distante de la demagogia oficial contemporánea.
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RED COMPARTIDA
¿HUMO BLANCO EN PEMEX? EL LUNES

Se supone que será este lunes cuando se presente al nuevo director
de Pemex y a pesar de los manotazos en la mesa, fueron Los Clau
dios quienes se impusieron y dejaron fuera a Octavio Romero. Asi,
el equipo armado queda déla siguiente manera, al menos hasta la
noche de ayer miércoles: Luz Elena González Escobar, titular de la

Sener, como director de Pemex estaría Víctor Rodríguez Padilla: en Pemex
Exploración y Producción se va Néstor Martínez Romero; en Pemex Logística,
Sergio Rosado Hores; y en Pemex Transformación Industrial queda Margarita
Pérez Miranda, una de las mujeres más reconocidas en el sector energético y
con una gran experiencia en el ramo, de hecho, es 5a segunda vez que está en
Pemex y desde la primera vez que estuvo dentro de la p etrolera generó buenas
conversaciones hacia supersonay sus forma de trabajar. Lo que se dice es que
la petrolera será dirigida por un equipo muy técnico que esté alineado con los
planes de la SHCP. Víctor Rodríguez Padilla tiene una estrecha relación con
Sheinbaum y junto con lorge Islas, el coordinador de las mesas sobre energía
tiene la bendición de Rogelio Ramírez de la 0.
Hay dos cosas importantes a tomar en cuenta: una de las condi

ciones que puso el actual titular de la SHCP era la de controlar
el dinero de la empresa, que no hubiera manga ancha como
ocurrió con este gobierno donde tanto Rocío Nahle, desde la
Sener, y Octavio Romero, en Pemex, no dejaron nunca des

cansar las finanzas de la petrolera.En teoría esa es la razón por la cual
Raque! Buenrostro y Gabriel Yorio se quedaron en la orilla, los dos tienen
las manos muy sueltas y un criterio propio; la segunda es que se debe de
recordar que apenas iniciando septiembre hay que pagar 7 mil miUones de
dólares y aún no se sabe qué se va a hacer. La industria piensa que si esta
historia se confirma en todos los niveles podría haber cambios de fondo en
relación al actual marco jurídico, por ejemplo, que se reactiven las licita

ciones con privados, se apueste a una transición energética y se tenga un
esquema de pago para la deuda de más de 105 mil millones de dólares.
Nos dicen que una consejera y un consejero del INE andan tratando

de armar un proyecto, un plan b, para ir en contra del proyecto de
asignación de diputaciones y senadurías que mañana viernes revi
sará el pleno. Se dice que Claudia Zavala y Arturo Castillo son ase
sorados por el ex consejero electoral Ciro Murayama y buscan con

vencer a otros consejeros para armar su mayoría y votar en contra del proyecto.
En paralelo, corre también la versión de que la representación de Morena, Partido
Verde y PT, ya está velando armas para llevar a estos rebeldes consejeros a juicio
político. Lo que en la presidencia del instituto se cuenta es que lo que discutirá y
aprobará la mayoría del Consejo General del INE está fimdamentado por lo que
dice la Constitución, la LEGIPE y el acuerdo que todos aprobaron en diciembre
pasado para asignar estos cargos conocidos como plurinominales. Lo peor que
puede pasar es que esta aventura termine perjudicando a los consejeros Zavala y
Castillo, porque es como lanzarse al vacío, sin paracaidas..
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Y hablando de locuras, la FGR ya pudo establecer, con toda preci
sión, pero no puede decir porque aún lo están investigando es
donde está la pista de dónde salió el avión que fue utilizado para
el presunto secuestro de El May o Zambada, así como el inmueble
donde se llevó a cabo y otros delitos como homicidios, lesiones y

actos vinculados con desaparición forzada, en los cuales está vinculada la
agresión que llevó a la muerte a Héctor "N". La parte exterior de dicho inmue
ble ya está protegida por la Agencia de Investigación Criminal de la FGR,
mientras se van realizando las diligencias respectivas. De paso rechazó lo
ocurrido en una gasolinera en Culiacán en donde pierde la vida Héctor Mele
sio no es aceptable, ni cuenta con los elementos fidedignos de prueba que
permitan tomarla en cuenta, en la forma en que fue planteada.
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El gobernador
y su narconovela
En diciembre de 20B Rubén Rocha Mo
ya, entonces funcionario del 1SSSTE,

publicó en edición de autor una novela que tituló "El
disimulo. Así nació el narco". La obra del hoy gobernador
de Sinaloa trata sobre un poblado ficticio ubicado en al
gún lugar de la sierra de Badiraguato, al que llamó Che
pederas, comunidad que podría tener reminiscencias de
su natal Batequitas. El libro cuenta cómo los habitantes
de aquel lugar ven alterado su modo de vida ante la
irrupción del cultivo y tráfico de droga, lo que genera al
paso del tiempo una "ausencia de valores éticos", que
poco a poco instaura una cultura de la simulación y una
"fantasía de un poder fundado en la crueldad, la corrup
ción, la negación de la vida".

La muerte de un militar con signos tortura en una apa
rente vendetta de los primeros traficantes de los años 40
del siglo pasado, que el autor fija en algún paraje de la
sierra, guarda similitud con un episodio ocurrido en la
vida real en aquella época cuando fue asesinado y colga
do de un árbol el teniente coronel Alfonso Leyzaola,
quien fue jefe de la Policía Judicial del estado y exalcalde
de Culiacán. Un hombre que tenía "secretos de Estado"
que al tiempo resultaron ser las relaciones que los gober
nadores militares de aquellos años establecieron con los
primeros traficantes de droga de la época.

El hbro trata de cómo la cultura de la simulación se

instaura a mediados del siglo pasado en Sinaloa como
una forma para la transgresión de la ley simulando que
no pasa nada. Todo a cambio de prebendas y sobornos
que permítanla convivencia y el desarrollo del "negocio".

Nadie podría imaginar que el gobernador sínaloense
fuera a quedar atrapado en alguno de los pasajes de su
novela a un mes de la detención en suelo estadounidense

de Ismael El Mayo Zambada y loaquín Guzmán López,
hijo del Chapo Guzmán. "El disimulo es una forma de
ocultar o de fingir que la realidad es otra o inexistente", se
lee en la cuarta de forros del libro. Y eso pareciera ser que
ocurre en el escenario político sínaloense en las últimas
dos semanas.

En su edición semanal del 29 de julio El Sol de Sinaloa
publicó que el asesinato de Héctor Melesio Cuén Ojeda el
mismo día de la captura del Mayo y el hijo del Chapo,
vino a enturbiar el escenario por las implicaciones del
caso y lo que representaba para la narcopolítica la figura
del líder fundador del PAS (Partido Sínaloense) y exrector
de la UAS. El informe de la FGR sobre las primeras dili
gencias, donde encontró irregularidades que podrían
configurar delitos contra la procuración de justicia, reba
só el imaginario de un montaje ya que la carta del Mayo
Zambada dada a conocer días antes, donde menciona que
fue citado para mediar en el conflicto político entre el
gobernador y Cuén en una zona campestre, a las afueras
de la capital sínaloense, y asegura que fiie secuestrado
después de que saludó en el lugar al exlíder del PAS, se
convirtió en un golpe al eje de flotación de la narrativa
gubernamental que ha escalado a otros niveles donde el
mismo Presidente de la República quedó descolocado.

Las lecciones de exgobernadores sinaloenses como
Leopoldo Sánchez Celis {19631968} o Antonio Toledo
(19811986) es que hicieron del disimulo todo un arte. Algo
distante de la demagogia oficial contemporánea.

El gobernador
y su narconovela
En diciembre de 20B Rubén Rocha Mo
ya, entonces funcionario del 1SSSTE,

publicó en edición de autor una novela que tituló "El
disimulo. Así nació el narco". La obra del hoy gobernador
de Sinaloa trata sobre un poblado ficticio ubicado en al
gún lugar de la sierra de Badiraguato, al que llamó Che
pederas, comunidad que podría tener reminiscencias de
su natal Batequitas. El libro cuenta cómo los habitantes
de aquel lugar ven alterado su modo de vida ante la
irrupción del cultivo y tráfico de droga, lo que genera al
paso del tiempo una "ausencia de valores éticos", que
poco a poco instaura una cultura de la simulación y una
"fantasía de un poder fundado en la crueldad, la corrup
ción, la negación de la vida".

La muerte de un militar con signos tortura en una apa
rente vendetta de los primeros traficantes de los años 40
del siglo pasado, que el autor fija en algún paraje de la
sierra, guarda similitud con un episodio ocurrido en la
vida real en aquella época cuando fue asesinado y colga
do de un árbol el teniente coronel Alfonso Leyzaola,
quien fue jefe de la Policía Judicial del estado y exalcalde
de Culiacán. Un hombre que tenía "secretos de Estado"
que al tiempo resultaron ser las relaciones que los gober
nadores militares de aquellos años establecieron con los
primeros traficantes de droga de la época.

El hbro trata de cómo la cultura de la simulación se

instaura a mediados del siglo pasado en Sinaloa como
una forma para la transgresión de la ley simulando que
no pasa nada. Todo a cambio de prebendas y sobornos
que permítanla convivencia y el desarrollo del "negocio".

Nadie podría imaginar que el gobernador sínaloense
fuera a quedar atrapado en alguno de los pasajes de su
novela a un mes de la detención en suelo estadounidense

de Ismael El Mayo Zambada y loaquín Guzmán López,
hijo del Chapo Guzmán. "El disimulo es una forma de
ocultar o de fingir que la realidad es otra o inexistente", se
lee en la cuarta de forros del libro. Y eso pareciera ser que
ocurre en el escenario político sínaloense en las últimas
dos semanas.

En su edición semanal del 29 de julio El Sol de Sinaloa
publicó que el asesinato de Héctor Melesio Cuén Ojeda el
mismo día de la captura del Mayo y el hijo del Chapo,
vino a enturbiar el escenario por las implicaciones del
caso y lo que representaba para la narcopolítica la figura
del líder fundador del PAS (Partido Sínaloense) y exrector
de la UAS. El informe de la FGR sobre las primeras dili
gencias, donde encontró irregularidades que podrían
configurar delitos contra la procuración de justicia, reba
só el imaginario de un montaje ya que la carta del Mayo
Zambada dada a conocer días antes, donde menciona que
fue citado para mediar en el conflicto político entre el
gobernador y Cuén en una zona campestre, a las afueras
de la capital sínaloense, y asegura que fiie secuestrado
después de que saludó en el lugar al exlíder del PAS, se
convirtió en un golpe al eje de flotación de la narrativa
gubernamental que ha escalado a otros niveles donde el
mismo Presidente de la República quedó descolocado.

Las lecciones de exgobernadores sinaloenses como
Leopoldo Sánchez Celis {19631968} o Antonio Toledo
(19811986) es que hicieron del disimulo todo un arte. Algo
distante de la demagogia oficial contemporánea.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
Michoacán, El laberinto de Ramírez Bedolla

No hay nada que funcione en Michoacán, Alfredo Ramí
rez Bedolla es un adorno, una piedra del paisaje, un cóm
plice silencioso de la mafia; él no gobierna, son los grupos
criminales quienes controlan la entidad en sus principales
actividades económicas, lo mismo extorsionan a las minas
de acero, a los productores de limón que a los de aguacate,
no escapan las gasolineras de la entidad, las instalaciones
del puertos Lázaro Cárdenas también son controladas por
las mafias que se han unido a los grupos criminales chinos.
Los problemas no iniciaron en este gobierno de Ramí

rez Bedolla pero el gobernador ha resultado un verdadero
inepto, no pudo arreglarlos, los dejo correr, por miedo o
complicidad o por las dos razones, el tema es que ahora
Michoacán sufre las consecuencias y no se siente el apoyo
de la Federación, pues prevalece la política de abrazo no
balazos, lo que hace pensar en complicidades no sólo del go
bernador con el narco sino del presidente también, y otro
dato que sorprende es la inacción del gobierno americano.
Michoacán está en un laberinto sin salida.
La minería también es blanco de la mafia, en Michoacán

los mineros son extorsionados, en un momento dado se
dice que pagaban cuatro dólares por tonelada de hierro,
pero además tenían que pagar dos dólares más a las autode
fensas para que los protegieran, doble joda, la mafia se lleva
ba 20 mil dólares por día y los que defendían a los mineros
10 mil dólares; en México la realidad supera lo irracional,
pero nuestro presidente sigue distraído persiguiendo a sus
enemigos imaginarios.
El tema de los productores de limón está de moda, ini

ciaron un paro parcial en varias regiones productoras para
protestar por las extorsiones de que son objeto, por cada
kilo tienen que pagar ahora tres o cuatro pesos, pagaban
dos, pero tampoco es un tema que le interese a Bedolla.
El tema del aguacate es similar al del limón, los campe

sinos han sido despojados de sus cultivos, la mafia se los
queda, y a otros productores les cobran por vender su pro
ducto, se estima que cobran 2 mil pesos por hectárea, puede
ser más, y considerando que se cultivan I 12 mil hectáreas,
las ganancias de la mafia por aguacate alcanza más de los 200
millones de pesos anuales.
Las estaciones de gasolina tampoco escapan a la extor

sión, Michoacán ya se parece a Guerrero, donde les cobran
a todas las actividades económicas, los empresarios han sido
visitados por la maña y les advierten que tienen que pagar
dos pesos por litro que vendan o de ¡o contrario pueden
conocer a Dios en persona. El gobierno no hace nada para
frenar estos ataques.
La mafia también controla los puertos en México, al grado

que ni los inspectores pueden hacer revisiones de que entra
y que no, y eso que ahora el ejército está metido, lo que su
pone complicidades de alto nivel, aunque también prevalece
el soborno y la amenaza.

Con el control de los puertos, como Lázaro Cárdenas, en
tre otros, consiguen que lleguen sus precursores para hacer
fentanilo e inundar Estados Unidos, donde el gobierno ame
naza, pero no actúa contra el narcoestado mexicano, que
con esa complicidad también destruye la industria mexicana
pues permite la entrada de todo tipo de mercancías piratas
como ropa y electrónicos, la salida de madera y hierro, entre
otros recursos.

No cabe duda que la dejadez de Ramírez Bedolla hizo
que se extraviara y ahora no puede encontrar la salida al
laberinto llamado Michoacán.

Rubén Rocha, señalado por el Mayo

Sinaloa, la tierra del chapo, está en el centro de la dis
cusión por el secuestro del Mayo Zambada y su de
tención en Estados Unidos, hecho que, según la carta
del detenido, donde estaría involucrado el gobernador
Rubén Rocha, entre otros actores del gobierno, lo que
niegan desesperadamente los morenos para desligarse
del narco, porque dichos comentarios le han generado
problemas al presidente al ser señalamientos que re
fuerzan la sospecha de que sostiene AMLO vínculos con
gentes del narco, al grado que lo han hecho acreedor al
mote de Narcopresidente,y el tema es delicado, se acusa
a un jefe de Estado de ligas con actividades ilegales, su
cesos que deberían motivar acciones en Estados Unidos
contra los involucrados, incluyendo al tabasqueño.
Lo que prevalece en esta discusión es la versión del

señor del sombrero, el Mayo Zambada, pues afirma que
fue detenido al asistir a una reunión donde fue convocado

para mediar entre el gobernador Rubén Rocha y el ex rec
tor de la Universidad de Sinaloa, y actual diputado federal
electo por la oposición, Héctor Cuén, contra la versión
endeble de negar los señalamientos de Rocha quien dice
que el Mayo fue engañado, y que él andaba en Estados
Unidos, que salió dos horas antes de que todo pasara, el
levantón al Mayo y el asesinato de Cuén, que no tiene
acercamientos con el narco, pero se fue en un avión de
Jesús Vizcarra, dueño de Su carne y de Salud Digna, em
presas de Vizcarra, un señor que años atrás fue retratado
junto al Mayo, lo que despertó sospechas de que
tiene vínculos profundos y nexos con el narco
Vizcarra, lo que él empresario niega, pero al igual
que a Rocha, nadie le cree.
Por qué cobra fuerza la versión del Mayo y

no la de Rocha, porque el Mayo habla de que lo
cuidaba la misma policía judicial, por cierto el
guarura está desaparecido; le añade a su versión
lo del asesinato de Cuén, y es una historia con
lógica, en cambio la del gobernador es una ver
sión que parece un acto planeado, poco creíble,
pues nadie sabía que saldría del estado y menos
que iría a Estados Unidos, fue como un acto
para deslindarse de la trampa al Mayo, pues lo
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que viene es una guerra, es una matanza, inclu
sive AMLO tiene miedo y trata de deslindarse
de los hechos.

Lo que teme el gobierno de México, es que el
mayo llegue a acuerdos con el gobierno gringo y
abra la boca, nadie cree que AMLO pudiese salir
limpio, por eso están muy nerviosos, aunque al
gobierno gringo, como siempre, le conviene más
obtener beneficios económicos de las marrana

das del gobierno que aplicar la ley, lo que se vive

Sinaloa recrudece las sospechas de que AMLO
está ligado al cartel de Sinaloa y de varios de
sus gobernadores sostienen relaciones con el
crimen organizado, lo que podría motivar accio
nes de los gringos y lo que ensombrece todo es
que se den acusaciones en medio de la polémica
electoral de México, donde Claudia ya fue re
conocida por el TEPJF como presidenta electa,
aunque todos sabemos cómo llegó, con trapas y
marrullerías y apoyo del narco.
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poli ta
Matías Pascal

Inseguridad en México:
jugando con cartas marcadas
El atentado reciente contra el magis

trado ÉdgarDanés en Tamaulipas ha
dejado a todos en la mesa de juego

mirando sus cartas con desconfianza. No es

la primera vez que un jugador clave es ataca
do en esta región; el crimen organizado
parece tener la habilidad de marcar las car
tas, controlando el juego de la inseguridad
en México. Con este segundo ataque a una
figura de peso en Tamaulipas, el mensaje
es claro: aquí, las reglas las ponen ellos, y
quien se atreve a desafiar las apuestas,
paga el precio.
En un mismo día, en el mismo estado gober

nado (¿o desgobernado?) por Jímérico
Villarreal, ocurrió otro afague estilo la Cosa
Nostra contra un servidor público: a balazos fue
atacado Eduardo Alvarado García, quien fue
alcalde del municipio de Padilla, Tamaulipas.
Según los primeros reportes indican que los
hechos sucedieron en Ciudad Victoria,

Un Juego de Alto Riesgo
En la mesa del poker mexicano, el gobierno
y las fuerzas de seguridad enfrentan un opo
nente implacable que juega con la certeza
de tener la ventaja. Cada movimiento del
Estado es analizado, anticipado, y contra
rrestado por el crimen organizado. Cuando
un magistrado como Danés es atacado, lo
que se revela es la vulnerabilidad de nues
tras instituciones. El ataque no solo es un
golpe directo contra la justicia, sino también una
muestra de poder, una manera de obligar a
todos ¡os jugadores a bajar la mirada y aceptar

que aquí se juega con cartas marcadas.
La Apuesta del Estado
Ante estos ataques, el Estado mexicano

enfrenta la disyuntiva de hacer una apuesta
fuerte o retirarse, buscando seguridad en Ja
estrategia.
Apostar fuerte significaría reforzar la pre

sencia del Estado en zonas controladas por el
crimen organizado, llevando a cabo operati
vos que, si bien podrían desmantelar algunas
redes, también podrían incrementar la vio
lencia a corto plazo.
El dilema es que, en este juego, una

apuesta fuerte podría resultar en un enfren
tamiento directo con los cárteles, y la histo
ria reciente nos ha enseñado que este es un
juego en el que nadie sale ganando.

¿Farol o realidad?
El crimen organizado, por otro lado,

tiene una estrategia clara: intimidar a los
jugadores y hacer que duden de sus pro
pias cartas.
Los ataques a figuras importantes como

el magistrado Danés sirven para mostrar
que, independientemente de lo que el
gobierno pretenda, ellos tienen la capaci
dad de marcar las reglas.
En términos de poker, están haciendo un

farol con la certeza de que el resto de los
jugadores no tiene el valor de desafiarlo.
Cada ataque es un recordatorio de que,
aunque el Estado pueda tener la ley de su
lado, el crimen organizado tiene el control
de la violencia.
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¿Farol o realidad?
El crimen organizado, por otro lado,

tiene una estrategia clara: intimidar a los
jugadores y hacer que duden de sus pro
pias cartas.

Los ataques a figuras importantes como

el magistrado Danés sirven para mostrar

que, independientemente de lo que el
gobierno pretenda, ellos tienen la capaci
dad de marcar las reglas.
En términos de poker, están haciendo un

farol con la certeza de que el resto de los
jugadores no tiene el valor de desafiarlo.

Cada ataque es un recordatorio de que,

aunque el Estado pueda tener la ley de su

lado, el crimen organizado tiene el control
de la violencia.

El River; Una Posible
Despedida

Mientras los jugadores observan cómo se
desarrolla la partida, la pregunta que queda
es si el Estado podrá mantener su lugar en la
mesa o si, eventualmente, será forzado a reti
rarse, dejando el juego en manos de quienes
controlan la inseguridad.
Si el gobierno no logra responder con

fuerza y estrategia, el "river1la carta final
podría ser el desmoronamiento de la auto
ridad en regiones como Tamaulipas,
donde el crimen organizado sigue aumen
tando sus apuestas y ganando terreno.
La inseguridad en México se ha convertido

en una ruleta rusa, donde cada ataque es un
giro que pone en riesgo la estabilidad del país.
El atentado contra Édgar Danés es una
advertencia de que, en esta mesa de poker,
no hay lugar para los débiles.
Si el Estado no encuentra la forma de reto

mar el control del juego, pronto podríamos
enfrentarnos a una situación en la que todos
los jugadores se vean obligados a retirarse,
dejando el futuro del país en manos de aque
llos que juegan con cartas marcadas y apues
tas mortales.

La pregunta final es si México está dis
puesto a seguir en esta partida o si es
momento de cambiar de estrategia, barajar
de nuevo, y asegurarse de que esta vez, las
carias no estén marcadas desde el principio.

Ciaoooü!

El River; Una Posible

Despedida

Mientras los jugadores observan cómo se
desarrolla la partida, la pregunta que queda
es si el Estado podrá mantener su lugar en la
mesa o si, eventualmente, será forzado a reti
rarse, dejando el juego en manos de quienes
controlan la inseguridad.
Si el gobierno no logra responder con

fuerza y estrategia, el "river1la carta final
podría ser el desmoronamiento de la auto
ridad en regiones como Tamaulipas,
donde el crimen organizado sigue aumen
tando sus apuestas y ganando terreno.
La inseguridad en México se ha convertido

en una ruleta rusa, donde cada ataque es un
giro que pone en riesgo la estabilidad del país.
El atentado contra Édgar Danés es una
advertencia de que, en esta mesa de poker,
no hay lugar para los débiles.
Si el Estado no encuentra la forma de reto

mar el control del juego, pronto podríamos
enfrentarnos a una situación en la que todos
los jugadores se vean obligados a retirarse,
dejando el futuro del país en manos de aque
llos que juegan con cartas marcadas y apues
tas mortales.

La pregunta final es si México está dis
puesto a seguir en esta partida o si es
momento de cambiar de estrategia, barajar
de nuevo, y asegurarse de que esta vez, las
carias no estén marcadas desde el principio.

Ciaoooü!
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Esténtor político
Inundaciones: desdén

Y ABANDONO DE

GOBIERNOS DE LA 4T

Miguel Angel Casique Olivos
Debido a las lluvias cotidianas de las

semanas recientes, los habitantes
de algunos municipios del Estado

de México (Edomex) y Ciudad de México
(CdMx) han sufrido severas inundaciones
en las que muchas veces se han filtrado
aguas negras a sus viviendas a causa del
desbordamiento por el deficiente sistema
de drenaje. Esta situación puede empeorar
porque el Sistema Meteorológico Nacional
(SMN) prevé que las lluvias se intensifica
rán en al menos 18 entidades de la repú
blica porque habrá más sistemas de baja
presión.
Las inundaciones anuales que afectan a

miles de familias con la pérdida de vidas,
casashabitación, muebles, vestuario,
documentos personales, etc., podrían evi
tarse si las autoridades de los tres niveles

de gobierno atendieran las propuestas de
los especialistas. Hasta finales de julio, en
la CdMx y el Edomex se habían contabili
zado seis mil accidentes provocados por
los fuertes aguaceros sobre Ecatepec,
Tecámac, Naucalpan, Cuautitlán y Chalco.
En Chalco, "la situación está pésima",

revelaron los habitantes de la colonia

Jacalones. "Casi necesitamos tener una
lanchita para poder andar aquí; no pode
mos ni salir a comprar de comer; no pode
mos salir a nada; y si salimos tiene que ser
a pie porque no tenemos botas". En este
municipio, las calles se inundaron desde el
2 de agosto; para el día 13, la gente que
salía de sus hogares, debía hacerlo con el
agua hasta las rodillas y en algunos casos
hasta las piernas.

En este municipio del Edomex, goberna
do por la morenista Del fina Gómez, fiel
discipula del presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO), el drenaje está
tapado por falta de mantenimiento; y con la
abundancia del agua pluvial se satura y se
desborda hasta por las coladeras y los
sanitarios de las casas a su paso. Esto suce
de en los hogares de la avenida Solida
ridad, que divide a Chalco de Valle de
Chalco La tubería tiene más de 40 años, es
obsoleta y no ha recibido mantenimiento de
los gobiernos locales y estatal.
En 11 días de inundación, las familias

han perdido muebles, camas, colchones
y enseres domésticos como refrigerado
res, estufas, lavadoras y licuadoras; y
aunque los vecinos han solicitado ayuda,
las autoridades brillan por su ausencia o
han prometido que irán hasta que baje el
nivel del agua. Ante esta actitud nefasta, los
damnificados han aclarado que "a lo mejor
la ayuda de Dios llega más rápido que la
del gobierno estatal morenista".
En Chalco, las anegaciones se producen

cada año; y la población las teme cuando
empieza a llover porque sabe que sus ho
gares se verán inundados también con
aguas negras. Es tal su frecuencia, que pare
ce ya una "cosíumbre", pues han aprendido
a sortearlas. En la calle Tlaxcaltecas, una de
las numerosas calles inundadas de la colo

nia Culturas de México, flotan basura,
heces fecales, prendas y pertenencias de los
damnificados. La indiferencia y desdén
hacia esta tragedia es una muestra más de la
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verdadera calaña de los gobiernos de la mal
llamada "Cuarta Transformación" (4T)
encabezada por AMLO.
En la CdMx, las alcaldías Alvaro

Obregón, Magdalena Contreras, Milpa
Alta, Xochimilco, Tlalpan y Tláhuac han
sido las más afectadas por las inundaciones;
en muchas colonias los habitantes enfren

tan la misma tragedia que los chalquen
ses, debido a que en decenas de ellas no
hay calles ni drenaje. Y no existen redes
viales y drenajes porque la mayoría de sus
pobladores son mexicanos pobres, como
ocurre con otros millones de paisanos en
gran parte de la república que también
son desdeñados y olvidados por los gober
nantes en turno, que están obligados a des
tinar recursos suficientes para evitar
estas tragedias o, si suceden, implementar
de inmediato acciones de ayuda a los dam
nificados. Estos desastres provocan miles
de damnificados, centenares de muertos,
enfermedades y millonarias pérdidas eco
nómicas cada año.

La Secretaría de Gobierno informó que,
en 2020, las inundaciones afectaron a más

de un millón de personas y causaron pérdi
das materiales por más de 20 mil millones
de pesos. ¿Cuáles serán las cifras de este
año? No lo sabemos, pero es urgente que el
Gobierno Federal tome medidas rápidas y
eficientes para aminorar los riesgos; inver
tir en infraestructura hidráulica para con
trolar los flujos de agua; fortalecer la cultu
ra de recolección de basura para evitar
que los desechos lleguen a las calles y
tapen el drenaje y, desde luego, implemen
tar programas de ayuda inmediata a los per
judicados.
¿El gobierno entrante de Claudia

Sheinbaum Pardo tomará estas medidas, a
diferencia de la actitud omisa de AMLO?

Usted tiene la respuesta. Por lo pronto, el
pueblo debe aprender de las tragedias,
reflexionar bien sobre lo que debe hacer y
organizarse, pues el látigo de ¡as desgracias
debe ayudarlo a luchar y lanzarse a conquis
tar un gobierno que lo saque de la pobreza,
la marginación y lo obligue a prevenir los
efectos de los desastres naturales.

Por el momento, querido lector, es todo.
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chacaleoincognito(g)gmail. com

¡QUE DIOS NOS
AMPARE!

En estos momentos de nervio

sismo mundial, de descon
tento social, prevalece la

incertidumbre legal en los proce
dimientos administrativos, específi
camente en los contratos de pres
tación de servicios, las asignacio
nes, las licitaciones, así como la
consolidación en contratos para
empresas que pretenden instalar
se en el territorio nacional, y co
mo es propio con condiciones via
bles para poder de manera segu
ra invertir en sus proyectos, que
impactan directamente en el creci
miento económico de la zona

donde se pretenden instalar, sin
duda genera impacto en la econo
mía local, el desarrollo social, y la
integración de la población a la
fuerza laboral requerida para
operar esas plantas, esas empre
sas, y desarrollos proyectados a
largo tiempo.
Para que todo esto se lleve a
cabo, es importante dar señales
de certeza jurídica, sustentada
con contratos amparados por
las leyes mexicanas e interna
cionales que protegen a las par
tes involucradas.

Esto lo traigo a cuenta para resal
tar la importancia del Poder Judi
cial, el buen rumbo y las con
troversias que en él se resuel
ven, sin duda la capacidad de los
ministros, jueces, magistra
dos, y las más de 40 mil traba
jadores que en este ente inde
pendiente laboran, la manera en
que la reforma al Poder Judicial
pretenden imponer, sin duda
impactará en el ámbito económi
co, en el ámbito político, por
ende, en la población en gene
ral, empresas, abogados, y todos
los que estamos viviendo bajo el
amparo de la justicia, sabedores
que la interpretación de las leyes
que emanan de nuestra Carta
Magna, y como el tema toral en
el derecho, en los casos profun
dos, en la leyes, en la aplicación
lo que marca diferencia es la
interpretación de esta, sin ses
gos, sin politizar lo que debiera
resolverse de manera libre, de
para el buen camino de la justi
cia, que tanto se necesita en
estos tiempos.
Es necesario que los proyectistas,
jueces, magistrados, emanen del
conocimiento, de la carrera judi
cial, que se forjen en la ética
misma de la profesión, que tran

siten por la carrera judicial, que
asciendan por capacidades, NO
por intenciones. La manera irres
ponsable de ver el tema de la refor
ma al Poder Judicial por parte del
presidente SALIENTE, minimizan
do sus efectos brutales, propo
niendo recursos de los trabajado
res para realizar la elección de los
jueces por votación, SIN DUDA es
el camino más difícil para la admi
nistración entrante, tener una linea
ideológica, un concepto homolo
gado de metas, pero sin olvidar
que su posición no los hace todopo
derosos, infalibles, intocables, son
los obligados por la Constitución,
a velar por el bien común!

PRIMER
MANDATARIO

El que acepta el mandato y está
obligado a cumplir con el man
damiento constitucional. El paro
de los trabajadores del Poder
Judicial, es una lucha laboral,
por un bien personal, que sin
duda paraliza la estructura ju
dicial, afectando términos, y
tiempos legales, ojalá y todo sea
para generar certidumbre en
este país, que la lucha de los tra
bajadores sea parteaguas en la
exigencia de sus derechos como
trabajadores, el asegurar su de
recho a crecer por concursos
oposición, grados escalafona
rios, no por votación discrecio
nal, tendenciosa, que sólo garan
tiza la fácil manipulación de los
jueces, magistrados, y ministros
a modo.

Que Dios nos ampare...
y reparta suerte!
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

PROPIA MJUIO" PREVALECEN ENEDOMEX
® Y sigue la mata dando! La tarde noche del
A martes, se suscitó una balacera en la colonia
Tecaxic, del municipio de Naucalpan de

Juárez, hecho que dejó a cinco personas muertas
y una más herida. Según autoridades estatales, el
lugar de ios acontecimientos era un punto de venta
de droga, lo que nos hace ver que la violencia e inse
guridad en la entidad mexiquense ¡no cesa!, como
aparentemente se ha estado dando a conocer y, no
es que no se esté trabajando y que algunos delitos
vayan a la baja, pero la violencia e inseguridad,
como tal, sigue igual, o peor, en la entidad.
Ya Jo hemos comentado, una y otra vez. No hay
día en que no se reporte algún incidente como
este. Nada menos, el mismo martes, en la capital
del estado, Toluca, fres presuntos delincuentes
pudieron haber muerto linchados por una pobla
ción cansada de la inseguridad, de los asaltos, de
la violencia. En protesta, los vecinos afectados,
quemaron una camioneta, pues identificaron a los
tres sujetos, dos hombres y una mujer, y los enfren
taron, pretendiendo hacer justicia por propia
mano e intentaron linchar a los delincuentes.

Desafortunadamente para los vecinos afectados
y afortunadamente para los delincuentes, ele
mentos de seguridad lograron rescatar a los sos
pechosos para presentarlos ante el Ministerio
Público, acción en la cual no estuvieron de acuer
do los pobladores y quemaron la camioneta de
los probables asaltantes.
Se dice que, los vecinos se dieron cuenta de la
presencia de los malandros, los cuales momentos
antes habrían cometido un robo. De ahí que los
bajaron de la camioneta, para golpearlos y
hacerles pagar por sus atracos, al tiempo de que
mar la unidad.

A eso hemos llegado en el Estado de México y,
peor aún, en la capital mexiquense. Dicen, los índi
ces delictivos van a la baja, pero la realidad que cuen
tan cientos de miles de afectados por la inseguridad, es
completamente diferente y no, no es que NO se pue
dan bajar, pero se necesita mucha voluntad por parte
de las autoridades y muchos recursos económicos, no
sólo para equipar y preparar a las policías, sino para
evitar que los uniformados se "vendan a los delin
cuentes" como suele suceder.

Con respecto a lo acontecido en iVaiicaipan,
resulta que la matanza ocurrió en las inmediacio
nes de la Puerta 1 del Campo Militar Número 1,
en la colonia San Esteban, Naucalpan, donde
los vecinos de la zona dieron parte a las autori
dades por las múltiples detonaciones de arma de
fuego que escucharon pero, curiosamente,
"nadie vio nada", ni siquiera los militares que
estaban detrás de la puerta.
Insisten, sin embargo, que se trató de un asunto
de narcomenudeo en la zona y que los asesinos
iban armados a bordo de una motocicleta y se
difunde la hipótesis de una disputa entre narco
menudistas de Naucalpan e integrantes del
Cártel Nuevo Imperio. Sí, ahora resulta que en la
zona opera ¡un nuevo cártel/, del cual poco o
nada han dado conocer las autoridades estatales

y municipales cuando, para colmo, se comenta
que en el Estado de México se ha reportado la
presencia de al menos 8 grupos criminales.
Hoy, ese "nuevo cártel", podría operar en
Nicolás Romero, Cuautitlán Izcalli,
Teoloyucan, Tultepec, Coacalco, Ecatepec,
Atizapán, Huixquilucan y Tlalnepantla pero,

® Y sigue la mata dando! La tarde noche del
A martes, se suscitó una balacera en la colonia
Tecaxic, del municipio de Naucalpan de

Juárez, hecho que dejó a cinco personas muertas
y una más herida. Según autoridades estatales, el
lugar de ios acontecimientos era un punto de venta
de droga, lo que nos hace ver que la violencia e inse
guridad en la entidad mexiquense ¡no cesa!, como
aparentemente se ha estado dando a conocer y, no
es que no se esté trabajando y que algunos delitos
vayan a la baja, pero la violencia e inseguridad,
como tal, sigue igual, o peor, en la entidad.
Ya Jo hemos comentado, una y otra vez. No hay
día en que no se reporte algún incidente como
este. Nada menos, el mismo martes, en la capital
del estado, Toluca, fres presuntos delincuentes
pudieron haber muerto linchados por una pobla
ción cansada de la inseguridad, de los asaltos, de
la violencia. En protesta, los vecinos afectados,
quemaron una camioneta, pues identificaron a los
tres sujetos, dos hombres y una mujer, y los enfren
taron, pretendiendo hacer justicia por propia
mano e intentaron linchar a los delincuentes.

Desafortunadamente para los vecinos afectados
y afortunadamente para los delincuentes, ele
mentos de seguridad lograron rescatar a los sos
pechosos para presentarlos ante el Ministerio
Público, acción en la cual no estuvieron de acuer
do los pobladores y quemaron la camioneta de
los probables asaltantes.
Se dice que, los vecinos se dieron cuenta de la
presencia de los malandros, los cuales momentos
antes habrían cometido un robo. De ahí que los
bajaron de la camioneta, para golpearlos y
hacerles pagar por sus atracos, al tiempo de que
mar la unidad.

A eso hemos llegado en el Estado de México y,
peor aún, en la capital mexiquense. Dicen, los índi
ces delictivos van a la baja, pero la realidad que cuen
tan cientos de miles de afectados por la inseguridad, es
completamente diferente y no, no es que NO se pue
dan bajar, pero se necesita mucha voluntad por parte
de las autoridades y muchos recursos económicos, no
sólo para equipar y preparar a las policías, sino para
evitar que los uniformados se "vendan a los delin
cuentes" como suele suceder.

Con respecto a lo acontecido en iVaiicaipan,
resulta que la matanza ocurrió en las inmediacio
nes de la Puerta 1 del Campo Militar Número 1,
en la colonia San Esteban, Naucalpan, donde
los vecinos de la zona dieron parte a las autori
dades por las múltiples detonaciones de arma de
fuego que escucharon pero, curiosamente,
"nadie vio nada", ni siquiera los militares que
estaban detrás de la puerta.
Insisten, sin embargo, que se trató de un asunto
de narcomenudeo en la zona y que los asesinos
iban armados a bordo de una motocicleta y se
difunde la hipótesis de una disputa entre narco
menudistas de Naucalpan e integrantes del
Cártel Nuevo Imperio. Sí, ahora resulta que en la
zona opera ¡un nuevo cártel/, del cual poco o
nada han dado conocer las autoridades estatales

y municipales cuando, para colmo, se comenta
que en el Estado de México se ha reportado la
presencia de al menos 8 grupos criminales.
Hoy, ese "nuevo cártel", podría operar en
Nicolás Romero, Cuautitlán Izcalli,
Teoloyucan, Tultepec, Coacalco, Ecatepec,
Atizapán, Huixquilucan y Tlalnepantla pero,
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® Y sigue la mata dando! La tarde noche del
A martes, se suscitó una balacera en la colonia
Tecaxic, del municipio de Naucalpan de

Juárez, hecho que dejó a cinco personas muertas
y una más herida. Según autoridades estatales, el
lugar de ios acontecimientos era un punto de venta
de droga, lo que nos hace ver que la violencia e inse
guridad en la entidad mexiquense ¡no cesa!, como
aparentemente se ha estado dando a conocer y, no
es que no se esté trabajando y que algunos delitos
vayan a la baja, pero la violencia e inseguridad,
como tal, sigue igual, o peor, en la entidad.

Ya Jo hemos comentado, una y otra vez. No hay
día en que no se reporte algún incidente como
este. Nada menos, el mismo martes, en la capital
del estado, Toluca, fres presuntos delincuentes
pudieron haber muerto linchados por una pobla
ción cansada de la inseguridad, de los asaltos, de
la violencia. En protesta, los vecinos afectados,

quemaron una camioneta, pues identificaron a los
tres sujetos, dos hombres y una mujer, y los enfren
taron, pretendiendo hacer justicia por propia
mano e intentaron linchar a los delincuentes.

Desafortunadamente para los vecinos afectados
y afortunadamente para los delincuentes, ele
mentos de seguridad lograron rescatar a los sos
pechosos para presentarlos ante el Ministerio
Público, acción en la cual no estuvieron de acuer

do los pobladores y quemaron la camioneta de
los probables asaltantes.
Se dice que, los vecinos se dieron cuenta de la
presencia de los malandros, los cuales momentos
antes habrían cometido un robo. De ahí que los
bajaron de la camioneta, para golpearlos y

hacerles pagar por sus atracos, al tiempo de que
mar la unidad.

A eso hemos llegado en el Estado de México y,
peor aún, en la capital mexiquense. Dicen, los índi
ces delictivos van a la baja, pero la realidad que cuen
tan cientos de miles de afectados por la inseguridad, es
completamente diferente y no, no es que NO se pue
dan bajar, pero se necesita mucha voluntad por parte
de las autoridades y muchos recursos económicos, no

sólo para equipar y preparar a las policías, sino para
evitar que los uniformados se "vendan a los delin
cuentes" como suele suceder.

Con respecto a lo acontecido en iVaiicaipan,
resulta que la matanza ocurrió en las inmediacio
nes de la Puerta 1 del Campo Militar Número 1,
en la colonia San Esteban, Naucalpan, donde
los vecinos de la zona dieron parte a las autori

dades por las múltiples detonaciones de arma de
fuego que escucharon pero, curiosamente,
"nadie vio nada", ni siquiera los militares que
estaban detrás de la puerta.
Insisten, sin embargo, que se trató de un asunto
de narcomenudeo en la zona y que los asesinos
iban armados a bordo de una motocicleta y se

difunde la hipótesis de una disputa entre narco
menudistas de Naucalpan e integrantes del
Cártel Nuevo Imperio. Sí, ahora resulta que en la
zona opera ¡un nuevo cártel/, del cual poco o
nada han dado conocer las autoridades estatales

y municipales cuando, para colmo, se comenta
que en el Estado de México se ha reportado la
presencia de al menos 8 grupos criminales.

Hoy, ese "nuevo cártel", podría operar en
Nicolás Romero, Cuautitlán Izcalli,
Teoloyucan, Tultepec, Coacalco, Ecatepec,
Atizapán, Huixquilucan y Tlalnepantla pero,

;nadie sabe nada al respecto.'
Por lo pronto, se ha dado a conocer que en el
Estado de México se cometen, en promedio, 5.7
homicidios dolosos diarios, lo que ubica a la enti
dad en la tercera entidad más violenta del país
en este tipo de delito.
Según información, en los últimos siete meses, se regis
traron 1,215 homicidios intencionales en territorio
mexiquense; de estos, 907 fueron cometidos con
arma de fuego y más de cien con objetos punzocor
tantes. Enero fue el mes más violento, con 191 carpetas
de investigación abiertas.
Según las estadísticas actualizadas por el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, Guanajuato ocupa el primer
lugar con 1,432 casos, seguido de Baja California
con 1,256 expedientes.
En cuanto a feminicidios, Nuevo León encabeza
la lista con 44 casos, seguido por el Estado de
México con 38 y Morelos con 36, según las
cifras oficiales.

De enero a julio se denunciaron casi 220 mil
delitos en sus diferentes modalidades ante el
Ministerio Público de la Fiscalía General de

Justicia del Estado de México, delitos que no
han sido resueltos, debido a la gran cantidad de
carpetas que acumula la fiscalía mexiquense y
que podrían seguirse amontonando, en tanto no
haya disposición del Fiscal General de sacar
adelante estos casos y no tenga los recursos
necesarios y suficientes para hacerlo sobre todo
cuando, a cuatro meses de que termine el año, los
recursos escasean, sobre todo cuando "ei repar
to de programas sociales" está a todo lo que da.
Eso significa, queridos lectores, que ¡as cifras dadas a
conocer, distan mucho de la realidad que se vive en
territorio mexiquense; que a pesar de los esfuerzos
que aplica el gobierno mexiquense, las autoridades
están rebasadas por la delincuencia que les tiene bien
tomada la medida y conocen cómo trabajan realmen
te, tanto uniformados, como policías ministeriales, fis
cales, ministerios públicos que, aunque se digan
"combatientes de la corrupción están inmersos en
ella y les reditúa mayores recursos que sus propios
sueldos.

Así como están ¡as cosas, es muy probable que
sigamos contando historias de masacres, muertos,
ajusticiamientos, feminicidios, asaltos con violen
cia, linchamientos y toda clase de delitos que,
dicen, /están a la baja!...
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Morena
Tal y como se veía venir, José Fran
cisco Vázquez será el coordinador
de La bancada de Morena en La LXII

Legislatura y como presidente de La
Mesa Directiva el diputado Mauri
lio Hernández. EL anuncio Lo hizo

Martha Guerrero, La Líder estatal de
este partido, quien refrendo de paso
su apoyo a La gobernadora Delfina
Gómez y a La presidenta electa de
México Claudia Sheinbaum

Mucha polémica, guerra sucia y tam
bién alarma por Las inundaciones en
Chalco se escuchan por doquier. Pero
elgobierno mexiquense ha redobla
do esfuerzos para tratar de mitigar
Los daños causados por Las aguas
suciasque inundan casasy calles. Y
es que el azolve en el drenaje ya es
atacado en Los puntos torales y hay
un despliegue de 13 unidades móviles
y 115 profesionales del área médica, lo
cual fue instrucción de la gobernado
ra Delfina Gómez Álvarez, y trabaja
fuerte la Caravana de Salud por el
Bienestar de Chalco, para acercar
servicios a las familias afectadas por
las inundaciones en este municipio.
La Cruz Roja hace su parte.

El diputado Anuar Azar Figueroa
quien busca reelegirse como líder
estatal del PAN, acompañó a Jorge
Romero a su gira por el Estado de
México, y aseguró que el diputado
electo Pablo Fernández de Ceva

llos, será el próximo coordinador
parlamentario del PAN en la LXII
Legislatura mexiquense, y hará un
buen trabajo para las y los ciu
dadanos, al igual que todos los
legisladores panistas de la siguiente
Legislatura

La Dirección General de Seguridad
Ciudadana de Naucalpan incre
mentó los operativos permanentes
que efectúan en coordinación con
dependencias estatales y fede
rales para fortalecer la presencia
de efectivos en las calles e inhibir

la comisión de delitos en todas

las comunidades. José Luis Arce

Aguilar, informó que, por instruc
ciones de la presidenta municipal,
Angélica Moya Marín, todos los días
se llevan a cabo operativos en las
comunidades de Naucalpan, en los
que participan la Secretaría de la
Defensa Nacional, Guardia Nacional,
Seguridad Pública Estatal y la Fisca
lía General de Justicia mexiquense.
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SIMPLE Y CLARO

EN DEFENSA DEL
PODER JUDICIAL

I Plan C deE:Morena y sus
.aliados es un

claro reflejo de dos
cosas: la ignorancia
de lo que es el poder judicial y, la vengan
za que corre por la sangre del grupo en el
poder.

La reforma ha sido señalada por exper
tos nacionales e internacionales como una

clara intromisión al poder judicial, indican
que eliminará la independencia de los
jueces, se cooptarán sus voluntades y des
trucción del contrapeso que representa en
toda democracia, el
poder judicial.

A pesar de ello,
Andrés Manuel y se
guidores insisten en
aprobar una reforma
sin pies ni cabeza,
ninguno de sus de
fensores ha podido
establecer cómo será
el funcionamiento

del proceso de elec
ción de jueces me
diante voto, ninguno
de sus más feroces

voceros logra justificar porque en ninguna
parte del mundo se cuenta con un sistema
como el propuesto por MORENA.

La única justificación que utilizan en el
discurso oficialista es que, el poder judicial
es corrupto.

Partiendo de esa premisa, ¿por qué si
el poder judicial es corrupto, solo existen
dos denuncias contra jueces federales por

supuestos actos de corrupción de 2018 a
2024? La respuesta no da cabida a dudas.

No existen procesos penales contra
jueces por actos de corrupción porque no
existen investigaciones contundentes por
parte de las fiscalías que logren sostener la
afirmaciones de supuesta corrupción en el
Poder Judicial de la Federación.

Hoy la reforma es un hecho, al capricho
presidencial no se le moverá una sola coma
y pasará para convertirse en el clavo final
del ataúd de la democracia mexicana.

Morena logró imponer su mayoría y
así, destruirá no sólo al poder judicial si no,
de paso, organismos autónomos, tribunal

electoral, al INE, logrará tener una sobre
rrepresentación por encima de lo que sos
tiene la Constitución.

Con la puesta en marcha del plan de
demolición democrática, Claudia Shein
baum recibirá un país paralizado y dividido
por el odio entre mexicanos, con amenazas
reales de fuga de capitales por la aproba
ción del Plan C, con el precio del dólar en
aumento, con Donald Trump que se perfila
para ser el Presidente de los Estados Uni
dos, hacen de México un paquete sumido
en la mayor crisis política y posiblemente
económica de los últimos 30 años.

Ante ese escena

rio, ni Morena ni sus
aliados tienen espa
cio para la mesura y
prudencia.

Continúan pola
rizando, insultando
a la Ministra Presi

denta, Norma Piña,
insultando a Juezas

y Jueces que han de
terminado ir a paro
nacional al no haber

sido escuchados en
los foros de consulta.

El panorama para el nuevo gobierno es
una bomba de tiempo que AMLO ha de
jado debajo del escritorio presidencial en
Palacio Nacional.
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Poco a poco, el Poder Judicial se ha con
vertido en la mayor y mejor oposición ante
el autoritarismo de MORENA y sus aliados.

Las juezas y jueces que han determi
nado encabezar la lucha contra la reforma

judicial saben que no solo se encuentra en
riesgo su trabajo por el cual, han sacrifica
do tiempo y vida para llegar a donde se
encuentran.

Hoy la batalla va más allá, se trata del
sistema democrático que, aunque perfecti

ble, hoy se encuentra a dos votos en la cá
mara de senadores de ser destruido.

Hoy por eso, a todo ciudadano nos obli
ga a defender al poder judicial como ente
público y a sus jueces como personas que
han dedicado años de su vida para ocupar
cargos que nunca podrían ser rifados me
diante una simple y vil tómbola. La justicia
no es un tema de popularidad.

Morena logró imponer su
mayoría y así, destruirá no
sólo al poder judicial si
no, de paso, organismos
autónomos, tribunal

electoral, al INE, logrará tener
una sobrerrepresentación por
encima de lo que sostiene la

Constitución
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"ABRO HILO"
CHALCO: ENTRE
MORENA Y LA SUCIEDAD

¡abitantesH de Chalco,
I estado de

México, cumplen 20
días sobreviviendo

entre aguas negras y

promesas incumplidas.
Ahí el compromiso de "Primero los po

bres" se lo llevó la inundación.

Las promesas electorales fueron rebasa
das por la realidad y el abandono de quien
prometió cuidarlos.
ABRO HILO...

"El PRI que es más rata que ustedes
(Morena) por lo menos daba solución, da
ban más solución", espetó un habitante de
Chalco, Estado de México a la gobernado
ra morenista, Delfina
Gómez, que con bo
tas de agua presta
das caminaba entre

calles anegadas y la
pestilencia provocada
por la inundación de
20 días consecutivos

de lluvias.
Vimos testimonios

de personas que lo
perdieron todo: Casa,
muebles, autos y has
ta su salud, pero eso
poco importó a las au
toridades mexiquen
ses que tardaron se
manas en ponerse en

acción, a pesar de la presencia del Ejército.
Ignorados por las autoridades de los tres

niveles de gobierno, el enojo y la frustración
solo se acumuló, junto con las aguas negras
que brotaron de las coladeras.

La presencia de la gobernadora (más de
una semana después de la emergencia) de
tonó los reclamos, que al parecer no esta
ban calculados por su equipo.

La historia de Chalco no puede entender
se, entre otros factores, sin dos variables: Las
inundaciones, pues se encuentra sobre el lago
de Chalco, el sistema de drenaje es obsoleto y
el colector Solidaridad está saturado de basura.

Y la política, incluso la fundación del valle
de Chalco data de 1988 cuando el presiden
te priista Carlos Salinas de Gortari uno de los
adversarios más populares del presidente
López Obrador inició en esa zona su progra
ma social emblema; Solidaridad. Otro presi
dente más que prometía cuidar a los pobres.

Han pasado 36 años y el estado de
bienestar prometido en Chalco no se con
solidó pese a su devoción priista que solo
fue desplazada por el morenísimo en 2018.

En este municipio, ubicado al oriente de la
Ciudad de México, cinco de cada diez ha
bitantes viven en pobreza moderada y uno
de cada diez en pobreza extrema. Cada año
electoral, la zona es clave para el clientelismo.

Hace tres décadas fue el PRI, hoy es More
na que con cada periodo electoral visita este
municipio para prometer; así lo hizo Obra
dor en 2018 y lo mismo Delfina en 2023.

La fórmula se repitió en la elección pre
sidencial. Este año, sólo este municipio dio
casi 123 mil votos para Morena y Claudia
Sheinbaum. Además, refrendó su apoyo a
los candidatos locales del morenísimo.

Chalco no solo es reflejo de la pobre
za, marginación y desigualdad; es también
muestra de un slogan de campaña rebasado
por la realidad.

Ahí, la frase "pri
mero los pobres" no
es más que dema
gogia, su realidad es
que hoy Viven entre
Morena y la suciedad.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:
** Su suerte está

echada y aun así si
guen agazapados.

En los pasillos
del Poder Judicial no

deja de decepcionar
la indefinición de los
ministros de la SCJN

en torno al paro que

El IndependienteFecha: 22/08/2024
Página: 14

Area cm2: 390

1 / 2

Columnas Políticas

José Luis Sánchez Macías

Costo: 21,188

Página 169 de 190 Índice



realizan jueces, magistrados y personal del
Consejo de la Judicatura Federal.

Sin liderazgo, los trabajadores de la Cor
te solo observan cómo sus compañeros en
los juzgados y tribunales organizan guardias,
montan carpas, emiten posicionamientos;
sin que ellos logren articular una protesta
más enérgica.

Por lo pronto, en grupos de WhatsApp
circula una convocatoria para una Marcha
Nacional Ciudadana este 25 de agosto fren
te a Pino Suárez 2 y en otras 19 ciudades.

Ya veremos, primero, si logran materiali
zarla y después, si algún ministro se apersona.

** De cara al inicio del próximo ciclo es
colar, la Gobernadora de Guerrero Evelyn
Salgado entregó más de 184 mil artículos de
material didáctico y uniformes deportivos a
más de 2,500 estudiantes y futuros docentes
de las ocho normales públicas del estado,
con una inversión superior a los 45 millones
de pesos.

Destacó que solo con educación se pue
den consolidar las grandes transformaciones
y "vamos a lograr ese Guerrero que soñamos".

"El PRI que es más rata que
ustedes (Morena) por lo

menos daba solución, daban
más solución" espetó un

habitante de Chalco, Estado
de México a la gobernadora
morenista, Delfina Gómez,
que con botas de agua
prestadas caminaba

entre calles anegadas y la
pestilencia
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BATRES TENDRA MAS DE 43 MIL
MDP PARA SU 'CARTEL VIVIENDERO'
Por Alejandro Lelo de Larrea

• Qué sabe Martí Batres, jefe
¿de Gobierno, de medicina,

de administración de hos

pitales, de clínicas, de todo un sis
tema de salud? Seguramente tanto
como la actual directora del ISSSTE,
Bertha Alcalde Luján, hija de los
amigos del presidente López Obra
dor, Bertha Luján y Arturo Alcalde; o
como el anterior director, Luis Anto
nio Ramírez, hijo del aliado político
de AMLO, el ex gobernador de Oa
xaca, el priísta Heladio Ramírez.

Es evidente que el Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales para
los Trabajadores de! Estado (ISSSTE)
continuó siendo con la "4T" una cuota

a cambio de lealtad y apoyo político,
como ocurrió en las administracio

nes de Vicente Fox y Felipe Calderón,
quienes entregaron la dirección de esa
dependencia a la maestra Elba Esther
Gordillo porque con sus agremiados
del SNTE ayudó a ganar la elección
presidencial.

Ahora, la cuota le tocó a Martí
Batres: la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum informó que lo designará
como director general del ISSSTE. Cu
bre el perfil perfecto, según los criterios
de ¡a "4T", igual que sus dos anteceso
res: 90% lealtad y 10% de preparación
en la materia.

A Batres no se le hizo la Direc

ción General del Infonavit, pues
todo apunta que, por petición
expresa de López Obrador, va a
continuar en el cargo de director
general Carlos Hernández, amigo
personal de su hijo Gonzalo.

Pero afortunadamente para Ba
tres tampoco lo enviaron al exilio
como embajador de Cuba o Vene
zuela, donde algunos lo ubicaban.
Le tocó esa posición que en el pa
quete incluye lo que puede ser un
gran botín: el Fondo de Vivienda
del Instituto de Seguridad y Servi
cios Sociales para los Trabajadores

• Qué sabe Martí Batres, jefe
¿de Gobierno, de medicina,

de administración de hos

pitales, de clínicas, de todo un sis
tema de salud? Seguramente tanto
como la actual directora del ISSSTE,
Bertha Alcalde Luján, hija de los
amigos del presidente López Obra
dor, Bertha Luján y Arturo Alcalde; o
como el anterior director, Luis Anto
nio Ramírez, hijo del aliado político
de AMLO, el ex gobernador de Oa
xaca, el priísta Heladio Ramírez.

Es evidente que el Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales para
los Trabajadores de! Estado (ISSSTE)
continuó siendo con la "4T" una cuota

a cambio de lealtad y apoyo político,
como ocurrió en las administracio

nes de Vicente Fox y Felipe Calderón,
quienes entregaron la dirección de esa
dependencia a la maestra Elba Esther
Gordillo porque con sus agremiados
del SNTE ayudó a ganar la elección
presidencial.

Ahora, la cuota le tocó a Martí
Batres: la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum informó que lo designará
como director general del ISSSTE. Cu
bre el perfil perfecto, según los criterios
de ¡a "4T", igual que sus dos anteceso
res: 90% lealtad y 10% de preparación
en la materia.

A Batres no se le hizo la Direc

ción General del Infonavit, pues
todo apunta que, por petición
expresa de López Obrador, va a
continuar en el cargo de director
general Carlos Hernández, amigo
personal de su hijo Gonzalo.

Pero afortunadamente para Ba
tres tampoco lo enviaron al exilio
como embajador de Cuba o Vene
zuela, donde algunos lo ubicaban.
Le tocó esa posición que en el pa
quete incluye lo que puede ser un
gran botín: el Fondo de Vivienda
del Instituto de Seguridad y Servi
cios Sociales para los Trabajadores

del Estado (ISSSTE), cuyo programa
de crédito para este año tiene un
presupuesto envidiable de 43 mil
733 millones de pesos, para 38 mil
225 financiamientos para vivienda
nueva, usada o construcción, según
cifras de la propia dependencia.

Con esta suma, que habrá de in
crementarse para 2025, Batres puede
hacer el gran "cartel viviendero" con
el que siempre ha soñado la familia,
desde los tiempos de la reconstrucción
tras el terremoto de 1985 en que traba
jaban para René Bejarano, su maestro.

Por eso, Batres creó en 1997 la
"Unión Popular Benita Galeana",
que se autodenomina como "aso
ciación civil sin fines de lucro con el

propósito de que todos tengamos
un lugar digno donde vivir". En rea
lidad, han sido estafadores: prome
ten vivienda a cambio de afiliarse,
pero hay que pagar 5 mil pesos de
adhesión más cuotas mensuales a

un barril sin fondo. Pasan años y no
les entregan nada. Puro engaño.

Desde el arranque del gobierno
de Sheinbaum en la CDMX Batres

optó por acumular poder en el sector
"viviendero", con César Cravioto como
director de la Comisión para la Re
construcción, a quien le siguió Jabnely
Maldonado.Tal Comisión es una "Caja
de Pandora", pero no puede auditarse
porque es un fideicomiso.

Actualmente, Batres quería que
otro de sus incondicionales, Gerardo
Villanueva, fuera designado el titular
de la nueva Secretaría de la Vvienda

de la CDMX, pero Clara Brugada optó
por Inti Muñoz para el cargo. No perdió
del todo Batres, pues aunque Muñoz
es del grupo de Pablo Gómez, hizo
gran alianza política con Batres, que
lo designó primero subsecretario de
Gobierno y después secretario de la
Seduvi. Ojalá que Batres aprenda pron
to cuáles son sus responsabilidades al
frente del ISSSTE, para que sus errores
no vayan a cobrar vidas en clínicas y
hospitales. Lo veremos.

del Estado (ISSSTE), cuyo programa
de crédito para este año tiene un
presupuesto envidiable de 43 mil
733 millones de pesos, para 38 mil
225 financiamientos para vivienda
nueva, usada o construcción, según
cifras de la propia dependencia.

Con esta suma, que habrá de in
crementarse para 2025, Batres puede
hacer el gran "cartel viviendero" con
el que siempre ha soñado la familia,
desde los tiempos de la reconstrucción
tras el terremoto de 1985 en que traba
jaban para René Bejarano, su maestro.

Por eso, Batres creó en 1997 la
"Unión Popular Benita Galeana",
que se autodenomina como "aso
ciación civil sin fines de lucro con el

propósito de que todos tengamos
un lugar digno donde vivir". En rea
lidad, han sido estafadores: prome
ten vivienda a cambio de afiliarse,
pero hay que pagar 5 mil pesos de
adhesión más cuotas mensuales a

un barril sin fondo. Pasan años y no
les entregan nada. Puro engaño.

Desde el arranque del gobierno
de Sheinbaum en la CDMX Batres

optó por acumular poder en el sector
"viviendero", con César Cravioto como
director de la Comisión para la Re
construcción, a quien le siguió Jabnely
Maldonado.Tal Comisión es una "Caja
de Pandora", pero no puede auditarse
porque es un fideicomiso.

Actualmente, Batres quería que
otro de sus incondicionales, Gerardo
Villanueva, fuera designado el titular
de la nueva Secretaría de la Vvienda

de la CDMX, pero Clara Brugada optó
por Inti Muñoz para el cargo. No perdió
del todo Batres, pues aunque Muñoz
es del grupo de Pablo Gómez, hizo
gran alianza política con Batres, que
lo designó primero subsecretario de
Gobierno y después secretario de la
Seduvi. Ojalá que Batres aprenda pron
to cuáles son sus responsabilidades al
frente del ISSSTE, para que sus errores
no vayan a cobrar vidas en clínicas y
hospitales. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN
DELFINA Y MARTÍ, CORTADOS
CON LA MISMA TIJERA

o hay duda
de que la
gobernado

ra del Estado de Mé

xico, Delfina Gómez,

y el jefe de Gobierno de la CDMX, Martí
Batres, están cortados con la misma tijera
déla "4T", pues el la se tardó casi tres sema
nas en ir personalmente a atender el grave
problema de las inundaciones de aguas
negras en Chalco, a pesar de que son pro
ducto del descuido en el mantenimiento

del "Canal de la Compañía", que sin duda le
tocaba a su administración. Batres tampoco
se ha dignado aparecerse por las colonias
Atotolco, Chinanco, Tempiluli, Cuitláhuac y
algunas calles del pueblo de Mixquic, en
Tláhuac, donde hay inundaciones de aguas
negras por el desbordamiento de un canal.
El jefe de Gobierno no ha atendido esta
problemática de encharcamientos eufe
mismo que usan ellos para no decir inun
daciones con algún plan emergente de
contingencia, a pesar de que en las últimas
semanas más de la mitad de las Alcaldías
enfrentan esta crisis.

ALCALDE: ¿MINISTRA O CONSEJERA?
La llegada del jefe de Gobierno Martí Batres

como director general del ISSSTE obligará a un
siguiente paso de reacomodo de posiciones,
para que la actual titular de la dependencia, Ber
tha Alcalde Luján, tenga un futuro más promiso
rio. Podría, finalmente, convertirse en ministra
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en
este mismo noviembre que hay que designar
una vacante, con posibilidades de reelegirse en
2025 para la nueva planilla que se conformará
como resultado de la llamada reforma judicial,
que todo apunta es inminente su aprobación en
los próximos días, como parte del llamado "Plan
C". También podría ser consejera del INE, otro
cargo para el que compitió también sin éxito,
pero ahora que van a desmantelar el organismo
con la aprobación de todo el paquete de re
formas impulsadas por López Obrador, podría
ser una de las afortunadas nuevas integrantes
del Consejo General del Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas. Sin embargo, de llegar

a este cargo sin duda causaría ruido, porque su
hermana Luisa María Alcalde asumirá pronto la
presidencia nacional de Morena.
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a irrupción|_¿nada sorpre
siva de dos

de las grandes cú
pulas empresariales
que forman parte de
los lazos invisibles del Estado el Consejo Coor
dinador Empresarial y el Consejo Mexicano de
Negocios solo está aclarando el panorama del
escenario actual: no se disputa un nuevo pro
yecto nacional, sino que se está recorrfigurando
la hegemonía del poder para los próximos seis
años en un cambio sexenal de un mismo partido
y grupo político.

Se trata de un enfoque que procesó desde
1981 el análisis estratégico de la política y la eco
nomía el entonces académico Miguel Basáñez
en su libro La lucha por la hegemonía en Méxi
co 19681990 (Siglo Veintiuno Editores) y del
establecimiento de la categoría de la lucha por
la hegemocrada, donde el gobierno articulado
al Estado representa una hegemonía ideológica
con bases sociales.

La primera edición del estudio de Basáñez
circuló en el año de 1981 en que también se
estableció otra categoría de interpretación de
los conflictos entre empresarios y gobiernoEs
tadomasas: México: disputa por la nación. Pers
pectivas y opciones
del desarrollo (Siglo
Veintiuno Editores) de
los economistas Carlos

Tello Macíasy Rolando
Cordera Campos, el
primero del sector pro
gresista del Estado y el

segundo de la izquier
da universitaria no

marxista y sí populista.
El marco referen

cial de la disputa por
la hegemonía en el
período 20182030 es
el mismo que se dio en
19791994 y luego en
las reformas del Pacto

por México 20122014
para redefinir las rela
ciones de poder entre las clases productivas en
el seno de ¡a economía y del Estado: el neolibe
ralismo definido por Carlos Salinas de Gortari
realizó las reformas más profundas del Estado
para sacarlo de su representatividad social y co
locarlo como el administrador de las decisiones

qué tenían que ver con las leyes económicas de
mercado, abandonando el modelo del naciona
lismo revolucionario que le confería al Estado la
representación activa de los sectores no propie
tarios de medios de producción.

En aquel entonces De la Madrid y Salinas
aprovecharon su cómoda mayoría calificada
en el Congreso para revertir todos los avances
del Estado en el sector social de la economía y
entregarle el dominio del rumbo productivo al
mercado y a los empresarios y luego Enrique
Peña Nieto logró el Pacto político con el PAN
empresarial y con el bloque neoliberal del PRD
de Los Chuchos. La élite gobernante neoliberal
modificó la Constitución a gusto del mercado
y revirtieron el compromiso constitucional del
proyecto histórico de la Revolución Mexicana
para imponer decisiones de justicia social sin
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ahogarse en la lucha de clases y solo apelando a
la hegemonía políticoproductiva que represen
taba el bloque de poder presidente de la Repú
blicamayoría calificada del PRIsindicatos.

El dominio del PRI en decisiones de hege
monía política del Estado de 1934 a 1982 prefi
guró primero un Estado fuerte que dominaba al
sector empresarial que carecía de bloque políti
co partidistalegislativo, pero los cambios intro
ducidos en la Constitución por De la MadridSa
linas de Gortari replegaron la fuerza social de!
PRIEstado y de la ideología sólida de la Consti
tución original de 1917 que colocaba el Estado
como el eje del podery las reformas constitucio
nales 19821994 liquidaron la relación de! PRI
con la defensa de los artículos constitucionales
de la Revolución Mexicana.

El proyecto popularque no populista de!
presidente López Obrador está tratando con
muchos problemas y
sin victorias consistentes

de volver a consolidar la

hegemonía del Estado
en ¡a conducción del

desarrollo, sobre todo
porque Morena carece
de los tres pilares socia
lesideológicosproduc
tivos que representaban
el poder de facto de los
sectores no propietarios
de los medios de pro
ducción: los obreros,

los campesinos y los
profesionistas compro
metidos socialmente. E!

proyecto de este Estado
fracasó porque las cla
ses productivas las orga
nizó el PRI como masa y no como clase.

Morena es un partido de movimientos, des
clasado, en el buen sentido, con perfiles del
lumpemproletariado conformado solo por los
beneficiarios sin perfil de clase, de los progra
mas sociales, sin una ideología cohesionadora
que no ha podido utilizar lo que el viejo PRI ma
nipuló con eficacia: la educación como aparato
ideológico del Estado social.

Las propuestas del proyecto de López Obra
dor no reconstruyen el viejo Estado priista, sino
apenas reivindican algunas posiciones de domi
nio político y de masas que no han llegado to
davía a configurarse como hegemonía, es decir
como un bloque dominante y cohesionado.

En este contexto, el activismo empresarial
de emergencia contra la mayoría de Morena
no alcanza para imponerse ni construir una he
gemonía, sino apenas está buscando poner en
salvaguarda sus intereses ante la pérdida de!
control del Poder Judicial a su servicio.

Política para dummies: lia política es el cam
po de batalla de la lucha de proyectos de clase.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Morena es un partido de
movimientos, desclasado, en
el buen sentido, con perfiles
del lumpemproletariado
conformado solo por los
beneficiarios sin perfil de
clase, de los programas
sociales, sin una ideología
cohesionadora que no ha

podido utilizar lo que el viejo
PRI manipuló con eficacia:
la educación como aparato
ideológico del Estado social
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POL TICA PARA GUAPOS

EL GABINETE DE CLARA BRUGADA: ENTRE
HERENCIAS, COMPROMISOS Y APUESTAS

ligio un lugarEihistórico para
i la anunciación

de su gabinete. Con
su silueta enmarcada

por el mural "La Crea
ción" que Diego Ri
vera pintó en 1922 en

el Anfiteatro Simón Bolívar del Colegio de
San Idelfonso la jefa de Gobierno electa de
la Ciudad de México, Clara Marina Brugada
Molina, el pasado 19 de agosto dio a cono
cer a las y los funcionarios que la acompaña
rán durante su gobierno.

11 mujeres y 10 hombres fueron ungidos
por la próxima gobernante de la CDMX...
bueno, bueno... Eso de que ella decidió un
gir a todos y a cada uno ha levantado las ce
jas de microblading de las integrantes de mi
CISEN (Comadres que Investigan Sobre la
Élite Nacional) para quienes algunos nom
bres y apellidos suenan más a compromiso
que a experiencia y, otros, se leen como que
fueron heredados y no seleccionados.

Desde luego que en el gabinete de Cla
ra Brugada también hay perfiles conocidos,
otros poco mediáticos que pueden dar bue
nas sorpresas (o no) y uno que otro que, des
de la opinión de mi gremio de los guapos, ya
deberían de darle oportunidad a las nuevas
generaciones de administradores públicos.

Por ejemplo Alejandro Encinas Rodrí
guez, próximo titular de la Secretaría de
Planeación y Ordenamiento Territorial, de
bería de ser asesor externo (que conste que
no tengo nada en contra de Santa Claus y
de la Navidad). Y es que desde que yo iba
en la primaria en los años 80 del siglo pasa
do, Encinas ya ocupaba cargos de elección
popular. Aclaro que nadie le está regatean
do su experiencia e incluso algunos acier
tos, pero el que haya pasado por todas las
coordenadas políticas no representa una
obligación vitalicia.

En el caso de Alejandra Frausto Guerre
ro se notó que es parte de la herencia que
le deja el presidente Andrés Manuel López
Obrador a Clara Brugada. La todavía secre
taria de Cultura federal será la próxima se
cretaria de Turismo local y, nuevamente, se
arquearon las cejas de mi CISEN.

Para nadie es un secreto que el escaso
presupuesto para Cultura no le dio a Frausto
margen de maniobra inclusivoyjusto, por lo
tanto, cerrará su ciclo en esa dependencia
con poco reconocimiento de todos los gre
mios culturales.

Otra herencia al parecer afortunada es
la de Pablo Vázquez Camacho. El secretario
de Seguridad Ciudadana, que repetirá en la
misma ciudad y con la misma gente, es par
te del equipo de confianza de Ornar García
Harfuch, contrincante de Clara Brugada en
¡a elección interna de Morena por la CDMX,
por lo tanto su refrendo se antoja más como
una instrucción de la presidenta electa Clau
dia Sheinbaum que a la simpatía que pudie
ra tener por él Clarita.

Ahora bien. Todo parece indicar que en el
Brugadarismo sí se le dará un peso importan
te a la Cultura. Y para eso fue nombrada como
secretaria Ana Francis Mor que en realidad
se llama Ana Francis López Bayghen Patiño,
a quien tengo el gusto de conocer de cerca
desde hace por lo menos una década. Ese
perfil cultural nos gusta a los guapos, sobre
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todo a los de la comunidad del arcoíris, por
que es una mujer que proviene de la clase
media, desde el terreno del amor convive
con altas esferas sociales sin alejarse del hu
manismo y, seguramente, comprenderá que
el espectro cultural abarca más allá de tres
cuadras, ocho topes y 20 perros.

De Manola Zabalza Aldama, quien será
la mera mera en la Secretaría de Desarrollo

Económico, sólo he escuchado cosas bue
nas. Todavía no tengo el placer de echar
chisme en corto con ella, pero un segmen
to de los empresarios chilangos la ven con
buenos ojos.

No puedo decir lo mismo de César Cra
vioto Romero, próximo secretario de Go
bierno. La mala fama, entre los que saben
de política, lo persigue.

Juan Pablo De Botton Falcón, el siguien
te secretario de Administración y Finanzas
tiene más curriculum que pedigree político.
Y eso se agradece en un país donde todavía
imperan las dinastías del poder.

A Inti Muñoz Santini, el nuevo secretario
de Vivienda, además de que fue de los más
aplaudidos en la anunciación de San Ilde
fonso, también lo aplaude mi CISEN. "Ése si
conoce la Ciudad desde las tripas", me di
cen. Y es resolvedor... veamos.

Me comienza a escasear el espacio en
esta columna de Política para guapos como
el agua en la Ciudad de México así que an
tes de concluir seré honesto: prácticamente
a la tercera parte del gabinete de Clara Bru
gada no los conocía. Por lo tanto los pon
dré en el rango de los poco mediáticos que
pueden dar buenas sorpresas... o no.

Más allá de lo taquillera de sus nombres
o de los compromisos adquiridos en cam
paña, el gabinete de Clara Brugada debe
hacer conciencia de que llega a una ciudad
dividida prácticamente a la mitad entre los
simpatizantes de Morena y sus detractores.
Es decir, de su trabajo en esta administración
dependerá en gran medida hacia dónde se

carga la balanza en las elecciones de 2030. Y
si convierten a su jefa en presidenciable.

El gabinete de Clara no debe pecar de so
berbio y confiarse de que la marca López Obra
dor los rescatará. En seis años México será otro

país. Ytambién será otra la Ciudad de México.

Por ejemplo, Alejandro
Encinas Rodríguez, próximo
titular de la Secretaría de

Planeación y Ordenamiento
Territorial, debería de ser
asesor extemo (que conste
que no tengo nada en

contra de Santa Claus y de
la Navidad). Y es que desde
que yo iba en la primaria en
los años 80 del siglo pasado,
Encinas ya ocupaba cargos de

elección popular
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Qué tiempos,
aquéllos seI ñor Don Si

món! Exclaman los

observadores polí
ticos. Qué tiempos
cuando hace treinta años (julio de 1994
para ser precisos) el entonces dirigente
de los banqueros Roberto Hernández, a
quien el presidente Carlos Salinas le ha
bía asignado Banamex, según los malosos,
declaraba que si el candidato del PRI no
ganaba las elecciones presidenciales "no
habría crédito barato, la incertidumbre se
apoderaría de los hombres de negocios y
el costo de la apertu
ra democrática sería
tan elevado como las

tasas de interés..."

Y para que no hu
biera duda alguna ad
vertía, subrayaba, insis
tía, reiteraba y concluía:
El único candidato que
nos da certidumbre es

Ernesto Zedillo (quien
competía contra Diego
Fernández de Cevallos

y Cuauhtémoc Cárde
nas; no es lo mismo
que gane cualquiera,
no es lo mismo tener el

12 por ciento de tasa de
interés que el 50% si no
¡Sega Zedillo, agregaba Hernández.

Ganó Zedillo y un mes después por el

"error de diciembre, México estuvo a punto de
declararse en moratoria; no lo hizo, pero el país
quedó en ruinas.

"Milagrosamente", Roberto Hernández, sus
socios y varios bancos más se salvaron de la
quiebra gracias precisamente a Zedillo quien
creó el Fobaproa e instruyó a los "operadores"
de este engendro para que fueran generosos
con los dueños del billete, y también con los
"irresponsables ahorradores e inversionistas"
que creyeron que Salinas los había convertido
en ciudadanos de! primer mundo.

Hoy, treinta años después de aquellos acon
tecimientos políticos y financieros, los banque
ros parecen no tenerle miedo a nada ni a nadie.

La temida sobrerrepresentación en el
Congreso no le va a hacer "ríi cosquillas"
a los mercados, parecen decir; tampoco la
Reforma del Poder Judicial de la Federa

ción, ni la posible desaparición de los or
ganismos reguladores independientes.

Más aún, no esperan una devaluación por
que nuestra moneda está más fuerte que nun
ca, según sus análisis. Nada más lesfaltó agregar
que "la van a defender como perro".

Vean lectores lo que opinan un par de ana
listas de Citibanamex en su último reporte: El
mercado no parece haber descontado comple
tamente que sí habrá una mayoría calificada de
Morena y sí se aprobará la reforma judicial; tam
bién parece haber desdeñado el impacto polí
tico negativo de ésta y otras reformas, así como
subestimado su riesgo económico.

En general, los mercados no otorgan mu
cha importancia al régimen político de un país,
es decira la robustez de su democracia o rasgos

de autoritarismo.

Privilegian la estabilidad política y las
políticas económicas previsibles para el
corto y mediano plazo. ¡Ah chingá! Excla
man algunos obser
vadores.

Evidentemente,
en muchas ocasio

nes, un debilitamien
to de la democracia,
o su desaparición
conllevan inestabili

dad política e incer
tidumbre sobre la

política pública y el
marco jurídico.

Dada la modera
ción en las reacciones

del mercado, es po
sible que quienes ya
descuenten las refor

mas consideren que,
aunque éstas debiliten

la democracia, no implicarán políticas económi
cas antimercado ni debilitarán el marco macro
económico.

Esto es, puede ser que tengan confianza en
las políticas públicas de la próxima administra
ción, aunque se pierdan contrapesos.

Es cierto que hay indicios de que éstas serán
propicias para cierto crecimiento económico, el
aprovechamiento del nearshoring, y el clima de
negocios.

El problema es que, sin contrapesos y un
sólido Estado de derecho, la incertidumbre de
que esa perspectiva se concrete crece fuerte
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mente.

(Pero tampoco es como para "rasgarse
las vestiduras", parecen decir los analistas
de Citibanamex).

Por definición, las primas de riesgos debe
rían aumentar de forma significativa. Todavía no
ha ocurrido.

Nuestros pronósticos macroeconómicos
implican un debilitamiento de las variables prin
cipales, pero toman en cuenta que los inversio
nistas parecen estar subestimando los riesgos
del nuevo escenario político.

O sea que según los de Citibanamex no
pasa nada, no pasa nada, ni pasará.

Roberto Hernández, sus
socios y varios bancos más
se salvaron de la quiebra
gracias precisamente
a Zedillo quien creó el
Fobaproa e instruyó a

los "operadores" de este
engendro para que fueran
generosos con los dueños
del billete, y también con los
"irresponsables ahorradores

e inversionistas"
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n la últimaEentrega ha
L_blaba sobre

la fallida promesa de
Trump en el pasado
de construir un muro fronterizo y de su reciente
ideaproyecto de "invadir" México o bombar
dear puntos específicos de nuestro territorio,
esto como parte del combate al narcotráfico.

Mencionaba que, el famoso muro, su cons
trucción y financiamiento, en buena parte jamás
se materializó debido a los obstáculos legales
impuestos por el Congreso de su país y las mis
mas leyes de aquella nación. Pero la historia ac
tual es diferente.

Trump, tal vez no termine ingresando tropas
a gran escala ni bombardeando suelo mexica
no, pero si podría, por ejemplo, utilizar drones
militares en nuestro país.

Tampoco necesitaría "invadir" México con
soldados, para poder atacar, en nuestro territo
rio, a ciertos líderes o jefes de cárteles.

La bastarían solo algunos cuantos elemen
tos, incluso encubiertos, para poder realizar es
tas acciones.

Cualquiera escenario que menciono, cons
tituiría un acto ilegal. Pero no necesariamente
ilegal para aquel país. No para Estados Unidos y,
por lo tanto, no para Donald Trump.

Por ende, la posibilidad de que esto ocurra,
aún a escalas menores artefactos voladores, pe
queñas células, etc. es
real. Muy real.

Pero más allá de

que esto termine
ocurriendo, el asunto
muy probablemente

se convertirá en una

de las monedas de

cambio de Trump
para tratar de pre
sionar o chantajear
al gobierno de Clau
dia Sheinbaum, por
ejemplo, buscando
la autorización para
convertir a México

en un llamado "ter

cer país seguro" una

lefigura legal que
permitiría recibir a
nuestro país a de
portados de EEUU
aún y cuando no sean
ciudadanos mexicanos.

Una vez más, temas que se entremezclan:
el narcotráfico y la migración. Ahora bien: en el
caso de Kamala Harris, ahondo poco porque
me parece que podríamos esperar pocos cam
bios, muy poco drásticos, con respecto a lo que
ha sido la política antinarcóticos de los EEUU en
estos últimos cuatro años.

Harris finalmente ha sido parte de ¡a ac
tual administración estadounidense, por lo
que es probable esperar una cierta conti
nuidad en las políticas sobre este tema. Sin
embargo, esto no significa que un eventual
gobierno de la actual vicepresidenta ten
dría que ser una calca exacta de lo que he
mos presenciado en estos casi cuatro años
de Biden. Es probable que veamos algunos
matices distintos.

Los demócratas en general tienden a ver el
narcotráfico como un tema compartido, a dife
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rencia de los republicanos que suelen achacara
México una responsabilidad unilateral.

Además, Harris, de manera particular, tiende
a enfocar los problemas políticogubernamenta
les desde visiones mucho más amplias y desde
ángulos distintos pero profundos a la vez.

Por ejemplo, la forma en que ha tratado de
atacar el tema de la migración generando inver
siones en países de Centroamérica, una solución
muy de largo plazo, muy amplia y que ataca el
problema de forma estructural, aunque no brin
da soluciones inmediatas.

En esa lógica, es de suponerse que Harris
entiende y entendería
como presidenta que
el narcotráfico es pro
blema de México, par
tiendo que la droga se
produce y/o llega a los
Estados Unidos a través

de nuestro país.
Pero que también

lo es de EEUU en as

pectos como el tráfi
co de armas que lle
ga desde aquel país
hacia México.

Además, que el
narcotráfico, no es
solo una problemáti
ca de narcos, cárteles,
armas, corrupción,
sino que también
conlleva un enorme

componente social y
hasta económico.

Social, por quienes consumen estas
drogas y, económico, considerando que
hay regiones enteras en México donde vi
ven o subsisten gracias al "negocio" que es
el narco en sus regiones.

Por todo ello, es de esperarse que, con Ha
rris, se busquen atacar las causas más de fondo
en el tema de! narco, buscando resultados más
a largo plazo a diferencia de Trump que podría
buscar medidas con réditos más inmediatos,
pero más radicales, estridentes.

Sí: seguramente, con Harris en la Casa Blan
ca, las presiones hacia México para que retire su

política de "abrazos no balazos" y la cambie por
una más confrontativa respecto a los cárteles del
narcotráfico, aumenten; pero muy difícilmente
se llegaría al nivel de amenazar a nuestro país
con invasiones o bombardeos, esto último, un
escenario que complicaría a niveles históricos la
relación bilateral entre ambas naciones. Nos ve

mos la próxima semana.Tenemos una cita con el
Poder. Agendado.

Harris finalmente

ha sido parte de la
actual administración

estadounidense, por lo que
es probable esperar una
cierta continuidad en las

políticas sobre este tema. Sin
embargo, esto no significa
que un eventual gobierno
de la actual vicepresidenta
tendría que ser una calca
exacta de lo que hemos
presenciado en estos casi
cuatro años de Biden. Es

probable que veamos
algunos matices distintos
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CONFIDENTE EMEEQUIS

CON EL MAYO, "USTED
uNO TENGA PENDIENTE

I gobernaEdor Rubén

i Rocha Moya
le dijo al presidente
López Obrador: "us
ted no tenga ningún
pendiente, no hay

nada que nos involucre y tenemos la expli
cación suficiente".

El contexto era

especial, porque se
había dado a cono
cer la carta de Ismael

"El Mayo" Zambada
quien denunció que
fue privado de la li
bertad por el hijo de
"El Chapo" Guzmán
cuando en teoría se

celebraría una reu

nión con el diputado
Héctor Melesio Cuén,
asesinado en esa fe

cha, y el propio go
bernador para mediar
sobre los problemas
de la Universidad Au
tónoma de Sinaloa.

Rocha Moya conversó por media hora
con el primer mandatario en un hangar del
aeropuerto de Culiacán, mientras espera
ban a la presidenta electa, Claudia Shein

baum, a quien le manifestó lo mismo. Pidió
permiso para hacer las aclaraciones perti
nentes y fue ahí donde dio su versión de los
hechos, que no tuvo que ver con el asunto,
la reunión y luego el homicidio de Cuén, e
inclusive que se encontraba fuera del país.

El gobernador contó esta historia en Los
Noticieralistas que conduce Luis Alberto Díaz.

Rocha Moya tiene el agua en los apare
jos y ¡o sabe. Confía,
sin embargo, en que
se mantendrá el res

paldo político. Hay se
ñales de que así será.
Este fin de semana, el
presidente y la presi
denta electa estarán

de nueva cuenta en

Sinaloa para inaugu
rar el distrito de riego
de la presa Picachos.

Es una decisión

política y justo cuan
do la violencia va en

aumento. Hace ape
nas unos días fue ase
sinado Martín García

Corrales, operador
relevante de "El Mayo" Zambada y hermano
de la alcaldesa de Elota.

Por García Corrales, las autoridades de
Estados Unidos ofrecían una recompensa

Rocha Moya tiene el agua
en los aparejos y lo sabe.

Confía, sin embargo, en que
se mantendrá el respaldo
político. Hay señales de que
así será. Este fin de semana,
el presidente y la presidenta
electa estarán de nueva

cuenta en Sinaloa para
inaugurar el distrito de riego

de la presa Picachos
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de 4 millones de dólares para quien diera
noticia certera de su paradero y ello llevar
a la captura, ya que había acusaciones por
tráfico de metanfetaminas y fentanilo.

La situación es más que delicada y los
pronósticos indican que las disputas irán re
crudeciéndose entre las facciones del cártel
de Sinaloa.

Hasta ahora ya se cuentan 10 muertes
relacionadas con esos pleitos.

El propio Rocha Moya señaló, hace ape
nas unos días, "yo lo que quiero es paz, ¿a
quién hay que pedírselo? Al que sea, a los
propios violentos, a los propios generado
res de violencia, se los pido.

No afecten la tranquilidad de los ciuda
danos, del pueblo, de las niñas de los niños,
de los hombres de las mujeres, etcétera".

A estas alturas parecería ingenuo, y más
en Sinaloa, el insistir en que quien tiene que
garantizar la tranquilidad es el propio gober
nante, que los problemas no se van a solucio
nar con proclamas y giros propagandísticos.

La desesperación es evidente, porque
la paz narca, que antes presumía como lo
gros de su administración en materia de

seguridad, estalló por los aires desde el
mismo momento en que el avión despe
gó para trasladar al "Mayo" Zambada a los
Estados Unidos.

Pero hay otra capa del asunto que es
igual de explosiva, ¡a política. Las ligas, com
promisos y negocios que estableció el líder
del cártel de Sinaloa empiezan a emerger,
y si bien, algunas de ellas eran conocidas
en el ámbito local, van a tener un impacto
fuerte, sobre todo porque se irán revelan
do, muchas de ellas, desde las oficinas de la
DEA o el FBI en Washington.

La frase de "usted no tenga pendiente",
puede terminar en un giro más que desafor
tunado sobre una historia que la está apenas
en sus inicios. Rocha Moya se mantendrá en
el cargo, por ahora, pero los costos que esto
tenga en el futuro tendrán que ser compar
tidos en Palacio Nacional, porque esa es la
estrategia que hasta ahora han planteado y
que sus rasgos más notorios son los de no
quitar el mato que protege al gobernador.

¿Pragmatismo o convencimiento? Pron
to lo sabremos, quizá a partir de octubre,
como en una cuerda floja.
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DICEN que las comparaciones son odiosas,
pero no todas las alcaldesas de oposición que
perdieron la reelección han respondido de la
misma forma a la derrota en las urnas.

MIENTRAS Lía Limón de Alvaro Obregón
y Alfa González andan muy activas en las ca
lles atendiendo vecinos y entregando obras,
cuentan que hace rato que nadie ha visto a
Margarita Saldaña de Azqrootzalco.

DE HECHO, en su cuenta de X desde julio
que no sube algo. ¿Será qi|e está agarrando
fuerza para cerrar con todo en septiembre o
nomás que ya dobló las manos?

MUCHO ojo habrá que poner al cierre de trie
nio en Magdalena Contreras.

LA RELACIÓN entre el Sindicato de Lim
pia y la Alcaldía está en su peor momento.

AYER el eternizado líder gremial, Hugo Alon
so, madrugó con una protesta frente a la Comisión
de Derechos Humanos que desquició el tráfico en
la zona sur, pues los camiones recolectores fueron
estacionados en un carril de la lateral dePeriférioa

ÉL ASEGURA que el Alcalde Gerardo
Quijano está restringiendo material de trabajo,
como revancha porque no ganó la reelección.

ESTE último insiste en que en el fondo es
pura presión política, de esa que hasta puede
considerarse chantaje.

LO CIERTO es que ya advirtieron que, si
no hay diálogo, irán a su último Informe de
Gobierno a lanzarle de esas consignas que se
conocen como ¡improperios!
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OCURRENCIAS RIESGOSAS
Entrañable personaje de mi ciudad fue Adrián
Rodriguez. Nadie podrá decir si era un loco muy
cuerdo o un cuerdo algo loco. Anublada la razón,
daba en peregrinas ocurrencias. Se declaró pre
sidente de la República, y se hizo retratar, vesti
do de frac y con sombrero de copa, luciendo al
pecho la banda presidencial. Después, olvidado
de tan elevado puesto, anunció que ahora era "el
economista non", en un tiempo en que no había
en Saltillo ningún practicante de la abstrusa cien
cia de la economía. Ignoro si fue tal profesión lo
que hizo de él un anarquista. Se convirtió en ve
hemente opositor del sistema. Redactaba lo que
él llamaba "manifiestos", en los cuales ponía a
los poderes establecidos como lazo de cochino,
trepadera de mapache o jaula de perico. Luego

calle en calle y de café en café distribu
yendo sus proclamas a cambio de una pequeña
aportación. Con eso se mantenía. "Viene calien
tito", te decía al oído al tiempo que te entregaba
uno de sus manifiestos, impreso toscamente en
copias al carbón de máquina de escribir. Sucedió
que por causa desconocida Adrián se enemis
tó con Nixon, presidente de Estados Unidos. Lo
llenó de epítetos peyorativos a cuyo lado la "Inci
tación al Nixonicidio", de Neruda, era canción de
cuna. Luego pasó de las palabras a los hechos.
Se dedicó a pintar con lechada y brocha gorda
en todos los vagones de ferrocarril que llegaban
a Saltillo la consigna "Muera Nixon". Los tales
carros eran alquilados por empresas norteameri
canas. Cuando vencido el alquiler fueron devuel
tos, sus propietarios se negaron a recibirlos por
causa de las pintas. Las estaciones fronterizas se
atestaron de vagones, con el consecuente caos
ferrocarrilero. Intervinieron, se dijo, el FBI y la
CIA, pues aquella consigna contraria a la vida del
presidente yanqui fue vista como acto terrorista
anunciador de un magnicidio. Las cosas habrían

llegado a mayores de no ser porque una investi
gación del hecho puso en claro que el causante
del conflicto era aquel Adrián Rodríguez, inca
paz de cometer no ya nixonicidio, sino ni aun
mosquitocidio, si es que así puede llamarse a la
acción de matar un zancudo. Los dueños de los
vagones los recibieron finalmente, no sin antes
hacer que se borraran las consignas y tras co
brar a las empresas mexicanas cuantiosas su
mas por concepto de daños y perjuicios. Ya se
ve que los hombres privados de razón, humildes
o poderosos, pueden provocar grandes conflic
tos. Todo esto viene a cuento por la prohibición
de una empresa ferroviaria norteamericana de
enviar trenes a México durante 30 días, debido
a que interrupciones en el servicio fueron cau
sa de que sus equipos quedaran detenidos. Tal
medida afectara el abasto de granos como maíz
y trigo, con los consecuentes daños para nues
tro país. ¿Quién es el causante de esta situación
derivada en buena parte, o mala, de la falta de
seguridad? Desde luego en esta ocasión no es
Adrián Rodríguez... Lord Greedhead asistió en
Londres a la reunión anual del Tercer Regimiento
de Escopeteros de Calcuta. Llamó por teléfono
a su finca rural y le pidió al mayordomo: "Comu
nícame con la señora". Replicó el servidor: "Me
apena decírselo, milord, pero está en la cama
con un hombre". El Escopetero de Calcuta mon
tó en cólera. Le dijo al mayordomo: 'Toma mi
rifle y dale un tiro a cada uno. A mi regreso diré
que fui yo quien cometió el crimen en defensa
de mi honor". El mayordomo cumplió la orden
y volvió al teléfono. "Ahora le dijo el Escopetero
de Calcuta arroja los cuerpos a la alberca". "Mi
lord vaciló el mayordomo. No tenemos alber
ca". Tras una pausa preguntó lord Greedhead:
"¿A dónde hablo?'... FIN.
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Berrinche de la
oposición en el
reparto de cundes
La oposición perdió las elecciones
del pasado 2 de junio. Su candidata
presidencial, Xóchitl Gálvez, sólo obtuvo
el 27.4% de los votos. La ganadora, Claudia
Sheinbaum, triunfó con casi 36 millones de
sufragios.
En cuanto a la elección para diputados

federales, la alianza Morena, PT y Verde
Ecologista ganó 256 de los 300 distritos. El
PAN, PRI y PRD sólo obtuvo 37. Respecto
al Senado de la República, las fórmulas de
Morena triunfaron en 30 entidades. La

coalición PAN, PRI y PRD, sólo en 2.
Sí, la elección del pasado 2 de

junio mostró que la oposición perdió
estrepitosamente, y que Morena y sus
aliados se alcanzaron con un triunfo

contundente e inapelable.
Sin embargo, los de la oposición están

inventando que hay un reparto injusto
de las diputaciones de representación
proporcional. Eso que argumentan es
completamente falso, y aquí lo explicamos.
Hay 500 espacios en la Cámara de

Diputados, y se llega allí vía dos principios.

En el primero, que se nombra de "mayoría
relativa", se disputa de forma directa una
diputación por cada distrito. Ahí, como se
mencionó, Morena y sus aliados ganaron
256 curules, y el PAN, PRI y PRD, sólo 37.
Las 200 diputaciones restantes

se reparten por el principio de
representación proporcional, y este
reparto se basa en el número de votos
que cada partid o obtuvo. Si Morena y
aliados obtuvieron más del 50% de los

sufragios, les corresponden al menos
100 diputaciones de representación
proporcional. Es decir, con las
diputaciones ganadas en el principio de
mayoría relativa, más el de representación
proporcional, obtiene la mayoría calificada
para poder cambiar la Constitución.
Así está en la legislación, y es legal que

Morena y aliados obtengan la mayoría
calificada. El berrinche de los de oposición
es eso, un berrinche de una fuerza
política que perdió estrepitosamente la
elección del 2 de junio y que quiere ganar
ilegalmente en la mesa lo que no ganó en
las urnas.
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Harriso
Ininip
UNA FEROZ DISPUTA

Después de la renuncia de Joe Biden, para
un segundo periodo presidencial, se dio
paso a la candidatura de Kamalal larris,
actual Vicepre sidenta.

Biden mostró inconsistencias, fallas
en su comportamiento, descuidos en sus
expresiones y una senectud preocupan
te, así, la prudencia le obligó a retirarse,
provocando por momentos el temor de
los demócratas; todo parecía indicar que
.Donald Trump, candidato republicano,
lograría un triunfo aplastante, pero, de
manera sorprendente, Kamala Ilarris,
cada vez más alcanza preferencia.

Recientemente se celebró la Conven

ción Nacional Demócrata, partido cuyo
escudo es un burro color azul con rojo.

Durante el evento, destacó el discurso
de Joe Biden, en el cual precisó que se
"sacrificaba" porque su amor por Esta
dos Unidos era superior a sus ambiciones
personales; por su parte, Kamala I larris
estuvo acompañada de los históricos y
grandes personajes del partido. En la ci
tada Convención se hicieron pronuncia
mientos importantes, bajo la sombra de
que particularmente los demócratas apo
yan a Ucrania en su guerra fratricida con
tra Rusia; de igual manera, muestran su
respalde: a Israel, quienes han masacrado
id pueblo palestino, tema que mantendrá
un papel relevante, ya que, inclusive alas
afueras de la Convención, manifestantes
expresaron su repudio al conflicto que
enfrenta Gaza; al respecto, Antony John
Blinken, Secretario del Estado Nortea
mericano, busca afanosamente el cese a
la guerra de Medio Oriente, lo cual, de lo
grarse, será favorable a las pretensiones
demócratas de mantenerse en el poder.

Sin duda, Trump goza de cierta prefe
rencia, sustentada en su mandato , donde
apoyó la economía internay se opuso a las
guerras.
Faltan pocas semanas para saber

quién triunfará, Kamala 1 larris o Donald
Trump. Por lo anterior, se espera una fe
roz disputa para conquistar al electorado
estadounidense.
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lioprcscnl ación
su per. no sobre..
MAESTRO, EL INE CONFIRMARÁ LA MAYORIA
CALIFICADA DE MORENA Y ALIADOS.

Con 364 diputados: 236 guindas, 77 del PVEMy 51 del
PT. Está por validarse lasúper representación otoñada
por el pueblo con casi 36 millones de votos. Será el Con
greso de la Unión Morenista, Verde yPetista, y en el PJF,
la única "señoría" va a ser la popular.
El PAN amenaza con ir al instituto para impedir la
sobrerrepresentación congresista.
¿Y?, como decía Lucero envalentonada con su guarura
armado. No va a conseguir afuera del organismo califi
cador lo que no ganó en las urnas.
Xóchitl lanzó la página "No al agandalle" par a re
cabar firmas.

Que le pida asesoría a Margarita Zavala, es experta en la
materia... para falsificarlas.
Ferriz de Con asegura haber descifrado con su
equipo "el fraude electoral".
Pedrito es igual de fantasioso que su papá, quien a ca
da rato decía que estaban por invadirnos los marcianos y
otros extraterrestres, sólo que Santacruz no liada daño

con su frase ""Un mundo nos vigila", y su júnior sí con sus
falacias de "Un inmundo nos vacila"

Según Morgan Stanley, la reforma judicial degra
da la posición de México y es un riesgo para la in
versión.

Lo es, para empresas que son apoyadas por juzgadores
deshonestos que avalan negocios mal habidos o la eva
sión de impuestos.
Javier Lozano acudió al paro laboral para mostrar
su "solidaridad".

Al cínico y desvergonzado se le olvida que junto con su
amo Pelinüe despidió a los trabaj adore s de Luz a Fuer
za.

Trump dijo que México se aprovecha de EU, "por
lo que impondré aranceles de 100 a200%".
#Lord Aranceles fanfarronea y amenaza también con
cerrar la frontera, pero sabe muy bien que eso perjudi
caría la economía de USA.

Donald no descarta integrar al candidato indepen
diente Robert Kennedy en su gabinete.
Busca Llevar agua a su molino o verdina a su reumático
elefante, lucrando con el recuerdo y la memoria de los
hermanos J ohn y Robert
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La verdad

no peca...

Querido Mauricio Tabe, la verdad no
peca pero si incomoda, recuerda que
las apariencias engañan y tú has puesto
expectativas altas en gente barata
Ahora verás, esta columnista viene

a aclararte unas cuantas cosas; es de
puntualizar que si tú fueras un político
intachable esta escribana no tendría nada

que decir, y para tu colmo, hay mucha gente
que no te soporta y mucho menos aprueba
tus formas de dirigir la alcaldía con mayor
generación de impuestos en la capital, del
país. Muchos te han aplicado la de "camarón
que se duerme se lo lleva la corriente" y
es que por andar en tus líos de faldas no
prestaste atención a lo que sucedía, "el agua
de calzón no es buena, mata el alma y la
envenena". El supuesto Operativo Tormenta
que pusiste en marcha hace un par de años
y en el que gastaste una cuantiosa cantidad
de dinero no se ve reflejado en las calles de
la Miguel Hidalgo, ¿ya te diste cuenta que
Polínico se te está hundiendo?

ÍAy Tabe!, es que hasta para robar
uno debe ser inteligente. Pero sigamos
hablando de lo que no te gusta pero que esta

columnista recopiló de quejas vecinales y de
hablar con la gente, porque está chismosa
si anda de puerta en puerta no como tú que
solo visitas a los vecinos en campaña ¿Cómo
para cuando arreglarás la calle Presa Falcón?
En lugar de echar culpas demuéstrale al
gobierno que "lo que hacen, lo hacen bien"
y callarles la boca arreglando las cosas que
para eso, querido, se te paga y bastante
bien. Porque no nada más es tu nómina
sino todo lo que Cesar Garrido te entrega
de los negocios que tienen. Hablemos de
la cantidad de ambulantes que le tienes
autorizados a varios concejales, y a otros
les quitaste a los agremiados que estaban
puestos desde hace unos ayeres.

No dejemos de lado los reclamos que te
han hecho padres de familia por abandonar a
las infancias, bueno alas de ellos, porque me
imagino que en tu casa si prestas atención a
las necesidades básicas.

Y ni hablar de cómo tu gente de Vía
Pública se ha dedicado a amedrentar,
extorsionar y violentar no solo a los
ambulantes sino a los locatarios de comercio
establecido.

Miguel Tormco al menos tiene la clase
que a ti te falta, digamos que t ú tienes de
ético lo que él tiene de chaparro.
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Li mayoría
del Pueblo
LOS VAMOS A HACER VALER

El INE110 se toca y la ley es la ley, son con
signas que llevamos años escuchando
por parte de quienes decían proteger al
arbitro electoral, a quien ahora le exigen
violar la Constitución.

Esta semana, por tercera ocasión la
Secretaria de Gobernación explicó cuál
es el criterio y la fórmula constitucional
para determinar la asignación de diputa
ciones phirinominales, lineamentos que
han aplicado a las últimas cinco legislatu
ras y que ahora la derecha llama abierta
mente a no respetar, A unos días de que el
Instituto Nacional Electoral dé a conocer

la composición exacta del próximo Con
greso, la desintórmación de opinadores,
columnistas y comunícador es al servicio
del PR1AN, ha alcanzado un punto des
carado y preocupante.
De acuerdo con la Ley General de

Instituciones y Procedimientos Electo
rales, la distribución de plurinominales
se realiza mediante la siguiente fórmula.
Primero debe calcularse el cociente na

tural, que es el resultado de la división
de la votación total emitida entre 200

(número de diputaciones por represen
tación proporcional). Para calcular la
votación total emitida, se debe restar a
la votación total el número de votos nu

los o sin registro, los votos por candida
turas independientes y la votación por
partidos que hayan obtenido menos del
?i%, como es el cas tí del PRD. Una vez
obtenido el cociente natural, entre és
te se divide el número total de votos que
obtuvo cada partido político. El resulta
do es el número de diputaciones pluri
nominales que le corresponderán a sus
bancadas.

De acuerdo con el cálculo anterior que
ya ha dado a conocer Luisa María Alcal
de, y que cualquiera puede comprobar, y
considerando los supuestos constitucio
nales que previenen la sobre rrepresenta
ción legislativa, la asignación proyectada
no solo no viola la ley, sino que es correc
ta. Más importante, es reflejo déla volun
tad del Pueblo, quien decidió votar para
que las reformas propuestas por el Presi
dente López Obrador y el Plan C se vuel
van una realidad.

La derecha conoce la ley, ellos mis
mos la modificaron hace más de 1;~ años

y estos preceptoshan aplicado desde en
tonces. La desinformación con la que
pretenden manipular la opinión públi
ca ya no tiene lugar en nuestro país. Te
nemos un Pueblo informado, consciente
y muy politizado que ya no se deja enga
ñar. Vamos a hacer valer la mayoría que
el Pueblo nos otorgó para profundizar la
Transformación.

Fecha: 22/08/2024

Página: 13

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Sebastián Ramírez Mendoza

Costo: 11,180

Página 189 de 190 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Capitanes
Tarifas al alza

En los próximos días el transporte de mercancías vía
marítima o aérea podría registrar incrementos en sus

tarifas, según ha advertido la propia Asociación Mexi
cana de Agentes de Caiga (AMACARGA), que preside
Juan Pablo Pacheco.

Y será muy importante estar atentos a los posibles
ajustes, pues el incremento en las tarifas de dichos mo
dos de transporte afectaría principalmente la exporta
ción de productos mexicanos y la importación de mer
cancías hacia y desde España

Lo anterior, debido a que las navieras del país Ibéri
co enfrentan cuellos de botella y han caído en diversas
ocasiones en "blank sailing", es decir, se han pospuesto o
cambiado de ruta por falta de capacidad en los puertos
de ese país, lo que genera retrasos y hasta cancelaciones.

Al problema de las navieras se suma la sobredeman
da de vuelos de pasajeros en aquel país, debido a la tem
porada vacacional de verano, lo que reduce las capaci
dades para transportar mercancías por avión y eleva las
tarifas por la falta de disponibilidad.

Este año también se han observado incrementos en
las tarifas marítimas debido a los problemas bélicos en el
Mar Rojo y entre Ucrania y Rusia, y la disponibilidad de
contenedores a nivel internacional se ha visto limitada

Baja
y sube
Van ocho meses en el año y
al peso mexicano ya le ha
pasado de todo.

El año arrancó con un
tipo de cambio en 17.03 pe
sos por dólar, según el dato
FIX del Banco de México. A
principios de abril tocó su
nivel más bajo del año, con
16.33 pesos y ayer se ubicó
en 19.25 pesos.

Tal volatilidad ha evi
denciado la sensibilidad de la
moneda nacional a los even
tos externos, pero también ha
dejado muy claro que, a pesar
de que las fundamentales del
País se ven bien para los ana
listas, las preocupaciones por
las nuevas políticas y el nue
vo gobierno siguen poniendo
nerviosos a muchos.

Y por si fuera poco, a
la moneda nacional aún le
falta enfrentar dos grandes
eventos: las elecciones en
Estados Unidos y el cambio
de Gobierno, hechos que
mantienen ese nerviosismo
en los mercados.

De Ips comicios en el ve

cino del norte, la preocupa
ción principal sería el triunfo
de Donald Trump, aunque
no sería tan sorpresivo como
en 2016, el discurso del re
publicano sigue con un tono
que no favorece al País e im
plicaría grandes retos para la
relación bilateral.

Y de la entrada en fun
ciones de Claudia Shei
baiun, las cosas aún están
en veremos, pues quedarán
unos días antes de que cie
rre del año para dilucidar
cuál será el tono una vez
que se siente oficialmente
en la Silla Presidencial.

Resultados
en turismo

El titular de la Secretaría de
Turismo, Miguel Torruco,
está buscando resaltar a to
da costa su gestión al frente
de esta dependencia

El funcionario, cuyo
sueño era trascender la ac
tual Administración y repe
tir en el cargo otro sexenio
más, ahora está apostando
por resaltar que es el segun

do secretario de Turismo
en haber permanecido en el
cargo durante seis años, ¿lo
gro real?

Pero las cosas hay que
tomarlas con la debida me
dida, pues el otro Secretario
que también duró todo un
sexenio fue Antonio Enrí
quez Savignac, quien ocu
pó el cargo en el sexenio de
Miguel de la Madrid y cu
ya contribución al impulso
al turismo se dio desde antes
de encabezar la dependencia
pues legado algo fundamen
tal: al haber sido el creador
del Fondo Nacional de Fo
mento al Turismo (Fonatur).

Desde entonces, la es
trategia fue crear Centros
Turísticos Integralmen
te Planeados y apostó por
el primero de este tipo en
Cancún, Quintana Roo.

El próximo lunes, To
rruco va a dar su propio in
forme y se prevé que desta
que un dato que ya ha da
do en varios foros y con lo
que busca fundamentar sus
resultados: que de 2019 a
2023 la Inversión Extran
jera Directa Turística suma
11 mil 641 millones de dóla
res, lo que coloca a México
en la sexta posición a nivel
global.

Si bien podría ser que
se haya logrado atraer in
versiones de otros países,

entre el sector privado na
cional la percepción es más
bien que al sector se le ha
abandonado.

Atentos
a las señales

Ayer se dieron a conocer las
minutas de la última reunión
de la Reserva Federal de Es
tados Unidos, un documento
que dio fortaleció las señales
de que se aproxima un re
corte de tasas de interés.

Aunque el documento
constituye una importante
base para los analistas, los
ojos están puestos ahora en
lo que ocurra mañana en
el simposio económico de
Jackson Hole, en el que el
punto central será el discur
so del capitán de la Fed, Je
rome Powell La atención
estará sobre lo que diga y
cómo lo diga

Así, el panorama co
mienza a aclararse sobre
un posible ciclo de recor
tes, después de casi dos años
con tasas por arriba del 3 por
ciento y un año ya con el ni
vel récord de 5.33 por ciento.

Lo que ocurra maña
na sentará el terreno para
ajustes en las posiciones de
los inversionistas en todo el
mundo.

capitanes(3>reforma.com

RICARDO
BARTEL
JEFFERY...

Es el nuevo director
general adjunto de
Tecnología y Opera
ciones de Banco San
tander México, rol que
empezará a ejercer a
partir de septiembre
de este año. Este cam
bio directivo se da en

el marco del proce
so de transformación

tecnológica que tiene
el banco en el País y a
nivel global.
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

La Fed cuasi
oficializa ciclo
de recortes

Finalmente todo se aco
modó para que el Ban
co Central de Estados

Unidos empiece a bajar su
tasa de referencia a partir del
Comité de Tasas de la Re
serva Federal (FOMC, por
sus siglas en inglés) del 18 de
septiembre.

Esto dará un buen espa
cio para que el Banco de Mé
xico haga lo propio y recorte
más y de manera continua su
tasa de referencia.

¿Qué ha pasado recien
temente para tener casi ofi
cializado el inicio de un ciclo
de recortes de las tasas de los
fondos federales y cómo se
dibuja hasta ahora?

Desde la semana pasada,
se generalizó que en la revi
sión anual que hace la Oficina
de Estadísticas Laborales (BLS,
por sus siglas en inglés) de Es
tados Unidos se iban a recor
tar entre 600 mil y un millón
los empleos anunciados en la
Nómina no Agrícola de abril
de 2023 a marzo de 2024

Un recorte histórico a la
baja, por el monto.

Ayer miércoles, el anun
cio oficial del BLS fue certero,
un ajuste a la baja de 818 mil
empleos en la Nómina en los
12 meses mencionados arriba

Y poco después vino la
publicación de las Minutas
del FOMC del 31 de julio,
destacando:

"La gran mayoría dijo que
probablemente sería apro
piado recortar en la próxima
reunión".

"La mayoría de los parti
cipantes observó que los ries

Finalmente todo se aco
modó para que el Ban
co Central de Estados

Unidos empiece a bajar su
tasa de referencia a partir del
Comité de Tasas de la Re
serva Federal (FOMC, por
sus siglas en inglés) del 18 de
septiembre.

Esto dará un buen espa
cio para que el Banco de Mé
xico haga lo propio y recorte
más y de manera continua su
tasa de referencia.

¿Qué ha pasado recien
temente para tener casi ofi
cializado el inicio de un ciclo
de recortes de las tasas de los
fondos federales y cómo se
dibuja hasta ahora?

Desde la semana pasada,
se generalizó que en la revi
sión anual que hace la Oficina
de Estadísticas Laborales (BLS,
por sus siglas en inglés) de Es
tados Unidos se iban a recor
tar entre 600 mil y un millón
los empleos anunciados en la
Nómina no Agrícola de abril
de 2023 a marzo de 2024

Un recorte histórico a la
baja, por el monto.

Ayer miércoles, el anun
cio oficial del BLS fue certero,
un ajuste a la baja de 818 mil
empleos en la Nómina en los
12 meses mencionados arriba

Y poco después vino la
publicación de las Minutas
del FOMC del 31 de julio,
destacando:

"La gran mayoría dijo que
probablemente sería apro
piado recortar en la próxima
reunión".

"La mayoría de los parti
cipantes observó que los ries

gos para la meta de empleo
habían aumentado, y muchos
participantes señalaron que
los riesgos para la meta de
inflación habían disminuido".

Hay que recordar que, a
diferencia de Banxico, la Fed
tiene un mandato dual que
engloba el pleno empleo y
a la inflación, los tiene en el
mismo nivel.

Las minutas de la Fed
observan:

"Muchos participantes se
ñalaron que reducir la mo
deración de la política de
masiado tarde o demasiado
poco podría correr el riesgo
de debilitar indebidamente
la actividad económica o el
empleo".

Dentro de lo críptico que
es el lenguaje de la Fed, y de
todos los bancos centrales,
lo que reflejaron las minu
tas publicadas ayer fue que
recortarán la tasa de los fon
dos federales en cuando me
nos 25 puntos base (pb) en
septiembre.

Y además acotaron que
sería un ciclo de recortes cu

ya velocidad dependerá de
los datos.

Hoy la tasa de referencia
del banco central estadouni
dense está en un rango de
5.25 a 5.50 por ciento.

Todo indica que el llama
do mercado podrá, ahora sí,
imponer su agenda

El mercado de futuros de
los fondos federales descuenta
tres recortes de 25 pb en 2024,
sería uno en cada FOMC: el 18

de septiembre, el 7 de noviem
bre y el 18 de diciembre.

Y además acotaron que
sería un ciclo de recortes cu
ya velocidad dependerá de
los datos.

Hoy la tasa de referencia
del banco central estadouni
dense está en un rango de
5.25 a 5.50 por ciento.

Todo indica que el llama
do mercado podrá, ahora sí,
imponer su agenda

El mercado de futuros de
los fondos federales descuenta
tres recortes de 25 pb en 2024,
sería uno en cada FOMC: el 18
de septiembre, el 7 de noviem
bre y el 18 de diciembre.

Ahora toda la atmósfera
está preparada para que Je
rome Powell, presidente de la
Fed, mande un mensaje dis
ruptivo en su conferencia en
el Jackson Hole de mañana
viernes a la 8 de la mañana

El Simposio Económico
de Jackson Hole es un evento
anual que es patrocinado por
la Reserva Federal de Kansas
y su importancia radica en
que durante las últimas dé
cadas ha sido el marco para
hacer anuncios clave sobre la
política monetaria de la Fed
y de otros bancos centrales.

Cada año se enfoca en un
tema económico importante
que enfrentan las economías
mundiales y asisten múltiples
banqueros centrales de dife
rentes instituciones como la
Fed, el Banco Central Euro
peo (BCE), el Banco de In
glaterra (BOE), el Banco de
Japón y el Banco de Canadá,
entre otros.

De hecho, en 2010, el en
tonces presidente de la Fed,
Ben Bernanke, telegrafió el
Quantitative Easing versión
2 (QE 2) e incluso para 2012
también el QE 3.

Asimismo, en ese mismo
escenario, Mario Dragui, quien
fungía como presidente del
BCE en 2014, anticipó al mer
cado el QE del BCE en ese año.

Todo apunta a que algo
trascendental nos deparará
este año con Powell.

De ese evento vendrá el
FOMC de septiembre, que es
de los que yo llamo Premium,
porque además de Comuni
cado y Conferencia de Powell
habrá actualizaciones de las
estimaciones macro y nuevo
diagrama de puntos.

Aquí lo más importante
es lo que salga del diagrama
de puntos, donde ven el piso
de las tasas de los fondos fe
derales y la visión que tiene
el FOMC del ciclo de baja en
cuanto a velocidad y tamaño.

Por ahí, Banxico debe es
tar muy alerta y aprovechar
la coyuntura para buscar ser
más agresivo en el ciclo de re
cortes de su tasa de referencia
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está preparada para que Je
rome Powell, presidente de la
Fed, mande un mensaje dis
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anual que es patrocinado por
la Reserva Federal de Kansas
y su importancia radica en
que durante las últimas dé
cadas ha sido el marco para
hacer anuncios clave sobre la
política monetaria de la Fed
y de otros bancos centrales.

Cada año se enfoca en un
tema económico importante
que enfrentan las economías
mundiales y asisten múltiples
banqueros centrales de dife
rentes instituciones como la
Fed, el Banco Central Euro
peo (BCE), el Banco de In
glaterra (BOE), el Banco de
Japón y el Banco de Canadá,
entre otros.

De hecho, en 2010, el en
tonces presidente de la Fed,
Ben Bernanke, telegrafió el
Quantitative Easing versión
2 (QE 2) e incluso para 2012
también el QE 3.

Asimismo, en ese mismo
escenario, Mario Dragui, quien
fungía como presidente del
BCE en 2014, anticipó al mer
cado el QE del BCE en ese año.

Todo apunta a que algo
trascendental nos deparará
este año con Powell.

De ese evento vendrá el
FOMC de septiembre, que es
de los que yo llamo Premium,
porque además de Comuni
cado y Conferencia de Powell
habrá actualizaciones de las
estimaciones macro y nuevo
diagrama de puntos.

Aquí lo más importante
es lo que salga del diagrama
de puntos, donde ven el piso
de las tasas de los fondos fe
derales y la visión que tiene
el FOMC del ciclo de baja en
cuanto a velocidad y tamaño.

Por ahí, Banxico debe es
tar muy alerta y aprovechar
la coyuntura para buscar ser
más agresivo en el ciclo de re
cortes de su tasa de referencia
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VISIÓN ECONÓMICA
SALVADOR KALIFA

Cautela
e ilusión
La inflación en Estados

Unidos (EU) y Mé
xico ha descendido

después del impacto nega
tivo que tuvo la pandemia
sobre el crecimiento de los
precios en ambos países. El
avance y la reacción de las
autoridades monetarias, sin
embargo, ha sido diferen
te. Allá impera la cautela,
mientras que aquí domina
la ilusión.

En EU las dos principa
les estimaciones del fenó
meno son el índice de pre
cios al consumidor (IPC) y
el índice de gastos de consu
mo personal (PCE, por sus
siglas en inglés). El primero
es el que conoce la mayoría
de la gente y creció 2.9 por
ciento en julio, la cifra más
baja desde comienzos de
2021; mientras el segundo,
que en junio se incrementó
2.51 por ciento, es el indica
dor que la Reserva Federal
(Fed) utiliza para orientar
su política monetaria Es
tos números muestran que
la inflación en EU ya está
acercándose a la meta (2 por
ciento) del Fed.

Las más recientes previ
siones de los miembros del
Fed respecto a cuándo llega
rá el PCE a ese objetivo apa
recieron en el mes de junio.
Ellos estiman que se alcance
en 2026. Esto, sin duda es
una actitud bastante caute
losa de las autoridades mo
netarias estadounidenses
que, a pesar del progreso
contra la inflación, optaron
en su reunión del 30 y 31 de
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es el que conoce la mayoría
de la gente y creció 2.9 por
ciento en julio, la cifra más
baja desde comienzos de
2021; mientras el segundo,
que en junio se incrementó
2.51 por ciento, es el indica
dor que la Reserva Federal
(Fed) utiliza para orientar
su política monetaria Es
tos números muestran que
la inflación en EU ya está
acercándose a la meta (2 por
ciento) del Fed.

Las más recientes previ
siones de los miembros del
Fed respecto a cuándo llega
rá el PCE a ese objetivo apa
recieron en el mes de junio.
Ellos estiman que se alcance
en 2026. Esto, sin duda es
una actitud bastante caute
losa de las autoridades mo
netarias estadounidenses
que, a pesar del progreso
contra la inflación, optaron
en su reunión del 30 y 31 de

julio por dejar sin cambio
la tasa de los fondos fede
rales en el intervalo de 5.25
a 5.50 por ciento, ya que no
consideraban "apropiado
reducir el intervalo objeti
vo hasta que se tenga una
mayor confianza que la in
flación se está moviendo de
manera sostenible hacia el 2
por ciento".

Conviene subrayar, ade
más, que esta postura no se
inmutó ante la turbulencia
de los mercados financieros
el lunes 5 de agosto, ya que el
Fed no cedió a las presiones
de quienes ante esa situación
demandaban un recorte de
emergencia en las tasas de
interés. De hecho, el presi
dente del Banco de la Re
serva Federal de Kansas Ci
ty comentó en esos días ante
la Asociación de Banqueros
de Kansas que, a pesar del
nerviosismo financiero, no
estaba listo para apoyar una
reducción en las tasas de in
terés mientras la inflación
esté por encima de su meta

Considero que el avan
ce contra la inflación y el
enfriamiento del mercado
laboral en EU contribuirán
a que el Fed reduzca la tasa
de interés de los fondos fe
derales en su próxima reu
nión del 17 y 18 de septiem
bre. El recorte que espero
es, como he señalado en va
rias ocasiones, de un cuar
to de punto porcentual, a
pesar de que los mercados
asignan una probabilidad
mayor del 50 por ciento a
una disminución de medio
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punto porcentual.
En México, por su par

te, la inflación también se
redujo desde 2022, pero el
crecimiento del índice Na
cional de Precios al Consu
midor (INPC) permanece
todavía lejos de la meta del 3
por ciento de Banco de Mé
xico (Banxico) y ha mostra
do una tendencia al alza pa
sando de 4.26 por ciento en
octubre de 2023 a 5.57 por
ciento en julio de este año. A
diferencia del Fed, que an
tes de disminuir la tasa de
los fondos federales desea
ver una clara tendencia de
la inflación hacia su meta de
2 por ciento, Banxico deci
dió aplicar hasta la fecha a
pesar del alza reciente del
INPC, dos recortes de un
cuarto de punto porcentual
en la tasa de interés inter
bancaria a un día, siendo el
más reciente el 8 de agos
to, cuando en una decisión
por mayoría, la disminuyó
a 10.75 por ciento.

Esta política relativa
mente laxa de Banxico se
basa, quizá, en sus pronós
ticos sobre la evolución del
INPC. El comunicado de
este mes prevé un creci
miento promedio de 4.4 por
ciento en el último trimes
tre de este año y llegar a la
meta del 3 por ciento al cie
rre del próximo. Sobre este
particular, Banxico no sólo
es más optimista que el Fed
que espera llegar a su meta
hasta 2026, sino que padece
una ilusión recurrente so
bre la efectividad de sus ac
ciones para que la inflación
se ubique en 3 por ciento,
cifra que como he comen
tado en otras ocasiones, sólo
se ha alcanzado en dos oca
siones durante los últimos
20 años. Lo más probable es
que gracias a la reducción
de tasas en EU, Banxico si
ga con recortes aquí, pero
llegar y estabilizarse en la
meta de inflación continua
rá siendo una ilusión.
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más reciente el 8 de agos
to, cuando en una decisión
por mayoría, la disminuyó
a 10.75 por ciento.

Esta política relativa
mente laxa de Banxico se
basa, quizá, en sus pronós
ticos sobre la evolución del
INPC. El comunicado de
este mes prevé un creci
miento promedio de 4.4 por
ciento en el último trimes
tre de este año y llegar a la
meta del 3 por ciento al cie
rre del próximo. Sobre este
particular, Banxico no sólo
es más optimista que el Fed
que espera llegar a su meta
hasta 2026, sino que padece
una ilusión recurrente so
bre la efectividad de sus ac
ciones para que la inflación
se ubique en 3 por ciento,
cifra que como he comen
tado en otras ocasiones, sólo
se ha alcanzado en dos oca
siones durante los últimos
20 años. Lo más probable es
que gracias a la reducción
de tasas en EU, Banxico si
ga con recortes aquí, pero
llegar y estabilizarse en la
meta de inflación continua
rá siendo una ilusión.
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¿El mayor banco privado en EU
subestima el riesgo en México?
::::: Luego de que Morgan Stanley degradó la reco
mendación para invertir en el país, Fitch Ratings,
CitiBanamex y otras instituciones lanzaron adver
tencias sobre el imparto que tendrá la sobrerte
presentación de Morena en el Congreso y el futu

ro del poder judicial, llama la
atención la confianza de J.P.
Moigan, el banco privado más
grande en Estados Unidos. De
35 casas de bolsa, bancos y gru
pos de análisis consultados esta
semana, nos dicen que el gigan
te que dirige Jamie Dimon
destaca por ser el más optimista
con relación al peso mexicano,
cuya previsión es que despida el
año en 17.75 unidades por dólar,

tras cerrar ayer en 19.29. La expectativa descuenta
no sólo la posibilidad de un nuevo escenario polí
tico en México, sino también la presentación del
Paquete Económico 2025 y las elecciones en la
Unión Americana. Donde unos ven problemas,
otros ven oportunidades, nos hacen notar.

Iniciativa que vale oro
::::: Para ir cerrando con broche de oro los trabajos
legislativos, nos comentan que surgió una iniciati
va que seguramente nadie rechazará, pues al dis
cutir el paquete económico en el Congreso forma
parte de los debates cada año. Nos cuentan que la
senadora de Morena, Ana Lilia Rivera, quien
funge como presidenta de la mesa directiva de la
Comisión Permanente, presentó la propuesta para
eliminar el controvertido Impuesto Sobre la Renta
(ISR) que se aplica al ahorro de las personas físi
cas, es decir, el gravamen a los intereses que ge
neren los depósitos de los clientes de los bancos y
otras instituciones financieras que se encargan de
retener dicho ISR para enterarlo al fisco, cuya tasa
anual hoy es de 0.50%. Según el planteamiento,
nos explican, el impuesto lo seguirían pagando
sólo las empresas y estarían exentas las personas
físicas para incentivar el ahorro y protegerlo de la
inflación ¿Quién votará en contra?
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VMarts por dÉlogo con futuro godemo
::::: Ante el recorte de horarios en el aeropuerto
capitalino y el traslado de toda la carga aérea que
buscan levantar el tráfico de la terminal de Santa

Lucía, nos reportan que Volaris,
de Enrique Beltranena, busca
dialogar y trabajar de la mano
con la fútura administración de
la presidenta electa Claudia
Sheinbaum, pues argumenta
que la aviación es una industria
compleja, difícil de entender y
con mucho detalle, por lo que
no es tan fácil quitar o reducir
horarios y no esperar a que ha
ya consecuencias, como ciuda

des que se queden sin vuelos. Como es un sector
altamente vigilado, nos platican, tampoco se pue
de ignorar al regulador y lo mejor es hacer equipo
o, al menos, llevar la fiesta en paz.

Autotransportistas en incertidunttre
::::: Ante la posible desaparición de la Comisión
Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Na
cional de Hidrocarburos como organismos autó
nomos, nos dicen que la Asociación Nacional de
Productores de Autobuses, Camiones y Tractoca
miones (Anpact), que preside Rogelio Alzate, vi
ve en la incertidumbre, pues queda pendiente la
revisión de la NOM016 de la CRE y la próxima
entrada en vigor de la NOM044 que ordena que,
a partir del próximo 1 de enero, sólo se podrán
comercializar vehículos de carga que cumplan
con la tecnología Euro VI o EPA10. Si desaparece
la CRE, nos indican, es probable que haya una
prórroga o que la Secretaría del Medio Ambiente
y Recursos Naturales atienda este tema
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Comisión del INE aprueba mayoría calificada de
Morena //' "No tienen por qué preocuparse", dice
Claudia a inversionistas //MI ministro Laynez

ENRIQUE GALVAN OCHOA

POR UNANIMIDAD, LOS cinco
miembros de la Comisión de Pre
rrogativas y Partidos Políticos del
Instituto Nacional Electoral apro
baron el proyecto de asignación

de diputados plurinominales, que otorga la
mayoría calificada a Morena y sus aliados.
Podrán reformar la Constitución con apoyo
del Senado y Congresos locales. Votaron los
consejeros UucKib Espadas Ancona, Norma
Irene de la Cruz Magaña, Carla Humphrey,
Dania Paola Ravel y Arturo Castillo. Lo que
sigue es la reunión en la que el consejo general
del instituto analizará y votará el proyecto. En
el cálculo más optimista, probablemente será
avalado por nueve de los consejeros. En contra
se pronunciarían la "lorencista" Claudia Zava
la y Jaime Rivera. Anoche mismo se votaría la
distribución de las senadurías, donde Morena
quedó a tres votos de tener mayoría calificada.

La hecatombe

¿IRÁ A EXISTIR la República mexicana el
próximo lunes? ¿Se saldrán de sus cauces los
ríos y se desbordarán los mares? ¿Arrojará
fuego y lava el Popocatépetl? No me refiero
a un sismo mayor al de un 19 de septiembre,
sino a las amenazas que se anuncian si Mo
rena y sus aliados obtienen la facultad de
reformar la Constitución. Organizaciones
empresariales, una calificadora de crédito,
publicaciones como The Wall Street Journal
y Financial Times, bancos internacionales,
inclusive el antes llamado subcomandante
Marcos, muchas voces se unen en una gritería
sospechosa. Se resisten a aceptar algo: la opo
sición perdió. Postuló a una mala candidata,
Xóchitl Gálvez; la mezcla de partidos PRI,
PAN y PRD que armó Claudio X. González fue
desastrosa; los dirigentes se pelearon y no ati
naron a presentar un programa de gobierno.
Morena y aliados arrasaron en las elecciones
¿por qué tendrían que ceder a los vencidos lo
que ganaron de acuerdo con la Constitución
y la ley? Tranquilos. Difícilmente se acabará
el país con la elección de jueces, magistrados
y ministros por los ciudadanos; la creación de
un órgano que vigile en serio a los juzgadores
y obligarlos a que rindan cuentas. Finalmente,

no es el fin del mundo que se ajusten a una
vida austera.

"No tienen por qué
preocuparse"
CON TALANTE SERENO, calmado, que le
gusta mucho a la gente, la presidenta electa
Claudia Sheinbaum abordó el tema del nervio
sismo de los inversionistas. "No tienen por qué
preocuparse. Primero, México es soberano y
los inversionistas no tienen que tener ninguna
preocupación, por el contrario, vamos a tener
un mejor sistema de justicia en México. Quien
conoce el Poder Judicial, incluidos inversio
nistas, saben los problemas de corrupción que
hay ahí. Y si hemos dicho que uno de los mayo
res problemas que tuvo México históricamente
es la corrupción, no creo que ningún inversio
nista extranjero o nacional esté a favor de la
corrupción". Agregó: "al contrario, van a estar
todavía más resguardadas sus inversiones, y va
a haber un sistema, un Poder Judicial que va a
atender a ricos y a pobres por igual, y que no va
a tener un intercambio monetario ilegal para
poder sacar una resolución'.

Los ministros

EL MINISTRO DE la Suprema Corte Javier
Laynez afirmó que "la mayoría" de sus inte
grantes apoya el paro de jueces, ministros y tra
bajadores del Judicial; sin embargo, aclaró que
no cesarán actividades. ¡Qué conveniente! Sólo
animan a los paristas, pero de lejecitos. Si van
al paro sería bueno que no cobraran sus cuan
tiosos sueldos y prestaciones porque lo que les
sobra es dinero, con excepción de Lenia Batres.

Twiteratti

LAMENTO QUE EL PAN se cierre a la socie
dad y no se abra a los ciudadanos en renova
ción de la dirigencia. Imposible representar
esperanza de cambio si se resisten a ciudadani
zarse. Yo seguiré luchando para lograr en 2027
contrapesos en el Congreso y el cambio que
anhelamos en 2030.

@damianzepeda

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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frente al Palacio de Justicia Federal en SanA De forma pacífica, se mantienen Las
Lázaro. Foto Luis CastiLloprotesta de trabajadores del Poder Judicial
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Cancerberos
de la oligarquía// ¿Yel adeudo de Salinas Pliego?

Ministros protegen a evasores
CARLOS FERNANDEZVEGA

Y DESPUES SE QUEJAN: no sólo el
ministro Luis María Aguilar Morales
opera como un ilegal "protector"
del impresentable Ricardo Salinas
Pliego, sino que ahora a la palestra

brinca la mismísima presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma
Piña, como parte del grupo de cancerberos del
empresario de los abonos chiquitos y descomu
nales adeudos fiscales, que a la fecha acumulan
un saldo por la friolera de 63 mil millones de
pesos, y contando.

DESDE LOS TIEMPOS de Fox y Calderón, Sa
linas Pliego ha utilizado todos los trucos legales
y legaloides para evitar el pago de sus adeudos
fiscales, así como a los jueces, magistrados y
ministros "amigos" que descaradamente lo han
protegido para que incumpla con sus obligacio
nes fiscales.

ALREDEDOR DE UN año atrás, el presidente
López Obrador denunció públicamente que
el ministro Luis María Aguilar Morales "hizo
suya" la petición para que la SCJN "atraiga"
el caso de los amparos obtenidos por Salinas
Pliego por los voluminosos y crecientes adeu
dos fiscales de una de sus consorcios, Elektra, y
solícitamente el togado le brindó "todo su apo
yo", a grado tal que mantuvo los expedientes
respectivos en los cajones de escritorio durante
10 meses y sólo los sacó a orear tras la citada
denuncia, pero con el mismo resultado: prote
ger al magnate.

EL SERVICIO DE Administración Tributaria
(SAT) ha ganado todos los juicios, pero mediante
trucos legaloides Salinas Pliego ha retrasado y
retrasado, en connivencia con jueces, magistra
dos y ministros, el pago de sus adeudos fiscales,
los cuales, como se apunta líneas arriba, son del
orden de 63 mil millones de pesos.

DE HECHO, LA Procuraduría Fiscal de la Fe
deración ha denunciado que no pocos jueces y
magistrados han evitado el avance de los juicios
o procesos penales, "generando retraso en la
impartición de justicia y, por tanto, impunidad.
Se trata de asuntos de grandes contribuyentes
que han afectado la posibilidad de financiar pro
gramas de Bienestar y obras de infraestructura
por alrededor de 80 mil millones de pesos, lo
cual equivale, por ejemplo, al presupuesto de
Jóvenes Construyendo el Futuro durante tres
años y medio, o aumentar 25 por ciento el apoyo
a todos los beneficiarios de la pensión de adultos
mayores. Si este puñado de personas pagara lo

que corresponde, mejorarían los programas so
ciales y tendríamos más obra pública".

PERO AHORA SE conoce que no sólo el mi
nistro Aguilar Morales protege a Salinas Pliego,
sino que en el enjuague participa la mismísima
presidenta de la SCJN, Norma Piña, ahora muy
preocupada por las consecuencias de la reforma
al Poder Judicial que se cocina en el Congreso.
Si ella, como sus contlapaches, hubiera hecho su
trabajo, la citada modificación constitucional no
estaría en debate.

NO ES GRATUITO el anuncio hecho ayer por el
presidente López Obrador: dio instrucciones a
la Consejería Jurídica del Gobierno Federal y a la
Secretaría de Gobernación para enviar un oficio
a la ministra Piña con el fin de "solicitar" la re
solución de dos adeudos fiscales (que de tiempo
atrás la SCJN mantiene en su poder, sin avance
alguno), que no son otros que los relacionados
con Ricardo Salinas Pliego. En la mañanera, el
mandatario dijo que "le pediré (resolver), y lo
vamos a hacer hoy por escrito, a la presidenta
de la Suprema Corte que tiene el paquete de
dos asuntos fiscales de 35 mil millones, y si ella
no está en huelga ya puede resolver, porque,
además, constitucionalmente no tienen por qué
estar deteniendo ese fallo, que ya se resolvió en
las instancias correspondientes".

DICEN EN LOS corrillos del nepotista Poder
Judicial que los actuales integrantes de la SCJN
"no están dispuestos" a resolver el ya muy viejo
asunto de los adeudos fiscales de Salinas Pliego,
porque en todo caso, dicen, deben hacerlo los
ministros "que lleguen" tras la reforma constitu
cional que se cita. El cinismo como norma en el
"máximo tribunal" del país, siempre al servicio
de la oligarquía.

MIENTRAS, EL SECTOR financiero estaduni
dense se suma al chantaje: "El banco de inver
sión Morgan Stanley 'recomendó' a su clientela
no invertir en acciones de algunas empresas
mexicanas y reducir su participación en otras,
porque la reforma al Poder Judicial 'aumentará
las primas de riesgo en México'" (La Jornada,
Julio Gutiérrez y Clara Zepeda).

Las rebanadas del pastel
SI DE MUGRERO se trata, ahí está la muy bien
aceitada industria del fútbol en México, en don
de la evasión y la elusión fiscal son cosa de todos
los días, más la condonación de impuestos en
sexenios pasados (como el de Felipe Calderón).

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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? Las oficinas centrales del Poder Judicial de Ciudad de México, cerradas por eL paro
nacional. Foto Germán Cansecola Federación, en La avenida Revolución de La
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What's
News

Target redujo sus
precios y rompió una

racha de caídas en ventas
mientras que el propie
tario de la cadena de des
cuento T. J. Maxx reportó
otro trimestre de creci
miento en ventas, señales
de que los compradores
de EU están ávidos de
descuentos. Tanto Target
como TJX, el dueño de T. J.
Maxx, elevaron sus obje
tivos de ganancias para el
año. En contraste, Macy's,
que ha estado cerrando
tiendas departamentales,
reportó otro trimestre
de contracción en ventas
y redujo sus objetivos
de ventas para el año.

? Los gigantes de internet
de China están apostan
do miles de millones de
dólares en incubar a los

rivales de OpenAI del
país, con Alibaba Group y
Tencent a la cabeza. Desde

el 2023, los inversionistas
han valuado en más de mil
millones de dólares cada
una a por lo menos seis
startups con sede en China
que desarrollan modelos
de lenguaje grande. La
mayoría de estos unicor
nios, apodados los seis
"Pequeños Dragones de
Inteligencia Artificial" de
China, ha recibido capital
de Alibaba y Tencent.
? La tabacalera Vector

Group ha aceptado ser
adquirida por JT Group,
el gigante tabacalero de
Japón, en un trato de 2.4
mil millones de dólares.
La decisión representa
una expansión significa
tiva para JT Group en EU.

Como parte de su plan
de negocios del 2024, JT
Group ha sopesado la idea
de expandir su negocio
de productos de tabaco,
donde EU ocupa el segun
do lugar como el mercado
de tabaco más grande en
ventas netas y uno de los
más rentables globalmen
te, informó JT Group.

? Pequeños cambios
pueden marcar una gran
diferencia en el desem

peño de chips. Texas
Instruments está proban
do si eso también aplica
en la bolsa. El fabricante

de chips dijo que registra
ría apenas 2 mil millones
de dólares en gastos de
capital en el 2026 si los
ingresos ese año se ubican
en el extremo inferior

de sus expectativas. Eso
representa un ajuste
sustancialmente cuantioso

del plan compartido antes
de gastar 5 mil millones de
dólares al año de aquí al
2026 a medida que avanza
en expandir su capacidad
de manufactura.

? Arch Resources y
Consol Energy acordaron
unirse en una fusión de
iguales totalmente bursátil
para crear una nueva
entidad de 5.2 mil millones
de dólares llamada Core
Natural Resources. Las
compañías de minería de
carbón dijeron que la unión
crearía una empresa líder
de recursos naturales en
Norteamérica enfocada
en mercados globales, que
generaría entre 110 y 140
millones de dólares de

sinergias operacionales y
de costos anuales.
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Educación con
inteligencia (artificial)
17
¦ ^ liniciodeunnuevo sexenio repre

i sentaunaoportunidaddeoropa
ra diseñar políticas públicas que

mejoren la condición de los mexicanos y pocas
áreas tienenmayortrascendencia que la educa
ción. Aunque haymucho por haceren este fren
te, un elemento crucial que sedebeprivilegiar es
la incorporación de la tecnología, en particular
delainteligendaartificial (IA), enlaenseñanza
Enunmundoenelquelatecnologíajuegaun

papel cada vez más relevante, es fundamental
preparar a los niños y jóvenes mexicanos para
enfrentar un futuro laboral en el que utilizar he
rramientas como ChatGPT no solo será desea
ble,sino necesario.
OpenAI, creador de ChatGPT, estima que

la IA afectará hasta 80% de las profesiones en
lospróximos años. Unabuenaparte de lostra
bajos del conocimiento que hoy existen serán
automatizados a raíz de la IA. En la próxima
década, profesiones como doctores, diseña
dores gráficos, contadores, abogados, traduc
toresysí, también periodistas, sufrirán cam
bios radicales. Entre más pronto se preparen
las nuevas generaciones para enfrentar este
nuevo contexto laboral mejor.
Las empresas ya comienzas a requerir cono

cimientos de IA a la hora de reclutar diversos
puestos y esta exigencia solo aumentará con
el paso del tiempo. Las universidades tienen la
obligacióndeenseñarlesasusalumnosaadap
tarse a esta nueva realidad tecnológica Pero
considero queelaprendizajedebededarsedes

de mucho tiempo antes (primaria es un buen
punto de partida) y el nuevo gobierno debe de
aprovechar la coyunturadelcambiode sexenio
para implementar un plan acción. No hacerlo
sería irresponsableyles restaría competitividad
profesional alas siguientes generaciones.
Estoy seguro de que muchos dirán que pro

poneralgoasíesunafantasíacuandolosproble
mas educativos del país son más básicos. Mu
chas escuelas no tienen acceso a Internet (más
de 10% ni siquiera tiene acceso a agua potable) y
pocos maestros cuentanconla capacitaciónne
cesaria para incorporar IA en sus programas de
estudios. Sin embargo, los profundos problemas
educativos que tenemos noquitanlanecesidad
detenerunavisiónafuturaNoporqueseacom
plicado significa que se debadepostergary que
los cambios tecnológicos se vanadetener.
Los beneficios de la LA en la educación pue

den ser enormes. Aprender a usar herramien
tas como ChatGPT desde una temprana edad
puede ayudarles a los alumnos a poner ideas
por escrito, resolver problemas, realizar in
vestigaciones y, en general, hacer más eficien
te su desempeño. Además, la IApuede ayudar
apersonalizar el aprendizaje de cada niño de
acuerdo con su capacidad y a proporcionar
le retroalimentación individualizada. La IA
también puede beneficiar alos maestros, ayu
dándolos a preparar sus cursos y reduciendo
sus obligaciones administrativas.
Espero que la nueva administración re

conozca la necesidad de incorporar la IA en
nuestro sistema educativo. Nuestros hijos se
lo agradecerán.
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LLEGA FIRMA EDGEWELL

Aguascalientes logra
inversión de 110 mdd

El desarrollador de parques
industriales Finsa, que presi
de Sergio Arguelles, anunció
la llegada a Aguascalientes
del fabricante estadunidense
de productos de cuidado per
sonal Edgewell Personal Ca
re, que dirige Rod Little, con
una inversión de 110 millones
de dólares. La empresa colocó
lapiedra angular de su prime
ra manufacturera en México.

FENÓMENO DE FUTBOL
Fuño llevará TOCA

Social a Monterrey
Fibra Uno y Ventura Enter
tainmentsealiaronpara traera
México por primera vez el con
cepto TOCA Social, el fenóme
no británico de entretenimien
to orientado al fútbol. En2025

abrirá sus puertas en Monte
rrey al interior del Centro Co
mercial Galerías Valle Oriente,
plaza comercial de la fibra, que
cada año atrae a más de L9 mi
llones de personas.

AMÉRICA LATINA

Bitso revela hoy datos
sobre usuarios cripto

Será hoy cuando Bitso, firma
liderada por Felipe Vallejo,
difunda su segundo reporte
sobre el panorama de las crip
to en América Latina. Reveló
a clientes que durante la pri
mera mitad del año la cifra de
usuarios en México creció 15
por ciento interanual y creció
a 27 por ciento el público fe
menino que usabitcóin.

PROMOTOR* AMBIENTAL

Alfonso Pérez deja
cargo en íirina regia
Después de una década de
ocupar la Dirección de Pla
neación Estratégica y Opera
ciones Internacionales, Al
fonso Pérez y Téllez dejará

de laborar en la compañía re
giomontana de manejo de re
siduos Promotora Ambiental,
que preside Alberto Eugenio
Garza Santos.

EDUCACIÓN EN IA
BDrive IT organiza
el UnloekedAI 2024

Desde el 11 de septiembre, Cd
Mx será sede del primer foro
de entretenimiento educativo

enfocado a la inteligencia ar
tificial en pymes, UnloekedAI
2024, organizado por BDrive
IT, fundada en 2016 por Gui
llermo Chávez. La firma es
mexicanayseencargadelages
tión y migración de centros de
datos y seguridad informática.

> **<¦ ¦*. «• *
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La ansiedad positiva
de un negocio

En los próximos cinco años, la opor
tunidad será más grande que los úl
timos 25", me dijo Sean Summers,

vicepresidente ejecutivo de Mercado Libre. Eso es
ambición o, como él dice, "ansiedad positiva".
Laclave,"esempujarnosacorregirnoel97porcien

to de las cosas que hacemos mal, o más o menos bien,
eso es una obviedad, sino el 3 por ciento de lo que ha
cemos muy bien. Esa es una de las grandes virtudes de
Marcos (Galperin), uno de nuestros fundadores".
En el segundo trimestre de este año, la empresa

reportó ventas por 5.1 mil millones de dólares, un
crecimiento de 42 por ciento interanual, y un au
mento en los ingresos netos de 103 por ciento. Eso
se traduce en 57 millones de compradores.
"Seguimos en fase de inversión", comentó, "y los

ingresos están balanceados entre el negocio de co
mercio electrónico, el de servicios financieros y el de
logística". En este último yalograron que la mitad de
las entregas sean el día de la compra o al día siguien

te, y cuatro de cada 10 sean
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en menos de 48 horas.
Este año invertirán 2 mil

450 mdd en nuestro país
para desarrollo logístico,
innovación, más solucio
nes de cobro y consolidar
sus servicios financieros.

Al inicio, este marketpla
ce permitía a los usuarios
vender productos usados a

otros. La evolución ha sido constante, crecieron la
oferta, entraron a diferentes categorías, lanzaron su
ñntech, yahora ofrecen entretenimiento vía alianzas
con plataformas como Disney, o unapropiay gratuita
llamada Mercado Play. Han sido de los jugadores más
relevantes para convertir el comercio electrónico en
algo convencional, establecidoymasivo, o como dice
Sean, mainstream en América Latina.
La oportunidad en México y la región está en la pe

netración: que más personas compren en línea, ad
quieran seguros, inviertan su dinero, o las pymes en
tren a su negocio de publicidad (también tienen eso).
Los latinoamericanos hacemos entre 12 y 13

transacciones onlineen promedio al año; los usua
rios en Estados Unidos o Chinahacende 50 a 80, me
explicó Sean. Ahí está la oportunidad "gigantesca".
Su razón de ser, me dijo varias veces, es "resolver

los pequeños problemas de la vida cotidiana" y por
eso lo atinado del cuestionamiento de Galperin:
"¿Cómo hacer lo que hacemos bien, mejor?"
Dar certidumbre y estabilidad en lo cotidiano nos

hace más resilientes a la incertidumbre de un mundo
volátil, que vengan más soluciones que ayuden a los
usuarios a tener tranquilidad o ansiedad positiva

. * íí h «r. >
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

¿Qué preocupa
a la inversión?
ta

• Como dicen Kurczyn e Iglesias, las reacciones
de los mercados han sido moderadas.

Lectura cuidadosa es la recomendación en
estos días de los análisis y posiciones que es
tán fijando corredurías, bancos nacionales
e internacionales y, sobre todo, organismos
empresariales.

Todos han comenzado a tener una posi
ción clara y uniforme sobre el incremento en
el riesgo político que se percibe por el efecto
de la sobrerrepresentación que ha construido
Morena con el PT y el Verde, y la pretendida
reforma judicial que eliminaría la estructura
hoy conocida del sistema de administración
de justicia en México.

Cierto, pueden incrementarse las primas de
riesgo. Es real que podría aumentar la volati
lidad del tipo de cambio, es claro que podría
contraerse la inversión nacional y externa, y
que podría tener efectos de "acumulación de
olla exprés". Pero ¡no está ocurriendo hoy!

En el análisis especial emitido por estudios
económicos de Qtibanamex, tiene una expli
cación con la que coincido: los mercados han
reaccionado moderadamente ante el desafio

de inseguridad jurídica que implica la pérdida
de contrapesos políticos en México, tanto le
gislativos como judiciales, porque nunca otor
gan mucha importancia al régimen político de
un país, aun cuando suponga debilitamiento
de la democracia o la conducción al autori
tarismo, mientras no se establezcan políticas
económicas antimercado que debiliten la es
tabilidad económica y financiera.

El efecto mercado de la sobrerrepresen
tación estará más ligado a la integración del
paquete económico de la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, y lo creíble que le re
sulte al mercado la reducción del déficit fiscal,
que deberá defender el secretario de Hacien
da. Rogelio Ramírez de la O. y que suceda a
Gabriel Yorio en la subsecretaría del ramo.

Como dicen Kurczyn e Iglesias, las reac
ciones de los mercados ante los cambios po
líticos que se observan han sido moderadas,
con depreciación del 10% en el tipo de cam
bio. pero reconociendo que se encuentra por
debajo de 20 pesos por dólar, que es el rango
promedio histórico; con ajuste al alza de 0.15
puntos base en las tasas del secundario y en
los índices de la Bolsa, pero los tres factores

también influidos por la apreciación del dó
lar, y los ajustes que han tenido los mercados
estadunidenses. Y seguirán así mientras no se
altere el equilibrio macroeconómico.

El presidente López Obrador le está dejan
do la carga de la prueba macroeconómica a la
presidenta electa, Sheinbaum, quien tendrá
que transitar septiembre, mes de alta volati
lidad global.

Mientras Sheinbaum tenga claro que la
estabilidad macroeconómica es crucial para
los agentes económicos y sociales, no habrá
sobrerreacciones de mercado. Recuerde que
pueden aceptar Estados con democracias au
toritarias, totalitarias (Singapur o China) o de
mocracias imperfectas, derechizadas (España,
Francia EU), mientras impere el libre mercado.
DE FONDOS A FONDO

¿RedM... Se preguntará: ¿en qué han quedado
las discusiones para la integración de la empre
sa operadora de la denominada RED México o
RedM, que administrará la red de pagos con tar
jeta física o digital, de contacto o sin contacto?

Desde abril, cuando se hizo la presenta
ción oficial de la propuesta de la Asociación
de Bancos de México (ABM), que preside Julio
Carranza (por cierto, él es candidato firme para
ocupar la presidencia del Consejo Coordinador
Empresarial, al relevo de Francisco Cervantes,
en marzo del 2025), se han registrado unas tres
reuniones entre los integrantes de la Comepa.
que copresiden Alejandro Pineda, de BBVA
México, y JeanMarc Mercier, de Invex, con los
representantes de participantes no bancarios
en el Sistema de pagos de tarjetas de crédito,
en especial de la comunidad fintech.
Aunque hay consenso de que sería un

avance que los órganos deliberativos de la red
de pagos con tarjetas pasen a la RedM. no es
tán de acuerdo ni en la integración accionaria
ni en el modelo de gobierno y organizacional,
y tampoco en la propuesta de regulación, ope
ración y procesos.

Esto, porque están convencidos de que la
estructura propuesta preserva el statu quo en
favor de unos cuantos bancos y, por lo mismo,
no acatan las recomendaciones de la Cofece
en materia de cuotas de intercambio, tasas de
descuento, etcétera.
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INo hay comida sabrosa sin una Co
•caCola fría, por lo menos eso es lo que

quiere posicionar la empresa que en México
encabeza Luis Felipe Avellar. La compañía
lanzará en septiembre el CocaCola Food
Fest, una estrategia que consiste en una se
rie de festivales gastronómicos que vinculan
la pasión por la comida, conexión con otras
personas, y la experiencia de disfrutar de la
música. El festival recorrerá siete ciudades,
entre ellas Chiapas, Guanajuato, Jalisco y
Ciudad de México, donde se podrán degus
tar platillos mexicanos y de regiones de Asia
y Europa. Para James Quincey, CEO global
de la empresa, el marketing es una de las es
trategias que, junto con la innovación, les
permiten seguir creciendo en ventas.

2 Algunas armadoras chinas tuvieron un
•buen arranque de ventas en su ingre

so al mercado mexicano, sin embargo, esta
tendencia parece haberse suavizado. Marcas
como MG Motor, que preside Zhang Wei, y
Chirey, de Alex Lee. han registrado caídas en
sus ventas o crecimientos marginales, lejos
de los altos porcentajes que habían registra
do hasta el año pasado. En el sector automo
triz, que desde la AMIA, dirigida por Odracir
Barquera, aseguran que esto se explica por
el servicio posventa que no deja satisfechos a
los clientes, por lo cual están haciendo regre
sar a las marcas tradicionales, pues no sólo
se trata de un auto "bonito con tecnología de
punta", sino que además les garanticen que
no quedará parado por semanas.

3 Por primera vez en cinco años y des
ude que llegó a México en 2019, la feria

Hannover Messe será celebrada con inde
pendencia de la Reunión Anual de Indus
triales, incluso en distintas fechas y sedes.
Así, la edición 2024 de la Industrial Trans
formation México de Hannover Messe, que
se organiza bajo el mando de Bernd Rohde,
se llevará a cabo del 9 al 11 de octubre de
2024, en León, Guanajuato. Mientras que la
RAI de la Concamin, que lidera Alejandro
Malagón, se realizará del 21 al 22 de oc
tubre en Monterrey. Nuevo León. Además,
el evento de Concamin promete tener a los
principales funcionarios del nuevo gobier
no, como el futuro secretario de Economía,
Marcelo Ebrard.

4 Todavía no hay claridad sobre quién
•será el próximo director general de Pe

tróleos Mexicanos, pues la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, se ha tomado su tiem
po para designar a quien será el responsa
ble de sacar a flote a la empresa y tratar de
solucionar sus problemas financieros. En el
sector petrolero, que desde la Amexhi presi
de Alberto de la Fuente, esperan este nom
bramiento, pues buscarán negociar posibles
alianzas o asociaciones con Pemex. Se dice
que estas compañías están acostumbradas
a trabajar bajo condiciones extremas o de
alta violencia, como guerras, por lo que ase
guran podrán adaptarse a cualquier modelo
de negocio, siempre y cuando sea bajo re
glas competitivas.
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Ticketmaster
se digitaliza buscando
evitar la reventa
Ticketmaster ha estado envuelto en varias polémicas. Fue
después de diciembre de 2022, con el concierto de Bad
Bunny en el Estadio Azteca, cuando las críticas empezaron
a ser mayores. De ahí a la fecha, se le ha acusado de todo,
de promover la reventa, de permitir la clonación de bole
tos y, a últimas fechas, hasta de no regresar la venta de los
boletos si el artista falla.

Ticketmaster en México, operado por CIE, creó una inte
resante salida a buena parte de sus problemas: convertirse
en una empresa digital. Si los boletos se empezaban a ven
der mediante los teléfonos celulares, de inmediato, se po
día conocer quién y cuántos boletos compraba. De alguna
manera se ponía un límite a la reventa o, por lo menos, la
hace más difícil. Además, con los boletos digitales también
se hace frente a la posible clonación de boletos físicos. ¿La
digitalización frenará totalmente la reventa? Claro que no,
pero ayuda a irle poniendo límites.
9 DE CADA 10 BOLETOS SE VENDEN VÍA DIGITAL
La compra de boletos se está haciendo, en su gran mayoría,
vía teléfono celular. En México, de acuerdo con los últimos
datos del Inegi, ya existen 93 millones de mexicanos con
teléfono celular. Incluso, hay 130 millones de aparatos.

Con esta nueva realidad, del uso del celular en México,
Ticketmaster, con su nueva directora. Ana María Arroyo,
se lanzó a vender sus boletos por teléfono móvil ocompu
tadoras portátiles. Las cifras son interesantes. En tan sólo
dos años Ticketmaster ya vende nueve de cada 10 boletos
vía teléfono celular. Desde luego todavía hay centros físicos
para poder recoger los boletos, pero, en muchos sentidos,
las compras de la empresa de boletaje se han convertido,
en menos de dos años, prácticamente digitales.
EN EU, LA INVESTIGACIÓN ANT1MONOPOLIOS
Ticketmaster en Estados Unidos está bajo la investigación
antimonopolios del Departamento de Justicia. No se sabe
en qué vaya a terminar, pero lo más seguro sea que le reti
ren algunas exclusividades en artistas, estadios o venta de
boletos. La investigación sigue su curso. Sólo recordemos
que esas investigaciones duran tiempo y son duras. El clá
sico ejemplo es lo que sucedió con AT&T y su división en
las famosas Baby Bells.
EN MÉXICO SE PAGÓ LA DEMANDA COLECTIVA
En México, Ticketmaster ha enfrentado demandas colecti
vas, las cuales ha apagado, y ahora se encuentra en pláticas
con Profeco para mejorar sus prácticas. En abril pasado
pagó una demanda colectiva, coordinada por Profeco, y
por la cual terminó devolviendo 3.4 millones de pesos a
cerca de 500 consumidores. Ello por conciertos cancelados
entre 2000 y 2023.
SE HAN ESCANEADO 6 MILLONES DE ENTRADAS

En México han existido enojos, sobre todo cuando un artista
no cumple. La falta de un artista en un concierto puede ser
por muchas razones. Si es culpa del artista, Ticketmaster
debe devolverle el dinero a quienes compraron el boleto.
Sin embargo, en el caso de festivales, donde asisten dece
nas de artistas, ahí suele ser más complejo. La digitalización
en la venta de boletos llegó para quedarse. Ticketmaster
en México y, sobre todo en estos dos últimos años, ha lo
grado escanear seis millones de entradas. Ticketmaster es
manejada por Ocesa, la empresa fundada por Alejandro
Soberón, cuyo 5196 fue vendida a Live Nation.
ESTADIO GNP, DE 1993 A LA FECHA
Y, por cierto, Ocesa ya estrenó su Estadio GNP, antes Foro
Sol. Así lo que fuera el Autódromo Hermanos Rodríguez,
construido en 1993 para los conciertos de Paul McCartney
y Madonna, se transformó después en Foro Sol, y ahora en
Estadio GNP Seguros con capacidad de 65 mil asistentes. Su
nueva arquitectura trae una cubierta de 13 mil 800 metros
cuadrados para protección de lluvias y sol, así como nuevas
zonas de hospitalidades. Ahí se llevará adelante la Fórmula 1,
que, el año pasado, ya tuvo una capacidad de 400 mil asis
tentes en tres días. El negocio de espectáculos ha cambiado.

Ticketmaster ha estado envuelto en varias polémicas. Fue
después de diciembre de 2022, con el concierto de Bad
Bunny en el Estadio Azteca, cuando las críticas empezaron
a ser mayores. De ahí a la fecha, se le ha acusado de todo,
de promover la reventa, de permitir la clonación de bole
tos y, a últimas fechas, hasta de no regresar la venta de los
boletos si el artista falla.

Ticketmaster en México, operado por CIE, creó una inte
resante salida a buena parte de sus problemas: convertirse
en una empresa digital. Si los boletos se empezaban a ven
der mediante los teléfonos celulares, de inmediato, se po
día conocer quién y cuántos boletos compraba. De alguna
manera se ponía un límite a la reventa o, por lo menos, la
hace más difícil. Además, con los boletos digitales también
se hace frente a la posible clonación de boletos físicos. ¿La
digitalización frenará totalmente la reventa? Claro que no,
pero ayuda a irle poniendo límites.
9 DE CADA 10 BOLETOS SE VENDEN VÍA DIGITAL
La compra de boletos se está haciendo, en su gran mayoría,
vía teléfono celular. En México, de acuerdo con los últimos
datos del Inegi, ya existen 93 millones de mexicanos con
teléfono celular. Incluso, hay 130 millones de aparatos.

Con esta nueva realidad, del uso del celular en México,
Ticketmaster, con su nueva directora. Ana María Arroyo,
se lanzó a vender sus boletos por teléfono móvil ocompu
tadoras portátiles. Las cifras son interesantes. En tan sólo
dos años Ticketmaster ya vende nueve de cada 10 boletos
vía teléfono celular. Desde luego todavía hay centros físicos
para poder recoger los boletos, pero, en muchos sentidos,
las compras de la empresa de boletaje se han convertido,
en menos de dos años, prácticamente digitales.
EN EU, LA INVESTIGACIÓN ANT1MONOPOLIOS
Ticketmaster en Estados Unidos está bajo la investigación
antimonopolios del Departamento de Justicia. No se sabe
en qué vaya a terminar, pero lo más seguro sea que le reti
ren algunas exclusividades en artistas, estadios o venta de
boletos. La investigación sigue su curso. Sólo recordemos
que esas investigaciones duran tiempo y son duras. El clá
sico ejemplo es lo que sucedió con AT&T y su división en
las famosas Baby Bells.
EN MÉXICO SE PAGÓ LA DEMANDA COLECTIVA
En México, Ticketmaster ha enfrentado demandas colecti
vas, las cuales ha apagado, y ahora se encuentra en pláticas
con Profeco para mejorar sus prácticas. En abril pasado
pagó una demanda colectiva, coordinada por Profeco, y
por la cual terminó devolviendo 3.4 millones de pesos a
cerca de 500 consumidores. Ello por conciertos cancelados
entre 2000 y 2023.
SE HAN ESCANEADO 6 MILLONES DE ENTRADAS

En México han existido enojos, sobre todo cuando un artista
no cumple. La falta de un artista en un concierto puede ser
por muchas razones. Si es culpa del artista, Ticketmaster
debe devolverle el dinero a quienes compraron el boleto.
Sin embargo, en el caso de festivales, donde asisten dece
nas de artistas, ahí suele ser más complejo. La digitalización
en la venta de boletos llegó para quedarse. Ticketmaster
en México y, sobre todo en estos dos últimos años, ha lo
grado escanear seis millones de entradas. Ticketmaster es
manejada por Ocesa, la empresa fundada por Alejandro
Soberón, cuyo 5196 fue vendida a Live Nation.
ESTADIO GNP, DE 1993 A LA FECHA
Y, por cierto, Ocesa ya estrenó su Estadio GNP, antes Foro
Sol. Así lo que fuera el Autódromo Hermanos Rodríguez,
construido en 1993 para los conciertos de Paul McCartney
y Madonna, se transformó después en Foro Sol, y ahora en
Estadio GNP Seguros con capacidad de 65 mil asistentes. Su
nueva arquitectura trae una cubierta de 13 mil 800 metros
cuadrados para protección de lluvias y sol, así como nuevas
zonas de hospitalidades. Ahí se llevará adelante la Fórmula 1,
que, el año pasado, ya tuvo una capacidad de 400 mil asis
tentes en tres días. El negocio de espectáculos ha cambiado.
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Leer las señales
Claudia Sheinbaum y su equipo deben tener muchísimo
cuidado en interpretar lo que está pasando en el ámbito po
lítico, que está teniendo implicaciones directas en lo econó
mico y que podría complicar muchísimo más el arranque de
esta administración, el más difícil desde el cambio de gobier
no entre Carlos Salinas y Ernesto Zedillo.

Tanto la sobrerrepresentación legislativa como las refor
mas planteadas al Poder Judicial se han convertido en cata
lizadores de una situación sumamente compleja en materia
económica que ha llevado, entre otras cosas, a que el peso
esté en niveles de 19.30 pesos por dólar.

Los hechos económicos son preocupantes. De acuerdo
con datos del Inegi, encabezado por Graciela Márquez, la
economía está perdiendo velocidad a un ritmo que el cre
cimiento anual sería inferior a 1.5S8, es decir, la economía
crecerá a la menor tasa desde la gestión de Miguel de la
Madrid. La inflación muestra una gran resistencia a disminuir
del actual nivel de 5.6%a pesar de la muy restrictiva tasa que
ha mantenido Banxico, que gobierna Victoria Rodríguez. Es
deseable que la Junta de Gobierno vuelva a disminuir la tasa
en su próxima decisión de política monetaria.

En el mundo se están realizando ajustes globales, que han
movido la fonna en la que se realizan las operaciones con las
monedas y que implican correcciones en el tipo de cambio,
entre las que destaca el alza de tasa de referencia en Japón.
También están las cada día más desgastadas amenazas de
Donald Trump, pero lo cierto es que también generan in
certidumbre en los mercados.
REMATE LOCAL

Si bien es cierto que nueve de cada 10 pesos mexicanos no
tienen contraparte mexicana y, por lo tanto, el impacto es
menor, sí hay condiciones como las actuales que generan
una sobrerreacción cambiaria. Cada vez son más las califi
cadoras. bancos de inversión, analistas, grupos de iniciativa
privada, que, por primera vez, en este sexenio se unen para
cuestionar al gobierno, y expertos que advierten sobre las
consecuencias dañinas que tendría la sobrerrepresentación
legislativa como los cambios al Poder Judicial.

Fitch, por primera vez en mucho tiempo, ha puesto so
bre la mesa la posibilidad de disminuir el grado de inver
sión de la deuda soberana de México; Morgan Stanley ha
recomendado a sus clientes disminuir su exposición en este
país; ayer Bank of America advirtió que, en los próximos 90
días, se marcará la próxima década de inversión en México
y le pidió a sus clientes tomar precauciones. El área de estu
dios económicos de Citibanamex, encabezada por Manuel
Romo, publicó ayer un estudio muy bien hecho en el cual
dice: Sobrerrepresentación y reforma judicial: los mercados
parecen subestimar sus graves implicaciones.

Para el gobierno saliente prácticamente no tiene costo
mantener esta disputa, al actual Presidente no le tocará lidiar
con las consecuencias de estos actos. La presidenta electa,
Claudia Sheinbaum. tendrá que administrar los costos de
esta determinación. Por un lado, el mal clima hacia la inver
sión en México y, por el otro, los hechos objetivos como que
el próximo gobierno tendrá que realizar un muy fuerte ajus
te fiscal para disminuir el más elevado déficit presupuestal
y necesidades de financiamiento más elevadas en 30 afios.

Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda, ten
drá que hacer maravillas para lograr atemperar el mal clima
financiero que se está formando entré el fin de su primer
periodo y el inicio como titular de las finanzas püblicas.

Los discursos políticos y mucho menos las amenazas son
un camino para enfrentar lo que, desgraciadamente, podría
ser la primera crisis de cambio de sexenio en 30 años.
REMATE VERGONZOSO

Un hombre de la tercera edad perdió su tarjeta para el Bien
estar en marzo. Hace unos días hizo un intento más por
recuperarla, puesto que lo han traído avueltay vuelta. El fun
cionario del banco, que dirige Víctor Manuel Lamoyi. le dijo
al cliente que si tenía suerte tendría que esperar entre tres y
seis meses para recibir el plástico. De un lado se muestra la
indolencia de los servidores con gente de la tercera edad y,
por el otro, lo muy ineficiente que es el Banco del Bienestar.
REMATE RIDÍCULO
Algunos miembros de AMIS, encabezada por Juan Patricio
Riveroll, están totalmente confundidos, pero es normal. En
el gremio de las aseguradoras está muy preocupado por
la intención del SAT, encabezado por Antonio Martínez
Dagnino, que haría que las aseguradoras tuvieran que de
volver decenas de millones de pesos en IVA. Más allá de sus
dichos, de que algunos quebrarían, la realidad es que las
aseguradoras parecen mucho más ocupadas en mantener
sus ingresos a como dé lugar que en lograr un buen acuerdo
con las autoridades. ¿Estarán dispuestos a llegar a las últimas
consecuencias o simplemente están pataleando?

Claudia Sheinbaum y su equipo deben tener muchísimo
cuidado en interpretar lo que está pasando en el ámbito po
lítico, que está teniendo implicaciones directas en lo econó
mico y que podría complicar muchísimo más el arranque de
esta administración, el más difícil desde el cambio de gobier
no entre Carlos Salinas y Ernesto Zedillo.

Tanto la sobrerrepresentación legislativa como las refor
mas planteadas al Poder Judicial se han convertido en cata
lizadores de una situación sumamente compleja en materia
económica que ha llevado, entre otras cosas, a que el peso
esté en niveles de 19.30 pesos por dólar.

Los hechos económicos son preocupantes. De acuerdo
con datos del Inegi, encabezado por Graciela Márquez, la
economía está perdiendo velocidad a un ritmo que el cre
cimiento anual sería inferior a 1.5S8, es decir, la economía
crecerá a la menor tasa desde la gestión de Miguel de la
Madrid. La inflación muestra una gran resistencia a disminuir
del actual nivel de 5.6%a pesar de la muy restrictiva tasa que
ha mantenido Banxico, que gobierna Victoria Rodríguez. Es
deseable que la Junta de Gobierno vuelva a disminuir la tasa
en su próxima decisión de política monetaria.

En el mundo se están realizando ajustes globales, que han
movido la fonna en la que se realizan las operaciones con las
monedas y que implican correcciones en el tipo de cambio,
entre las que destaca el alza de tasa de referencia en Japón.
También están las cada día más desgastadas amenazas de
Donald Trump, pero lo cierto es que también generan in
certidumbre en los mercados.
REMATE LOCAL

Si bien es cierto que nueve de cada 10 pesos mexicanos no
tienen contraparte mexicana y, por lo tanto, el impacto es
menor, sí hay condiciones como las actuales que generan
una sobrerreacción cambiaria. Cada vez son más las califi
cadoras. bancos de inversión, analistas, grupos de iniciativa
privada, que, por primera vez, en este sexenio se unen para
cuestionar al gobierno, y expertos que advierten sobre las
consecuencias dañinas que tendría la sobrerrepresentación
legislativa como los cambios al Poder Judicial.

Fitch, por primera vez en mucho tiempo, ha puesto so
bre la mesa la posibilidad de disminuir el grado de inver
sión de la deuda soberana de México; Morgan Stanley ha
recomendado a sus clientes disminuir su exposición en este
país; ayer Bank of America advirtió que, en los próximos 90
días, se marcará la próxima década de inversión en México
y le pidió a sus clientes tomar precauciones. El área de estu
dios económicos de Citibanamex, encabezada por Manuel
Romo, publicó ayer un estudio muy bien hecho en el cual
dice: Sobrerrepresentación y reforma judicial: los mercados
parecen subestimar sus graves implicaciones.

Para el gobierno saliente prácticamente no tiene costo
mantener esta disputa, al actual Presidente no le tocará lidiar
con las consecuencias de estos actos. La presidenta electa,
Claudia Sheinbaum. tendrá que administrar los costos de
esta determinación. Por un lado, el mal clima hacia la inver
sión en México y, por el otro, los hechos objetivos como que
el próximo gobierno tendrá que realizar un muy fuerte ajus
te fiscal para disminuir el más elevado déficit presupuestal
y necesidades de financiamiento más elevadas en 30 afios.

Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda, ten
drá que hacer maravillas para lograr atemperar el mal clima
financiero que se está formando entré el fin de su primer
periodo y el inicio como titular de las finanzas püblicas.

Los discursos políticos y mucho menos las amenazas son
un camino para enfrentar lo que, desgraciadamente, podría
ser la primera crisis de cambio de sexenio en 30 años.
REMATE VERGONZOSO

Un hombre de la tercera edad perdió su tarjeta para el Bien
estar en marzo. Hace unos días hizo un intento más por
recuperarla, puesto que lo han traído avueltay vuelta. El fun
cionario del banco, que dirige Víctor Manuel Lamoyi. le dijo
al cliente que si tenía suerte tendría que esperar entre tres y
seis meses para recibir el plástico. De un lado se muestra la
indolencia de los servidores con gente de la tercera edad y,
por el otro, lo muy ineficiente que es el Banco del Bienestar.
REMATE RIDÍCULO
Algunos miembros de AMIS, encabezada por Juan Patricio
Riveroll, están totalmente confundidos, pero es normal. En
el gremio de las aseguradoras está muy preocupado por
la intención del SAT, encabezado por Antonio Martínez
Dagnino, que haría que las aseguradoras tuvieran que de
volver decenas de millones de pesos en IVA. Más allá de sus
dichos, de que algunos quebrarían, la realidad es que las
aseguradoras parecen mucho más ocupadas en mantener
sus ingresos a como dé lugar que en lograr un buen acuerdo
con las autoridades. ¿Estarán dispuestos a llegar a las últimas
consecuencias o simplemente están pataleando?

Fecha: 22/08/2024

Página: 3

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 19,413

Página 20 de 59 Índice



Desde

el piso
de remates
Maricarmen Cortés
mi lea rmencrffis'g mail.com

BofA, Morgan Stanley,
NAM: alertas sobre
reforma judicial
Crecen diariamente las señales de alerta sobre las conse
cuencias económicas de la sobrerrepresentación de Morena
y partidos aliados, y por las reformas constitucionales del
plan C, especialmente la judicial y la de simplificación orgá
nica, que pretende desaparecerlos organismos autónomos.

Además de la desaparición de éstos, hay que añadir, pri
mero, los comentarios de Fitch Ratings alertando sobre el
riesgo para la calificación de la deuda soberana por el debili
tamiento de lagobernanza en el país; siguió Morgan Stanley,
el martes, al degradar a México a la categoría de UW o un
derweight, por la reforma judicial, que es una recomendación
para reducir la cartera de inversión en valores mexicanos.

Además, la National Association of Manufacturers (NAM,
por sus siglas en inglés), que agrupa a empresas de secto
res como química, tecnología, servicios, tecnología médica,
minería, energía y manufactura, envió una carta a Antony
Blinken, secretario de Estado de la Unión Americana, se
ñalando que, si bien México tiene el derecho soberano de
modificar su Constitución, los cambios propuestos pueden
afectar el comercio bilateral, los derechos de las empresas
estadunidenses en México y la próxima revisión del TMEC.
Consideran que algunas de estas reformas violan las obli
gaciones de México en el TMEC, como la desaparición del
IFT. la Cofece y otros organismos autónomos.
El problema es que López Obrador se enoja, pero no

escucha a los críticos de sus reformas y parece no darse
cuenta de que el mayor problema será para su sucesora,
Claudia Sheinbaum, quien iniciará su gestión en octubre
en medio de una crisis constitucional y gran incertidumbre
entre los inversionistas si se aprueba la reforma judicial y la
desaparición de los órganos autónomos, y en plena cam
paña presidencial en Estados Unidos, porque seguramente
Trump seguirá despotricando contra México y amenazado
con imponernos aranceles.
O
CITIBANAMEX, ¿SE EQUIVOCAN LOS MERCADOS?
Y, en este contexto de alud de críticas, llamó la atención un

análisis de Citibanamex sobre la reforma judicial y la sobre
rrepresentación, en el que resalta que el mercado parece
haber desdeñado el impacto político negativo y subestima
do el riesgo económico de la mayoría calificada de Morena
y la aprobación de las reformas constitucionales.

Al parecer, sostiene el análisis, consideran que. aunque
estas reformas debilitarán la democracia, no implicarán po
líticas económicas antimercado ni tampoco debilitarán el
marco macroeconómico.

Sin embargo, Citibanamex señala que sin contrapesos
y un sólido Estado de derecho, crece la incertidumbre de
que se concreten las inversiones por el nearshoríng, por lo
que mantiene su pronóstico de un debilitamiento de las
variables económicas.

O
CITIBANAMEX, ¿SE EQUIVOCAN LOS MERCADOS?
Y, en este contexto de alud de críticas, llamó la atención un
análisis de Citibanamex sobre la reforma judicial y la sobre
rrepresentación, en el que resalta que el mercado parece
haber desdeñado el impacto político negativo y subestima
do el riesgo económico de la mayoría calificada de Morena
y la aprobación de las reformas constitucionales.

Al parecer, sostiene el análisis, consideran que. aunque
estas reformas debilitarán la democracia, no implicarán po
líticas económicas antimercado ni tampoco debilitarán el
marco macroeconómico.

Sin embargo, Citibanamex señala que sin contrapesos
y un sólido Estado de derecho, crece la incertidumbre de
que se concreten las inversiones por el nearshoríng, por lo
que mantiene su pronóstico de un debilitamiento de las
variables económicas.

O
MARTI BATRES AL ISSSTE, ¿Y PEMEX CUANDO?
La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, aseguró que to
dos los exgobernadores de Morena se integrarían a su equi
po sin importar si hicieron una buena gestión, desatando
todo tipo de quinielas sobre qué cargos ocuparán.

El primer nombramiento es el de Martí Batres, quien la
sustituyó en la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México,
será el nuevo director general del ISSSTE, en sustitución de
Bertha Alcalde Lujan, quien asumió la dirección el pasado
19 de febrero, la primera directora del ISSSTE y la más efí
mera porque duró en el cargo sólo 7 meses.

Sheinbaum sigue sin anunciar quién será el director de
Pemexy crecen los rumores —ojalá que sean infundados—
de que ya cedió ante las presiones de López Obrador y
aceptó mantener como director general el agrónomo
Octavio Romera Oropeza, quien ha sido uno de los peo
res dirigentes de Pemex en su historia.
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El reto financiero de los centennials
La Generación Z, también

conocida como centennials,
enfrenta desafíos significa

tivos al ingresar al mercado
laboral, especialmente en sus
finanzas personales. Este grupo
ha comenzado su vida profesional
en un entorno complicado.

En primer lugar, el crecimiento
de la economía se ha desaceler

ado y es insuficiente para absorber
a todos los jóvenes que desean
emplearse. Esta situación empuja
a muchos a la informalidad.

La falta de alternativas los ob

liga a aceptar trabajos sin presta
ciones o con cotizaciones bajas
para el retiro, buscando maxi
mizar su salario a corto plazo.
Sin embargo, esta decisión tiene
consecuencias, ya que algunos
llegarán a la edad de jubilación
sin los recursos necesarios.

Además, el entorno de meno
res ingresos se ve agravado por
las altas tasas de interés para el
crédito, complicando la posibili
dad de formar un patrimonio.

Por otro lado, la automa
tización y la inteligencia artificial
están transformando el mercado

laboral. Aunque estas tecnologías
abren nuevas oportunidades,
son una amenaza considerable,
ya que empleos tradicionales
corren el riesgo de volverse
obsoletos. Este cambio implica
una constante actualización de

habilidades y la disposición a
reinventarse.

La tendencia al trabajo remoto,
que ha ganado popularidad en los
últimos años, presenta un reto,
pues conlleva una desconexión
del ambiente corporativo, lo que
dificulta el avance profesional.

Ellos se distinguen por su
preferencia por las experiencias y
la tecnología. Los viajes, gadgets y
suscripciones a servicios digitales
son algunas de sus principales
tentaciones. Sin embargo, este
patrón, sumado al fácil acceso a
crédito caro a través de tarjetas,
puede conducir a endeudarse en
exceso. La presión de las redes

sociales para mantener un estilo
de vida aparentemente perfecto
contribuye a este problema.

La gig economy, que incluye
trabajos temporales, freelance y
por proyecto, es una opción cada
vez más común. Aunque ofrece
flexibilidad y la posibilidad de
diversificar ingresos, también
implica una falta de estabilidad
y seguridad a largo plazo. La ele
vada rotación laboral, impulsada
por la búsqueda de una ocupación
que los satisfaga plenamente,
puede entorpecerla construcción
de un patrimonio sólido.

Es fiindamental que los
centennials identifiquen estas
dificultades y las visualicen como
oportunidades para tomar deci
siones informadas en la adminis
tración de sus recursos.

¿Cómo percibes tu entorno
laboral? Coméntame en Insta

gram: @atovar.castro y sigúeme
en elpodcast "Dinero y Felicidad",
en Spotify, Apple Podcast, entre
otros
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'Vamos a quedarnos,
no importa
lo que suceda'

i el país se desborda, si
hay tanto riesgo, por qué
el dólar sigue abajo de 20

pesos? Hay empresas que brindan
pistas para responder.

Para algunas, los cambios
internos de un país no tienen tanta
relevancia. Las dedicadas a la tec

nología pueden atender clientes
desde donde sea donde sea y solo

requieren internet.
México está a punto de cambiar

su historia con cambios al Poder

Judicial; es muy importante, pero
en la gigante Accenture planean
quedarse al menos otros 30 años.

"Estamos aquí para quedarnos,
no importa lo que suceda", dijo
ayer en Mérida, Jorge Castilla,
ante empleados y funcionarios
locales. El director en México de

este corporativo presentó ayer
una expansión de sus instalacio
nes yucatecas, que junto con las
de Monterrey y las de la Ciudad
de México, ocupan aunas 5 mil
personas de un ejército global de
750 mil.

Los mexicanos realizan tareas

que van de la venta de servicios de
ciberseguridad a los de inteligen
cia artificial generativa. El inci
piente mercado laboral mexicano
en estas áreas beneficia a ambas
partes: unos ganan mejores sala
rios, los otros reducen costos.

El avance en el territorio nacio

nal es interesante, pero más aún
lo son ciertas jugadas de esta com
pañía de origen estadounidense y
oficinas centrales en Dublín, que
podrían ahora meter al país al
negocio de la alta manufactura de
semiconductores que tanto desea
el equipo de la presidenta electa

Claudia Sheinbaum, para llevar
a la gente a una senda de altos
sueldos.

Todo partió de una serie de
eventos suscitados desde 2021

y que en México tiene raíces en
Querétaro. En esos días, Accen

ture, tradicionalmente vinculada
con actividades de servicios,
avanzó hacia la manufactura, a las
fábricas que vienen cambiando la
vida de la gente del Bajío.

Lo hizo cuando en marzo de

ese año, esta empresa completó la
adquisición de Pollux, un provee
dor de soluciones de automa

tización y robótica industrial
fundada en Joinville, Brasil.
Fue su primera adquisición de una
compañía de robótica industrial.

En sus instalaciones quere
tanas, Pollux tiene capacidades
útiles para el empaque de nueva
generación, del tipo que requiere
la avanzada manufactura de semi
conductores.

Consideren por qué es compli
cado. Los nuevos semiconductores

pueden tener una dimensión de
apenas dos o tres nanómetros.
Comparar su tamaño con un
grano de sal equivale a hacerlo
con una canica frente al volcán

Popocatépetl.

Fecha: 22/08/2024

Página: 18

Area cm2: 372

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruiz

Costo: 82,881

Página 23 de 59 Índice



La automatización digital es
indispensable cuando los ojos o
las manos no son útiles para cier
tos procesos. Accenture es exper
ta en auxiliar a otras compañías
justamente en eso. Conociéndolo
bien, el paso natural fue entrar en
la otra parte del negocio.

En México se le acomodan las

cosas. El país tiene acuerdos de
libre comercio con Japón, con Eu
ropa, y el más relevante, el TMEC
que comparte con Estados Unidos
y Canadá para exportar a esas
naciones sin pagar impuestos de
entrada o aranceles.

En Querétaro, Pollux ya tiene
un equipo que atiende a clientes
de esos lugares. El que estructura
en Yucatán, le permitiría próxi
mamente exportar, digamos, ala
costa este de Estados Unidos por
su cercanía vía barco o avión, con
una ventaja adicional:

El 28 de junio, un decreto
federal estableció que el gobierno

ofrecerá beneficios fiscales a quie
nes manufacturen productos tec
nológicos como semiconductores
en dos "Polos Industriales del

Bienestar de Yucatán", grandes
terrenos ubicados entre Progreso
y Mérida.

Estos incluyen depreciación
acelerada de activos, exención
del IVA durante cuatro años, y del
ISR por al menos tres.

Accenture tiene una sigilosa,
pero sólida estrategia de avan
ce hacia el negocio de chips. Su
presidenta y CEO, Julie Sweet,
avisó de la reciente compra de
otra compañía, la holandesa
Teamexpat, dedicada al uso de
luz ultravioleta para imprimir
patrones finos en materiales
semiconductores, que definen su
rendimiento.

Esta empresa con ventas
superiores a los 5 mil millones de
dólares mensuales está tejiendo
una red de suministro para la

industria estratégicamente más
importante para Estados Unidos
y México ya está conectada en ese
proceso. De acuerdo con su direc
tor nacional, no tienen planes de
irse, pase lo que pase.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El dólar, la reforma judicial y la sobrerrepresentación
o fue sorpresa que en los últimos dos días elNtipo de cambio del peso frente al dólar se
haya ido para arriba.

El precio del dólar ya se incrementó en más de 3
por ciento en solo dos días.

¿Qué fue lo que ocurrió para que esto sucediera?
Ahora, los principales factores detonantes fueron

eventos internos, asociados con dos ámbitos.
Por un lado, están los malos datos económicos,

específicamente el retroceso de las ventas minoristas
en junio; y, por otro lado, están hechos políticos,
como la situación vinculada con la reforma judicial y
el paro de jueces y magistrados, así como la percep
ción de que el INE dará este viernes una mayoría
calificada en la Cámara de Diputados a Morena y sus
aliados.

En conjunto, perfilan una situación que eleva el
riesgo de invertir en México.

No tenemos aún una corrida contra el peso, pues
no se ha generalizado la recomendación de salirse de
valores en nuestra moneda.

Hay una discusión respecto al grado en el cual
los mercados han descontado ya que la asignación
de legisladores que decida la autoridad el INE y el
Tribunal dé una mayoría calificada a Morena en la
Cámara de Diputados, y que haga viable entonces
la reforma judicial.

Un interesante texto del área de Estudios Eco

nómicos de Citibanamex señala lo siguiente (su
brayados míos): "El mercado no parece haber
descontado completamente que sí habrá una
mayoría calificada de Morena y que sí se aprobará la
reforma judicial; también parece haber desdeñado
el impacto político negativo de esta y otras reformas,

así como subestimado su riesgo económico".
Un poco más adelante ofrece una explicación:
".. .es posible que quienes ya descuenten las

reformas, consideren que, aunque estas debiliten la
democracia, no implicarán políticas económicas
antimercado ni debilitarán el marco macroeco

nómico. Esto es, puede ser que tengan confianza en
las políticas públicas de la próxima administración,
aunque se pierdan contrapesos. (...) El problema es
que sin contrapesos y un sólido Estado de derecho,
la incertidumbre de que esa perspectiva se concrete
crece fuertemente. Por definición las primas de
riesgos deberían aumentar de forma significativa.
Todavía no ha ocurrido."

Los analistas de Citibanamex, sin embargo, no
descartan que esa reacción, la del incremento de
la percepción de riesgo, pueda producirse en el
futuro y quizás de manera abrupta, a diferencia de
lo que sucedería si se descontara desde ahora.

Desde luego que esta visión es debatible, pero no
debe descartarse si más y más inversionistas asumen
que las reformas constitucionales del 'Plan C' traerán
consigo un riesgo mayor.
¿Qué márgenes de maniobra tiene el gobierno

de Claudia Sheinbaum para evitar un 'incendio en
la pradera'?

Mientras López Obrador sea quien esté en la Presi
dencia de la República, es decir, durante los siguien
tes 39 días, sus márgenes serán muy limitados.

Ya le hemos comentado que, a diferencia de otras
transiciones sexenales, AMLO no le ha dado el
menor espacio a Sheinbaum para ir tomando el
control del Poder Ejecutivo.
Todo indica que AMLO se quedará con el control
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pleno hasta el último día de su mandato, el 30 de
septiembre de 2024.

Contrasta el cuadro con lo que sucedió hace seis
años, cuando Peña vírtualmente dejó de funcionar
como jefe del Ejecutivo para darle a López Obrador
todo el espacio que necesitaba.

La presidenta electa y el secretario de Hacienda
tendrán, en estos meses, poco espacio para conven
cer a los mercados de que no hay nada que temer.

Habrá un contraste entre la promesa de Shein
baum o de Ramírez de la O, que afirman que todo va
a estar bien, frente a un entorno que lo menos que
suscita son dudas y en el peor de los casos, una
profunda desazón.

Queda la interrogante de hasta qué punto existirá

el poder de persuasión por parte de la nueva admi
nistración para evitar que, desde los primeros meses
del nuevo gobierno, en este mismo año, tengamos
una corrida contra activos en pesos derivada del
aumento sensible de las primas de riesgo.

A AMLO poco le importa ya la estabilidad finan
ciera. Ya se va al rancho. Si la inestabilidad emerge,
ya le tocará a Claudia afrontarla. Él ya dejó así lo
piensa la tarea hecha.

¡Qué complicado panorama!
Tenga la certeza de que una gran cantidad de

instituciones financieras van a estar atentas a todo lo

que suceda en las próximas semanas y en septiembre
o en el último trimestre nos pueden dar unas desa
gradables sorpresas.
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Las cifras
del outsourcing
no cuadran

Han pasado tres años de que se puso
en marcha la nueva ley que regula la
subcontratación laboral, y si bien en
algunos sectores se han tenido buenos
datos, como en el financiero, en donde

ya los empleados son contratados de forma directa
con todo lo que implica en algunos temas labora
les, como son las utilidades, lo cierto es que sigue
habiendo algunos "negritos" en el arroz.
Y es que mientras las autoridades del Instituto

Mexicano del Seguro Social (IMSS) dan algu
nas cifras y balances más que alegres, los represen
tantes de las empresas de capital humano observan
un resultado muy diferente luego de tres años de la
puesta en marcha de esta reforma.
Por un lado, el área encargada en el IMSS, que es

la de incorporación y recaudación, que tiene al frente
a Norma Gabriela López, tiene estadísticas que
dicen que la reforma fue muy positiva, ya que 2.9
millones de empleados fueron registrados con sus
patrones reales.
Por el otro lado, las principales empresas de capi

tal humano y que tienen un registro de la demanda
de trabajadores por parte de las empresas en el país,
estiman que más de un millón de trabajadores per
dieron su empleo.
Addeco México, que tiene como director a

Francisco Martínez Domeñe, ha hecho estima
ciones de que la reforma a la subcontratación dejó a
un millón de personas sin un trabajo.
Misma cantidad que estima Manpower LATAM,

que tiene como directora a Mónica Flores Barra
gán, ya que con la subcontratación epecializada han
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considerado que se perdieron 997 mil empleos.
Pero además de las cifras que no cuadran, todo

mundo siguió callado en el mismo gobierno federal
respecto a que también seguían no sólo fomentando
la subcontratación, sino que, debido a los recortes
presupuéstales, es infinitamente larga la lista de
dependencias federales que deben a las empresas, en
su mayoría de limpieza, que han contratado.
Son miles de empleados que hacen una labor

importante en las dependencias federales que son los
terceros afectados, esto sin contar que en el propio
IMSS si se revisara a detalle lo que tienen registrado
con lo que reciben estos empleados subcontrata
dos por el mismo gobierno federal, las cifras tam
poco cuadran y ahí hay un hueco en las finanzas
del Seguro Social, que debe sanarse.
México y el crimen organizado transnacional
Bastante trabajo tendrá el próximo titular de Seguri
dad Pública, Ornar García Harfuch, en temas de

seguridad, ya que los datos ahí
siguen creciendo, pero también
en poner al día al país con los
organismos internacionales
que trabajan en el tema del
combate al crimen organizado.
Ante la grave crisis de

seguridad en que el crimen
organizado ha puesto a todos
los países de América Latina y

el Caribe, tanto el Banco Interamericano de
Desarrollo (BID), que lleva Han Goldfajn,
como el Banco Mundial y CAF, banco de desarro
llo de América Latina y Caribe, unieron esfuerzos
para apoyar a la región a través de generar conoci
miento y apoyo de políticas públicas relacionadas
con el crimen organizado transnacional.
Lo único es que el acuerdo en donde estuvieron

los tres organismos fue precisamente organizado
por Ecuador, en Guayaquil, en donde México no
participó debido al rompimiento de relaciones
diplomáticas que ocurrió desde abril de este año
y por ende, quedamos fuera de este proyecto, que
tiene un enfoque particular en el crimen organi
zado transnacional.

Ya se puso en marcha también la "Alianza para
la Seguridad, la Justicia y el Desarrollo", que
integran Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa
Rica, Guatemala, Honduras, Panamá, Paraguay,
Perú y Uruguay, con Ecuador que asumirá la
primera presidencia y el BID ejercerá la secretaría

técnica y donde México quedó fuera, aunque hay
desde luego relaciones directas con los demás
países, siempre una iniciativa global podría tener
un mejor impulso.

Los perfiles en Pemex
Mientras sigue día a día despejándose la inte
gración de los miembros del gabinete ampliado,

como ayer, que se anunció el
próximo titular del ISSSTE,
que será el actual jefe de
Gobierno, Martí Batres, en
Petróleos Mexicanos sigue
la búsqueda de los perfiles
que sustituirán a Octavio
Romero.

Por un lado, se asegura que
ya Víctor Rodríguez va a

Pemex, pero la sorpresa se dice será quién será
el de Finanzas, mientras develan el nombre para
Pemex Exploración y Producción (PEP), que se
perfila Néstor Martínez en lugar de Angel
Cid.
Martínez es un petrolero conocido que ya

estuvo en Pemex y fue comisionado de la Comi
sión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y
ha estado trabajando con el equipo de la presi
denta electa desde tiempo atrás en los proyectos
que se buscan poner en marcha.
Pero mientras se decide quiénes llegarán a

Pemex, al menos las petroleras mexicanas deci
dieron reingresar a la International Associa
tion of Oil and Gas Producers (IOGP), que
si bien ya casi cumplirá dos meses que se integró
nuevamente, apenas lo dieron a conocer.
Con esta afiliación buscan acceder a grupos de

expertos en temas especializados, así como a una
biblioteca de información, estándares y guías
de buenas prácticas reconocidas internacional
mente, que vaya que se necesita.
Deslealtades en el mar
Las navieras mexicanas han tenido momentos

complicados en los últimos años, y es que la
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competencia desleal en el
servicio de cabotaje ha sido
recurrente, como bien lo ha
reportado por diversas vías
la Cámara Mexicana de
la Industria de Trans
porte Marítimo (Camein
tram), que lleva Armando
Rodríguez.
Por eso, será interesante

que en la legislatura que ya arranca en unos
días, ver si el grupo parlamentario de Morena en
la Cámara de Diputados retomará el dictamen
aprobado para reformar diversos artículos de
la Ley de Navegación y Comercio Marítimos,
específicamente en materia de matriculación y
registro de embarcaciones, que está en espera de
avanzar en el proceso legislativo.
La Comisión de Marina votó favorablemente

la iniciativa, sin embargo, su aprobación no se
logró porque se asegura que en el Congreso se
realizó un intenso cabildeo por parte de los re

presentantes de navieras extranjeras que desde
hace varios años han operado como mexicanas
utilizando esquemas de simulación corporativa
y que han denunciado las navieras mexicanas.
Se ha señalado al despacho Clyde & Co, que
en México lo llevan Andrés Adame, Enrique
Garza y Arturo Arista y que representa a
las navieras extranjeras como son Tidewater,
Harvey Gulf y Harren Group; lo cierto es
que se requiere la aprobación de una reforma
que ponga el mar parejo y no se siga fomentando
la competencia desleal.
Por lo pronto, es la Secretaría de la Marina, a

través de la Coordinación General de Puertos y
Marina Mercante, a cargo del capitán de altura
Manuel Fernando Gutiérrez Gallard, la
que tiene como objetivo poner orden en el sector
y evitar la competencia desleal en el servicio de
cabotaje que han enfrentado las navieras mexi
canas.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Gigante forestal, en
concurso mercantil
Proteak, el gigante forestal
mexicano que encabeza César
Arturo Vélez Pongutá 
informó que un juzgado admitió
las demandas de declaración de

concurso mercantil presentadas
en su contra, ordenando cüertas
medidas cautelares para pre
servar a la empresa, frente; a sus
acreedores y protegerla como
negocio en marcha.

La entrada de Proteak a con

curso mercantil, donde tendrá
que negociar con sus acreedo
res, marca un nuevo capítulo en
la historia de la única empresa
forestal mexicana que cotiza en
el mercado de valores. Esta de

cisión, solicitada por un tercero,
llega en un momento crítico
para la compañía, que enfrenta
serias dificultades para cumplir
con sus obligaciones financieras
debido a la falta de liquidez.

El concurso mercantil, que

también incluye a su subsidiaria
Pro MDF, fue declarado por el
Juzgado Primero de Distrito en
materia de Concursos Mercan
tiles a petición de Comercial
en Fletes México (CFM), un
transportista que hasta ahora
había sido uno de sus provee
dores. En su comunicado a
la Bolsa Mexicana de Valores

(BMV), Proteak reconoció que la
medida se toma en un contexto

de renegociaciones con sus
acreedores, buscando preservar
tanto los intereses de la empresa
como la posibilidad de conti
nuar operando.

Proteak, reconocida como
uno de los mayores productores
de madera teca a nivel mundial,
ha tenido un difícil recorrido en

los últimos años. Según su re
porte financiero anual de 2023,
la compañía admitió riesgos
significativos de impago a pesar
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de esfuerzos previos para rees
tructurar su deuda. La situación

se agrava cuando su auditor
externo, Ernst & Young, expresó
dudas sobre la capacidad de la
empresa para seguir operando,
citando pérdidas operativas y
las prórrogas en los contratos de
deuda.

Este caso no es aislado en el

panorama empresarial mexi
cano. Recientemente, Altos
Hornos de México (AHMSA),
uno de los gigantes del acero en
el país, también entró en con
curso mercantil, y tras no poder
encontrar capital para pagar a
sus acreedores y reiniciar ope
raciones comenzó su proceso de
quiebra. La situación de Proteak
refleja un escenario complicado
para las empresas mexicanas en
diversos sectores, especialmente
en un contexto económico glo
bal desafiante.

La declaratoria de concurso

mercantil abre un periodo de
conciliación de 185 días natura
les, durante el cual Proteak bus
cará llegar a un acuerdo con sus
acreedores. Si no se logra este
convenio, la empresa podría
enfrentarse a la quiebra, lo que
significaría la liquidación de sus
activos y el fin de una era para
uno de los principales producto
res de madera teca en el mundo.

A medida que el proceso avance,
todos los ojos estarán puestos en
cómo Proteak manejará esta cri
sis y si logrará salir adelante o se
unirá a la lista de empresas que
sucumbieron ante las presiones
financieras.

Elfenómeno
de las audiencias

Grupo Televisa, que encabezan
Bernardo Gómez y Alfonso
de Angoitia, ha logrado un
hito sin precedentes con su rea
lityshow La Casa de los Famosos

México 2024, pues resulta que
en tan solo tres semanas el pro
grama alcanzó más de 6.5 mil
millones de reproducciones de
video en redes sociales, lo que lo
convierte en el contenido audio
visual con más vistas en la histo

ria del país. Este número supera
en un 30 por ciento la audiencia
total que tuvo la edición anterior
del programa en 2023, la cual
fue un gran éxito en sí misma.

El formato del programa,
que enfrenta a celebridades en
una convivencia llena de retos y
conflictos, ha capturado la aten
ción del público, reflejándose
en cifras masivas de interacción

en plataformas como Facebook,
Instagram, TikTok, YouTube y
X (anteriormente Twitter). La
eliminación de uno de los par
ticipantes, transmitida en vivo,
generó más de 35 millones de
votos auditados por terceros.

Televisa ha destacado este

logro no solo como un éxito
en términos de audiencia, sino
también como un fenómeno

social que ha trascendido la
pantalla chica, generando con
versaciones y controversias que
incluso llegaron a ser tema en la
conferencia mañanera del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador. A pesar de las críticas
y controversias que han surgido
alrededor del show, incluyendo
comentarios misóginos de algu
nos participantes, el programa
sigue acumulando espectado
res, consolidándose como un
pilar en la programación de
entretenimiento en México.

Este éxito refleja la capaci
dad de Televisa para adaptarse
y capturar la atención de una
audiencia cada vez más digital y
exigente.

"La situación de Proteak refleja un
escenario complicado para las empresas
mexicanas en diversos sectores... "
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Regular o no regular la economía digital
La semana pasada me reuní en Santia

go de Chile con un grupo de personas
que fuimos invitadas por el Centro de
Competencia y la Universidad del Sur
de California a discutir sobre la econo

mía digital y los riesgos de competencia que
en ella surgen. Entre los invitados nos encon
trábamos gente de diversos países, principal
mente de América. Estuvimos funcionarios

públicos de los órganos reguladores, así
como académicos, abogados de despachos
de competencia y ejecutivos de empresas.
Hubo muchas discusiones particulares,

cada una daría para un artículo por sí mis
ma, pero quizá la discusión más amplia fue
si debemos regular mediante una ley especí
fica a las plataformas de la economía digital
en América Latina.

En Europa ya lo están haciendo. El año
pasado la Comisión Europea empezó con la
aplicación de la Ley de los Mercados Digita
les (Digital Markets Act), aprobada en 2022,
la cual tiene como finalidad aplicar provisio
nes adicionales en materia de competencia
económica a las que ya existen para todas
las empresas.
Aplicar normas adicionales a ciertas

empresas ha ocurrido ya en otros sectores
desde hace varias décadas y en muchos
países. Por ejemplo, en México tenemos
leyes sectoriales que entre sus funciones tie
nen provisiones adicionales de competencia
económica a las de la LFCE, entre ellas:
Las Reglas para la Organización de Cá

maras de Compensación y Pagos con tarje
tas prohiben las ventas atadas.
La Reforma Financiera de 2014 prohibió

también las ventas atadas en ciertos servicios
financieros como los créditos automotrices,
en los que una empresa ya no puede exigir
que el usuario le contrate un seguro de vida
ligado al aseguramiento del vehículo.
La Ley de Puertos establece que en gene

ral las empresas que administran un puerto
no pueden prestar actividades portuarias
(con la finalidad de que no sean juez y par
te).
La Ley Reglamentaria del Servicio Fe

rroviario menciona que los concesionarios
siempre deben permitir la interconexión en
su modalidad de derecho de paso.
La Ley de Telecomunicaciones menciona

que todas las empresas del sector deben
asegurar la interconexión e interoperabilidad
de sus redes públicas.
Esto ocurre porque son sectores cuyos

mercados tienen características que los ha
cen propensos a concentrarse y tender hacia
participaciones de mercado monopólicas.
Algunas de estas características son: el costo
de producción decrece cuando crecen las
unidades producidas, el valor de la red de
una empresa aumenta conforme aumentan
sus usuarios, entre otras.
Lo que sí es un tanto diferente es que la

Ley de Mercados Digitales en Europa, no
está diseñada para un sector económico en
específico, sino para un modelo de negocio:

el modelo de plataforma de múltiples lados.
Por ejemplo, hay plataformas que en "un
lado" tienen a los compradores y en otro a
los vendedores (marketplaces), otras tienen
en un lado a choferes y en otro a pasajeros
(plataformas de viajes tipo taxi), otras más
tienen en un lado a huéspedes y en otro a
propietarios de inmuebles (plataformas de
hospedaje), entre otras.
La discusión sobre la necesidad de una

nueva ley que regule de manera preventiva
a algunas empresas de la economía digital
está dándose en varias partes del mundo,
menos en Europa, ahí ya la implementaron.
Habrá que ver cómo les va. Algunos creen
que Europa está sobre regulando platafor
mas lo cual podría ser malo para la innova
ción, otros creen que está haciendo lo co
rrecto puesto que varías empresas digitales
tienen ya un poder de mercado muy grande
y hay un riesgo de que abusen de él.
Otras ¡deas son más bien implementar

modelos de leyes de competencia que ten
gan herramientas flexibles y cuasi regulato
rias para aplicar cierto tipo de regulación
caso por caso y no de manera general.
México ya tiene un modelo así, de hecho,
somos de los pocos países en el mundo que
lo tenemos. Hemos usado esta herramienta

para investigar y emitir resoluciones sobre
varios mercados, y en mercados digitales
hay un procedimiento abierto en materia de
plataformas de comercio electrónico, que
aún está por concluir.
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¿Cuánto deberías tener ahorrado para tu retiro?
PARTE 2 DE 2

Suponiendo que tu portafolio de inversión tenga un rendimiento real
anual esperado entre el 4 y el 5% (arriba de la inflación), necesitarías ahorrar
alrededor de la tercera parte de tus ingresos si empiezas entre los 30 y los 35
años. Si lo pospones hasta los 40 años, ese porcentaje aumenta a casi 45% de
lo que ganas.

En la primera parte hablamos de
cuánto dinero deberías tener

ahorrado según tu edad, para
tener un retiro digno a tus 65
años, que es la edad oficial de

retiro en México.

Sin embargo, el retiro temprano es
una meta que cada vez es más popular,
pero también una de las más difíciles
de lograr, porque el ahorro necesario
es considerablemente mayor. El princi
pio básico para calcular cuánto dinero
necesitas es la regla del 4%, que sugie
re que puedes retirar cada año 4% del
valor de tu portafolio, sin riesgo de que
se agote, durante al menos 30 años.

Por ejemplo, supongamos que quieres
retirarte a los 55 años y que planeas
vivir con un millón de pesos al año. Bajo
la regla del 4%, necesitarías tener al me
nos un patrimonio de 25 millones de pe
sos a esa edad (el 4% de 25 millones es
justo el millón anual que quieres tener).
Esta cifra es significativamente más

alta que el objetivo que hablamos en
la primera parte de tener ahorrado al
menos 10 veces tu salario anual a los

65 años, reflejando el costo adicional
que implica retirarse una década antes.

¿Cuánto necesitas ahorrar para
tener un retiro temprano?
Suponiendo que tu portafolio de inver
sión tenga un rendimiento real anual
esperado entre 4 y 5% (arriba de la in
flación), necesitarías ahorrar alrededor

de la tercera parte de tus ingresos si
empiezas entre los 30 y los 35 años.
Si lo pospones hasta los 40 años, ese
porcentaje aumenta a casi 45% de lo
que ganas.
Esto refuerza la importancia de co

menzar lo más pronto posible. Como
he mencionado en muchas ocasiones,
el retiro es una meta que no se debería
posponer y se debe empezar a consi
derar desde que uno empieza su vida
laboral.

¿Cuáles son los riesgos de un
retiro temprano?
Aunque el concepto suena bien, siempre
tienes el riesgo de que se te acabe el
dinero antes de lo que piensas. La regla
del 4% no es infalible y se basa en dis
tintos supuestos.
Uno de los más claros es la longe

vidad. Como mencioné antes, la regla
del 4% se basa en la premisa de que no
vivirás más de 30 años después de tu
retiro. Lo cierto es que con los avances
en la medicina y la salud, puede ser que
vivas mucho tiempo y esto significa que
podrías necesitar más capital del que
originalmente planeaste.
Otra consideración es el rendimiento

de tus inversiones. Un rendimiento real

de 4% a 5% es un objetivo razonable,
pero no garantiza estabilidad durante
todos los años. Recuerda que en los mer
cados financieros hay ciclos de alzas y
bajas y habrá años en los que el valor

de tu portafolio podría sufrir minusvalías
importantes. Eso podría afectar seria
mente tu capacidad para mantener el
nivel de vida deseado durante tu retiro.

En este espacio siempre he enfati
zado que no todo en la vida son las
consideraciones financieras. Hay otras
variables que pueden ser igual de im
portantes o más. Una de ellas es el
impacto psicológico de un retiro tem
prano. Muchas personas subestiman
la importancia del trabajo como fuente
de propósito y estructura en sus vidas.
Retirarse temprano puede llevar a una
disminución en la calidad de vida si no

tienes un plan claro de cómo ocupar tu
tiempo y mantenerte activo.
En conclusión, el camino hacia un

retiro seguro y cómodo está lleno de
desafíos. No es nada fácil. Necesitamos

tener una planeación cuidadosa y un en
foque disciplinado. Las metas de ahorro
recomendadas a diferentes edades, de
las que hablamos en la primera parte,
proporcionan una guía útil, pero la clave
está en adaptarlas a tu situación perso
nal y en ser constante en tus esfuerzos
de ahorro e inversión.

Para aquellos que sueñan con un re
tiro temprano, es fundamental ser aún
más riguroso en la planificación y estar
preparado para los riesgos adicionales
que conlleva. Al final, tu libertad finan
ciera depende de las decisiones que
tomes hoy y del compromiso que tengas
con tu futuro.
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Nu sella convenio con Condusef
Proteokentra a concurso mercantil

Ford cancela planes para SUVeléctrico
Banorte cierra compra de More

Nu México, B¡ ialsti el país del bancas digital 11 ori
gen brasileña Nubank, scscribioun convenio con la Comisión
Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Ser
vicios Financieros (Condusef) para impulsar la educación y sa

¡ra en HB
El acuerdo entre Nu México y la Condusef busca informar

O la [¦¦ : MéxicosíSijr^bsdqKSpsfinaiBeros teja
fmialicflf, a^sHrio pHmitirles J acceso a serHios financie
ros decalidad que les brinden la posibilidad de tomar deci
sionesinformadas sobre su dinero con el acompañamiento de
Hd u ca q]jB n a n cié ra.

Proteak Uno, la única gripresa forestal macana queo(f©f]
za en el mercado de valores, entró en üfl proceso de concüfso
mercantil Solicitado por un tercero, en medio de las complíca

p>ara hacer frente tíbfaad i íes finan<Mss ante b
falta de liquidez queenfrenta.

La declaratoria de concurso, que también incluye a su Sub
sidiaria Pro MDF, fue hecha por el Juzgado Primero de Distrito
en materia de Concursos Mercantiles, a .SDlfcifud del transpor
tista Comercial en Fletes México (CFM), de acuerdoicon un
comunicado enviado a la Bolsa Mexicana de Valores.

Como parte de la d«laratoria, el juzgado dictó una serie
de medidas cautelares para la protección y conservación de
la empresa y sg subsidiaria, entre las qw está la suspensión
de procedimientos dlipcución y embargos erecontra de los
bienes y derechos; así como la suspensión de los pagos de
obligaciones vencidas.

La automotriz estadounidense F0rd canceló sus plane§?de
lanzar un vehículo deportivo utilitario totalmente eléctrica La
empresa tendrá que asumir 1,900 millones de dolarás en car
gos«SpecialéS|' amortizaciones relacionados con esta medi

da, en un momento en que los fabricantes siguen ajusfando su
estrategia en el segmento eléctrico ante una demanda menor
a la esperada, reportó la agencia: de noticias Dow Jon®,

En un primer momento, la compañía con sede en Dear
born, Michigan, dijo que retrasaría dos años los planes para
su «V eléctrico de tres^Hy progrcMó M B Hsta
202/, Este miércoles descartó el modelo por completo, citan
do una fuerte presión sobre los precios a medida que los fabri
cantes reeyrren a descuentos agresivos para lograr vender s©'
modelosieléctricos.

Ford dijo quf se enfocará en una vefflón híbrida de un futu
Ii¡$uv de tresRp, una < ytewB le vehícul<MWM| qyfltM
cluye loimodelos Explorer y Expédition de la marcq.

Grupo Financiero Banorte, uno de los mayores prestamis
tas de Méxto, anunció el cierre de la adquisición de More
Payment Evoluííon, una plataforma de pagcs internacionales
con sede en Uruguay.

La operación fue:concluida el I 3 de agosto de este año,
tras el cumplimiento de cfertas condiciones y fue realizada a
travIS d*u Hd prsesadbtade «ps ¡nternaripnales Unit®
ller Financial Services.

El fútbol llega a Fibra Uno. Desde Inglaterra, arribará por
primeca vez a México, el concepto TOCA Social qi^ag.ybi
cará al interior del CentroCoresrcial Galerías Valle Oriente en
/\4$ntBpV ' IgTi' le iBma ab^BJlc i atraer a los afi
cionados del balompié.
¦Este esHcif |e peitilírtíB J®flf¡|¡®la para el MiHp.
del 2026. En alianza con Ventura Entertainment, Fuño alista
TOCA Social quefusionará fútbol y tecnología en un mismO#
tío. Sus instalaciones inctúirán simuladores de realidad virtual,
pantallas gigantesyespacios para jugar.
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Gravar a los superricos
es más posible y más
necesario que nunca
• Independientemente de sil nac tonalidad, los iiltrarricos del
ninndo comparten dos sorprendentes simili ( lides: la gran mayoría
es hombre, y normalmente paga muchos menos impuestos, como
porcentaje de sus i ngresos, que sus empleados y los trabajadores
de clase media en general. La concentración de la riqueza es, por
tanto, un problema global y está empeorando.
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BERKELEY. Un puñado de sólo
3,000 personas ha amasado
una riqueza de 14.4 billones
de dólareSj equivalente al
13% del PIB mundial. La for

tuna a influencia de los milmillonarios del
mundo (individuos con patrimonios supe
riores a los mil millones de dólares) se ha
acelerado vertiginosamente en los último: 30
años, si pensamos <qué en 1993 su riqueza
acumulada equivalía al 3% del PIB mundial.

Independientemente de su nacionalidad,
los ultrarricos del mundo comparten dos
sorprendentes similitudes: la gran mayoría
es varón, y suele pagar muchos mengs irrr
puestos en proporción a sus ingresos que sus
empleados y los trabajadores de clase mf
dia en general. La concentración de riqueza
extrema es, por tanto, un problema mundial.
Tan alarmante qu&el G20 él grupo que
reúne a las mayores economías desarrolle i
das y emergentes del mundo lo abordo
formalmente el mes pasado.

Así lo expresaron los ministras de Finan
ZCX del G2U en iMeclarMiófiinal de a
cumbre celebrada en Río de Janeiro del 25
y 26 de julio:

"Es importante que todos los contribuyen'
tes, incluidas las personas con patrimonios
muy elevados, pagcjgn los impuestos que
les a*fcon<M). H elusión <j6¡§|®s¡ón f¡i¡p
agresiva de las personas con un patrimonio
muy elevado puede socavar la equidad

de Sistemas tributarios (...) Promover po
líticas fiscales efHices, justas y»gresEis
sigue siendo un reto importante qQft la O&B:
p>er¡afeiáff'fisca ¡Binacional y las reformas
nacionalBespHíficcBpffirían ayudar a
abordar".

^¦dB fiscal sustenta la democracia.
Sin irffleso.mscales los gobier
nos no pueden garantizar servicios públicos
adecuados cDmo la educación, la salud y la
protección social, ni responder a problemas
mayores como la crisis climática [que está
desestabilizando a muchos países de todo
el mundo). Dadas las nefastas consecuencias
de la inacción política en estos ámbitos, es
vital que los más ricos paguen los impuestos
que realmente tecorresponde.

La Declaración de Rí#§§ un hito impor
tante. Por primera vez desde que se fireó él
G20 en 1999, todos sus miembros SSinci
dieron en que hay qué resolver la forma en
la que se grava a los más ricos, y se com
prometieron a hacerlo. Péfo este consenso
no surgió de la nada. Los defensores dé la
eqiHad fiscal recorrieron i SfflaCtejí) en
los meses previos a la cumbre.

Brasil ocupa este año la presidencia r®»
tatoria del G20. A finales de febrero, su
ministro de Hacienda, Fernando Haddad,
me invitó a intervenir en una reunión de alto
nivel en Sao Paulo y me encargó la redac
ción deBn infame sobre (ajusticia fiscal ¥
la tributación de los superriess (tema central

de mi trabajo como fundador y director dfl
Observatorio de Impuestos de la UE en París)
que presenHa finalSs cH junio, para : 9
sirviera dé base al debate dé la éüííibre
de julio.

En el informe, titulado "A Blueprint for a
Coordinated Mínimum Effective "Jaxation
Standard for UltraHighNetWorth Indivi
duals", propuse la adopción de un nuevo
estándar global de tributación efectiva que
incluye unQ coordinación internacional para
aplicar un niw mínimo de tributación equi
valente al 27o de la riqueza de los 3,000
milmillonarios del mundo. Un estándar como
este no sólo generaría importantes ingresos
adicionales (entre 200,000 y 250,000
millones de dólares por año), sino que: tam
bién corregiría la injusticia estructural de los
si^R fiscalesKtual^Hue hace que le®
tasas efectivas .diS impuestos que pagan los
milmillonarios sean inferiores a los de las

personas de clase media.
La opinión pública mundial apoya abru

madqramente un nivel de tributación justa de
ultrarrojos. Según una encuesta de Ipsos

realizada #ñ los países del G20 y publicada
en junio, el 67% de las personas consultadas
está de acuerdo en que hay demasiada
desigualdad económica, y el 70% apoya
el principio dé que los ricos deberían pagar
tipos impositivos más altos.

La Declaración de Río marca un cambio
jBiifiBl I» IKs muncHiles no f B:< H
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seguir apoyando ún sistema §n el que los
ultrarricos se salen con la suya pagando
menos impuestos quéagl testo de nosotros. El
acuerdo de los ministros dé Hacienda Írtela

ye importantes medidas preliminares para
mejorar la transparencia fiscal, aumentar
la coopHacicHfisccffl' revírate jpBcticas
pedes p^Bosas,

Es cierto que no hubo consenso político
para incluir en el tflo Bal la pBpuesta de
íjn estándar global de tributación mínima
del 27 a los milmillonarios. La declaración

tuvo que ser aprobada por unanimidad y
algunos países siguen teniendo reservas
sgbre aspectos de la propuesta. Por ejemplo,
a pesar de qug la administración del presi
dente Joe Biden apoya un impuesto mínimo
para los multimillonarios a nivéj nacional en
los Estados Unidos, se ha mostrado reacia a
impulsarla en el tablero internacional.

Pero no hay suelta atrás. El impuesto mí
nimo ya está ón la agenda global, si rtOs
fijamos en la historia de las negociaciones
internacionales Sobré tributación, hay razo
nes concretas para ser optimistas sobre el
futuro de la propuesta. En 2013, el G20
B  ' la iflusiM fiüpl Hipante de I®

empresas multinacionales, lo cual dio un
impulse político para abordar esa proble
mática. Su plan de acción inicial incluía la
mejora de la tran.spaBBa fiscal, el refuer J
*je ¡| cooperacilwi y Id relflJióSde I#
Brácttas fiscalelwrniciosH p>0¡ta grandes
Corporaciones, los mismos principios que
Conducen ahora la declaración de Río én
Suanto a la tributación dé individuos supe
rricos. Luego, en octubre de 2021, 136
países y jurisdicciones (ahora ya son 140)
adoptaron la aplicación de un impuesto
mínimo efectivo del 15% para las grandes
corporaciones.

Afortunadamente, no es necesario que to
dos los países adopten un estándar de tribu
tación mínima de 2% sobre los milmillonarios

i(b sobre los centimillonarios, quienes tienen
patrimonios por encima Iqs cien millones de
dólares, si así lo deciden tas responsables
políticos). Simplemente se necesita una masa
¡Crítica dé paísS que se pongan de acuerdo
sobre uBonjiB) de normas para identificar
y valorar la riqueza de los últrarríCOS y adop
tar instrumentos para consolidar un nivel de
tributación efectiva con independencia dé la
residencia fiscal dHsstos milmil^Biteí De

Sste modo, podremos evitar un escenario
en el que los ultrarricos huyan a paraísos
fiscales, y se ponggíagB] lo ¡carrera <fla
baja entre países quecompiten para ofrecer
a los ultrarricos condiciones de tributación
más bajas.

En los últimos di® años aproximadamen
te la cooperación internacional en matff
ria fiscal ha avanzado notablemente. La
introducción del intercambio automático de
información bancaria, por ejemplo; ha fed^
cidoenormeménte la posibilidad de evasión
fteal. Ya disponemB d!§ las herrarme®®
necesarias para qué les multimillonarios dél
mundo paguen los impuestos que leSCorres
pondén. Ahora depende dé los gobiernos
actuar con rapidez y eficacia.
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Las altas tasas de
interés Analmente
hacen mella
• í ¿i Reserva Federal de Estados Un idos parece haber
provocado finalmente la recesión que genera cuando
el desempleo es bajo v el presidente es demócrata. Si
esto le cuesta al partido la (>asa Blanca en noviembre,
que sus líderes aprovechen su tiempo fuera del poder
para reflexionar sobre la imprudencia de su acuerdo
de décadas con Wall Street.
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AUSTIN. El derrumbe de)
Hipeado bursátil es, ta] vez,
la señal tan esperada de
una recésión económica

en Estados Unidos. Para

la administración del prudente JñfeBlden
así como para la campaña presidencial de
Kamala Harris, el timing no podría ser peor.
Durante años, ambos intentaron vender sus
resultados económicos Como una historia de
éxito. Con los mercados en caída f ¡el des
empleo en aumento, ese intento paso de ser
difícil a imposible. La caída del mercado y la
recesión latente llegan más dedos años des
pués de que la Reserva Federal empezara a
aumentar las tasas de interés para 'combatir
la inflación" Ambas son la ®)nsgcyencia
directa, qunqugidemorada, de esa política.
H if: que la política de laBd fiñcljmenM
está teniendo su efecto deseado, más de dos
años íSSSjuÍS de que la inflación alcanzara
un picó y üffipezara a bajar, por motkps no
relacionados con la política de la Fed.

¿Ahora habrá una recesión? Durante por
lo menos 40 años, una curva de rendimiento
invertida de los bonos del TéSoro de Esta
dos Unidos hasidBun indicador confiable
de recesión e:n Estados Unidos. En 1980,
1982, 1989, 2000, 2006y2019, latosa
de interésde los bonos del Tesoro a 90 días
aumentó por encima de la de los bonos a
diez años, y en el lapso de un año se produ
jo (ina crisis. En todos los casos después de
1982, la inversión se terminó arando llegó la
recesión, pero llegó de todos modas,
Esto sucede porquecuando la Fed au

menta las tasas de interés dé corto: plazo,
él crédito para inversión empresarial, cons
trucción.© hipotecas Jfttpieza a agotarse.
¿Por qué prestar al 4% o al 5%, o inclusive
más, con riesgo, cuando sé puede aparcar
gl dinero, libre de riesgo, al 5%? También

inciden otras factores, ¡fntre:ellos un dólar en
alza (algo malo para las exportaciones) y lo|
reajustes df las tasas sobre préstartiés viejóf
(algo malo para los incumplimientos de pago
de tarjetasde crédito 'é hipotecas, lo qué fue
notorio en 200708). Llegado el caso, las
tasas de largo plazo empiezan a aumentar, y
la inversión termina, pero luego las tasas altas
de largo plazo causan más daño.

En e^ecído, si bien la curva de: rendimien
to se invirtióenoctubre de 2022, luego no se
produjo ninguna recesión hasta ahora. Fueí
zas compensatorias sustentaron la economía,
entre ellai déf¡c¡Bis<agSiuy voM"iirH¡ss,
el pago de interés por una deuda nacional
históricamente grande y el pago directo de
intereses (desde 2009) por reservas banca
das muy abultadas. La economía siguió su
ifurso, a pesar dé los mejores esfuerzos de la
Fed por desacelerarla.
Ya no más. El desempléñ subió casi un

puntó porcentual completo én el transcurso
del año pasado, y la creación de éifpleos
ha bajado considerablemente. La cantidad
de desempleados recientes, deSmpleados
recientes de media jornada por razones
económicas y de aquellos que no están en la
fuerza laboral, pero qufSren un emplea^ au
mentó en más dé 1 millón de junio a julio. El
indicador de recesión de Claudia Sahtn un
incremento de medio punto en el desempleo
sobre una media máyjl de tres meses titila
en rojo. La regla de Sahm se ha mantenido
desde por lo menos 1960. En 2007 junto
con dos coautores estudiamos la historia del
comportamiento déla Fed eri respuesta a las
condiciones econfrñieas. Contrariamenté a
la retórica, descubrimos qué désptíis dé
i 984 fe Fed dejó de reaccionar a fe infla
ción (para ser justos, no había demasiado
ante lo cual reaccionar). Por el contrario, la
Fed aumentó las tasas de Ínteres de corto
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plazo en respuesta a una tasa de desempleo
bajá a en caída lq preocupación clásica
de tos jefes qijf tértjen que sus empleados
puedan éKgir mayores salar¡0s.o renuncien
porqUfcéficontraron un empleo mejor
Más importante, analizamos tí el ciclo

de élécciones presidenciales de Estadas
Unidos tenía un efecto estadístico en la cur

va de rendimiento después de controlar la
msemi^H)eBibrimos <9

cada modelo que testeamos que había un
efecto claro y contundente;: en los años de
elecciones presidenciales, la Fed implemento
unapolítiijgHás flHible si ios republicanos
ocupan la Casa Blanca y una política más
ajustada sí el presidente es un demócrata.
Específicamente, r^^Hmodel' > 1 un
efecto de ajuste de alrededor de 1.5 puntos
cuando la tasa de desempte#es baja, con
yn 0.6 adicional en yn añfde elecciortfS
presidencial® Cuando los demócratas ocu
pan la Casa Blanca, en ififemparación SOn
un efecto de alivio de 0.9 si el presidente és
republicano. En consecuencia, en un año
¦Électoral con bajo desempleo, la oscilación
prevista es de alrededor de tres puntos por
centuales en la curva de rendimiento.

En todos los aspectos clave, nuestro mo

delo de 17 años predice la situación actual.
Desde el punto de vista de les jefes, el des
empleo ha sido preocupantemente bajo. Y un
demócrata está en la Casa Blanca. La curva
de rendimiento se invirtió en alrededor de 1,5
puntos porcentuales, Por lo tanto, habríamos
esperado una curva de rendimiento plana
si el presidente fuera un républicanó, y una
curva Con pendiente positiva lá situación
normal si él désárftpteo también hubiera sido
más alto. En términos estadísticos, «I modelo
explica por qué la Fed se ha negado obstina
damente a bajar las tasas de interés, a pesar
dsía caída ccBtante de la tasa de inflacBMi

Las presidentes demócratas no tienen a
nadie a quién echarle la culpa más que a
sí rñj|mos. Durante décadas, han r&Curridé:
a la Fed como la institución para "combatir
la inflRión'Wurante déKidiMfan vueltM
a nombrar presidentes republicanos: Alan
Greenspan, Ben Bernanke yjeromefbwéll.
Más allá de los presidentes, los banqueros y
los economistas están fuertemente represen
tadas en la Junta de Gobernadores de la
Fed y en los Bancos de la Reserva Federal
regionales.

Estos individuos pueden verse a sí mismos
como sumos sacerdotes no partidarios, pero

están ampliamente alineados con Wall Street
y contra los intereses de los trabajadores. El
lesultado, predeciblemente, es una parálisis
«cúrrente de |a política económica progre
sista.

Cuando los demócratas se to
maban éñ sSÉrio a los trabajadores
Baproxirriadarrie^B fines del siglo )$H|Ha
las años 1960, entendían que había que
^SfnflH y contldks a las S , Bnzas.
¦esde los años 19® hasta fines de los cM>.s
1970, Estados Unidos tenía regulación® y
reguladores avocados a esa tarea. Pero esta
dispensación se eliminó mayormente en los
años 1980 y, desde la era de Bill Clinton,
el Partido Demócrata ha dejado sola a la
Fed, yrecibió mucho dinero de Wall Street
a cambio.

Esta campaña presidencial ha visto mu
chos giros y vueltas. El shock económico
de la Fed si se sigiH desarrollando será
grande. Dadosfl posible efecto qué se prá
ducirá en novisitibrS, los deríjócrátas tal vez
enfrenten OtrO periodo prolongado fuera
del podér. Ojalá b usen, si es necesario,
para HflexionaiHol® la ¡rnlud^HiaRs
su acuerdo de 30 años con las Grandes
Finanzas.
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Desaceleración del
sector de telecom

en el primer
semestre de 2024
El sector de telecomunicaciones en

México registra una desacelera
ción al primer semestre de 2024
(1S2024), con un crecimiento del
4.6% en sus ingresos nominales,

casi dos puntos porcentuales menos en
comparación con el mismo periodo del
año anterior. En números absolutos, el acu
mulado de ingresos alcanzó en el semes
tre $297.2 mil millones de pesos (mmp),
medido por la generación de ingresos de
los operadores de telecomunicaciones por
la provisión de servicios de voz, datos,
contenidos y venta de equipos.
Segmento móvil: caída en ingre

sos por equipos. El segmento móvil con
tinúa siendo el motor principal del sector,
con un aporte de 58.9% del total de ingre
sos generados en el sector telecom (móvil,
fijo y TV de paga y servicios convergen
tes). En números absolutos, esto equivale a
$175.1 mmp durante el 1S2024.
Sin embargo, el crecimiento en este

mercado ha sido más moderado, con
un 4.9% debido a la caída en las ventas

de equipos. La evolución tecnológica y
la creciente competencia han fomentado
la adopción masiva de servicios móviles,
pero la adquisición de nuevos dispositivos
ha sido menor. La compleja evolución de
la macroeconomía y la creciente compe
tencia que enfrentan con otros canales de
venta ha causado estragos en la compra y

renovación de smartphones directamente
con los operadores.
Segmento fijo: trayectoria as

cendente. Las telecomunicaciones fijas
continúan en una senda de crecimiento
sostenido, con un aumento de 6.6% en
la primera mitad del año, para alcanzar
$50.1 mmp, 16.9% del total de los ingresos
sectoriales. Este crecimiento deriva de la

mayor contratación de servicios de banda
ancha (+3.8%) y líneas fijas (+4.4%), lo
que apunta a la esencialidad de la conec
tividad fija para los hogares y empresas.
Segmento de TV de paga y ser

vicios convergentes: escenario de
safiante. El bloque conformado por los
servicios de TV de paga y convergentes
registró una tasa de crecimiento de 2.4%,
alcanzando los $72.0 mmp, cifra que re
presenta 24.2% del total del sector.

No obstante, enfrenta desafíos debido a
la creciente oferta de contenido audiovisual

a través de internet, tanto gratuita como por
suscripción. Este hecho ha menoscabado
la contratación de servicios de TV de paga,
especialmente de aquellos satelitales.
No obstante, los operadores cableros

han encontrado una ventaja competitiva
al empaquetar servicios de telecomuni
caciones con suscripciones a plataformas
de streaming. Esta estrategia ha ayudado
a mitigar la pérdida de suscriptores y a
diversificar sus fuentes de ingresos.

Incertidumbre regulatoria: ame
naza sectorial. El panorama regulatorio
es un tema de preocupación para el desa
rrollo futuro de las telecomunicaciones en
México.

La probable extinción del Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT) genera
incertidumbre y desincentiva el ejercicio
de inversiones, la expansión de la infraes
tructura y la competitividad en la oferta
de servicios. A pesar del crecimiento ob
servado en la primera mitad de 2024,
las proyecciones para el resto del año son
más moderadas. La desaceleración macro

económica y la incertidumbre regulatoria
sugieren que el sector podría enfrentar un
crecimiento reducido en la segunda mitad
del año. El sector de telecomunicaciones en

México está en una encrucijada, a partir
de los desafíos económicos y regulatorios
referidos. Hoy, como hace más de una
década, toca que todos los actores involu
crados—operadores, gobierno, consumi
dores, cámaras, asociaciones, academia y
analistas—trabajemos juntos para garanti
zar un futuro próspero y dinámico para las
telecomunicaciones en el país.

El camino hacia adelante requerirá un
enfoque renovado en la inversión, la com
petencia efectiva y la colaboración para
enfrentar los retos y capitalizar las opor
tunidades que se presenten en el futuro.
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Reforma Judicial,
golpe a la economía
La iniciativa de reforma constitu

cional del Poderjudicial, parece
ser la apuesta más riesgosa del
gobierno del presidente An
drés Manuel López Obra

dor.

Con el agravante de que com
prometería al incipiente gobierno
de Claudia Sheinbaum, quien la
apoya.

El paro de labores de los trabajado
res, jueces, ministros y magistrados, ya
es noticia internacional.

Y conforme avanzan los días y se
hace cada vez más evidente que la
Reforma Judicial será aprobada, se
registra una notable y creciente oleada
de preocupación entre instituciones
financieras internacionales y locales.

Fitch advirtió que la Reforma Judi
cial podría afectar de forma negativa
su calificación soberana.

El banco de inversión Morgan Stan
ley, sin esperar a que se concrete la
aprobación de la reforma al Poder
Judicial como parece que finalmen
te ocurrirá, anunció la degradación
para invertir en México.
Citibanamex advierte que los mer

cados están subestimando el riesgo
económico por la mayoría calificada
del partido en el poder: Morena, y la
aprobación de la reforma judicial.

El Bank of América alertó que los
siguientes 90 días podrían marcar la
próxima década de México.

Lo advierte en un estudio denomi

nado Estrategia de Renta Variable
en México y que hace referencia a
la reforma al Poderjudicial, que se
pretende llevar a cabo.
Y por si fuera poco, influyentes aso

ciaciones de distintos sectores industria
les le enviaron una carta al secretario

de Estado de EU, Anthony Blinken
para expresarle su preocupación por
la Reforma Judicial que está por apro
barse en México y por los riesgos que
implica en la relación comercial en el
contexto del TMEC.
Asociaciones y organizaciones pri

vadas de Estados Unidos de sectores

manufacturero, químico, tecnológico,
de servicios, de tecnología médica,
minero y energético, manifestaron
su preocupación por las enmiendas
propuestas a la Constitución que el
gobierno mexicano podría promul
gar en el próximo período legislativo
ordinario que comienza el 1 de sep
tiembre.

Entre las principales inquietudes,
resaltaron que las modificaciones po
drían debilitar, e incluso eliminar, a va
rios órganos reguladores autónomos,
como el Instituto Federal de Telecomu

nicaciones, despidiendo a los profesio
nales expertos que los integran.
A 40 días de que termine su gobier

no, el Presidente de la República pare
ce decidido a no dar marcha atrás.

No le preocupa ni atiende el paro
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de los trabajadores del poder judicial
en todo el país. Tampoco considera
la decisión de unirse a ellos el gremio
de los jueces, ministros y magistrados.
Por el contrario, hace escarnio y

dice que por el paro ya no dejarán
libres a los delincuentes.

No sólo no escucha, sino que has
ta lo enardece, la posición del sector
privado, en contra de la sobrerrepre
sentación: el Consejo Coordinador
Empresarial, Consejo Mexicano de
Negocios, Coparmex, Concamin,
IMEF, entre otras, a las que ha des
calificado.

Incluso retó y ratificó su desafío
para que los más poderosos empresa
rios de México den a conocer su posi
ción respecto de la Reforma Judicial.
En general ha acusado a los em

presarios de corruptos y de pretender
mantener un sistema judicial que los
favorece.

Hasta ahora ha cumplido todos los
pasos previos para cumplir con su ob
jetivo de reformar al poder judicial.
Todavía está en curso el tema de la

sobrerrepresentaáón, pero todo indica
que logrará, mediante su interpreta
ción de la ley, el propósito.

La Reforma al Poderjudicial ya hizo
estallar la inconformidad social, al in
terior del máximo tribunal de justicia.
Además de la preocupación y ner

viosismo entre los analistas, empresa
rios e inversionistas.

De aprobarse la Reforma Judicial
es probable que genere un mayor im
pacto de volatilidad e incertidumbre.

Pero sobre todo, es posible que pro
voque un severo daño económico, por
las inversiones que podrían dejar de
realizarse en México, en el contexto
de la desaceleración económica na

cional y del elevado déficit fiscal que
registran las finanzas públicas.
Veremos si al paso de los días y el

previsible aumento negativo de las
reacciones sociales y en los merca
dos, los gobiernos, entrante y saliente,
reconsideran. Se ve difícil, pero la es
peranza muere al último.

Atisbos
La empresa ferroviaria Burlington Nor
thern & Santa Fe (BNSF) anunció que
no dará permisos para enviar trenes
a México por 30 días, debido al con
gestionamientoy las interrupciones de
servicios que hay en México.
Esto pone en riesgo el abasto de

maíz al sector pecuario, agroindustrial,
aceitero.

Y pone en evidencia que seguir de
pendiendo de las importaciones de
granos básicos y oleaginosas es un
riesgo para la seguridad alimentaria
del país

México es autosuficiente en produc
ción de maíz blanco para consumo
humano; pero depende en alto grado
de la importación de maíz amarillo.
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En términos mensua

les, comparando cada
mes con el mes anterior,
según el Indicador Opor
tuno de la Actividad Eco

nómica (IOAE), que estima
cuál pudo haber sido el cre
cimiento de la economía

en meses anteriores, antes
de que se conozcan los da
tos observados, en junio
la economía creció 0.1% y
en julio menos 0.1%, con
lo cual, después de haber
crecido 0.7% en mayo, se
confirma la tendencia,
no solo hacia un menor

crecimiento, sino hacia
un decrecimiento.
Para darnos una idea de la magnitud
de la tendencia hacia un crecimiento

menor, tengamos presente que entre
enero y julio del año pasado, en térmi
nos mensuales, el crecimiento prome
dio mensual de la economía fue 0.21%.

Un año después, entre enero y julio pa
sados, fue 0.11%, 0.1 puntos porcentua
les menos, el 47.62%.

En términos anuales, comparando
cada mes con el mismo mes del año

anterior, según el IOAE, en junio la eco
nomía creció 1.3% y 1.1% en julio, con lo
cual, después de haber crecido 1.6% en
mayo, se confirma la tendencia hacia un
crecimiento menor.

Para tener una idea de la dimensión
de la tendencia hacia un menor creci

miento, recordemos que entre enero y
julio del año pasado, en términos anua
les, el crecimiento promedio mensual de
la economía fue 3.40%. Un año después,
entre enero y julio pasados, fue 1.70%, 1.7

puntos porcentuales menos, el 50.00%.
En términos mensuales, entre enero

y julio de este año, la tasa de crecimien
to de la economía resultó 47.62% menor

que la del año pasado. En términos
anuales 50.00%. De tal tamaño ha sido
la caída en la tasa de crecimiento de

la economía, que acabará afectado al
bienestar, porque si bien crecimiento y
bienestar son distintos, el segundo de
pende del primero. Sin crecimiento no
hay bienestar. Sin mayor crecimiento no
hay mayor bienestar. Y el bienestar es el
fin inmediato de la economía: que las
personas vivan bien. Y el mayor bienes
tar es el fin mediato de la economía: que
las personas vivan mejor. Y el bienestar,
en México, con el 71.00% de la pobla
ción ocupada generando hasta dos sa
larios mínimos de ingreso, deja mucho
que desear.

¿Por qué sin crecimiento no puede
haber bienestar.? ¿Por qué sin mayor
crecimiento no pude haber mayor bien
estar? El bienestar depende de la canti
dad, calidad y variedad de los bienes y
servicios de los que se disponen para
satisfacer las necesidades, la mayoría
de los cuales hay que comprar, para lo

cual hay que pagar un precio, para lo cual hay
que generar ingreso, para lo cual hay que tener
empleo, empleos e ingresos que dependen de
las inversiones directas, que son las que pro
ducen bienes y servicios, variable con la que se
mide el crecimiento de la economía, crean em
pleos, ya que para producir alguien debe traba

jar; generan ingresos, dado que a quien trabaja
se le paga por hacerlo, empleos e ingresos que
son condiciones del bienestar, sobre todo si ha
de ser resultado de la generación personal de
ingreso, no de la redistribución gubernamen
tal del mismo.

Crecimiento: producción de bienes y ser

vicios, creación de empleos y generación de
ingresos, es condición del bienestar: empleos
e ingresos, compra de bienes y servicios en
cantidad, calidad y variedad adecuadas para
satisfacer correctamente las necesidades, co
menzando por las básicas.

Preocupante el crecimiento a la baja
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La confianza es un término fundamental en las relaciones huma

nas y tratándose de la economía podríamos decir que sin duda es
la base y sustento de cualquier sistema económico. En palabras del
economista clásico John Stuart Mili "La ventaja para la humanidad de
poder confiar unos en otros penetra en todos los rincones de la vida
humana: lo económico es quizás la parte más pequeña, pero incluso
es incalculable." (Principios de Economía Política, 1848).

La confianza en las políticas públicas tiene un
valor incalculable para impulsar el crecimiento a
través de las decisiones de productores y consumi
dores. Bajo un ambiente de expansión económica
y de confianza, los primeros pueden fortalecer la
inversión, en tanto que los consumidores harán
apuestas mucho más arriesgadas, especialmente
en bienes duraderos y bienes inmuebles. A la in
versa, frente a situaciones de fuerte incertidumbre
y bajo crecimiento, la confianza puede lograr que
consumidores y productores estén dispuestos a
aceptar políticas que impliquen costos en el corto
plazo a cambio de beneficios a largo plazo. En
ambos casos, la confianza incrementa la probabi
lidad de éxito de las políticas públicas.

Así, el comportamiento de los agentes econó
micos privados depende en lo fundamental de su
confianza en las políticas públicas, pues además
de legitimarlas, es el componente principal para
lograr su efectividad.

El gran reto para el Gobierno reside en edificar
la confianza, ello se logra a través de un persis
tente éxito de los objetivos que se planteen. Se re
quiere de la transparencia y claridad en los medios
para cumplir las metas, así como de la posibilidad
de cuantificarlos y de la toma de decisiones en
momentos claves cuando el entorno se modifi
ca radicalmente.

Por tanto, mantener la confianza en las po
líticas públicas es un proceso permanente que
requiere consistencia a través del tiempo. Si se
logra, también se consigue una retroalimentación
en la dinámica de la confianza generando un cír
culo virtuoso entre políticas exitosas y confianza.
Pero el efecto contrario puede ser desastroso di
luyéndose en poco tiempo la confianza lograda
y mermando la capacidad de éxito de las políti
cas públicas.

La dinámica de la confianza bajo la presente
administración ha sido una compleja historia

de éxitos y fracasos. Con fuertes descalabros a la
confianza empresarial, por ejemplo, cuando la
cancelación de aeropuerto de Texcoco provocó
una caída de la inversión privada de casi 3% real
en 2019, o bien, cuando por efecto de la pandemia
la confianza de los consumidores y productores se
derrumbó, en este caso por un factor externo.

Después de ambos episodios negativos, la con
fianza en consumidores y la mayor parte del em
presariado pudo restablecerse gracias al éxito de las
políticas gubernamentales que promovieron en los
tres años siguiente un robusto crecimiento y forta
lecieron la estabilidad macro a través de respetar
la autonomia de Banxico y mantener estables las
finanzas públicas.

Ahora se presenta un nuevo reto que pone en
entredicho los niveles de confianza. Me refiero al

próximo presupuesto que será presentado por la
siguiente administración. Después de que en este
año se incurra en un abultado déficit fiscal de casi

6% del PIB, la siguiente administración tendrá que
hacer un severo ajuste al gasto que definitivamen
te mermará las capacidades de instrumentar su
plan de trabajo.

La tentación de no regresar a la estabilidad fis
cal podría promover de nueva cuenta una pérdida
de confianza del sector privado con claras conse
cuencias negativas para el desempeño de la inver
sión y el crecimiento económico. La confianza crea
lazos y fortalece el tejido y social para el desarrollo.
Construirla requiere mucho tiempo y esfuerzo y
para destruirla basta una mala decisión.
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Todas las mediciones debajo de las 50 unidades
sugieren una contracción económica. Es clara y
notoria la desaceleración, indican estos datos

e reuní ayer con José Domingo Figueroa,
presidente Nacional del Instituto Mexicano
de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), así como
con varios ele los agremiados ele esa or
ganización, entre ellos el si. l5gobe.rr.acor
del Banco ele México, Jonathan Heath, a
propósito del cumpleaños número 20 de

su famoso "indicador IMEF".

Heath me relató la historia sobre la que creó el indicador,
observando, entre otras cosas, el índice del Instituto de Ges
tión de Proveeduría (ISM) de Estados Unidos, y la forma en
la que este tipo de indicadores de difusión funcionan como
termómetros originados en lo cualitativo, pero transformados
por una metodología en algo cuantitativo. Este indicador,
en general, sugiere de manera muy sucinta si se aproxima
alguna expansión económica, un estancamiento, o alguna
recesión. El Inegi contribuye con su formación, entre otras
cosas, a Justando por estacionalidacl para eliminar picos de
desviación innecesarios.

Las más recientes lecturas de este indicador señalan un

debilitamiento de la economía nacional. En mayo, se regis
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traron 49.8 puntos; en junio, 49.5; y
en julio, 47.1. Todas las mediciones
debajo de las 50 unidades sugie
ren una contracción económica. Es

clara y notoria la desaceleración, ele
acuerdo con estos datos. ¿Habrá una
recesión?, les pregunté. Dijeron que
ojalá no,y que aún no estamos en un
escenario así. Pero este es el cuarto

mes consecutivo que este indicador
se sitúa en zona ele contracción. Ambos, Figueroa y Heath,
defendieron la idea ele que el índice ha sido preciso en estos
20 años en sugerir ciertos ciclos. Incluso cuando se pensaba
que vendría una recesión, a inicios del año pasado, el indicador
señalaba que no habría tal. Y no se equivocó.

Una deliberación que el comité ele este indicador suele
tener es cuántos meses acumulados marcan una tenden

cia. En la actualidad lo que se tiene es un "debilitamiento a la
vista". Y el IMEF cuenta con otro comité, ele fechado ele ciclos
económicos, que es el que etiqueta, entre otros, las recesiones.
Hasta la fecha no se ha reunido con ese propósito este año. Uf.

COCACOLA

La empresa que dirige Luis Felipe Avellar realizará siete
festivales gastronómicosmusicales en varias partes del país
a partir ele septiembre. La idea estratégica del evento será
reunirá "cocinas ele todo el mundo". En la Ciudad ele México

se llevará a cabo el 12 ele octubre en el Parque Bicentenario.

CCE  ACOSO

Desde el Palacio Nacional han salido telefonemas a varios

ele los 13 organismos que integran el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), ele Francisco Cervantes. ¿El propósito?
Indagar específicamente la postura ele cada representante
gremial respecto del desplegado del 18 ele agosto, en el que
ios empresarios se pronunciaban contra la sobrerrepresen
tación en la Cámara ele Diputados.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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XEL: LA 1260
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n los años 30, el empresa
rio Manuel Espinosa Tagle
consiguió el título de con
cesión de la emisora XETA

(Espinoza TAgle) con la fre
cuencia 1140 KhZ, misma
que se convertiría en la

XEL y trasmitiría a través de la frecuencia
1260 de amplitud modulada programando
información y noticias de los sucesos más
relevantes de lo acontecido en el entonces
Distrito Federal.

A principios de la década de 1940 la emi
sora formaba parte de la "Cadena Radio Con
tinental" (CRC), que también era propietaria
de la estación XEQR 1030AM (antes con las
siglas XEFO propiedad del Partido Nacional
Revolucionario y más adelante propiedad de
Francisco Aguirre Jiménez). CRC opera hasta
1946 cuando se crea "Organización Radio
Centro" a la cual se le otorga la frecuencia
790 AM y crea Radio Éxitos.

Se tiene conocimiento que la emisora pasó
por varios socios al inicio de sus operaciones,
algunos de los dueños fueron Esperanza
Romero González, el Banco Capitalizador
de Ahorros, Financiera de Inversiones, el
empresario Ramón Ferreiro Rodríguez, Fidel
Hernández Calderón de Radio Impulsora
Herdez, que manejó el formato de "La es
tación de la Mujer" en la década de 1950,
tiempo antes de pasar a ser conocida como
Radio Capital.
"La estación que trabaja de díay de noche'?

fue la primera en transmitir ininterrumpida
mente en el cuadrante capitalino, también se
le conocería por otro eslogan como "La Voz
del Valle de México", que recibiría autori
zación para transmitir durante varias horas
programas en inglés.
En el año de 1964, la radiodifusora fue

adquirida por Francisco Ibarra López quien
ya para entonces tenía algunas otras estacio
nes en el interior de la república mexicana,
haciendo de la XEL la primera estación de
Grupo ACIR en la Ciudad de México.
A mediados de los años 60, la 1260 for

maría parte de la llamada trilogía radiofónica
rocanrolera, integrada adicionalmente por
"Radio Éxitos" y "La Pantera". Radio Capital,
"Una buena costumbre de la gente joven" o
también conocida como "la discoteca de la

gente joven" cambiaba su programación al

rock en inglés, algunas de sus emisiones más
importantes fueron "Cara a Cara", !'E1 Club
de Creedence", "Rock a la Rolling", que tocaba
temas sobre Los Rolling Stones, "Estudiantes
1260", "Vibraciones", entre otros.

El locutor más emblemático de la emisora

fue César Alejandre, leyenda de la radio de rock
and roll, a quien se le recuerda su paso por esta
estación y sus posteriores participaciones en
Radio Trece, Radioactivo, Órbita y Reactor.
La estación desde sus inicios fue dirigida

por Luis Cabero Mendoza, surgido de Radio
6.20, un gran creativo e impulsor de todo lo
que fuera conocido como el "Hit Parade" de
los Estados Unidos y hasta sus últimos días fue
colaborador de Don Francisco Ibarra López.

En 1990, Radio Capital se trasladó a la esta
ción XEVOZAM; 1590 KhZ y XEL se convirtió
en "Radio ACIR", una cadena importante con
voces reconocidas como Guillermo Ochoa,
Juan "el gallo" Calderón, José Ramón Fernán
dez, Víctor Trujillo, Ricardo Rocha, Carlos Loret
de Mola, Isabel Lascuráin, Francisco Javier
González, entre otros.

Posteriormente, el 3 de noviembre de2003,
la estación se transformó en "La 1260'", orien
tada a la muj er contemporánea, con temas de
psicología, medicina, sexualidad y familia.
Algunas de los nuevos locutores que llega
rían a esta estación son Anabel Ochoa, Tere
Bermea, Patricia Kelly, Guítele Chernitzky,
la sexóloga Fortuna Dichi y el médico José
Obeid, por mencionar algunos.

El 1 de julio del 2015, la estación se convirtió
en "La Comadre", transmitiendo música re
gional mexicana, un concepto que es utilizado
en otras estaciones de radio en el interior de

la República.
Posteriormente, en julio del año 2021, la

estación se convertiría en "La Guadalupana'U
siendo operada por el grupo religioso ESNE,
con sede en Los Ángeles, CA. Tras seis me
ses de operación, ESNE finalmente optó por
dejar de transmitir su programación el 31 de
diciembre de 2021y ACIR regresaría el formato
de La Comadre.

Francisco Ibarra López comenzó su carrera
desde muy joven en la radio mexicana, primero
trabaj ando en la emisora "Radio Mil" de la cual
llegó a ser director general y más tarde en

1965 fundaría Grupo ACIR, uno de los grupos
radiofónicos más grandes e importantes de
México. Cuenta con 6 estaciones de radio en
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la Ciudad de México y un gran número de es
taciones de radio en el interior de la República,
manejando formatos exitosos como "Mix", "La
Comadre"; "Amor", "Radio Felicidad", "Match",
así como su formato de noticias que se replica
en otras estaciones.

Don Francisco Ibarra, presidió la Asociación
Nacional de la Publicidad (ANP), fue miem
bro del Patronato de Fundación Teletón y fue
Presidente de la Cámara Nacional de la Indus

tria de la Radio y la Televisión (CIRT) para el
periodo de 1964 a 1966. En su presidencia le
tocó intervenir con el Presidente Gustavo Díaz
Ordaz ya que se pretendía (después de querer
reprimir a los medios de comunicación por
la cobertura del movimiento estudiantil del 2
de octubre de 1968) que los tiempos fiscales
impuestos por el gobierno, fueran realiza
dos por parte de los concesionarios sobre un
porcentaje a los ingresos que obtuvieran las
estaciones de radio y canales de televisión.
Finalmente se negoció que los tiempos fis

cales fueran un pago en especie, similar a los
tiempos del Estado (lempos oficiales), mismos
que permanecen hasta estos días.

Actualmente, "La Comadre  Puros Éxitos",
programa música regional mexicana tropical,
salsay cumbia desde su planta transmisora en
Los Reyes, Estado de México y en sus estudios
ubicados en Monte Pirineos en las Lomas de

Chapultepec.
Después del lamentable fallecimiento del

Sr. Ibarra en el año 2022, Grupo ACIR es ma
nejado por sus hijos Francisco, Antonio, Mari
Carmen, Diego y Mayte, en donde por acuerdo
del Consejo Directivo, Antonio Ibarra Fariña
funge como director general de la compañía.

La XEL es una de las estaciones pioneras
de este gran grupo radiofónico que hoy en
día sigue fortaleciéndose y estableciéndo
se como un referente de la radiodifusión en

nuestro país.
A mediados
de los años

60, la 1260
formaría
parte de
la llama

da trilogía
radiofónica
rocanrole

ra, integra
da adicio
nalmente

por "Radio
Éxitos" y

"La Pante
ra". Radio

Capital,
Una buena
costumbre

de la gente
joven" o
también
conocida

como "la
discoteca

de la gente
joven"
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México es líder en reciclaje de plástico PET, con un
acopio de 63 por ciento, y es ejemplo para varías
naciones por sus planes de manejo de esos residuos

a incursión de empresas chinas en México
y sus ilegalidades llegó a Estados Unidos y
Canadá. Las crecientes inversiones chinas

en nuestro país, los empleos generaclosy el
aporte al desarrollo son cuestionados por
representantes de ejiclatarios del valle de
Apan, en el estado de H¡dalgo y expuestos

con nuestros socios en el TMEC

La nota es que, ante medios estadounidenses y cana
dienses, Gumaro Zamorano, repr esentante de ejiclatarios y
transportistas del municipio de Emiliano Zapata, inició Lina
cruzada informativa para refrendar su denuncia contra Time
Ceramics, una empresa de capital 100 por ciento chino que
pretende fabricar pisos y baldosas cerámicas en México.

Zamorano refirió denuncias ante las autoridades mexicanas

de Conagua y Semarnat por robo de agua e introducción de
trabajadores indocumentados, amén de perforación ilegal de
pozos y falta de estudios de impacto ambiental como parte
del inicio de las operaciones de Time Ceramics en México,
pero ante esas irregularidades tuvo que frenar su operación
a inicios de 2024. La principal acusación es el huachicoleode
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agua, que afecta también a poblado
res de Ciudad Sahagún y Tepeapulco,
en especial a los agricultores.

Desde 2023, cuando Time Cera
mics comenzó a construir su planta
inició una pesadilla para los pobla
dores de los municipios y ciudades
mencionadas porla lucha porel agua
y q ue tuvo como antecedente varios
meses de sequías.

Los cultivos de diversos productos pasaron a segundo
término ante el embate industrial de los chinos que tiene el
apoyo del gobierno de Hidalgo, que lleva Julio Menchaca, y
la mirada cómplice de gobiernos municipales, además ele la
Coparmex Hidalgo, que encabeza Juan Manuel Batres, quien
le vende insumos y minerales a la empresa china.

El caso ahora se ventila ante congresistas de EU y Canadá
ante sospechas que las inversiones chinas se realizan bajo el
cobijo y subsidios del gobierno de Beijing y donde Time Cera
mics podría ser la punta del iceberg de un alud de inversiones
chinasen México, aunque altos funcionarios de la 4T insistan
en que no hay riesgos, y sus despachos jurídicos intentan
mover instancias judiciales contra ejiclatarios hiclalguenses.

LA RUTA DEL DINERO

Todo está listo para que el 10 y 11 de septiembre se lleve a
cabo en el WTC de la Ciudad de México el Plástic Recycling
Latam 2024. Se trata del foro más importante del reciclaje en
la región que este año centra varias de sus conferencias en la
agenda verdeque impulsará el próximogobiernoclela presi
dente electa, Claudia Sheinbaum Pardo, así como el T rata cío
Internacional sobre la Contaminación por Plásticos, que se
negocia en la ONU y que entrará en vigoren 2025 con carácter
vinculante. El reciclaje de plástico en el país tiene impactos
ambientales, económicos y sociales, y al año significa 540
mil toneladas de residuos que en mayor medida se utilizan
para fabricar de nueva cuenta botellas grado alimenticio.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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No nos creen...
Así respondió Tonathan Heath, el subgobernador del
Banco de México, a la reportera Leonor Flores de El
Universal en una entrevista publicada hace una sema
na. Heath, se refería a que los expertos en economía ya
no creen en las proyecciones del banco central sobre el
crecimiento futuro de los precios.

Pues, mis estimados, ése es uno de los graves pro
blemas que traemos en esta gran comarca llamada
México: Falta de credibilidad. Es un asunto serio para
el futuro inmediato de la economía, y no sigo con otros
ámbitos porque no son motivo de este agobiado co
lumnista. Pero en lo que concierne a la economía más
vale que doña Claudia agarre el toro por los cuernos,
antes que sea demasiado tarde.

Mire. Guste o no (no se trata de gustos, es un hecho)
los que administran las grandes inversiones financie
ras en el mundo ya voltearon a calibrar las consecuen
cias (no lo habían hecho) sobre las reformas de AMLO,
principalmente la del poder judicial. No les gusta por la
sencilla razón de que creen que tal y como está plan
teada la reforma sus inversiones en México no estarán

seguras en el futuro, por la incertidumbre sobre el
marco jurídico y la aplicación de las reglas; ni siquiera
se trata de democracia. Se trata de credibilidad. De que
la palabra empeñada por la presidenta electa ("no se
preocupen", les respondió ayer) no es suficiente. Ya ni
hablamos del transexenal secretario de Hacienda o de

la gobernadora del Banco de México, cuyas voces es
tán en off desde hace algún tiempo.

No vayamos lejos. ¿Acaso López Obrador no le tor
ció el brazo a Germán Larrea con el asunto de las vías

de Ferrosur en Veracruz? ¿Y qué pasó con su compra
de Banamex? ¿Alguien se atreverá a demandar a Pe

mex, a CFE, o al gobierno federal por algún incumpli
miento, sin pagar consecuencias? ¿Detendrá la nueva
Corte alguna arbitrariedad o ilegalidad del gobierno?
Esas son las preguntas que brincan cuando se trata de
poner dinero en México, sobre todo de largo plazo. Un
"no se preocupen" no basta.

A ver, mis estimados. Tengo la impresión que lo di
cho en estos días por Fitch, Morgan Stanley y Bank of
America son apenas las primeras ráfagas de la tormen
ta que podría alcanzarnos. O sea, aún es ruido. Pero no
se confundan, porque el ambiente se ha deteriorado
muy rápido y todo puede pasar en una coyuntura tan
gelatinosa como la actual. Y más aún cuando desde
Hacienda no dicen ni pío (¿están acalambrados?), co
mo si nada pasara. Y claro, la confianza ha sufrido... y
mucho. Y para muestra allí les dejo un botón: Se acabó
el tan cacareado México Moment II. ¡A las pruebas!

Ante este panorama (y ni le digo el de las próximas
5 semanas), doña Claudia ya es tan responsable como
el inquilino de Palacio Nacional, así que tendría que
enviar señales concretas, comenzando por Pemex, de
que se puede confiar en su palabra; además, de que
alguien en Hacienda ya tendría que hacer labor de
convencimiento. La tarea luce muy complicada. Pero
es cuestión, como dijo Heath, de que ya "no nos creen".

COLOFÓN
Hay que ponerle un ojo a la rentabilidad negativa que
traen Nafin y Bancomext, porque estaban en positivo
cuando las recibieron en diciembre de 2018. Serán claves

para Sheinbaum, ya sea con Ebrard o Ramírez de la O.

samuel(i>a renapublica.com
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Reformas elevan costo de inversión, con AMLO pírrico
avance económico y Sheinbaum cargos en ciernes
Aunque Andrés Manuel López Obrador se
muestra satisfecho con el desempeño de la
economía, lo cierto es que el tamaño del PIB
en su sexenio sólo crecerá 0.83%, el menor
nivel desde hace 36 años.

Con Carlos Salinas de Gortari el avance

promedio del producto fue del 4%, con Er
nesto Zedillo 3.4%, con Vicente Fox 1.8%,
con Felipe Calderón 1.3% y con Enrique Pe
ña Nieto 2.0%.

Pero además el nivel de vida de los me

xicanos no mejoró: el PIB por habitante ter
minará el año 1.0% por debajo del 2018, pre
vio a que iniciará una recesión.

Dada una controvertida política pública,
la inversión privada se ha mantenido aco
tada, el empleo se precarízó y la informali
dad ya es el 50% de la actividad.

Las finanzas públicas cerrarán en 5.9%

del PIB, con altos costos financieros y tasas
elevadas que busca acotar Banxico de Vic
toria Rodríguez, no porque la inflación vaya
a la baja de forma decidida, sino por una
posible consigna desde la SHCP de Rogelio
Ramírez de la O.

Con las 18 reformas constitucionales en

el tintero, entre ellas la reforma judicial,
que supeditará a ese poder al arbitrio del
ejecutivo, en 2025 se elevarán los costos
para invertir máxime el control absoluto de
Morena en el Congreso.
En ese sentido el inicio para Claudia

Sheinbaum se ve cuesta arriba. La econo

mía apenas crecerá 1.5% y dado el compro
miso de SHCP de llevar el déficit a al menos

a 3.5% del PIB, el gobierno no podrá ser un
contrapeso y la IP se mantendrá cautelosa.
Por si fuera poco, en el panorama con EU y
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el TMEC no hay nada escrito. Por ahora las
reformas ya influyen en el tipo de cambio.
Ayer el dólar se situó en 19.29 pesos por la
falta de certeza jurídica.

Si bien Sheinbaum ha mandado el men

saje de mayor colaboración con la IP la pre
sencia de un Estado absoluto como, en 70's
u 80's no es la mejor garantía. Además el
SAI de Antonio Martínez mantendrá la pre
sión sobre los grandes causantes como
fuente principal de ingresos tras eludir una
reforma fiscal.

El "nearshoring" tampoco cabalgará por
las limitantes en energía, agua afectada
con otra iniciativa infraestructura y la in
seguridad.

En ese sentido cierre sexenal no tan fa

vorable, e inicio de otro con desafíos por re
formas de control político con altos cargos
futuros.

REFORMA A MAÍZ PROVOCACIÓN A
EU Y PANEL Ia REVISIÓN PRONTO
Respecto a la iniciativa contra el maíz trans
génico para consumo humano ya se pro
nunciaron CANAMI de Marcela Martínez y
que lleva Esteban Jaramillo y la UNA de
luán Manuel Gutiérrez por el impacto ope
rativo. Expertos estiman sin embargo que la
propuesta es una provocación a EU en me
dio del panel que hay en el TMEC. De por sí
el gobierno no tiene argumentos. Una pri
mera revisión estaría lista en septiembre.

EMPRESAS Y ABOGADOS DE EU

REPRUEBAN REFORMAS AQUÍ
Ayer se conoció una misiva dirigida a
Antony Blinken secretario de Estado de
EU por empresas de manufactura, servi
cios, minería y energía. Se denuncia la
falta de cumplimiento de México al T
MEC con las reformas en proceso, inclui
da la relativa a desaparecer los órganos
autónomos. Enfatizan que con ello se
daña el atractivo de México como lugar
para invertir, amén de que como socio
hay obligaciones a cumplir. Lleva copia a
Katherine Tai del USTR. Igual el Colegio
de Abogados de N Y reprobó la reforma a
la SCIN: "los abogados requieren seguri
dad que un poder judicial débil no puede
proporcionar".

VOLARIS Y VIVA AEROBÚS VS
PIRATAS Y AEROMÉXICO AUSENTE
Como le platiqué ayer se anunció por
Volaris de Enrique Beltranena y Viva
Aerobús de Juan Carlos Zuazua la estra
tegia "Unimos Alas" para frenar los frau
des a la clientela vía páginas apócrifas.
Participa también Profeco. Por cierto,
llamó la atención la ausencia de Aero

méxico de Andrés Conesa ¿no debió su
marse?

(S>aguilar_dd
albertoaguiLar@dondinero.mx
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Neuronas para máquinas,
factura por emitir

nles de te robotica

que tanto preocupó a
los empleados de te
infl usl ria a ut omot riz,
por la rumorología
sobre la pérdida dé
empleos, se dieron

los primeros intentos fie "hacer pen
sar a las máquinas", les hablo de los 40
en el siglo pasado, por mencionar sólo
la investigación de McCulloch y Pilis
sobre neuronas artificiales, y así has
ta hoy que t odos hablan de IA como la
obligada panacea de los negocios y la
humanidad.

Como alguna vez mencionamos: con
que no se metan con nuestros sueños,
los humanos aún tenemos esperanza.
I.l tema es que resulta imperdible el es
tudio que realizó Endeavor en alianza
con Santander, ambas firmas en sus
capítulos nacionales: "La era de la 1A
en México", con especial énfasis en los
logros en números y resultados de las
empresas dedicadas al desarr ollo de la
inteligencia artificial para satisfacer la
demanda general.

"E in crescita", porque el est udio en
contró que el ecosistema de 362 em
presas IA identificadas en México han
captado más de 500 millones de dólares
fie inversión y han ingresado, durante
2024, unos 1.3 millones de dólares. Por

eso no resulta extraño que la capacita
ción alrededor fie la IA también esté en
crecimiento.

Santander México, durante. 2024, ya
otorgó más fie 2,900 becas a través de
Santander Universidades, para progra
mas de formación sobre el terna, para
hacer frente al reto fie falta de especia
lización. Y aunque México es el país
con el crecimiento más potente en los
últimos años sobrepasad 900%, Segui
do fie Colombia con 669% y luego fie
Brasil con un 487%, es este último país
el que más empresas relacionadas con
IA tiene en operación con 728. Ojo, nos
puede pasar como con el desarrollo de
las telecomunioaciones.

Sin menospreciar gran detalle. Ll es
tudio subraya la percepción positiva fie
la IA en México, con el 58% de los mexi

canos viendo su impacto como posil ivo,
en comparación con el 31% en Estados
Luidos. Este optimismo refleja la cre
ciente aceptación y reconocimiento del
potencial transformador de la IA en la
sociedad mexicana.

El estudio también aborda las apli
caciones principales de la IA, con el
Machine Learning liderando con 14%,
seguido por el Procesamiento de Len
guaje Natural con 11% y la Glasiftea
ción y BigData, ambos Con 11% y 10%,
respectivamente. Además, se destaca
el interés en la IA General iva, con el
37% tle las empresas tlesarrolladoras
de IA ya ofreciendo producios en esta
área y el 80% planeando lanzarlos en
el próximo año.

En el caso de la banca en México, se

encontró que las instii uciones financie
ras ocupan la IA para análisis de dalos,
prevención de fraudes, marketing per
sonalizado y automatización de proce
sos y mejorando la gestión de riesgos;
pues a pesar fie las oportunidades, el
desarrollo de la IA en México enfrenta
varios desafíos.

La oiberseguriftad (26%), el cumplí,
miento regulatorio (16%) y la inexacti
tud de los resultados (16%) son algunos
fie los obstáculos identificados por las
empresas desarrolladoras fie IA. Asi
mismo, el tálenlo especializado sigue
siendo una barrera, con un 38% de in
genieros de IA, 34% de ingenieros de
software y 28% fie cieniíficos de datos
reportados como difíciles fie contratar.
Y mucho más, tarea hay y la fací ura aún
por elaborar.

REMANENTES
Pero no todo es ciencia y desarrollo, ¿o
sí? En un mundo donde la experiencia
fiel entretenimiento se. redefine constan

temente, llega a México un formato que
hace un match entre depone, tecnolo
gía y diversión. Se trata de TOCA Social
Monterrey que después de su éxito en
Inglaterra, arribará al país, por primera
vez, en el Centro Comercial Galerías Va
lle Orienie del portafolio de fibra Uno,
fideicomiso fie Inversión en Bienes Raí
ces liderado por Gonzalo Robina.
Con la fiebre futbolera por el Mun

dial a efectuarse entre México, Estados
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Unidos y Canadá en 2026, este lugar
abrirá en 2025 v será una gran antesala
para vibrar y vivir con el deporte, en
alianza con Ventura Entertainment.

l'OCA Social Monterrey prome
le transformar la manera en que los
aficionados viven el fútbol con una

experiencia inmersiva en la que el afi
cionado es el protagonista, pues podrá
volar hasta por sus jugadas favoritas.
Pambolera soy y lo celebro; ¡vemos!

POR HERENCIA, ¿DEUDA?

A Rogelio Ramírez de la O le será
muy difícil cumplir con los objetivos
de disciplina financiera planteados
para Hacienda durante el sexenio fie
Claudia Sheinbaum. Varios son los

ejemplos y pendientes, podemos ob
servar, por ejemplo, deudas como la
del Insumió Nacional de Antropolo
gía e Historia (I\ \11!. cuyos edificios
y espacios comunales fueron aseados
por OcramSeyer desde enero de 2023
y hasta febrero del año en curso, sin
qué se haya pagado por el ira bajo de
varios mexicanos.

En medio de la iiicerlidumbre eco
nómica y la falta de recursos que aprieta
desde hace varios meses sus finanzas,
personal de la compañía ha solicitado
una reunión al direcl or Diego Prieto. ¿Se
rá que por fin fluirán los montos acorda
dos contrae! ualmente?El tiempo corre y
a la actual administración le queda, poco
más de un mes cte vida. ¿Se optará por
heredar la cuantiosa deuda, tal como
sucedía en los "gobiernos del pasado"?

@lu pita rom ero
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Consejo Mexicano para el Desarrollo
Rural Sustentable, mucho que
aportar al siguiente sexenio

I Consejo Mexicano para
el Desarrollo Rural Sus
lenta ble reúne a autori

dades, organizaciones y
grupos más relevamos y
represen la livos del secior
agropecuario nacional, cu

yo objetivo es promover el crecimiento
del campo y mejorar la utilización fie los
recursos, la investigación y el desarrollo
del conocimiento.

Ante el nuevo sexenio y los retos que
impone el panorama global, este impor
tan te Consejo deberá transformarse para
ser más práctico e incluyente; retomar
su importancia en las decisiones guber
namentales orientadas al .sector agroali
mentarioe incidir en las nuevas políticas
orientadas al agro. La Ley de Desarrollo
Rural Sustentable (LDRS) lo mandata.

Si bien los temas son amplios, debe
ser prioridad ampliar el papel y los al
cauces de este Consejo e incrementar la
participación de otros actores del sec
tor, para tomar en cuenta la diversidad
ele opiniones y posturas que existen en
nuestro campo.
No debe perderse de vista también

que nuestro sector requiere continuar
con su modernización, para que Siga
compitiendo de manera importante
en los mercados internacionales, y ello

se logrará, a. través del fomento agrope
cuario. e impulso a la infraestructura y
maquinaria agrícola.

AMARANTO, EMBAJADOR DE ME
XICO EN EL MUNDO
Una buena noticia esta semana fue que
la Organización de las Naciones Unidas
para la Alimentación y la Agricultura
(IAO) designó a México como país fié
demostración para el fortalecimiento
fie la cadena de valor fiel amaranto,
informó la Secretaría de Agricult ura y
Desarrollo Rural.

Este nombramiento forma parlede la
iniciativa global Ua país, un producto
prioritario" y significa un reconocimien
to. a México y, sobre todo, a sus produc
tores, investigadores y agroindustria por
su compromiso, tesón y trabajo para in
tensificar la producción, transformación
y la promoción de este importante gra
no como alternativa ante el proceso fie
desertificación que atraviesan muchas
regiones del centronorte del país y del
mundo.

Es importante destacar el enorme
potencial que lienen el amaranto y
otros cultivos ancestrales para mejorar
las condiciones de vida de los produc
tores en sus países y su contribución
a la seguridad alimentaria, nutrición

y bienestar de la población en México
y el mundo.

IMPULSAN MEXICO Y COREA DEL
SUR COMERCIO DE CÁRNICOS
CERTIFICADOS
Con el objetivo de mantener el mercado
de exportación de cárnicos mexicanos
en beneficio fiel sector productivo, la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural trabaja con la Agencia de Cuaren
tena Animal y Vegetal de la República
fie Corea en la rece.rt ificación fie cinco

establecimientos Tipo Inspección Fe
deral (TIL) para exportar productos de
origen porcino y bovino.
L1 Servicio Nacional de Sanidad,

Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica) recibió a oficiales de Corea
en su edificio sede y los acompañó en
su visita por cinco establecimientos
TIL ubicados en Durango, Guanajuá
to, Nuevo León, Lamaulipas y Yucatán,
para, verificar el cumplimiento de las
disposiciones de inocuidad que exige
el gobierno asiático.

•Especialista del sector
agropecuario.

Presidente del Colegio de Ingenieros
Agroindustriales de México, A.C.

Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com
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Reformas elevan costo de inversión, con AMLO pírrico
avance económico y Sheinbaum cargos en ciernes
Aunque Andrés Manuel López Obrador se
muestra satisfecho con el desempeño de la
economía, lo cierto es que el tamaño del PIB
en su sexenio sólo crecerá 0.83%, el menor
nivel desde hace 36 años.

Con Carlos Salinas de Gortari el avance

promedio del producto fue del 4%, con Er
nesto Zedillo 3.4%, con Vicente Fox 1.8%,
con Felipe Calderón 1.3% y con Enrique Pe
ña Nieto 2.0%.

Pero además el nivel de vida de los me
xicanos no mejoró: el PIB por habitante ter
minará el año 1.0% por debajo del 2018, pre
vio a que iniciará una recesión.

Dada una controvertida política pública,
la inversión privada se ha mantenido aco
tada, el empleo se precarizó y la informali
dad ya es el 50% de la actividad.

Las finanzas públicas cerrarán en 5.9%

del PIB. con altos costos financieros y tasas
elevadas que busca acotar Banxico de Vic
toria Rodríguez, no porque la inflación vaya
a la baja de forma decidida, sino por una
posible consigna desde la SHCP de Rogelio
Ramírez de la O

Con las 18 reformas constitucionales en

el tintero, entre ellas la reforma judicial,
que supeditará a ese poder al arbitrio del
ejecutivo, en 2025 se elevarán los costos
para invertir máxime el control absoluto de
Morena en el Congreso.
En ese sentido el inicio para Claudia

Sheinbaum se ve cuesta arriba. La econo

mía apenas crecerá 1.5% y dado el compro

miso de SHCP de llevar el déficit a al menos

a 3.5% del PIB, el gobierno no podrá ser un
contrapeso y la IP se mantendrá cautelosa.
Por si fuera poco, en el panorama con EU y
EMPRESAS Y ABOGADOS DE EU

REPRUEBAN REFORMAS AQUÍ
Ayer se conoció una misiva dirigida a
Antony Blinken secretario de Estado de
EU por empresas de manufactura, servi
cios, minería y energía. Se denuncia la
falta de cumplimiento de México al T
MEC con las reformas en proceso, inclui
da la relativa a desaparecer los órganos
autónomos. Entátizan que con ello se
daña el atractivo de México como lugar
para invertir, amén de que como socio
hay obligaciones a cumplir. Lleva copia a
Katherine Tai del USTR. Igual el Colegio
de Abogados de NY reprobó la reforma a
la SCJN: "los abogados requieren seguri
dad que un poder judicial débil no puede
proporcionar".

VOLARIS Y VIVA AEROBÚS VS
PIRATAS Y AEROMÉXICO AUSENTE
Como le platiqué ayer se anunció por
Volaris de Enrique Beltranena y Viva
Aerobús de Juan Carlos Zuazua la estra
tegia "Unimos Alas" para frenar los frau 
des a la clientela vía páginas apócrifas.
Participa también Profeco. Por cierto,
llamó la atención la ausencia de Aero

méxico de Andrés Conesa ¿no debió su 
marse?

el TMEC no hay nada escrito. Por ahora las
reformas ya influyen en el tipo de cambio.
Ayer el dólar se situó en 19.29 pesos por la
falta de certeza jurídica.

Si bien Sheinbaum ha mandado el men

saje de mayor colaboración con la IP la pre
sencia de mi Estado absoluto como, en 70's
u 8Ü's no es la mejor garantía. Además el
SAT de Antonio Martínez mantendrá la pre
sión sobre los grandes causantes como
fuente principal de ingresos tras eludir una
reforma fiscal.

El "nearshoring" tampoco cabalgará por
las limitantes en energía, agua afectada
con otra iniciativa infraestructura y la in
seguridad.

En ese sentido cierre sexenal no tan fa

vorable, e inicio de otro con desafíos por re
formas de control político con altos cargos
futuros.

REFORMA A MAÍZ PROVOCACIÓN A
EU Y PANEL Ia REVISIÓN PRONTO
Respecto a la iniciativa contra el maíz trans 
génico para consumo humano ya se pro
nunciaron CANAMI de Marcela Martínez y
que lleva Esteban laramillo y la UNA de
Juan Manuel Gutiérrez por el impacto ope
rativo. Expertos estiman sin embargo que la
propuesta es una provocación a EU en me
dio del panel que hay en el TMEC. De por sí
el gobierno no tiene argumentos. Una pri
mera revisión estaría lista en septiembre.
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Página: 46

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 160,140
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Fecha: 22/08/2024

Página: 2

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 34,785
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Fecha: 22/08/2024

Página: 2

Area cm2: 158

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 8,584
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Fecha: 22/08/2024

Página: 22

Area cm2: 205

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,695
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Fecha: 22/08/2024

Página: 20

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,348
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DAÑOS COLATERALES

Fecha: 22/08/2024

Página: 14

Area cm2: 142

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,100
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Fecha: 22/08/2024

Página: 26

Area cm2: 167

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,607
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Fecha: 22/08/2024

Página: 2

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,312
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camacho
CRÍA CUERVOS...

Fecha: 22/08/2024

Página: 15

Area cm2: 214

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 17,976

Página 27 de 27 Índice



INVOLUCIÓN M I
jWBNm p¿sgr I
IWP* ¦

^jj^na I
,#ote m >
*' ; I

¦H

> EN METftO I

Fecha: 22/08/2024

Página: 15

Area cm2: 137

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 11,508
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